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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 31 октября 2002 г., ТВЦ.

Транзит нефти и газаТранзит нефти и газа
в геополитике постсоветского пространствав геополитике постсоветского пространства

Участники программы обсудят перспективы и проблемы, связанные с экспортом российской нефти и газа через бывшие 
республики СССР – ныне независимые государства, транзита каспийской и казахстанской нефти, туркменского газа. 

Ответят на вопросы: почему российские геополитические партнеры пытаются построить трубопроводы в обход России и к 
чему это приведет?

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 31 октября в 22 часа 40 минут.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЕЖЕДНЕВНАЯ ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА

Предлагаем  вашему  вниманию опубликованные в  
газете  «Россiя»  статьи  директора  Института 
стран СНГ Константина Затулниа, посвященные 
актуальным  международным  и  общественно-
политическим событиям двух последних недель.

О спорт, ты – мир?
11.10.2002 г.

Константин Затулин
Завтра,  12 октября в  столице  Грузии большой футбол:  в  отборочном матче чемпионата  Европы встречаются 

сборные России и Грузии, попавшие в одну подгруппу. По мере приближения даты, в геометрической прогрессии растет 
число заявлений обеих сторон, что встреча не будет иметь ничего общего с политикой. Отдав должное этому замечательно 
правдивому утверждению,  официальные представители Грузии тут же считают нужным сообщить, что безопасность на 
стадионе вне всяких подозрений, а наши игроки, тренеры и спортивные функционеры уверяют, что у них даже мысли нет 
чего-то опасаться, кроме ног нападающих сборной соперников. 

Все  это,  конечно,  лукавство,  хотя  и  в  духе  «fair play».  12  октября  на  Тбилисском  стадионе  «Динамо»  будет 
разыгрываться нечто большее, чем командировочные на будущий чемпионат Европы по футболу. Проверку на прочность 
будет  проходить  настоящее,  а  значит  прошлое  и  будущее  российско-грузинских  отношений.  Разгон  демонстрантов  на 
проспекте Руставели в годы горбачевской перестройки и все вранье по этому поводу; истерия в Грузии времен Гамсахурдия 
и полная неожиданность ее для российского обывателя; первая кровь в Южной Осетии и пули над головами в разгар 
курортного сезона на пляжах Абхазии;  обида на Россию,  не заставившую абхазов сдаться Грузии и обида на Грузию, 
строющую  против  России  козни  на  Кавказе,  -  слишком много  всего,  включая  «ультиматум»  Путина  и  бессонную ночь 
российских  офицеров  в  автоколонне  под  Кутаиси,  сгустится  над  полем  стадиона  «Динамо»  и  у  экранов  телевизоров 
завтрашним  вечером.  Это  шанс  для  Грузии,  это  ее  тест.  Если  сборная  Грузии  совершит  подвиг,  то  как  его  будут 
праздновать? Если она проиграет, то во что выльется это поражение? 

Я  помню  как  в  1997  году  на  футбольный  турнир  парламентов  и  правительств  стран  СНГ  съехались  в  Сочи 
депутатские сборные Грузии и Абхазии. Львы из тогдашнего парламента Грузии добились от оргкомитета отмены участия 
сборной  Абхазии.  Один  только  легендарный  Манучар  Мачаидзе,  бывший  тогда  депутатом  Грузии,  имел  мужество 
протестовать против единодушия своих коллег: «Если вы не хотите даже играть с абхазами в футбол на одном поле, как вы 
рассчитываете вернуть их в Грузию?» Увы, Мачаидзе теперь не депутат Грузии. 

Не будем врать друг другу. На памяти наших дедов матч между СССР и Югославией в Хельсинки на Олимпиаде в 
1952 году,  после которого Сталин приказал распустить нашу сборную.  Наши отцы – болельщики помнят  отказ  Франко 
отпустить сборную Испании на встречу с советской командой в Москву в 1960-м и «черную метку», предъявленную тренеру 
сборной СССР Константину Бескову за проигрыш в 1964-м сборной Испании на мадридском «Сантьяго Бернабеу». Да и мы 
в 1973 году отказались играть с Чили на том стадионе, где отрубили руки Виктору Хара.    

Барон де Кубертен, сказавший «О спорт, ты мир», сумел достичь своей цели и возродил Олимпийские игры. Но 
олимпийскую  традицию  экехейрии  –  воздержания  от  оружия,  всеобщего  перемирия  в  период  Олимпиад  -   не  смог 
восстановить ни он, ни его преемники. Более того,  в сегодняшнем мире спортивные  страсти все более служат целям 
большой политики. Все, что удалось человеческой цивилизации за время, которое она себя помнит: сделать так, чтобы 
мужчина, привыкший надевать шлем и брать в руку дубину, вместо этого пошел на стадион. Это немало, но мы не должны 
обольщаться тем, что бремя страстей человеческих, найдя другой выход, уменьшилось хоть на йоту. 

Поэтому отдадим завтра должное футболистам и тренерам сборных России и Грузии, как бы они не сыграли.

Умение держать паузу
4.10.2002 г.

Константин Затулин
В понедельник, 7 октября, Владимиру Путину исполняется 50 лет. В третий раз он встречает свой день рождения 

президентом Российской Федерации. Политологи в России и во всем мире продолжают по-разному отвечать на вопрос «Кто 
такой  мистер  Путин?»,  заведший  три  года  назад  в  тупик  Давосский  форум.  Казалось  бы,  о  смысле  и  содержании 
проводимых  при  Путине  экономических  реформ  можно  бы  уже  не  гадать  –  в  России  действует  наиболее  правое 
правительство  с  1991  года.  Нет  сомнения,  наш  президент  продолжает  традицию  московских  царей  и  генеральных 
секретарей  –  он  не  хочет  делиться  властью ни  с  Думой,  ни  с  олигархами,  ни  даже  с  «многонациональным народом 
Российской Федерации,  соединенным общей судьбой на своей земле»,  когда часть этого народа, соблазненная КПРФ, 
угрожает ему референдумом.

Да, по нашей Конституции президент многое может, и Владимир Путин этим пользуется. Во внутренних делах. 
Чего  президент  России  не  может  –  это  игнорировать  или  перекраивать  по  единоличному усмотрению международную 
повестку событий. Во внешней политике, в отношениях с друзьями, соседями, соперниками все еще оглушенной 1991 годом 
России на помощь нашему юбиляру приходит его загадочная русская душа, облик сфинкса с набережной Невы.
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Не  думаю,  что,  выступая  в  день  11  сентября,  в  разгар  новой  американской  охоты  за  Ираком,  с  жестким 
обвинением  Грузии,  которое  сгоряча  назовут  «ультиматумом»,  Владимир  Путин  согласовывал  свою  речь  с  мировым 
лидером  «борьбы  с  терроризмом».  Заявление  Путина  не  должно  было  бы  удивить  американцев,  но,  судя  по 
противоречивой первой реакции, оно таки застало их не вовремя. Своей решимостью идти до конца, хотя бы на словах, в 
выяснении  отношений  с  вечно  лгущим  Эдуардом  Шеварднадзе,  как  и  своей  предыдущей  позицией  по  Калининграду, 
Владимир Путин набрал очки у соотечественников. Достигнув определенного успеха в пиаре, власти России должны теперь 
сами себе ответить на вопрос: каковы цели и возможности нашей политики в Грузии и Закавказье, в чем состоит здесь 
национальный интерес России и как лучше его соблюсти?

Уверен, что унитарное, целостное, единое государство Грузия в границах бывшей Грузинской ССР – источник 
постоянного беспокойства на наших южных рубежах. Прежде всего, восстановление целостности Грузии на таких принципах 
невозможно  без  кровопролитной  войны  с  Абхазией  и  Осетией,  а  может  быть,  и  не  только  (надо  отдать  должное 
Шеварднадзе: после провала в Абхазии в 1993 году он стремится к одному – интернационализировать проблемы Грузии, 
втянув на роль основной силы реванша сначала Россию, а теперь США и НАТО). В своем безумном желании навредить 
северному соседу тбилисская политическая элита, пригласившая чеченцев и американцев на защиту от России, а турок на 
строительство газопровода, своими руками свершает окончательный раздел Грузии. В этих условиях любые «точечные» 
бомбардировки  Панкисского  ущелья,  а  тем  более  наземные  операции  российских  войск  на  сопредельной  грузинской 
территории  только  на  руку  режиму  Шеварднадзе,  который  вновь  обретет  безальтернативность  внутри  и  вовне. 
Продолжайте только охранять мир в зоне грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов, развивайте экономические 
и иные связи с инакомыслящими регионами и предоставьте такой антирусской Грузии развалиться самой.

Такой  подход,  кстати,  не  потребует  от  России  сомнительной  бартерной  сделки  «Грузия  в  обмен на  Ирак»,  о 
которой уши прожужжали наши либералы в попытке навязать свое понимание заявления Путина. Это смешно и по форме, и 
по содержанию. С формальной точки зрения с мировой сверхдержавой безнадежно вступать в тайные сделки – всякую 
сделку,  не  являющуюся  односторонне  выгодной,  сильный  будет  трактовать  только  в  свою  пользу.  Содержательно 
российско-грузинские  и  американо-иракские  проблемы не  имеют  ничего  общего:  Ирак  в  течение  последних  двухсот  с 
лишним лет не был частью американского государства, США не граничат с Ираком и на его земле не находятся базы 
террористов,  ведущие  на  территории  одного  из  штатов  США  открытую  вооруженную  борьбу  с  центральным 
правительством.

Администрация Буша готовится совершить глупость в Ираке. Мы, безусловно, не должны злорадствовать по этому 
поводу – слишком многое сегодня связывает Россию с Америкой, никакой великий народ не прощает злорадства, но мы не 
должны и участвовать в охоте американских китобоев за иракским Моби Диком. Даже в обмен на Грузию или нефтяную 
полушку, обещанную Грефу на недавней встрече в Хьюстоне. Россия заявила о своей позиции и может теперь держать 
паузу.

Слава  Богу,  есть кому в  мире  среди союзников  по  НАТО, да и в  самих США претендовать  на роль  главных 
критиков иракского плана нынешней американской администрации.

И, наконец, о любимой Украине, которую вновь раздирают власть и оппозиция. Накал этой борьбы переносится в 
московские коридоры, где сталкиваются между собой за наследство Кучмы лоббисты Ющенко и Литвина, Медведчука и 
Тимошенко. Кремлевские политтехнологи, нагревшие руки на Годе Украины в России, не устают объяснять, что хромающий 
на обе ноги Кучма – это и есть «наше все» в Киеве. Эксперты из Союза правых сил гадают по руке Ющенко и Тимошенко. 
Тут не до принципов, не до интересов: когда мы в Институте стран СНГ предложили отнестись к участникам схватки сугубо 
прагматично, затребовав у них в обмен на поддержку реальные гарантии для России, лучшее, что про нас сказали, – что мы 
наивны и эмоциональны. Откроем секрет: в нашем постоянном утверждении, что для России развитие самоуправления и 
выборности  в  украинских  областях,  государственность  русского  языка,  отказ  от  происков  власти  против  общей 
Православной церкви на Украине важнее киевских персоналий, нас вдохновляет наивность Катона, в конце каждой речи 
требовавшего разрушить Карфаген. Кто бы его ни возглавлял.

Сегодня Украина – поле для соперничества между Россией и Западом, и верх возьмет тот, кто знает свой интерес, 
сохраняет свободу рук и возможностей. Увы, на предыдущем этапе, год назад, Россия была действительно так наивна, что 
списала одной из противоборствующих сторон, а именно Кучме, долги за газ. Американцы не так богаты: они сегодня и не 
думают отказываться от требований уплаты в будущем году 3 млрд. долга Украины. Остается утешаться тем, что привести 
наше  влияние  на  избирателей  на  Украине  к  полному  нулю  не  может  даже  Черномырдин.  Осада  Кремля  Украиной 
полностью подтверждает, что общее политическое пространство России и Украины продолжает существовать.

Поэтому умение выжидать, держать паузу – лучшее, что можно пожелать президенту Российской Федерации в тех 
делах международной политики, в которых Россия не всевластна. Еще ничего не решено.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин: Без России Содружество погибнет

9.10.2002 г., СОЮЗ-ИНФО
Записала Людмила Подобедова

Кишиневский саммит проходил в обстановке,  когда отношения основного участника Содружества -  России -  с 
рядом государств, например, с Грузией, переживали определенный кризис. И многое удалось урегулировать. 

Существенным было предложение российского президента о смене председателя Совета глав государств СНГ. 
Владимир Владимирович  предложил себе  на  смену кандидатуру  Леонида  Кучмы.  Я убежден,  что  это  заявление было 
сделано, исходя из важности российско-украинских отношений, а также желания поддержать Кучму в остром внутреннем 
противоборстве, которое развертывается сегодня не только в парламенте Украины, но и на улицах Киева. 

Что касается встречи в Кишиневе Путина и Лукашенко, то она прошла спокойно, потому что стороны старались 
избегать острых тем, не продолжали дискуссию, связанную с формой объединения России и Беларуси. Я считаю, что это 
правильно. Отношения России и Беларуси - предмет серьезного двустороннего, а не многостороннего диалога. Было бы 
странно, если бы эти темы обсуждались на саммите СНГ. Президенты еще не готовы прийти к согласию по поводу путей 
развития российско-белорусского государства. Если бы они, не придя к согласию, посвятили бы обсуждению этой проблемы 
большую часть времени, то можно себе представить, чем бы послужила такая недоговоренность во время саммита СНГ: 
это было бы на руку противникам Союзного государства. 

Саммит тем интересен для президентов стран СНГ, что позволяет в свободной форме, без строго определенной 
повестки провести целый ряд двусторонних встреч. Это главное содержание саммита, а все то, что касается коллективных 
решений, это, как правило, технические вопросы. 

Кто мог бы заменить Владимира Путина?
9.10.2002 г., Комсомольская правда

На саммите  глав  государств  СНГ в  Кишиневе  Владимир Путин,  занимающий  пост  председателя  Совета  глав 
государств  -  членов  СНГ,  предложил  это  место  президенту  Украины Леониду  Кучме  -  в  порядке  ротации.  Но  в  силу 
юридических нюансов вопрос решено отложить до 2003 года.

Михаил МАРГЕЛОВ, председатель Комитета по международным делам Совета Федерации:
- Я думаю, все-таки Кучма. Если Путин сделал предложение украинскому президенту, то и вопрос со статусом 

Украины в СНГ может быть как-то решен. 
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- Проще сказать, кто не сможет сменить. Не смогут Шеварднадзе, Каримов. Мало шансов у Алиева и Кочаряна, 

хотя их отношения с Путиным нормальные. Но два этих государства в серьезном противоречии из-за Карабаха. Лукашенко - 
тоже  вряд  ли,  в  силу  личных  непростых  отношений  с  Путиным.  Хотя,  на  мой  взгляд,  для  интересов  России  его 
председательство было бы полезно. Остаются Кучма, Воронин, Назарбаев, Акаев и Рахмонов. Но Кучма не может, так как 
Украина не ассоциированный член СНГ. Получается, наиболее серьезные шансы у Акаева или Назарбаева.

Станислав ШУШКЕВИЧ, один из создателей СНГ, экс-спикер Верховного совета Белоруссии:
- В сложившейся обстановке сменить Путина может только Путин. Патернализм России - отцовское отношение ко 

всем остальным - уже установился и всеми признается. Угодливые не сменят, мудрые - тоже. Если смотреть по личностям, 
то нашего точно никто не изберет. Каримов занят другим, вытягивает Узбекистан из глубокой средневековой ямы. Может, 
Назарбаев захочет, но тогда возмутится Лукашенко: «Я такой же, как и он». На Украине очень непростая ситуация, поэтому 
на Кучму рассчитывать не приходится. Воронин точно не сможет. Только Путин. 

Александр ЗАДОРОЖНЫЙ, постпред президента Украины в Верховной Раде:
- Я считаю, сменить Путина на этом посту может только Леонид Кучма - другой кандидатуры я не вижу.
Сергей МАРКОВ, политолог:
- Вполне подошел бы Кучма. Украина - второе по величине государство на постсоветском пространстве. Большую 

роль мог бы сыграть в качестве председателя и Назарбаев. Возникает еще одна фигура - президента Киргизии Акаева. 
Киргизия -  активный участник Таможенного союза,  русский язык там официально признан вторым национальным. Сам 
Акаев - академик, культурный человек. Впрочем, и здесь есть одно препятствие - слабость самой Киргизии. 

Виталий ТРЕТЬЯКОВ, политолог, бывший главный редактор «Независимой газеты»:
- Реально нужно ставить на Нурсултана Назарбаева. При всех нюансах его деятельности это человек, который 

активнее всех ратует за интеграцию стран СНГ по схеме Евразийского союза. При этом он и президент большой страны. 
Можно  пойти  и  другим  путем  -  использовать  принцип  ротации,  применяемый  в  европейских  странах.  Там  подобные 
аморфные структуры возглавляют представители малых стран. В этом случае председательствовать мог бы президент 
Армении Роберт Кочарян. 

Муратбек ИМАНАЛИЕВ, советник президента Киргизии по международным вопросам, глава МИД Киргизии 
в 1996 - 2002 гг.:

- Реалии сегодняшней жизни, роль России на постсоветском пространстве, личностные качества ее президента 
таковы, что председателем Совета глав государств СНГ мог бы оставаться Владимир Путин.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Москва поддерживает соотечественников
08.10.2002 г., Gazetasng.ru

Мэрия Москвы намерена всерьез заняться работой с соотечественниками, проживающими за рубежом. Во всяком 
случае,  об  этом  свидетельствуют  проведенные  в  последнее  время  мероприятия,  главным  образом  –  разработка 
Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  поддержки  соотечественников  за  рубежом  на  2003-2005гг.,  которую 
планируется принять в июне будущего года. Презентация и обсуждение программы состоялись на днях в московской мэрии. 
Цифры, иллюстрирующие помощь российской столицы соотечественникам за прошедший период, уже впечатляют. Только 
в прошлом году в школы с преподаванием на русском языке в странах СНГ и Прибалтики отправлено почти 250 тысяч 
учебников стоимостью более 3 млн. рублей. В России прошли переподготовку около 150 преподавателей из стран ближнего 
зарубежья.  В  трех  странах  Прибалтики  реализовывалась  программа  получения  высшего  образования  наиболее 
подготовленными  русскими  студентами,  которую,  кстати,  намечено  распространить  и  на  государства  СНГ.  В  Москве 
проведены  «круглые  столы»  по  проблемам  соотечественников,  а  также  Дни  культуры  соседей  по  Содружеству.  В 
Симферополе открыт Русский культурный центр,  а в Риге приобретено здание для Московского культурного центра. В 
целях лучшей координации и расширения работы по помощи соотечественникам, при Департаменте международных связей 
мэрии  создан  государственно-общественный  фонд  поддержки  «Россияне»,  который  провел  презентацию  Комплексной 
целевой среднесрочной программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005годы, представляющей собой 
масштабный перечень практических мер Правительства Москвы по работе с зарубежными соотечественниками. По этому 
вопросу выступил руководитель Департамента международных связей Правительства Москвы Г.Л. Мурадов. Приоритетами 
Программы  объявлены  содействие  организациям  и  объединениям  соотечественников  в  самоорганизации  диаспоры, 
обеспечение их экономического,  информационного и культурного взаимодействия. Кроме того,  предусмотрено создание 
разветвленной информационной сети, способной обеспечить целостное представление о состоянии и развитии российской 
диаспоры и  способной  помочь  в  прогнозе  развития  социально-политических  и  культурных  процессов,  происходящих  в 
российском  зарубежье.  Фонд  «Россияне»  намерен  также  оказывать  соотечественникам  правовую  помощь,  вести 
мониторинг  их  законных  прав  и  интересов.  Предусмотрена  и  финансовая  поддержка  общественных  организаций  и 
объединений  диаспоры,  культурных,  информационных  и  образовательных  проектов,  русского  языка,  развитие 
экономического сотрудничества Москвы и диаспоры,  поддержка социально незащищенных слоев русского населения в 
странах зарубежья. В текущем году на все эти цели Правительством Москвы было выделено 120 млн. рублей, не меньшая 
сумма  как  намечено,  будет  выделена  на  реализацию  Программы  в  ближайшие  годы.  Директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин в прошлом неоднократно поднимал вопрос о необходимости создания в столице Московского дома 
соотечественника. Теперь, похоже, эта идея найдет свою реализацию – опять-таки в рамках Программы. Предполагается, 
что в Доме будут работать Центр по защите прав русскоязычного населения в странах СНГ, центры поддержки русского 
языка и культуры и изучения русской диаспоры, литературный архив русского зарубежья, молодежный центр, постоянная 
экспозиция,  посвященная  деятельности Правительства  Москвы по  поддержке соотечественников за  рубежом.  Немалое 
внимание уделяется и экономической сфере. В Правительстве столицы прошло уже второе по счету заседание «круглого 
стола «ЗАРУБЕЖНАЯ ДИАСПОРА - ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ РОССИИ". Цель "круглого стола" - консолидировать 
усилия структурных подразделений Правительства Москвы, хозяйствующих субъектов столицы, деловых кругов из числа 
соотечественников,  проживающих  в  странах  СНГ,  Балтии  и  традиционного  зарубежья  по  развитию  и  углублению 
взаимодействия между партнерами в экономической области, готовыми внести свой вклад в реализацию идеи собирания 
"русского мира". В работе "круглого стола" участвовали более 200 предпринимателей из 31 стран, а также представители 
Администрации Президента РФ,  Государственной Думы РФ, Правительства Российской Федерации,  ряда федеральных 
министерств и ведомств. Участники форума с большим интересом восприняли выступление Мэра Москвы Ю.М. Лужкова. 
Можно, таким образом, констатировать, что Правительство Москвы демонстрирует государственный, системный подход к 
решению столь важной проблемы, как поддержка соотечественников за рубежом. Программа мэрии позволит не только 
решить  хотя  бы  в  небольшой  мере  вопросы  экономических,  культурных  и  информационных  потребностей  русских  за 
рубежом, но и, будем надеяться, привлечет к проблеме внимание федерального правительства. 

Саммит СНГ не оправдал надежд. До реанимации Содружеству 
еще жить и жить.

7.10.2002 г.
Игорь Плугатарев, Наталья Меликова

Вчера в молдавской столице завершился саммит глав государств СНГ. Его итоги еще только обсуждаются, но уже 
сегодня  ясно,  что  очередной  форум  одиннадцати  президентов  (с  учетом  не  приехавшего  в  Кишинев  руководителя 
Туркмении Сапармурата Ниязова) только подтвердил свой внешний статус "культурно-исторического клуба" лидеров стран 
Содружества, которым его все чаще и чаще называют в последнее время. 

Никаких  неожиданностей  не  случилось.  Обсуждение  проблем  было  чисто  ритуальным:  подписание  всех 
документов  заняло  от  силы полтора  часа.  Поэтому  и  в  практическом  плане  результаты  саммита  просто  лишний  раз 
указывают  на  то,  что  президенты  лишь  придали  некий  слабый  импульс  для  дальнейшего  интеграционного  движения 
вперед. В то время как очевидно, что превратить Содружество в сколько-нибудь действенный механизм интеграции - при 
отсутствии такой  цели у  целого  ряда государств -  весьма проблематично.  Директор  российского  Института стран СНГ 
Константин  Затулин,  комментируя  "НГ"  итоги  кишиневского  "съезда  президентов",  вообще  сравнил  СНГ  с  загнанным 
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донкихотовским  Росинантом,  которого  из  хромающей  клячи  совершенно  невозможно  превратить  в  резвого  Буцефала 
Александра  Македонского  и  сделать  его  образцом  для  подражания  во  всем  мире  с  точки  зрения  сплоченности, 
энергичности и осознанных солидарных усилий сторон. "Все это из области фантастики", - подчеркнул эксперт. 

Саммит действительно проходил в обстановке, когда донельзя обострились отношения между Россией и Грузией, 
между  Белоруссией  и  опять  же  Россией,  на  фоне  решения  острых  вопросов  приднестровского  урегулирования.  И 
благостную атмосферу ему придавало лишь то обстоятельство, что день его проведения совпал с 50-летием российского 
президента  Владимира  Путина.  Тихо  юбиляру  круглую  годовщину  отпраздновать  не  удалось.  С  поздравлений,  ему 
адресованных,  вчера  начинались  практически  все  официальные  мероприятия.  А  хозяин  встречи  президент  Молдавии 
Владимир Воронин вообще сказал, что участие Путина в кишиневском саммите - это "подарок для Республики Молдова". 
Путину пришлось принимать и многочисленные дорогие подарки. А заодно "идти навстречу" некоторым президентам и не 
портить себе настроение в свой юбилей. И с этой точки зрения трудно было найти день для проведения саммита лучше, 
чем 7 октября. 

Но  в  принципе  единственная  практическая  польза  от  подобных  "съездов"  в  том  и  состоит,  что  в  их  рамках 
президенты могут обсудить какие-то острые проблемы своих взаимоотношений именно на двусторонней основе. Особенно 
если это касается конфликтующих сторон. В этом смысле наиболее примечательной является, конечно, встреча Путина и 
его тбилисского коллеги Эдуарда Шеварднадзе. 

Путин после этой сорокаминутной беседы тет-а-тет выглядел нескрываемо довольным, Шеварднадзе, напротив, 
смотрелся очень удрученным. О подробностях диалога они особо не распространялись. Однако то, до чего договорились в 
Кишиневе  оба  президента,  сразу  стало  преподноситься  как  заметное  сглаживание  углов  в  российско-грузинских 
взаимоотношениях.  Шеварднадзе,  как  известно,  предложил  вести  совместное  патрулирование  российско-грузинской 
границы и пообещал выдать оставшихся на его территории боевиков (словно Путин не предлагал ему и того и другого 
гораздо  раньше).  Грузинский  лидер  объявил  это  даже  "прорывом"  в  отношениях  двух  государств.  Однако  насколько 
действительно  судьбоносна  данная  встреча,  можно  будет  судить  только  на  основании  того,  как  будут  выполняться 
достигнутые  договоренности.  На  пресс-конференции,  проведенной  вчера  по  окончании  заседания,  Путина  спросили  о 
перспективах  реализации  тех  заявлений,  которые  он  сделал  11  сентября.  Путин,  как  он  ответил,  надеется,  что  эти 
заявления никак не будут реализовываться, если сохранят силу достигнутые с президентом Шеварднадзе договоренности. 

Но по большому счету диалог Путина и Шеварднадзе касался лишь отдельных деталей. А они, хоть и создали 
несколько спокойную атмосферу (надолго ли?), вряд ли способствовали тому, чтобы преодолеть возникшие противоречия, 
которые имеют более глубокие причины, чем собственно отношения двух президентов. Кстати, тот же футбольный матч 
Россия - Грузия, который по договоренности президентов должен состояться в Тбилиси 12 октября, как полагает тот же 
Затулин, "скажет об отношениях между русским и грузинским народами гораздо больше, чем встреча двух президентов". 

В  самом  Кишиневе  двусторонним  встречам  также  придавали  большое  значение.  А  поскольку  эксцессов  или 
скандалов не случилось, то, несмотря на общие скоромные результаты саммита, здесь весьма довольны, что он все же 
состоялся и прошел "на уровне". Впрочем, директор местного Центра стратегических исследований и реформ Анатолий 
Гудыма  полагает,  что  встреча  президентов  должна  дать  импульс  для  разрешения  серьезнейшей  проблемы,  которая 
возникнет в 2004 г. с момента вступления в ЕС целого ряда государств. После того как граница Евросоюза протянется от 
Немана до Прута, по другую сторону разделительной линии окажутся Украина, Белоруссия и Молдавия. И им уже сегодня 
необходимо позаботиться о получении специального статуса соседствующего с Евросоюзом государства. Ибо в противном 
случае промежуточное приграничное положение обернется для них множеством проблем. Поэтому Гудыма считает, что 
существующее противостояние между СНГ и ЕС необходимо прекратить. Для осуществления последнего странам СНГ 
понадобится в том числе гармонизировать свое законодательство с принятым в Евросоюзе. 

В  то  же  время  саммит  в  определенной  степени  способствовал  напряжению  во  взаимоотношениях  между 
Кишиневом  и  Тирасполем.  Председатель  Верховного  совета  непризнанной  Приднестровской  Молдавской  Республики 
Григорий  Маракуца  объяснил  "НГ",  что  с  представителями  Тирасполя  в  преддверии  саммита  Кишинев  не  счел 
необходимым и возможным хотя бы обговорить и согласовать повестку дня, чем в очередной раз нарушил Московский 
меморандум  1997  г.,  которым  предусматривается  участие  приднестровской  стороны  в  обсуждении  затрагивающих  ее 
интересы внешнеполитических и внешнеэкономических вопросов.  "В силу этого,  -  заявил Маракуца,  -  Тирасполь будет 
выполнять лишь те решения и документы, в разработке и принятии которых он принимал участие". 

Клуб одиноких сердец 
7.102002 г., Московский комсомолец

Елена Короткова

Константин ЗАТУЛИН: “СНГ — это не “бюро знакомств по брачному объявлению” 
“Мы находимся фактически в состоянии войны с Россией”, — это сказал не Эдуард Шеварднадзе. Это — Мирча 

Снегур, год 1992-й. “Мы как самостоятельное государство не нуждаемся ни в чьей помощи для охраны своих границ, и тем 
более  в  присутствии  российских  погранвойск”,  —  и  это  не  Шеварднадзе.  Это  Леонид  Кучма,  год  1995-й.  “Россия  не 
справляется с возложенными на нее обязательствами”. Нурсултан Назарбаев, 1997 год.

Те, кто сегодня говорит о крахе СНГ, просто не помнят... Они просто забыли, что вся история Содружества — это 
цепь  междоусобных  конфликтов.  В  92-м  году  “гасили”  Приднестровье  и  Таджикистан,  в  93-м  разнимали  Армению  и 
Азербайджан, в 94-м спасали Шеварднадзе от абхазских сепаратистов, в 95-м Россия погрязла в Чечне, в 96-м делили с 
Украиной Черноморский флот...
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Но если посмотреть по отчетам саммитов глав СНГ, получится, что “наше взаимопонимание крепло год от года”. 
Что поделать, наше Содружество — это некая “семейка Монстров”, где у каждого родственничка свой непростой взгляд на 
мир, свой бизнес, свои способы разрешать проблемы.

Однако “каждый вечер, в час назначенный” все собираются за круглым столом на благопристойный ужин. Так 
будет и на этот раз, в Кишиневе. И те непростые отношения, которые сложились сейчас у России с некоторыми странами 
СНГ, скорее всего останутся за кадром. Ну разве что прорвутся ненароком в случайно брошенных фразах и подчеркнуто 
холодных рукопожатиях.

А  поговорить  на  самом  деле  было  бы  о  чем.  О  проблемах,  существующих  сейчас  в  Содружестве,  мы 
разговариваем с директором института стран СНГ Константином Затулиным.

— К очередному саммиту СНГ мы подходим не совсем в спокойной обстановке. С одной “дружественной” 
страной  —  Грузией  —  мы  находимся  чуть  ли  не  в  состоянии  войны,  с  другой  —  Украиной  —  постоянные 
экономические “разборки”. Средняя Азия стремится к Америке, даже с Белоруссией — и с той поссорились. Сразу 
возникает вопрос: что же это за Содружество такое? И зачем оно вообще нужно?

— На этот вопрос существуют разные варианты ответов. СНГ создано прежде всего для того, чтобы обеспечить 
развод  бывших  союзных  республик,  а  вовсе  не  для  того,  чтобы  выполнять  функции  “бюро  знакомств  по  брачным 
объявлениям”.  Нежизнеспособность  его  коренится  в  самой  структуре  и  в  процедуре  принятия  решений.  В  отличие  от 
Европейского союза, Содружество формально равноправно. Голос России равен голосу Грузии или Молдовы, то есть нет 
никакого учета реальности потенциалов участников. Можно продолжать анализ критических сторон Содружества. Но не 
надо  забывать,  что  СНГ  — это  как  бы исторический  клуб  выходцев  из  бывшего  Союза,  который призван напоминать 
населению всего этого большого пространства, что у нас есть еще какие-то особые отношения. 

Есть у Содружества и другая сторона, которая с геополитической точки зрения очень важна. Во всем мире СНГ 
рассматривается как форма “обеспечения интересов России на постсоветском пространстве”.  Поэтому,  если бы завтра 
Россия поступила с Содружеством так, как она поступила в свое время с Советским Союзом, это в общемировом формате 
означало бы, что Россия утрачивает свои позиции. А мир так устроен, что, даже если вы действительно слабы, но об этом 
никому не известно,  вас оставят в покое.  Но если это будет публично признано, то соберется, как говаривал Киплинг, 
“целый гиен отряд” и начнет растаскивать... но уже не Содружество, а вашу территорию и ресурсы. И если говорить об 
интересах России, то для нас было бы противоестественно форсировать развод Содружества. Наоборот, мы должны не 
уставая настаивать на том, что надо повысить эффективность СНГ.

— Как-то так получается, что повышение “эффективности” Содружества происходит всякий раз за счет 
России.  Мы всем  вокруг  должны:  должны списать  долги,  вывести  или,  наоборот,  ввести  войска,  обеспечить 
кредиты и свободный доступ товаров на наши рынки...

—  Конечно,  Россия  не  должна  ради  призрака  Содружества,  коим  СНГ  является  сейчас,  жертвовать  своими 
прагматическими интересами. Всему, что происходило в рамках Содружества во время правления Ельцина, было, кстати, 
психологическое объяснение. Ельцин,  войдя в историю как “могильщик Союза”,  не хотел остаться в ней еще и в роли 
“могильщика СНГ”. Все наши добрые друзья по периметру границ прекрасно знали об этой особенности и “пользовали” 
Россию, каждый раз устраивая перед саммитами глав элементарный шантаж: если Россия не изменит свою позицию по 
Абхазии, то Шеварднадзе не приедет; если Россия не откажется от односторонней ориентации на Армению, то Алиев не 
приедет; если Россия не перестанет общаться с соотечественниками в Крыму, то Кучма не приедет...

Поэтому мне кажется, что мы должны делать все для СНГ, кроме одного: мы не должны платить за членство в 
таком латентном Содружестве  своими нефтью,  газом,  Крымом,  Северным Казахстаном и  особенно  правами человека. 
Потому  что  главное,  что  было  принесено  в  жертву  ради  создания  видимости  Содружества,  —  это  демонстративное 
забвение  прав  человека,  а  в  особенности  прав  русского  и  русскоязычного  человека  в  странах  СНГ.  Мы  ни  разу  не 
поднимали эти вопросы на саммитах. 

— Внутри самого Содружества за прошедшие годы образовалось столько “подструктур”, от которых тоже 
не видно пока явной пользы и отдачи...

— Был у нас момент в Содружестве, когда государства внутри СНГ условно разделились на две группы. На тех, 
кто  вместе  с  Россией  строит  Евразийское  экономическое  сообщество,  Таможенный  союз  и  входит  в  Договор  по 
коллективной  безопасности.  Это  Киргизия,  Казахстан,  Армения,  Таджикистан  и  Белоруссия.  Они  увязывают  свое 
дальнейшее развитие с Россией. Это вовсе не означает, что они желают с ней слиться. Но они понимают, что требуется 
очень длительный период, когда они должны опираться на Россию и ее ресурсы для своего становления. 

Другие страны сочли, что пора отойти от России и сойтись с Западом. Надо обратить на себя его внимание, там 
найти  инвестиции  и  политическую  поддержку.  Эти  государства  образовали  в  свое  время  с  подачи  Запада  ГУУАМ, 
названный по первым буквам входящих в него государств: Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан и Молдавия. Было 
это в  последние годы правления Ельцина,  когда стало казаться,  что Россия совсем слаба и разваливается.  Но и эта 
попытка  пока  не  состоялась,  потому  что  выяснилось,  что  сегодня  на  Западе  нет  согласованной  политической  и 
экономической поддержки. 

—  Странно,  но  именно  сейчас,  когда,  казалось  бы,  наша  государственность  укрепляется,  у  нас  есть 
вменяемый лидер,  который понимает интересы России и готов их отстаивать,  наступил период охлаждения в 
отношениях со многими странами СНГ.

— Во-первых, многое и многих надо ставить на место, потому что небрежение нашими интересами зашло слишком 
далеко. Во-вторых,  наш президент вовсе не абсолютно все теперь понимает. Он проходит очень серьезную школу,  он 
обучается на ходу. Но всякое учение имеет свои издержки: на него уходит время и совершаются ошибки. И этих ошибок на 
территории СНГ немало. Ну, например, то, что сейчас происходит в отношениях с Белоруссией, на мой взгляд, является 
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ошибкой. Путин поддался своим советчикам и создал полное впечатление и в Белоруссии, и здесь, что он не столько 
заинтересован в интеграции двух стран, сколько в том, чтобы загнать в угол Лукашенко. Дело выглядело так, будто мы 
вообще предлагаем распустить Белоруссию, как шерстяной свитер, и “поротно” войти в состав России. Вполне возможно, 
что  такое  объединение  могло  бы  быть  идеальным  вариантом.  Но  для  начала  надо  было  оценить:  а  что,  белорусы 
настолько уже разочаровалась в своей государственности, что готова от нее отказаться?

Вторая ошибка — отношения с Украиной. Правильно было в трудный момент протянуть руку Кучме, что было 
сделано год назад. Но дальше: кому отдали на откуп всю политику отношений с Украиной? Случайным людям, которые 
никогда этим не занимались. Они просто нагрели руки на “виртуальном” годе Украины в России и довели дело до осеннего 
противостояния. В течение этого “года Украины” ничего не было сделано такого, что оправдало бы спасение президента 
Кучмы и поддержку его в ходе парламентской кампании. За этот год Кучма совершенно четко продемонстрировал, что, как 
только у него возникает возможность, он тут же бежит на Запад и объясняет, что “я свой — буржуинский”. Весной этого года, 
спасаясь  от  скандала  с  продажей  “кольчуг”,  вместе  с  секретарем  Совбеза  Марчуком  он  проштамповал  решение  о 
вхождении  Украины  в  НАТО.  Он  инициировал  разговор  о  том,  чтобы  пересмотреть  им  же  подписанный  Договор  о 
Черноморском флоте. Вот что мы получили взамен.

Мы праздновали год Украины вместо того, чтобы заняться продвижением по трем главным направлениям. Для нас 
гарантией “вечной дружбы” являлось бы то, что на Украине существует предсказуемое демократическое общество (кстати, 
это совпадает с определенными лозунгами оппозиции против Кучмы). Представьте себе, что завтра на Украине — и это 
совершенно реальный вариант — приходит к власти абсолютно прозападный политик.  И вот с этими полномочиями — 
карать и миловать, назначать глав областей — он начинает осуществлять свое руководство. И как быть тогда с интересами 
восточных областей Украины, Крыма? Значит, нужно было бы добиться от Кучмы, чтобы он пошел на изменение отношений 
между центром и местами, чтобы Украина перешла на выборность глав. А со временем стала федерацией. И тогда нам уже 
меньше будет важно, кто президент Украины. 

Второе — государственность русского языка. Потому что государственность русского языка разрушает сам проект 
построения государства украинского как бастиона против России. И последнее — это единство церкви. 

— Перед саммитом мы опять начинаем активно “дружить” — Путин и Кучма сейчас обсуждают проект 
совместного газового консорциума...

— Все эти замечательные соглашения, которые мы подписываем, имеют очень сомнительную выгоду. Разработка 
нового проекта находится в обстановке полной секретности. И пока никто не может разобраться: кому это выгодно, а кому 
нет. Но уже подписанные соглашения односторонне выгодны были Кучме. Президент Украины получил в прошлом году 
подпись Христенко под документом, реструктуризирующим украинские газовые долги на 13 лет с трехлетней отсрочкой 
выплат. То есть в “царствование” Кучмы никто не будет ни копейки нам платить. Мало того, это не государственный долг, 
как было по договоренности в предшествующий период. Это долг корпорации “НефтегазУкраина”. А что мешает завтра все 
ее активы перевести на какую-нибудь корпорацию “ГазонефтьУкраина”? И все обязательства станут пустышкой. 

— Зато к нам “вернулась” Молдавия после прихода там к власти коммунистов.
— Последний промах Путина — это чрезмерное доверие к словам президента Воронина. Сначала это выглядело 

как вполне логичное возвращение России в молдавскую политику. Но затем мы стали смотреть на все происходящее между 
Приднестровьем и Молдавией глазами Воронина. Мы попустительствовали таможенной блокаде Приднестровья. Но ведь, с 
одной  стороны,  Приднестровье  граничит  с  Украиной,  которая  уже  поглядывает  на  него  как  на  часть  своей  будущей 
территории.  А  Украина  никакого  участия  в  блокаде  не  приняла.  Блокада  фактически  сорвала  переговоры  между 
Приднестровьем и Молдавией. А сам Воронин обострил ситуацию с русским языком внутри страны. И я не представляю, как 
сегодня выходить из этого тупика. Если в Молдове собираются манифестации по поводу двух лишних часов преподавания 
русского  языка  в  начальной  школе  (даже  не  его  государственности),  а  власть  никак  не  может  адекватно  ответить  и 
мобилизовать своих сторонников, то как может Молдова договориться об объединении с Приднестровьем? Ведь причиной 
самого конфликта в 90-х годах стал как раз вопрос о русском языке.

7 октября главы СНГ собираются в Кишиневе, и мы опять продолжим в том же духе. Будем ругательски ругать 
Приднестровье. Да вы ругайте, как хотите, только не забывайте, что это — “русский эксклав”.  Там 80 тысяч человек — 
граждане России, там русский язык — государственный. Подумайте об этом, потому что для национал-радикалов Воронин 
героем не станет. Завтра он и его парламент “падут”,  и в конце концов реализуется план: Молдова уйдет в Румынию, 
Приднестровье — в Украину. И все это на фоне вывоза оттуда нашего вооружения, наших солдат. Из этого региона мы 
полностью уходим. Зачем мы это делаем? Непонятно...

— В данный момент мы совершенно очевидно уходим из  другого региона — с Кавказа.  Отношения с 
Грузией сегодня никак “дружественными” не назовешь. Опять ошибка?

— Я как раз считаю, что в отношениях с Грузией мы более реалистичны. Может быть, президенту Путину здесь 
помогло личное восприятие после контактов с Шеварднадзе. Я не хочу и не буду осуждать Путина за его жесткую риторику 
11 сентября. Заявление было удачно по времени, мотивированно и имело все основания. Если только за этим не последует 
каких-то  шагов,  которые  будут  обозначать  отсутствие  чувства  меры.  Нельзя  сегодня  проводить  какие-то  операции  в 
Панкисском ущелье и наносить пресловутые “точечные” удары. Во-первых, они у нас никогда не получаются. А во-вторых, 
ситуация в Панкисском ущелье не решает вопроса о власти в Тбилиси.

У нас есть рычаги влияния, надо их использовать. Президент это понимает. Наверное, с этим связано и принятие в 
гражданство России жителей Абхазии летом этого года. И тот факт, что мы себя уверенно держим в грузино-абхазских 
отношениях. Политика президента Путина должна заключаться не в том, чтобы вводить войска на территорию Грузии, а в 
том,  чтобы  Грузия  —  как  государство  антирусское  —  развалилась  сама  собой.  Надо  развивать  отношения  с 
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“инакомыслящими”:  с Аджарией, с Абхазией, с Южной Осетией. При этом через некоторое время станет не важно, кто 
является президентом в городе Тбилиси.

— А если Грузия выйдет из СНГ? Она давно грозится это сделать.
— На это надо реагировать спокойно. Хотят — пускай выходят. Но надо иметь в виду те преференции, которые 

последуют после выхода из  СНГ.  Путин же не зря говорил и о цене на газ,  и  о  цене на электроэнергию.  Кстати,  про 
воровство  газа  на  Украине  говорят  все,  а  вот  о  том,  что  Грузия  совершенно  беззастенчиво  ворует  у  нас  транзитную 
электроэнергию, — нигде не слышно. 

— Есть в СНГ еще одна “тлеющая точка” — Средняя Азия. С появлением американских баз там, кажется, 
почувствовали себя увереннее и независимее.

— В отношениях со Средней Азией Путин сделал очевидный просчет в свое время. Было распространено ложное 
мнение, что надо аплодировать американцам за то, что они пришли в Среднюю Азию и выполнили наши задачи. Большую 
глупость трудно себе представить. Впереди у Средней Азии — передел. Никакой стабильности приход американцев не 
создал,  наоборот,  создал  преувеличенные  надежды,  что  американцы  будут  поддерживать  нынешние,  явно 
антидемократические режимы. И сейчас разгорелось состязание: “кто будет самым большим девочкиным другом”. На эту 
роль претендует Узбекистан. Но и Казахстан хотел бы, чтобы появились какие-нибудь военные базы возле Гурьева...

Если  посмотреть,  в  Средней  Азии  сегодня  есть  слабые  государства,  но  с  мощными  ресурсами.  А  в  центре 
находится Узбекистан, не имеющий доступа к Каспийскому морю, но с половиной всего среднеазиатского населения — 25 
миллионов  человек.  Скорей  всего,  в  будущем  Узбекистан  и  будет  двигаться  “к  морю”  —  пусть  не  в  форме  прямых 
конфликтов, а подогревая сепаратистские настроения в Киргизии, Таджикистане, Казахстане. И наверняка — полагая найти 
поддержку  в  этом у  американцев.  Которые тоже,  как  известно,  проявляют  внимание  к  районам Каспийского  моря,  где 
серьезные нефтяные разработки.  В этой связи становятся реальными проекты транспортировки нефти и газа в  обход 
России.  Осталось только решить иракскую проблему,  и  они станут  еще более реальными.  И если мы не заботимся о 
политике, о военной составляющей, то давайте хотя бы вспомним о своих экономических интересах. 

— И что же в такой непростой ситуации, когда у каждого свои интересы, нам ждать от грядущего саммита?
— Я не думаю, что будут какие-то прорывы. Тем более что официальная сторона мероприятия вообще этого не 

обещает. Будет сделан вывод, что колосс скорее жив, чем мертв. Будет много поздравлений юбиляру Путину. На фоне этих 
поздравлений критика в адрес России будет смягчена. Я не думаю, что разрешатся грузинско-российские противоречия, 
потому что они имеют более серьезные основания. Я не думаю, что мы в состоянии будем предложить новую линию в 
отношениях с Украиной, потому что это надо делать не на саммите, а в широком диалоге со всеми участниками событий. Я 
не  думаю,  что  сгладятся  обострившиеся  отношения  между  президентами  России  и  Белоруссии.  Эти  отношения  надо 
обсуждать вдвоем,  а не на саммите глав СНГ. Но мы еще раз продемонстрируем,  что СНГ — существует.  Вот и весь 
прогноз. 

Калининградский аусвайс. Европа на уступки не пошла
2.10.2002 г., Время новостей

Андрей Злобин, Ольга Колева, Виктор Матвеев, Санкт-
Петербург, Владимир Скрипов, Вильнюс 

Бурей гневных заявлений  встретила российская сторона  идею упрощенного транзитного  документа  (УТД)  для 
граждан Калининграда,  одобренную в  Брюсселе  главами внешнеполитических ведомств стран ЕС.  «Контрпродуктивной 
мерой»  назвал  ее  Михаил  Касьянов.  «Под  угрозой  ноябрьский  саммит  Россия-ЕС»,  -  заявил  Геннадий  Селезнев.  О 
претензиях России на Клайпедскую область заговорил депутат Виктор Илюхин.

Европейцы же уверены в светлом будущем УТД. «Можете называть его калининградским пропуском», - предложил 
председатель Еврокомиссии Романо Проди. «Пропуск» этот будут выдавать «бесплатно или по минимальному тарифу» на 
основе внутренних российских паспортов вплоть до 2004 года. Понимая неизбежный для России хаос, который вызовет 
необходимость оформлять загранпаспорта (большинство из калининградцев сегодня их не имеют, а многие зарабатывают 
на жизнь челночным бизнесом), Еврокомиссия готова профинансировать выдачу таких документов.

Россия не отвергает идею введения «калининградских пропусков», но лишь применительно к автотранспорту. «Мы 
настаиваем на сохранении безвизового режима при поездках между Калининградской областью и Россией на поездах», - 
говорит  высокопоставленный  дипломатический  источник  в  Москве.  А  по  словам  спикера  Совета  Федерации  Сергея 
Миронова, Москва готова пойти на любые формы контроля над пассажирами, вплоть до подачи полных списков литовской 
стороне. По мнению России, для контроля (а литовцы опасаются, что нарушитель границы может спрыгнуть с поезда где-
нибудь  на  перегоне  и  скрыться  в  лесах)  достаточно  действующей  скорости  поездов.  Евросоюз  готов  рассмотреть  это 
удивительное предложение, но если будет построена скоростная магистраль. «Разве поездка в опломбированном вагоне 
без  визы  не  унизительнее,  чем  в  нормальном  поезде  с  остановками  на  станциях,  но  с  визой?»  -  удивляется 
высокопоставленный европейский дипломат в Москве.

Премьер  Литвы  Альгирдас  Бразаускас  утверждает,  что  будущая  система  транзита  зависит  прежде  всего  от 
позиции крупных стран ЕС. Но как сообщает ИТАР-ТАСС, Литва в недавнем конфиденциальном письме в Еврокомиссию 
заявила об отрицательном отношении к сохранению безвизового железнодорожного транзита. Это и послужило поводом 
для ужесточения позиции Брюсселя. Южные страны Европы, далекие от российских границ, - Франция, Италия, Испания, 
Греция  -  выступают  за  уступки  России.  Напротив,  скандинавские  страны,  пребывающие  в  перманентном  испуге  от 
российской угрозы - будь то ядерная или криминальная, - категорически против. На завершившейся вчера в Петербурге 
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парламентской конференции представители десяти стран Балтийского региона даже предложили оказать России помощь в 
борьбе с преступностью, СПИДом и инфекционными болезнями на территории самого западного российского региона.

Нервы у всех взвинчены, и на горизонте обозначился призрак большой склоки между Россией и Западом. «От 
решения проблемы Калининграда зависит геополитический выбор России», - пугает Дмитрий Рогозин. «Ситуация сама по 
себе чрезвычайно запущена, и запущена именно по нашей вине, а не Евросоюза», - считает замдиректора Института стран 
СНГ Владимир Жарихин. О нерушимости своих границ заговорил успокоившийся было Вильнюс. «По литовско-советскому 
договору  1991  года  стороны отказались  от  каких-либо  территориальных  претензий.  Кроме того,  существует  договор  с 
Советской  Россией 1920 года,  по которому Литва  признана в  нынешних границах»,  -  напоминает  директор  литовского 
Института международных отношений Раймондас Лопата.

В то же время, российские дипломаты считают, что решение европейских министров - еще не конец дискуссии. 
«Министры приняли решение после контактов с российской стороной вернуться к калининградской проблеме на своем 
заседании в Люксембурге 21-22 октября, - говорит источник в МИДе. - Мы полагаем, что это свидетельствует о желании 
наших  партнеров  совместно  с  российской  стороной  найти  приемлемое  решение  проблемы  транзита  до  саммита  ЕС, 
запланированного на 23-24 октября в Брюсселе». А уже в ноябре в Копенгагене пройдет саммит Россия – ЕС, на котором 
Владимир Путин должен будет окончательно решить с европейцами проблему Калининграда.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
К октябрю внешний долг РБ остался на уровне 2 млрд. долл. США, а внутренний долг государства по оценке 

экспертов вырос более чем на 50% по сравнению с прошлым годом(по сведениям Минфина РБ за первые 8 месяцев 2002 г. 
эта  цифра  составляла  48,3%).  В  последнее  время  наблюдался  рост  объема  иностранных  кредитов,  полученных 
республикой  под  гарантию правительства.  Что  же касается инвестиций,  то  основными  инвесторами РБ пока  остаются 
Германия, США и Нидерланды, вклад которых в экономику Беларуси составляет более 50% от всего объема иностранных 
капиталов,  работающих  в  ней.  По  официальным  данным  Министерства  экономики  РБ  темпы  роста  производства 
промышленной продукции и потребительских товаров в республике сегодня почти в два раза меньше прогнозных из-за 
уменьшения  внутреннего  и  внешнего  спроса  на  продукцию  белорусских  предприятий  и  ее  недостаточной 
конкурентоспособности по параметру цена.

В  первой  декаде  октября  в  Минске  прошла  презентация  проектов,  отобранных  для  реализации  в  рамках 
программы поддержки Беларуси «Преодолевай границы», которую курируют федеральное министерство экономического 
сотрудничества и развития Германии, Общество технического сотрудничества и представительство ФРГ в РБ. 

1 октября. Прошел первый этап забастовки предпринимателей, который сопровождался массовым невыходом на 
работу и отказом от уплаты т.н. единого налога. По отдельным сведениям в забастовке приняли участие более 100 тыс. 
предпринимателей.

1 октября. Началось командно-штабное учение, которое проводил Генеральный штаб ВС РБ с командованием 
Сухопутных войск.  Замысел КШУ предусматривал участие в нем военных комиссаритов республики в качестве штабов 
войск территориальной обороны, отработку вопросов перевода территориальных войск на военной положение, а также 
планирования и организации обороны на местах. Учения были приурочены к моменту обсуждения в парламенте Беларуси 
проекта Закона о военном положении, который предусматривает перевод на военные рельсы в случае угрозы внешней 
агрессии всей республики, граждане которой должны быть к этому готовы.

2 октября. Глава белорусского государства дал поручение премьер-министру республики Геннадию Новицкому 
погасить имеющуюся задолженность госбюджета по заработной плате до 1 января 2003 г.

3  октября. Совет  республики  Национального  собрания  РБ  одобрил  новый  вариант  закона  «О  свободе 
вероисповеданий и религиозных организациях». Теперь законопроект должен утвердить президент Беларуси А.Лукашенко.

3  октября. Президент  РБ А.Лукашенко  посетил предприятие  производственное  объединение  «Химволокно»  в 
г.Светлогорске. Президент в ходе этого визита подчеркнул, что руководство Беларуси будет оказывать особую поддержку 
ПО  «Химволокно»,  на  модернизацию  которого  уже  выделено  16,5  млн.  долларов  США  из  средств,  поступивших  в 
республику  от  Кувейтского  фонда  арабского экономического  развития.  В  этот  же  день  стали  известны  очередные 
перестановки в кадровом корпусе управленцев, утверждены новые руководители, которые, по воле президента, призваны 
занять ряд ключевых должностей, включая руководство крупными предприятиями республики.

3 октября. Заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Георгий 
Тихонов заявил, что нельзя тянуть с созданием Союзного государства Беларуси и России. Предстоящий год, по его мнению, 
должен стать судьбоносным в становлении Союзного государства, но для этого необходимо предпринять ряд мер, в первую 
очередь по ускорению разработки Конституционного акта СГ. 

4 октября. В г. Гомель был подписан протокол о сотрудничестве на 2003-2005 гг. между Федеральной службой 
безопасности РФ и Комитетом государственной безопасности РБ. Особое внимание представителей этих двух ведомств на 
совместном заседании коллегий в г.Гомеле было уделено проблеме выявления и борьбы с незаконной миграцией.

6 октября. Стало известно, что Совет министров и Высший государственный совет Союзного государства будут 
собраны, скорее всего, в декабре с.г.

6 октября. В Кишиневе в рамках саммита лидеров стран СНГ состоялась встреча президента РФ Владимира 
Путина и главы белорусского государства Александра Лукашенко. По официальным сведениям в центре внимания двух 
президентов были проблемы развития двустороннего торгово-экономического сотрудничества. 

7  октября. Пресс-служба  посольства  РБ  в  России  поспешила  проинформировать  общественность  о  том,  что 
сейчас разрабатываются 15 новых белорусско-российских программ, финансирование которых будет осуществляться из 
союзного бюджета.

9 октября президент РБ А.Лукашенко провел срочное совещание с белорусскими парламентариями, поводом для 
которого послужило обсуждение законопроекта «О Национальном собрании Республики Беларусь». Глава государства в 
жесткой форме предупредил депутатов НС накануне обсуждения данного законопроекта в Палате представителей, что не 
допустит того, чтобы одна ветвь власти посягала и заходила на поле деятельности другой. Лукашенко подчеркнул, что не 
пойдет на нарушение принципа разделения властей и ни на какие ухищрения, сопутствующие этому.

11 октября. В Министерстве иностранных дел РБ прошла встреча начальника управления информации этого 
ведомства Павла Латушко с начальником управления Федерального ведомства печати и информации ФРГ Вольфгангом 
Брэттом. В рамках встречи, в частности, были обсуждены проблемы сотрудничества сторон в информационной сфере и 
принципы освещения процесса развития белорусско-германских отношений.

12 октября. Глава Национального олимпийского комитета Беларуси Александр Лукашенко встретился в своей 
резиденции с президентом НОК Австрийской  Республики Леопольдом Валнером.  В  ходе  беседы президент  Лукашенко 
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выразил признательность австрийской стороне за помощь РБ в налаживании выпуска спортивного инвентаря, в подготовке 
профессиональных мастеров спорта и в строительстве горнолыжных баз.

К середине  октября стало ясно,  что  в  этом году  валовой  сбор  картофеля в  Беларуси  резко  сократился –  не 
менее,чем на 800 тыс.т. по сравнению с прошлым урожаем. Все колхозы и совхозы республики в этом году смогли собрать 
лишь около 500 тыс.т  картофеля.  Грубые ошибки в  семеноводстве  и организации производства этой  культуры,  малая 
эффективность коллективных агрохозяйств привели к тому, что Беларусь утратила свои позиции по экспорту картофеля. 
Напомним, что в советские времена экспорт картофеля из республики достигал уровня в 1,2 млн.т. 

Беларусь после 14 августа
Александр Фадеев

Более двух месяцев прошло со дня, когда во время встречи с президентом РБ А.Лукашенко российский лидер 
Владимир  Путин  озвучил  свои  известные  интеграционные  инициативы.  Что  изменилось  за  этот  период?  Сумел  ли 
президент России придать импульс практике сближения с Белоруссией? Пока очевидно, что сам процесс воссоединения 
России и Белоруссии не только не поднялся на новый качественный уровень, но, наоборот, явно пошел на спад(если здесь 
вообще употребим этот термин, учитывая что за истекшие годы достигнуто было исключительно мало). 

После августовской встречи в Москве Путин и Лукашенко смогли встретиться лично в Кишиневе в начале октября, 
и то, лишь благодаря прошедшему там саммиту глав государств СНГ. До сего момента эти два государственных деятеля 
обменивались заочно довольно жесткими заявлениями в адрес друг друга, причем особенно преуспел в этом белорусский 
президент,  а,  по  признанию  Владимира  Путина,  «накал  обсуждения  политических  вопросов  был  большим».  Поэтому 
интерес к кишиневской встрече проявляли не только эксперты и политологи, но и широкая общественность. Сразу заметим, 
что  за  дежурными  фразами  в  рамках  протокольного  освещения  свидания  президентов  о  том,  что  дела  в  торгово-
экономических  отношениях  России  и  Беларуси  развиваются  очень  неплохо,  невозможно  было  скрыть,  что  в  области 
политического сближения Путин с Лукашенко не продвинулись буквально ни на шаг. Договорились только по одному пункту: 
расширить состав комиссии, абсолютно безрезультатно работающей уже длительный срок над текстом Конституционного 
акта Союзного государства, но, как известно, в традиции отечественной бюрократии есть принцип, если не хочешь дать 
делу ход – создай комиссию. 

Более того, весьма неприятным сюрпризом для В.Путина оказалась позиция, занятая в 
Кишиневе А.Лукашенко, который в резкой форме отверг предложение российского президента об 
избрании на должность председателя Совета глав государств СНГ Леонида Кучмы. Формально 
Лукашенко объяснил этот свой шаг тем, что Украина не ратифицировала Устав СНГ и в силу этого 
обстоятельства  не  может  считаться  полноправным  членом  Содружества.  На  самом  деле 
белорусский президент воспользовался удобным случаем чтобы продемонстрировать в очередной 
раз  спонтанность  российской  внешней  политики,  слабую  государственно-правовую  проработку 
окружением  Путина  действий  своего  лидера  в  международном  контексте.  Кроме  того,  что  не 
следует исключать, Александр Лукашенко склонен был видеть себя на посту нового председателя СГГ СНГ.

Благостную картину в области взаимной торговли и экономических связей РФ и РБ,  обозначенную в  столице 
Молдовы, сегодня явно портят несколько существенных обстоятельств. Москва с лета этого года пошла на значительное 
снижение  тарифов  для  белорусской  стороны  на  поставляемый  республике  природный  газ(22  –  24  доллара/тыс.куб  – 
единый,  практически,  тариф с  российскими потребителями),  электроэнергию,  а  также  на  железнодорожные перевозки. 
Белорусским автоперевозчикам,  кроме того,  были установлены разрешения (до  40%(!)  на  работу  в  сфере российского 
рынка. В ответ российское правительство надеялось на отмену Минском платы с российских автоперевозчиков, следующих 
с грузами через территорию союзной Белоруссии (главным образом по трассе Брест – граница России), но напрасно – с 
россиян белорусские власти продолжают взимать денежную мзду как и ранее. Боле того, все российские автомобили(если 
сумма  платежей  превышает  50  тыс.  долл.)  конвоируются  по  территории  республики  и  подпадают  под  таможенное 
сопровождение.

Во  второй  половине  августа  с.г.,  сразу  после  встречи  Лукашенко  с  Путиным,  белорусское  правительство  в 
одностороннем порядке и без консультаций с российской стороной приняло постановление, в котором регулируется ввоз на 
территорию Беларуси пива, вводятся меры ограничительного характера для импортеров этого напитка. Этот шаг можно 
расценить  как  демонстративный  удар  России,  поскольку  он  нанес  существенный  ущерб  интересам  российских 
производителей пива, поставлявших свою продукцию в РБ. При этом интересно, что белорусских чиновников не остановил 
тот факт, что своим постановлением они грубо нарушили соглашение о создании зоны свободной торговли от 1994 г., о 
которой так любит рассуждать А.Лукашенко, и ряд других межправительственных документов стран-участников СНГ.

Что  касается перспектив  принятия Конституционного  акта  российско-белорусского  государства,  то  они  весьма 
туманны.  Дело  в  том,  что  Минск  продолжает  настаивать  на  закреплении  в  нем  права  сецессии  и  безоговорочного 
суверенитета,  независимости  Беларуси.  Это  делает  совершенно  невозможным  ни  сейчас,  ни  в  будущем  создание 
федерации с Беларусью, поскольку та сохраняет полное право самостоятельно решать внутренние дела, включая принятие 
конституции и иных законов, печатание денежных знаков, выпуск ценных бумаг, установление налогов и сборов с граждан и 
т.п. Во внешней политике это предполагает осуществление полной свободы в заключении республикой любых соглашений 
и  договоров  с  третьими  государствами  и  группами  государств,  международными  структурами  без  учета  интересов  и 
независимо от воли России. Т.е. главные критерии, характеризующие федерацию, в данном случае просто отсутствуют. 
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Не  идет  речь  и  о  создании  временного  межгосударственного  объединения  в  виде  конфедерации  России  и 
Беларуси:  ни  руководство  РБ,  ни  властная  элита  РФ,  по  крайней  мере,  не  готовы  в  перспективе  поставить  свои 
национальные  вооруженные  силы  под  общее  командование,  а  также  осуществлять  внешнюю  политику  по  главным 
направлениям  совместно.  Россия,  кроме  того,  против  реализации  принципа  коллегиальности  в  деятельности 
исполнительных и совместных финансовых институтов, равенства представительства и полномочий в законодательном 
органе  потенциального  российско-белорусского  объединения.  Весьма  важно  и  то  обстоятельство,  что  нынешнее 
белорусское политическое руководство категорически против обозначения цели создания такой конфедерации в форме 
трансформации  ее  со  временем  в  федерацию.  Это  ставит  под  вопрос  сам  смысл  создания  такого  международного 
объединения  РБ  и  РФ.  Помимо  прочего,  президентская  администрация  Лукашенко  пока  не  ощущает  настоятельной 
внешней мотивации (в виде угроз войны, колонизации, экономических санкций или полной международной изоляции и др.), 
которая бы решительно подталкивала Минск к установлению конфедеративных отношений со своей восточной соседкой. 

Радикальные по  форме предложения  Путина  не  привели к  изменению позиции правящей  «верхушки»  РБ по 
принципам интеграции. Стала, правда, более понятной главная причина, по которой администрация Лукашенко считает для 
себя  неприемлемым  вариант  сближения  с  Россией  по  образцу  Евросоюза,-  Беларуси,  в  силу  того,  что  в  союзное 
государство входит пока только два разновеликих государства, не с кем блокироваться против РФ, если предлагаемые 
Москвой решения не устраивают белорусскую сторону. Кроме того, в ЕС ряд мер в области экономики может проводится 
его  руководством  без  одобрения  национальными  парламентами,  с  чем  Минск  также  не  может  согласиться.  Сейчас 
администрация президента и МИД РБ явно пытаются перевести диалог с Кремлем с темы политической интеграции России 
и Беларуси на путь обсуждения проблем торгово-экономических взаимоотношений двух стран.

За два последних месяца стала ясна и общественная реакция белорусов на столь решительные интеграционные 
намерения  В.Путина.  В  целом,  белорусский  социум  воспринял  его  заявления  довольно  пассивно:  не  наблюдалось  ни 
массовых акций в поддержку московских инициатив, ни демонстраций, митингов, шествий и т.п. под лозунгами протеста. 
Официальные  власти  РБ,  объективно  поддержанные  рядом  групп  радикальной  оппозиции,  демонстративно 
подчеркивающей свое неприятие режима Лукашенко, но на деле действующей по проблеме интеграции с Россией в унисон 
с президентской администрацией, не преуспели в развязанной кампании по общественному отпору Кремлю, активизации 
движения  за  отстаивание  независимости  и  суверенитета  республики.  Пошла  на  спад  протестная  волна  искусственно 
поднятая ими в средствах массовой информации республики, в ходе которой не было недостатка усердия в подборе резких 
выражений  и  оскорбительных  эпитетов  в  адрес  союзной  России.  Сегодня  внимание  официозных  и  большинства 
оппозиционных СМИ сосредоточено на показе негативных сторон российской действительности, даже критика собственных 
недостатков чаще всего сопровождается информацией об еще более тяжелом положении по данной проблеме у восточной 
соседки.

Авторитет  и  популярность  президента  Лукашенко  внутри  республики  несколько  возросли  за  время  кризиса  в 
белорусско-российских отношениях, но и рейтинг Путина снизился незначительно, опровергнув все прогнозы отдельных 
лидеров радикальной оппозиции (В.Вечорки, например). Руководителей оппозиционных структур, пытавшихся в срочном 
порядке сколотить политический капитал на противоречиях Москвы и Минска, ждало горькое разочарование: их позиции в 
социуме не только не укрепились, но, наоборот, - на фоне низкой популярности стал очевиден и факт еще большего отрыва 
радикальной  оппозиции  от  устремлений  и  чаяний  белорусского  общества.  Не  заметно  пока  и  консолидации  ядерных 
структур  белорусской  оппозиции,  она  остается  расколотой  и  ее  группы  функционируют  разрозненно.  Да  и  в 
Координационной  раде  демократических  сил,  созданной  более  двух  лет  назад  для  объединения  «демократической» 
оппозиции, как выяснилось за эти два месяца, нет единства. Позиции руководителей ОГП оказались более гибкими и, в 
настоящих условиях, более восприимчивыми к политическим ветрам с Востока.

Националистическое же крыло КРДС неожиданно попало впросак. Как оказалось все более ранние заверения его 
лидеров  о  необходимости  всеми  силами  отстаивать  суверенитет,  независимость,  этнокультурную  самостоятельность 
Беларуси  касались  только  России,  с  ее  «имперскими  хватательными  рефлексами».  Включение  республики  в 
западноевропейские  и  евроатлантические  структуры  сегодня  не  только  допускается,  но  и  провозглашается  главной 
задачей.  Исходя  из  этих  постулатов,  настроенная  прозападно  часть  оппозиции,  вероятно,  попытается  реализовать 
следующую программу действий на ближайшую перспективу:

• сформировать на широкой идейной основе в масштабах республики «контрэлиту», подключив к этому процессу 
социал-демократические и коммунистические группировки, профсоюзные и женские движения;

• активизировать деятельность по созданию на местах «демократических коалиций», открытых для всех слоев и 
граждан, испытывающих недовольство правящим режимом;

• снять все преграды для объединения усилий националистов и других оппозиционеров-демократов, преодолеть 
существующий ныне раскол между бэнээфовскими партфункционерами и всеми остальными представителями оппозиции;

• разработать понятную и востребованную населением концепцию политического развития общества, которая 
станет базой для борьбы оппозиции за электорат;

• принимать участие  во всех  выборах и  на  всех уровнях;  на  местных выборах  снимать  партийные лозунги, 
заменяя  их  популярными,  отражающими  настроения  местных  избирателей;  выдвигать  общие  списки  кандидатов  от 
оппозиции и обеспечивать их поддержку всей «демократической общественности»;

• постоянно находить контакты и работать с руководителями среднего и высшего звена из госорганов, которые 
замечены в проявлении недовольства нынешней властью;

• будировать  международную  общественность,  западные  правительства  по  проблеме  соблюдения  норм 
демократии и прав человека в Беларуси, акцентировать внимание на «угрозе с Востока»;
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• любой ценой не допустить создание на территории Беларуси организованной пророссийской политической 
силы.

Отстаивая необходимость  сохранения суверенитета республики,  националистическая оппозиция тем не менее 
выражает  готовность  пожертвовать  ею,  но  только  исключительно  в  целях  интеграции  с  западными  демократическими 
структурами, прежде всего с НАТО, блокирование с которыми, по их мнению, отвечает культурно-цивилизационным корням 
белорусского этноса(!?). 

Итак за два последних месяца правящий класс Беларуси и радикальная белорусская оппозиция сошлись в оценке 
интеграционных инициатив В.Путина, отвергнув в категоричной форме предложенный им вариант объединения, когда для 
России важно, чтобы белорусы были равноправными, свободными и независимыми, но лишь постольку,  поскольку они 
будут россиянами.

Закон лучше семь раз "отмерить"
10.10.2002. «СБ».№237.

Лариса Раковская 
Законопроект "О Национальном собрании Республики Беларусь" в первом чтении был принят еще в 2000 году. В 

прошлом году второе чтение проекта закончилось тем, что он был возвращен на доработку, - депутаты представили свыше 
300 поправок и замечаний к нему. Надо сказать, что такое количество претензий, которые порой носят взаимоисключающий 
характер, отразилось на судьбе документа: по некоторым позициям разработчики и депутаты до сих пор не нашли согласия. 
Вчера свою точку зрения по законопроекту высказал Александр Лукашенко во время совещания, в котором приняли участие 
руководители парламента, Администрации и Управления делами Президента.

Главное требование А.Лукашенко к новому закону - никакого отступления от Конституции. "Я опасаюсь цепной  
реакции  по  переделу  власти,  -  объяснил  свою  позицию  Президент.  -  Конституцией  всем  ветвям  власти 
определены четкие места и нарушать баланс власти никому в нашей стране не будет позволено". Кроме того, 
по мнению Александра Лукашенко, при принятии любого закона нужно вдумчиво подходить к вопросам его соответствия 
Конституции. В данном случае это касается того, чтобы "не пересекались полномочия ветвей власти" в части принятия 
решений и контроля за их исполнением. Надо сказать, что статус сильной президентской республики и стабильная ситуация 
в Беларуси многим не дают покоя. К попытке перераспределения властных полномочий тем или иным способом относятся 
и некоторые предложения по изменению законопроекта о Национальном собрании.

Если  вопросы  финансового  обеспечения  относятся  к  внутренним,  то  техническая  проблема  голосования 
законопроектов на двух государственных языках некоторыми депутатами выносится в разряд политических. Между тем в 
самом парламенте попросту не отработаны механизмы деятельности над нормативными актами одновременно на русском 
и белорусском языках. Как это ни удивительно... К слову, деятельность парламента в большинстве своем финансируется 
Управлением делами Президента за счет средств, заработанных предприятиями УП. Поэтому, по мнению управляющей 
делами Галины Журавковой, изменение системы материального обеспечения парламента, на чем настаивают некоторые 
депутаты, способно лишь ухудшить финансовое положение Национального собрания. Это тоже грубая проза жизни.

Внимательное прочтение перечня предложений к законопроекту всех заинтересованных структур дало основание 
Президенту  сделать  вывод,  что  некоторые  положения  в  нем  обусловлены  персонификацией  и  сиюминутной  оценкой 
складывающейся  политической  конъюнктуры.  Поэтому  он  предостерег  участников  законотворческого  процесса  от 
непродуманных и несбалансированных решений:  "Законы мы создаем не под конкретных людей, а для всего общества и 
навсегда".

Лукашенко, интеграция и «польская интрига»
Владислав Лосев (Минск)

Несмотря на то, что за последний год взаимоотношения между Россией и США в значительной мере продвинулись 
в сторону взаимопонимания, геополитические противоречия между ними никуда не исчезли. И одним из узлов российско-
американских  противоречий,  несомненно,  является   Белоруссия  и  сам  процесс  белорусско-российской  интеграции. 
Интересы Русского (восточнославянского) мира  объективно требуют воссоединения России с Белоруссией, что обеспечит, 
по крайней мере, на западном направлении воссоздание традиционных границ российской государственности. Интересы 
США,  понятное  дело,  носят  противоположный  характер,  т.к.  возврат  Белой  Руси  в  лоно  России  будет  важным 
геополитическим шагом на пути восстановления последней статуса мировой державы.

Поэтому,  в  частности,  Соединенные  Штаты  продолжают  оказывать  массированную  материальную  помощь 
антироссийским силам в Белоруссии. Как заявил недавно заместитель помощника госсекретаря США по делам Европы и 
Евразии Стивен Пайфер «ежегодно в соответствии с Актом в поддержку свободы (Freedom Support Act) США выделяют 
десять  миллионов  долларов   на  развитие  гражданского  общества  и  укрепление  негосударственных  организаций  в 
Белоруссии».

В  то  же  время,  несмотря  на  разностороннюю  внешнюю  поддержку   и  разветвленную  организационную  сеть, 
оппозиции, начиная с 1996 года, ни разу не удавалось добиться каких-либо серьезных  политических успехов. Это было 
обусловлено, в том числе и  совпадением до сентября 2001 года политических устремлений и деклараций Александра 
Лукашенко  и  настроений  большинства  белорусских  граждан.  Однако  за  год  прошедший после  президентских  выборов 
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наметились серьезные расхождения между позициями официального Минска и населения Белоруссии. Это касается как 
экономических, так и политических вопросов.

В этом смысле показательной является разница в отношении А. Лукашенко, других представителей правящих 
верхов  и  остального  белорусского  общества  к  интеграционным  предложениям  В.Путина.  Как  известно,  Александр 
Лукашенко с ходу отверг этот вариант, заявив, что  путинская формула интеграции, якобы, оскорбительна для белорусского 
народа, а официальная социология поспешила сообщить, что взгляды российского президента на процесс объединения 
готовы поддержать не более 4% граждан Беларуси.

В то же время совсем иные данные приводят независимые от властей социологические службы. Так, в начале 
октября  белорусский  Независимый  институт  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ) 
обнародовал результаты недавно проведенного общенационального опроса,  касавшегося союзной тематики.  На анкету 
«Российский президент предложил весной 2003 года провести референдум по вопросу: «Согласны ли вы, что 
Россия и Белоруссия объединятся в единое государство на основе следующих принципов:

а) обеспечение равенства прав и свобод граждан объединенного государства;
б) равенство регионов Российской Федерации и Белоруссии как субъектов единого   государства;
в) создание единых органов власти в соответствии с Конституцией Российской Федерации?»
Если  такой  референдум  состоится,  как  вы  будете  голосовать?»  ответы  распределились  следующим 

образом:

Вариант ответа В целом по выборке Сторонники А.Г.  
Лукашенко*

Противники А.Г.  
Лукашенко*

Отвечу,что согласен 32,3 41,7 27,0
Отвечу,что не согласен 26,3 22,4 37,2
Пока еще не знаю, посмотрю по 
обстоятельствам 31,7 29,5 28,5

Не буду участвовать в таком референдуме 8,0 6,4 7,2

* Убежденные сторонники – это те, кто готов голосовать за А.Г. Лукашенко на выборах президента Белоруссии, а 
также Союзного государства, кто доверяет ему и считает идеалом политика. Убежденные противники – те, кто не доверяет 
президенту и предпочитает выбирать иного политика.

В комментарии  к  исследованиям  отмечается,  что  с  учетом  предположительной  реакции  неопределившихся 
(согласно  многолетним  наблюдениям  за  электоральным  поведением  подавляющее  большинство  неопределившихся  в 
момент  голосования  обычно  присоединяется  к  доминирующей  группе  определившихся),  если  бы  такой  референдум 
состоялся  в  ближайшее  время,  не  менее  50%  белорусских  граждан,  вероятно,  проголосовало  бы  за  предложения 
российского президента.

Следует  подчеркнуть,  что  НИСЭПИ  никак  нельзя  заподозрить  в  пророссийских  настроениях,  так  как  этот 
исследовательский центр является головной аналитической структурой прозападной оппозиции и проводит свои изыскания 
в основном на западные гранты.

Из  приведенных  исследований  следует  также,  что  в  сознании  белорусских  граждан  происходит 
«растождествление»  личности  А.Г.  Лукашенко  и  идеи  общерусского  воссоединения.  Основной  причиной  этого,  без 
сомнения,  является Владимир Путин и его политика,  которая все более воспринимается в  республике как  реальная и 
приемлемая альтернатива политике нынешнего руководства Белоруссии.

Высокое  доверие  к  российскому  президенту  со  стороны  белорусских  граждан  подтверждают  и  данные 
(неопубликованные  в  широкой  печати)  полученные  в  сентябре  текущего  года  Институтом  социально-политических 
исследований при Администрации президента РБ, согласно которым рейтинг В.В. Путина в Белоруссии составляет  70%, 
рейтинг же А.Г. Лукашенко – 28%.

Согласно  исследованиям  НИСЭПИ уже  сегодня  большинство  белорусских  граждан  готовы принять  участие  в 
выборах в  парламент Союзного государства.  На  вопрос  «Если будут проводиться выборы в парламент Союзного 
государства Белоруссии и России, будете ли вы в них участвовать?» были получены следующие ответы:

Вариант ответа В целом по выборке Сторонники
А.Г. Лукашенко

Противники
А.Г. Лукашенко

Да 60,9 68,0 58,3
Нет 17,3 7,5 24,4

Затрудняюсь ответить 21,8 24,5 17,3

Как видим, вопреки совместным пропагандистским усилиям властей и оппозиции значительную часть белорусских 
граждан  в  полной  мере  устраивают  предложения  российского  президента.  В  то  же  время  необходимо  понимать,  что, 
несмотря  на   симпатии  населения  в  настоящее  время  в  Белоруссии  для  полнокровного  белорусско-российского 
воссоединения  на  основе  путинского  варианта  недостает  внутренних  условий,  в  первую  очередь,  влиятельных 
политических и экономических групп, заинтересованных в подобном развитии событий.

Подобное положение обусловлено, с одной стороны, действиями властей, которые начиная с конца 1996 года 
(после ноябрьского конституционного референдума)  целенаправленно проводили своеобразную «прополку» белорусского 
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политического поля, удаляя из него те партии, организации и средства массовой информации, которые могли бы составить 
даже минимальную конкуренцию А.Г.  Лукашенко  в  вопросах  интеграции с  Россией  или  же  проводить  собственную,  не 
зависимую от властей линию, содействующую объединению с Россией. С другой – со стороны Российской Федерации не 
было  предпринято  практически  никаких  действий,  способствующих  формированию  в  Белоруссии    влиятельного 
пророссийского общественно-политического движения.

Таким  образом,  в  республике  существуют  своеобразные  «ножницы»,  когда  население  в  большинстве  своем 
хотело бы  объединиться с Россией, а общественные структуры способные преобразовать эти настроения в политическую 
волю отсутствуют.

Этим положением,  уже  для  укрепления своих  позиций,  намерена  воспользоваться антироссийская оппозиция, 
которая несмотря на свою н малочисленность хорошо организована и не испытывает недостатка в средствах.  Лидеры 
оппозиции ставят перед собой задачу добиться политического паритета с президентом и вынудить его в итоге вступить с 
ними в переговоры, сесть на равных за «круглый стол». Первым шагом в этом направлении по расчетам  оппозиционных 
стратегов должны стать местные выборы, которые состоятся весной 2003 года. Уже сейчас очевидно, что эти выборы 
пройдут  под  знаком жесткой  критики  экономической  политики  властей  со  стороны,  в  первую очередь,  «независимых» 
кандидатов,  которые в  большинстве  своем будут  представлять   как  раз  прозападную  оппозицию.  В  случае  успеха  на 
предстоящих выборах, оппозиция намерена превратить местные советы в опорные узлы борьбы против президента А.Г. 
Лукашенко. В повестке дня оппозиции стоит все тот же «югославский вариант», первый этап которого нацелен на взятие под 
контроль местной власти.

В последнее время в Белоруссии заметно активизировалась деятельность польских эмиссаров, которые в ходе 
консультации с лидерами оппозиции и представителями властей стремятся подвигнуть обе стороны к сближению на основе 
идей «незалежнасцi» от России. Вот, что заявил по этому поводу ведущий эксперт по Белоруссии варшавского Института 
поддержки демократии в Восточной Европе Павел Казанецкий: «Выбор за президентом Лукашенко. Настала пора решить, 
стоит  ли  и  дальше  быть  только  инструментом  в  руках  России,  или  же  пришло  время  реально  стать  руководителем 
суверенного государства и вместе с белорусскими элитами выработать концепцию национальных интересов и начать ее 
реализацию».

При  этом,  Казанецкий  дал  понять,  что,  в  принципе,  возможна  легитимизация  власти  Лукашенко  со  стороны 
Европы,  в  том числе,  и  признание  его  претензий  на  третий  президентский  срок,  если  белорусский  президент   станет 
воспринимать оппозицию в качестве равноправного политического партнера и в дальнейшем предоставит ей возможность 
участвовать в управлении государством.  В этом случае, утверждает Казанецкий, Европа может отказаться от сохранения 
миссии ОБСЕ в Белоруссии, а «Польша станет страной, которая поддержит Беларусь в ее стремлении вернуться в семью 
демократических  европейских  государств.  Однако,  в  начале  Лукашенко  должен  совершить  недвусмысленные  шаги  в 
направлении демократии».

Таким образом, в Белоруссии затевается очередная (в историческом смысле) «польская интрига», которая может 
повлечь  за  собой  самые  неприятные  последствия  как  для  российских  интересов,  так,  в  конце  концов,  и  лично  для 
Александра Лукашенко. Ему следует определенно дать понять, что единственным гарантом его политического будущего и 
человеческого благополучия может быть только единое государство Белой Руси и Великой России.

Нельзя интегрировать чужеродные единицы
Фрагмент интервью С.Караганова р/с «Эхо Москвы» 07.10.2002

А.ВЕНЕДИКТОВ – Возвращаясь к СНГ и к более тесному т.н.  все-таки союзу России и Белоруссии, внешнему 
вполне, Вы знаете, в последнее время был конфликт. Я не думаю, что это конфликт Путин – Лукашенко. Это гораздо более 
серьезный конфликт, безусловно. Вчера-сегодня президент Путин встречается с президентом Лукашенко. Что нам ждать от 
этого? Что нам ждать от разговоров Путина с Лукашенко, от разговоров президентов России и Белоруссии в нынешний 
период?

С. КАРАГАНОВ – Нам надо ждать и надеяться на то, что Лукашенко начнет двигаться в сторону реформирования 
своей страны, поскольку отказ от реформирования фактически блокирует дальнейшее сближение России и Белоруссии. 

А. ВЕНЕДИКТОВ – То есть "делай раз", реформируй свою страну?
С.  КАРАГАНОВ  –  Первое,  "делай  раз",  это  часть  процесса  сближения.  Нельзя  интегрировать  абсолютно 

чужеродные  единицы,  некую  страну,  движущуюся  в  направлении  Северной  Кореи  (естественно,  я  желаю  Белоруссии 
избежать  чего-нибудь  похожего  на  подобную  судьбу),  и  страны,  плохо,  но  развивающейся  по  капиталистическому  и 
квазидемократическому пути. Это первое. Во-вторых, Белоруссия имеет совершенно уникальный шанс провести что-то типа 
китайских реформ,  то  есть управляемых,  в  том числе управляемая номенклатурная приватизация с участием русского 
капитала, но под российским прикрытием. У нее есть уникальный шанс.

А. ВЕНЕДИКТОВ – С российской поддержкой. 
С.  КАРАГАНОВ  –  Российская  поддержка  и  финансовое  прикрытие.  Ведь  мы  уже  оказываем  довольно 

существенную финансовую помощь Белоруссии, которую всячески отрицает Лукашенко. И Белоруссия поэтому имеет тот 
шанс, которого не имела Россия. Но мы ведь делали свои реформы очень болезненно не только потому, что мы сглупили 
где-то или сделали что неправильно, но и потому, что нас никто не прикрывал.
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На пути интеграции легла одна личность
«Белорусская деловая газета»,№1240,2002,10.10

Оргкомитет формирующейся инициативной группы по проведению всебелорусского референдума по вопросам 
российско-белорусской  интеграции,  который  возглавляет  Александр  Ярошук,  определил  варианты  двух  вопросов  для 
всенародного обсуждения.

Как сообщила БелаПАН пресс-служба инициативной группы,  варианты вопросов сформулированы следующим 
образом: 1. "Считаете ли вы возможным доверить в дальнейшем проведение политики белорусско-российской интеграции 
политической  элите  страны  в  составе  правительства,  парламента,  видных  политических  и  общественных  деятелей, 
руководителей промышленности, представителей науки и культуры?"; 2. "Считаете ли вы возможным и далее доверить 
руководство процесса белорусско-российской интеграции Президенту Республики Беларусь А.Лукашенко?". По сообщению 
пресс-службы,  варианты  вопросов  сформулированы  в  резолюции,  принятой  на  экстренном  заседании  оргкомитета 
инициативной группы 8 октября.  Экстренный характер заседания был связан с итогами встречи глав государств СНГ в 
Кишиневе.  Как  отмечено  в  принятой  резолюции,  "результаты  работы  белорусской  делегации  в  Кишиневе  еще  раз 
подтвердили  уже  проверенный  факт  -  процесс  белорусско-российской  интеграции  разрушен".  По  мнению  членов 
оргкомитета, "Президент Республики Беларусь несет личную ответственность за развал процесса интеграции, за резкое 
ухудшение  отношений  с  единственным  реальным  внешнеполитическим  союзником  и  монопольным  экономическим 
партнером". Участники заседания также заслушали доклад об отзывах на инициативу Александра Ярошука по проведению 
Всебелорусского  общенародного  референдума,  которые  поступили  в  оргкомитет  от  граждан,  политических  партий, 
общественных организаций, а также госчиновников, деятелей парламента, представителей бизнеса, науки и культуры. Как 
отмечается в резолюции, "анализ отзывов на инициативу А.Ярошука показал, что при всем неоднозначном отношении к 
идее референдума, белорусские граждане практически единодушно поддерживают интеграционный процесс между двумя 
странами".  Вместе  с  тем,  говорится  в  резолюции  оргкомитета  инициативной  группы,  "среди  общественности  растет 
понимание, что А.Лукашенко окончательно утратил способность к плодотворному диалогу с российским руководством, не в 
силах отстаивать национальные интересы белорусского государства. Личность белорусского президента превратилась в 
препятствие для интеграционных процессов не только между Россией и Беларусью,  но, как продемонстрировали итоги 
встречи в Кишиневе, и в СНГ". 

Выступление представителя РБ в Нью-Йорке
Нью-Йорк  10 октября 2002 г. 

Выступление заместителя Постоянного представителя Республики Беларусь при ООН О.Иванова в общей  
дискуссии в Первом комитете на 57-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 

Господин Председатель, 
Позвольте мне, от имени делегации Республики Беларусь, поздравить Вас с избранием на пост Председателя 

Первого комитета. В своей работе Вы можете рассчитывать на нашу поддержку и сотрудничество. 
Господин Председатель, 
Трагические  события  прошлого  года  наглядно  продемонстрировали  новые  вызовы  и  угрозы  XXI  века  и 

существующую связь между проблемами международной безопасности, разоружения и терроризма. Ключевым фактором 
становится выполнение государствами своих обязательств в области международной безопасности, нераспространения и 
разоружения, в первую очередь, положений Договора о нераспространении ядерного оружия, Конвенции по запрещению 
биологического и токсинного оружия и Конвенции по запрещению химического оружия. Необходимо обеспечить строгий 
контроль  над  имеющимися  запасами  как  оружия  массового  уничтожения  и  его  компонентов,  так  и  обычных  видов 
вооружений. 

Господин Председатель, 
Договор  о  нераспространении  ядерного  оружия  (ДНЯО)  является  важнейшим  инструментом,  предлагающим 

международному  сообществу  последовательную  программу  действий  в  области  ядерного  разоружения  и 
нераспространения.  Беларусь  приветствует  результаты  первой  сессии  Подготовительного  комитета  Обзорной 
Конференции 2005 года. Беларусь также приветствует решение Кубы присоединиться к ДНЯО и к Договору Тлателолко. 

Республика  Беларусь  уделяет  особое  значение  скорейшему  вступлению  в  силу  Договора  о  всеобъемлющем 
запрещении  ядерных  испытаний  и  приданию  ему  универсального  характера  и  призывает  государства,  не 
присоединившиеся к Договору, сделать это как можно скорее. 

Республика Беларусь приветствует подписание Московского Договора и решение Российской Федерации и США 
продолжить сокращения своих ядерных арсеналов. 

Важнейшим  вопросом  является  запрещение  производства  расщепляющихся  материалов  в  целях  создания 
оружия. Конференция по разоружению должна как можно скорее приступить к переговорам по данной проблеме. 

Беларусь считает, что ядерное разоружение должно дополняться практическими шагами в области укрепления 
режима  ядерного  нераспространения,  в  том  числе,  посредством  укрепления  существующих  и  создания  новых  зон, 
свободных от ядерного оружия. 

Будучи убеждена в необходимости принятия эффективных мер в целях предотвращения появления новых видов 
оружия массового уничтожения и новых систем такого оружия, Республика Беларусь представляет на нынешней сессии 
проект резолюции «Запрещение разработки и производства новых видов оружия массового уничтожения и новых систем 
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такого  оружия».  Белорусская  делегация  надеется,  что  данный  проект  резолюции  будет  вновь  поддержан  всеми 
делегациями и принят без голосования. 

Господин Председатель, 
Республика Беларусь проводит ответственную и последовательную политику, направленную на выполнение своих 

международных обязательств, в том числе, по Договору о нераспространении ядерного оружия, Договору о сокращении и 
ограничении наступательных вооружений, Договору об обычных вооруженных силах в Европе, Договору о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности, Конвенции по запрещению биологического и токсинного оружия и Конвенции по запрещению 
химического оружия. Подтверждением последовательности нашей политики стала также сдача депозитарию Республикой 
Беларусь в 2001 году инструментов ратификации Договора по открытому небу. 

Беларусь  поддерживает  расширение  мер  транспарентности  в  вооружениях  и  военных  расходах  и  регулярно 
представляет данные для Регистра обычных вооружений ООН. 

Беларусь  придает  особое  значение  развитию  двусторонних  мер  укрепления  доверия,  рассматривает  это 
направление в качестве одного из приоритетов своей внешней политики и поддерживает диалог со своими соседями по 
этим и другим конкретным проблемам региональной безопасности. 

Господин Председатель, 
Наша страна приветствует проведение в июле 2001 года Конференции ООН по проблеме незаконной торговли 

стрелковым оружием и легкими вооружениями во всех ее аспектах и принятие на ней итогового документа – Программы 
действий по предотвращению и искоренению незаконной торговли стрелковым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней. 

Республика Беларусь предпринимает необходимые шаги по предотвращению и искоренению незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями. 15 июля 2002 года Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко 
подписал указ «О выполнении Республикой Беларусь международных обязательств, вытекающих из Документа ОБСЕ о 
легком и стрелковом оружии». Республика Беларусь также представила Департаменту ООН по разоружению подробную 
информацию о  выполнении Программы действий  в  соответствии  с  резолюцией  56/24  V  «Незаконная  торговля  легким 
оружием и стрелковыми вооружениями во всех ее аспектах». 

Господин Председатель, 
Республика Беларусь поддерживает запрещение использования, накопления запасов, производства и передачи 

противопехотных  мин.  Наша  страна  не  производит  противопехотные  мины.  В  1995  году  Республика  Беларусь 
присоединилась к существующему де-факто международному мораторию на экспорт противопехотных мин. Не располагая 
необходимыми  финансовыми  и  технологическими  ресурсами,  Республика  Беларусь  в  настоящее  время  не  готова 
присоединиться  к  Конвенции  1997  года  о  запрещении  применения,  накопления  запасов,  производства  и  передачи 
противопехотных  мин  и  об  их  уничтожении,  но  рассматривает  возможность  присоединения  к  указанной  Конвенции  в 
будущем в контексте получения международной финансовой и технологической помощи на разминирование территорий и 
утилизацию имеющихся запасов противопехотных мин. 

Республика Беларусь готова начать сотрудничество по разминированию территорий и утилизации имеющихся 
запасов ППМ с заинтересованными сторонами и приветствует в этой связи любые предложения и инициативы. 

В  заключение  хотелось  бы  выразить  надежду  на  то,  что  международное  сообщество  выработает  надежные 
механизмы противостояния новым видам рисков и угроз нашей общей безопасности. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
1  октября. В  Черкассах  прошла   совместная  пресс-конференция  представителей  объединенного  областного 

штаба оппозиции - народные депутаты Владимир Ещенко (КПУ), Алексей Малиновский (СПУ), депутат облсовета Любовь 
Майборода  ("Наша  Украина")  и  глава  региональной  организации  партии  "Батькивщина"  Игорь  Ересько.  Они  вкратце 
рассказали о планах проведения акции "Восстань, Украина!" в Киеве и в регионе, подчеркнув, что не будут раскрывать 
подробности,  ибо  именно  такая  конспирация  позволяет  проводить  акции  эффективно…  Оценивая  субботнее 
телеобращение президента Л. Кучмы к нации, А. Малиновский заявил, что "не слышал такого истерического обращения со 
времен памятного выступления Янаева во время путча ГКЧП". По мнению депутата, это президентское обращение - "еще 
одно  свидетельство  агонии  власти".  К  другим  свидетельствам  глава  ЦКК  СПУ  причислил  "имеющиеся  факты" 
растерянности  в  исполнительных  органах  власти,  где  "уже  не  знают,  кого  поддерживать".  По  данным  СПУ, 
правоохранительные  органы  теперь  "отказываются  выполнять  какие-либо  распоряжения,  отданные  в  устной  форме". 
Представители объединенного штаба оппозиции призвали журналистов "писать правду о происходящим в стране" и прямо с 
пресс-конференции отправились в областную государственную облтелерадиокомпанию требовать предоставления теле- и 
радиоэфира. Соответствующий пункт был внесен в резолюцию митинга протеста, прошедшего в Черкассах в воскресение. 
О  результатах  переговоров  оппозиционеров  с  руководством  ОГТРК  пока  ничего  неизвестно.  Таким  образом,   «Наша 
Украина» в открытую перешел в оппозицию. В этот же день представители ряда пропрезидентских фракций (С.Тигипко, С. 
Гавриш и В. Пустовойтенко) подписали соглашение с «Нашей Украиной» о формировании большинства в ВР

1 октября. Львовский областной совет намерен провозгласить понедельник 14 октября выходным днем в связи с 
60-летием со дня создания Украинской повстанческой армии. Об этом заявил заместитель председателя областного совета 
Андрей Парубий.

Он сказал,  что такая идея была поддержана на заседании президиума облсовета,  и  он лично готовит проект 
соответствующего решения.

Чествование ветеранов УПА началось  5 октября, когда в оперном театре состоялась торжественная академия, 
приуроченная к юбилею. Кроме того, 10 октября в Институте украиноведения прошла научная конференция. 14 октября в 
униатском кафедральном соборе Святого Юра состоялась  литургия с участием ветеранов УПА, после они пройдут по 
центру города до памятника Шевченко, где в 14.00  открылся фестиваль «патриотической» песни "Горны победы".

А секретарь городского совета Львова Зиновий Сирык заявил, что исполком горсовета принял решение, которым 
обязывает  все  коммунальные  предприятия  города  списать  ветеранам  УПА  и  “освободительной  борьбы”  долги  по 
коммунальным  платежам  с  сентября  по  конец  этого  года.  Такие  же  рекомендации  направлены  в  ООО  "Львовгаз"  и 
"Львовоблэнерго".

1  октября. Глава  Украинской  Греко-католической  церкви  (УГКЦ)  кардинал  Любомир  Гузар  предложил 
посредничество  униатской  церкви  в  проведении  переговоров  между  властью  и  оппозицией  на  Украине.  Комментируя 
заявление  кардинала,  вице  -  ректор  Украинской  Богословской  Академии  Мирослав  Маринович  сказал,  что  заявление 
вызвано  тем,  что  греко-католики   озабочены ситуацией  в  Украине  и  ее  влиянием на  репутацию  страны  за  границей, 
передает Украинская служба Би-Би-Си. Мирослав Маринович отметил, что, если бы переговоры состоялись, они могли бы 
пройти во Львове. "Теперь слово за представителями власти и оппозиции",  -  сказал Мирослав Маринович. Он сравнил 
инициативу Любомира Гузара с посредничеством Римо - католической церкви в Польше в 80-х годах, когда принимались 
судьбоносные  для  этого  государства  решения.   Греко-католическая  церковь  является  на  Украине  исключительно 
региональной  силой,  ее  присутствие  ограничивается  Галицией.  Но  униатство  является  «духовным»  фундаментом 
антироссийских сил, экспансии униатов содействует Виктор Ющенко, пожертвовавший немалую сумму на возведение греко-
католического собора в Киеве.

1 октября. Лидер фракции «Наша Украина» Виктор Ющенко считает неприемлемой «формулу 9 плюс 1» для 
переговоров  с  его  фракцией  по  поводу  вхождения  в  парламентское  большинство,  поскольку  «нынешнее  большинство 
создано на основе СДПУ(о), с которой «Наша Украина» имеет разные политические взгляды». Ющенко заявил, что у его 
фракции и «девятки» разные подходы к процессу формирования большинства. В то же время координатор большинства 
Александр  Карпов  сообщил,  что  до  15  октября  координационный  совет  парламентского  большинства  планирует 
подготовить  предложения  по  формированию  правительства,  кандидатуре  премьера  и  перераспределению  комитетов 
Верховной Рады. 

Свое  заявление  Ющенко  сделал  на  встрече  членов  политсовета  «Нашей  Украины»  с  лидерами  группы 
«Демократические инициативы» Степаном Гавришем и фракции партии Промышленников и предпринимателей и «Трудовая 
Украина»  Сергеем  Тигипко,  посвященной  возможности  дальнейшего  сотрудничества  фракции  с  «девяткой»,  сообщает 
пресс-служба «Нашей Украины». Ющенко заявил, что у его фракции и «девятки» разные подходы к процессу формирования 
большинства. По мнению Ющенко, большинство на базе «девятки» формируется «обратным путем». «Сначала в Верховной 
Раде  объявили о  большинстве,  собрали заявления,  а  потом начали писать  соглашение»,  -  сказал  он,  подчеркнув:  «Я 
убежден, что большинство на базе «девятки» не состоится». 

2 октября. После  официального  провозглашения "девяткой"  создания большинства  "Наша Украина"  заявит  о 
переходе в оппозицию. Как заявил в интервью журналистам представитель фракции "Наша Украина", лидер УНР Юрий 
Костенко, только после того, как "девятка" официально провозгласит юридическое создание парламентского большинства, 
"Наша Украина" сможет заявить, что в такой конфигурации не может принимать участие в этом процессе, поскольку этот 
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процесс  нарушает  демократические  принципы,  и  провозгласит  о  переходе  к  оппозиционной  деятельности.  Костенко 
отметил, что после обнародования заявления "девятки" о создании большинства произошло прекращение переговорного 
процесса о создании демократического большинства с участием фракции "Наша Украина" и "снова взялись за реставрацию 
"девятки". 

При  этом  Костенко  добавил,  что,  по  его  мнению,  количество  народных  депутатов,  которые  якобы  подали 
заявления о вступлении в большинство, преувеличено, поскольку до сих пор их фамилии не разглашаются. По его словам, 
"Наша Украина" располагает информацией о том, что якобы 7 ее представителей также подали заявления о вступлении в 
большинство, инициируемое "девяткой", однако никто не видел этих заявлений и, "скорее всего, их не существует", считает 
Костенко.

6-7  октября. Состоялись  переговоры  президентов  России  и  Украины.  6  октября  Владимир  Путин  посетил 
Запорожье, где прошла первая часть переговоров. На  саммите глав СНГ в Кишиневе премьеры России и Украины, Михаил 
Касьянов  и  Анатолий  Кинах,  в  присутствии  президентов  двух  стран  подписали  Соглашение  о  стратегическом 
сотрудничестве в энергетической сфере. По словам президента РФ Владимира Путина, "это - реализация договоренностей 
с президентом Украины о совместной работе в сфере энергетики, газовой сфере". Вместе с тем Владимир Путин отметил, 
что это - "далеко не окончательное решение вопроса, но очень важный шаг". 

Кроме  этого,  в  присутствии  президентов  России  и  Украины,  между  ОАО  "Газпром"  и  компанией  "Нафтагаз" 
подписан договор о создании международного газового консорциума. Основным принципом является участие Украины и 
России в консорциуме на приоритетных началах. Кроме того, стороны могут принять решение о привлечении к участию в 
консорциуме  других  партнеров.  В  частности,  свою  заинтересованность  в  подобном  участии  уже  выразили  германские 
инвесторы.  Во  время  Кишиневского  саммита  Владимир  Путин  сделал  сенсационное  заявление,  предложив  избрать 
Леонида Кучма председателем совета глав государств СНГ

7  октября. Правительство  РФ признало  утратившим силу  постановление  от  21  мая  2001г.  N394  "О  порядке 
введения  специальной  пошлины  на  импорт  из  Украины  труб  из  черных  металлов",  передает  РБК.  Соответствующее 
постановление от 4 октября 2002г. N740 подписал председатель правительства РФ Михаил Касьянов. В соответствие с 
постановлением,  правительство  приняло  предложение МЭРТ РФ,  согласованное с  МИД,   Минпромнауки и  ГТК РФ,  о 
проведении  переговоров  о  подписании  протокола  между  Министерством  экономического  развития  и  торговли  РФ  и 
Министерством экономики и по вопросам европейской интеграции Украины о продлении срока действия соглашения о 
регулировании поставок труб из  черных металлов из Украины в РФ от 10 апреля 2001г. Настоящее постановление вступает 
в силу по истечении одного месяца с даты его официального опубликования.  Трубный бизнес на Украине контролируется 
Виктором Пинчуком, гражданским зятем Леонида Кучмы.

8 октября. Раскольническая группировка «Киевский  патриархат» и комитет Верховной Рады Украины по вопросам 
культуры  и  духовности,  руководство  которого  составляют  члены  фракции  «Наша  Украина»  предлагают  Патриарху 
Московскому  и  всея  Руси  Алексию  II  игнорировать  приглашение  председателя  Верховной  Рады  Владимира  Литвина 
посетить Украину в конце этого года. Депутат  Мовчан заявил: «Большинство украинского народа считает Вас персоной нон-
грата в Украине, просим Вас отказаться вот Вашего плана каналом «Интер», близким к Виктору Медведчуку и телеканалом 
«СТБ», одним из инвесторов которого является российская кампания «Лукойл». Невозможно те отметить тот факт, что к 
кампании  по  срыву  и  присоединился  и   интернет-портал  маргинальной  раскольнической  группировки  «Российская 
автономная церковь» «Кредо.Ру», опубликовав сообщение об их пресс-конференции под заголовком  «Оставить Украину в 
покое призывают Патриарха Алексия II УПЦ КП и комитет Верховной Рады по культуре и духовности» Позиция этой группки 
не  стоила  бы внимания,  если  бы не  покровительство  ей со  стороны известного  политтехнолога  Глеба  Павловского  и 
поддерживающего его кругов в Администрации Президента России

9 октября. Интернет –издание «Форум» сообщает, что  проживающая в Крыму молодежь настроена достаточно 
скептически  по  отношению  к  украинской  государственной  символике.  Об  этом  свидетельствуют  обобщенные  данные 
социологических  опросов  Крымского  центра  гуманитарных исследований,  проводившихся в  Крыму с  начала  1998  года 
среди  выпускников  школ  и  вузов.  Так,  согласно  данным,  которые  привела  руководитель  исследования  кандидат 
социологических наук,  доцент Татьяна Хриенко,  желто-голубой флаг вызывает положительные чувства у  38 процентов 
опрошенных, а отрицательные - у 41 процента. Государственный гимн «одобряют» 25 процентов молодых людей, а у трети 
опрошенных  он  вызывает  отрицательные  эмоции.  Наибольшую  антипатию  у  крымской  молодежи  вызывает  малый 
государственный герб Украины - тризуб. Герб «нравится» 27 процентам респондентов, а «не нравится» почти половине - 49 
процентам. 

Вместе с тем, на полуострове велик процент тех, кто затрудняется определить свое отношение к государственной 
символике Украины - 21, 42 и 24 процента соответственно по флагу, гимну и малому гербу. Примечательно, что наибольшее 
количество «затруднившихся» приходится на гимн с музыкой Вербицкого. 

9 октября Действующий глава Украины Леонид Кучма заявил, что смена президента в стране состоится, согласно 
Конституции, на очередных выборах в 2004 году. "Почему оппозиция будет любить, если я не даю им прийти к власти 
сегодня", - сказал Л.Кучма на пресс-конференции во вторник в Киеве, отвечая на вопросы журналистов. 

Вместе с тем, он утверждал, что с первого дня после парламентских выборов был готов к конструктивной работе с 
оппозиционными силами.  "Я делал попытки,  чтобы компромисс был достигнут,  -  подчеркнул он,  отметив,  что если бы 
оппозиционные силы хотели, чтобы в парламенте было создано большинство - "оно было бы организовано 5 месяцев 
назад. 

10 октября. Виктор Ющенко заявил о намерении создать собственное большинство в Верховной Раде. "Нам не 
нужно потерять пульс переговорного процесса", — заявил Ющенко журналистам.
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"Существует  достаточно  большой  демократический  ресурс  в  парламенте.  Сегодня  демократические  силы 
обсуждают хотя бы в кулуарах такие вещи, о которых они боялись думать 6 месяцев назад", — добавил он. Говоря о ранее 
объявленном "Нашей Украиной" плане перейти в оппозицию в случае создания большинства в Раде не на основе блока, 
Ющенко дал понять, что не считает это решение необходимым сейчас. Он, в частности, высказал сомнение в том, что 
зарегистрированное во вторник большинство Рады в составе 230 депутатов, будет дееспособным. "Мое ощущение, что 
большинства еще нет",— сказал лидер "Нашей Украины".Он сообщил, что в течение последних дней провел встречи с 
каждым из  110  депутатов  фракции блока,  чтобы нейтрализовать  давление,  которое,  по  его  мнению,  идет  со  стороны 
большинства, заинтересованного в увеличении своей численности. "Чтобы только хлопцы выстояли", — сказал Ющенко. Он 
сказал, что ранее подготовленный проект заявления "Нашей Украины" о необходимости провести досрочные выборы Рады 
и Президента, а также намерении блока организовать радикальные акции протеста в четверг был обсужден президиумом 
политического совета, однако, он не был принят. Таким образом, Ющенко продолжает шантаж Кучмы. Именно для этого и 
нужны акции оппозиции. 

11  октября. Фракции "Наша  Украина",  БЮТ,  СПУ и  КПУ заявили,  что  не  будут  принимать  участия  в  работе 
Верховной Рады и на следующей пленарной неделе 15-18 октября (24-27 сентября эти фракции не принимали участия в 
работе  ВР,  требуя  рассмотрения  проекта  постановления  "О  политической  ситуации  в  Украине).  Об  этом  сообщили  в 
интервью журналистам члены этих фракций после завершения встречи представителей всех парламентских фракций с 
председателем ВР Владимиром Литвиным. В частности, по словам члена СПУ Иосифа Винского ,  на встрече фракции 
парламентского большинства и оппозиционные "говорили на разных языках". По его мнению, большинство представителей 
"девятки"  не  понимают,  что  происходит,  и  считают,  что  политического  кризиса  в  государстве  нет.  "Поэтому  ничего  не 
вышло",  -  сказал  И.Винский.  Он  заявил,  что  СПУ  настаивала  и  будет  настаивать,  чтобы  все  депутаты  следовали 
регламенту, "в то время как большинство считает нормой голосовать двумя карточками, загонять депутатов в большинство 
административными  методами,  преследовать  депутатов".  Член  КПУ  Адам  Мартынюк  заявил,  что  КПУ  и  далее  будет 
настаивать  на  рассмотрении  политической  ситуации  в  государстве.  Лидер  фракции  "Наша  Украина"  Виктор  Ющенко 
заметил, что сегодня на встрече обсуждалась ситуация, связанная с кризисом в парламенте, и во многих выступлениях он 
почувствовал понимание того,  что ключевой проблемой является внешнее вмешательство определенных сил в работу 
парламента. "Те принципы по формированию большинства, которые сегодня демонстрируются, являются неправильными", 
- сказал В.Ющенко. Он также отметил, что "Наша Украина" не будет блокировать на следующей неделе работу парламента, 
однако участия в голосовании, скорее всего, также не будет принимать. 

11 октября. Народный депутат Украины, член фракции СПУ в парламенте Александр Барановский располагает 
данными,  свидетельствующими  о наличии радарного  комплекса  «Кольчуга»  в  Украине,  завезенного  на  днях  из  другой 
страны.  Об  этом  говорится  в  письме  депутата,  адресованном  редакции  Part.org.ua.  Депутат  отмечает,  что  накануне 
инспекторского визита в Украину делегации ПАСЕ, который состоится 13 октября, на территорию страны была доставлена 
“Кольчуга”.  По  данным  А.Барановского  привезенный  радарный  комплекс  принадлежит  “либо  Беларуси,  либо  России”. 
Депутат также утверждает, что он располагает свидетельствами людей, который могут это подтвердить. При этом, он не 
называет фамилий свидетелей. По данным Барановского, комплекс “Кольчуга” привезли на территорию одной из воинских 
частей Черниговской области, где “ускоренными темпами красят, готовясь принимать высоких гостей”. Он заявляет, что в 
это место якобы и планируют привезти западных экспертов, продемонстрировав, что “никуда “кольчуги” никто не вывозил”.

11 октября. Украинский МИД передал послу США в Украине Карлосу Паскуалю ноту протеста. В ней говорится: 1. 
Украина не признает обвинений США в продаже оружия Ираку; 2. Украина огорчена фактом использования Соединенными 
Штатами сомнительных доказательств; 3. Безосновательными обвинениями Украине и ее Президенту нанесен моральный 
ущерб.

12 октября. В Киеве состоялся «Народный Трибунал над Леонидом Кучмой и его режимом». В акции приняло 
участие около 10 тысяч человек. Леонид Кучма «приговорен» «Трибуналом» к «высшей мере наказания». Кучма обвиняется 
в причастности к убийству Георгия Гонгадзе, нарушении прав и свобод украинцев, развал экономики и т.д. Требование 
«высшей  меры»  в  большей  степени  адресовано  Гаагскому  трибуналу  Демонстранты  потребовали  от  Генеральной 
Прокуратуры возбуждения уголовного дела.

12  октября. Был  задержан  адвокат  матери  Георгия  Гонгадзе  Леси  Гонгадзе  Андрей  Федур  по  обвинении  в 
подделке документов. Он до сих пор находится под стражей 

13 октября в Киев прибыли эксперты из США и Великобритании, которые должны проверить обвинения против 
Кучмы в поставках ПВО Ираку

12-14  октября. В  Киеве  прошли дни  Москвы.  По  приглашению мэра  Киева  А.  Омельченко  12 октября  Киев 
посетила  делегация  Правительства  Москвы  во  главе  с  Мэром  Юрием  Лужковым.  Мэр  Москвы  провел  переговоры  с 
Президентом  Леонидом  Кучмой.  Подписано  соглашение  о  сотрудничестве  Москвы  и  Киева  на  2003-2004  г.г.  Члены 
делегации  встретились с представителями политической, деловой и культурной элиты Киева, завод  «Авиант». В Киево-
Печерской  Лавре  прошла  встреча  с  блаженнейшим  митрополитом Владимиром (Сабоданом)  главой  УПЦ Московского 
Патриархата. Юрий Лужков сказал митрополиту,  что «мы …поддерживаем и будем поддерживать Вас во всем».  Юрий 
Лужков и другие члены делегации возложили венки на могилу П.А. Столыпина в Лавре и на могилу основателя Москвы 
Юрия Долгорукого в храме Спаса на Берестове. 

13-14 октября. По случаю 60-ой годовщины создания профашистской «Украинской повстанческой армии (УПА)»  в 
Ровенской  области  прошли  торжества  с  участием главы т.н.  Киевского  Филарета  (Денисенко)  и  лидера  блока  "Наша 
Украина" Виктора Ющенко. Во Львовской области решением облсовета день основания ОУН-УПА объявлен выходным. В 
этот же день в Крыму прошли демонстрации против реабилитации ОУН-УПА. Попытки реабилитации ОУН-УПА в Галиции и 
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Ровенщине  вызвали  протест  на  Востоке  Украины,  Новороссии  и  Крыму,  вновь  вскрыли  глубокие  межрегиональные 
противоречия в этом государстве.

Встреча в верхах. Россия вновь поддержала Кучму. Какой ценой? 
Кирилл Фролов

В разгар внутриполитического кризиса, в момент немалой опасности для своей власти, резких антикучмовских 
демаршей  США,  заявивших  о  прекращении  кредитования  Украины  и  потребовавших  немедленного  возвращения 
трехмиллиардного  (в  долларовом  эквиваленте)  государственного  долга,  Россия,  как  и  в  период  первого  этапа  акции 
«Украина без Кучмы»  в феврале-марте 2001 года,  оказала президенту Украины мощнейшую политическую  поддержку. 
Президент Путин на саммите глав государств СНГ в Кишиневе, нарушив десятилетнюю традицию главенства российских 
президентов, предложил избрать Леонида Кучму председателем Совета Глав государств СНГ.  Предложение не прошло, но 
для Кучмы этот акт поддержки стал весомым аргументом во внутриполитическом конфликте на Украине. Российский посол 
Черномырдин  еще  более  жестко  выступил  на  стороне  Кучмы,  высказав  удивление,  почему  украинский  президент  не 
действует с оппозицией жестко. Это - откровенно вредный жест. Ведь в эти же дни оппозиция обратилась к Президенту 
России  с  просьбой  о  встрече,  предложив  ему  роль  арбитра  в  украинском  политическом  споре.  Будет  ли  отдача  от 
президента  Украины?  Напомним,  что  весной  2001  года  во  многом  благодаря  поддержке  России  был  предотвращен 
государственный переворот на Украине. Тогда, во время акции «Украина без Кучмы» власть президента была в опасности. 
Советник  Джорджа  Буша  по  национальной  безопасности  Кондолиза  Райс  назвала  Кучму  «славянским Мобуту»,  улица 
бурлила и верила в то, что в убийстве Георгия Гонгадзе виновен Кучма. Виктор Ющенко был премьер-министром и в случае 
отставки Кучмы стал бы наиболее реальным  преемником. Но поддержка Владимира Путина, специально прибывшего в 
Днепропетровск   к  Леониду  Кучме,  позволила  последнему  переиграть  ситуацию  в  свою  пользу.  Москва  и  далее 
поддерживала  Кучму.  Российский  президент  прибывает  на  празднование  десятилетия  независимости  Украины,  затем 
Москва идет на  соглашение об отсрочке газового долга. Проведенный в 2001-2002 г.г. в России «Год Украины» явился 
чередой  мероприятий  украинского  лобби  в  Москве.  Как  только  непосредственная  опасность  миновала,  Кучма  сверг 
пророссийского лидера Крыма Леонида Грача,  подписал указ о вступлении в НАТО как цели внешней политики Украины, 
публично поддержал усилия униатов в их борьбе с Русской Православной Церковью.

Поддержка Кремля  окрылила Леониду Кучму. Он стал делать жесткие заявления о том, что не намерен уходить в 
отставку и т. п. И не более того. Характерный штрих. Пропрезидентский телеканал «Интер» поддержал позицию участников 
пресс-конференции «Киевского патриархата» и Комитета по духовности ВР против визит Патриарха Алексия Второго на 
Украину, на которой «филаретовцы» позволяли себе откровенно хулиганские выпады в адрес Патриарха и Церкви. Значит, 
гуманитарная политика остается прежней?

Спорными являются и экономические соглашения, подписанные в Кишиневе. Да, создание российско-украинского 
газового консорциума остановило приобретение ГТС Украины американской кампанией «Шелл», очень интересовавшейся 
украинской  трубой.  Но  Россия  согласилась  с  отказом  Украины  от  приватизации  ГТС  и  передачи  ее  в  российскую 
собственность, и,  самое главное, от строительства обходного газопровода через Белоруссию. Кстати, Владимир Путин, 
комментируя подписание соглашения о консорциуме, намекнул, что возможны разные варианты транспортировки газа. Это 
заявление вселяет надежду  на отрезвление российской экономической политики по отношению к Украине. Но сказав «а», 
невозможно не продолжать.  Если неантироссийский фланг оппозиции просит о  том,  чтобы быть выслушанным, то нет 
причин для отказа. Многие идеи левой оппозиции соответствуют интересам России –например, идея выборности регионов, 
перехода к парламентской республике ( за это выступает соцпартия). Заявление Ющенко о том, что он намерен строить 
оппозиционное движение без коммунистов, является для Москвы еще одной возможностью для маневра в политической 
игре на Украине в отстаивании своих интересов. Чем больше политических сил на Украине будет выступать за федерализм 
и двуязычие, тем лучше. Если есть сильная проамериканская оппозиция, то почему не быть пророссийской, тем более когда 
есть предпосылки, и потенциальные лидеры? Тогда и с властью можно будет разговаривать по другому. Тот же самый 
Ющенко  разговаривает  с  президентом  Кучмой  с  позиций  силы,  с  позиций  политика,  уверенного,  что  он  «дожмет» 
президента  и  тот   сделает  его  премьером и  преемником,  маневрирует,  заявляя  то  о  своем  присоединении  к  акциям 
оппозиции, то отказываясь от них. 

Понятно,что за Ющенко мощь Штатов. Достаточно посмотреть, как усиливается политическое давление на Кучму. 
Президенту Украины не дают передышки -сразу после «Народного трибунала» в Киев прибывает группа американских и 
британских экспертов для проверки обвинений против Кучмы  в продаже систем ПВО Ираку

Леонид Кучма сравнил Украину с футбольным полем, на котором играют Россия и США. Пора и Москве начать 
забивать голы. Поэтому непонятно, почему до сих пор в Киев не прибыли московские эксперты для того чтобы проверить 
обвинения  против  известных  лидеров  блока  «Наша  Украина»  и  вождей  раскольничьего  «Киевского  Патриархата»  в 
вербовке украинских боевиков в горячие точки, в т. ч. - Чечню, на стороне международного терроризма, то есть в участии в 
войне против России.

Ведь, в отличие от записей майора Мельниченко, подлинность которых еще следует доказать, на тему тесных 
связей украинских и крымско-татарских националистов и филаретовских раскольников с чеченскими боевиками проведено 
не одно журналистское расследование.
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Кучма и Ющенко сжигают мосты
Кирилл Фролов

Леонид Кучма выступил с резким заявлением против Виктора Ющенко, обвинив его в двуличии, в подписях под 
«мерзкими заявлениями».  Президент Украины отказал Виктору Ющенко в претензиях на Кабинет Министров.  Пожалуй, 
мало кто удостоился столь резких публичных оценок со стороны Кучмы. В ответ Виктор Ющенко обрушился с выпадами в 
адрес Виктора Медведчука, заявив, что «Президент еще пожалеет» о назначении Медведчука главой АП.

Жесткое  противостояние  Ющенко-Медведчук  не  новость.  Новость  то,  что  Леонид  Кучма  не  остался  «над 
схваткой». 

Ряд  персон  в  окружении  президента  заявили  «особую  позицию».  Так,  Сергей  Тигипко  заявил  о  намерении 
продолжать взаимодействие 

С «Нашей Украиной»  в  ВР.  Конкуренты Медведчука  из  «донецкой  группировки»,  точнее  их  фракции «Партии 
регионов»  (В.Янукович,  ориентируется  на  Р.  Ахметова  -  теневого  лидера  «донецких»)  и  «Европейский  выбор» 
(ориентируется на Н.Азарова) заявили о продолжении консультаций с «Нашей Украиной» о создании «демократической 
коалиции» в парламенте.

Таким образом, на сегодняшней день главными политическими конкурентами, точнее- противниками Ющенко и 
«Нашей Украины» являются Виктор Медведчук  и СДПУ (о). 

Кучма обвинил "Нашу Украину" в двуличии
10.10.2002. Part.org.ua

Президент заявил, что еще до обращения к народу 24 августа рассказал лидеру блока Виктору Ющенко идею 
передать большинству Рады в случае его создания право формировать Кабинет Министров. Однако, отметил Президент, 
после этого "Наша Украина" выдвинула к нему ряд требований по формированию большинства в ультимативной форме.

"Обе стороны разошлись удовлетворенные. Но через пару дней появился ультиматум на многих листочках, где 
все было поставлено с ног на голову", — заявил Кучма.

В  частности,  Кучма  негативно  оценил  идею  подписания  договора  между  Президентом,  большинство  Рады и 
Кабинетом Министров в присутствии дипломатического корпуса.

"Абсолютный абсурд", — сказал он.
Президент также отметил подписание Ющенко, в сентябре, требований митинга "Восстань, Украина!" об отставке 

Президента после заявлений о готовности переговоров с властью. "Сегодня подписывать один документ, завтра — мерзкий, 
лживый — другой", — сказал он.

Он сказал,  что  на  этом фоне  при  формировании большинства  Рады опасался,  что  оно  будет  неустойчивым, 
напомнив его распад в 2000 году из-за начала "кассетного скандала".

"А если запахло, что можно прийти к власти не по Конституции — это большинство разбежалось", — сказал Кучма.
Он назвал игрой заявления "Нашей Украины" о том, что первое место блока на выборах Рады в марте дает ему 

право формировать власть.
Кучма отметил аналогичные примеры в Словакии  и Германии,  где  занявшие первое место  партии  не смогли 

сформировать парламентское большинство.
"Я не дам им возможность прийти к власти сегодня, пусть приходят по Конституции, в 2004-2006 годах", — заявил 

Президент.
Как  сообщалось,  "Наша  Украина"  неоднократно  обвиняла  Администрацию  Президента  в  насильственном 

формировании большинства в Раде.  На прошлой неделе представители "Нашей Украины" заявили о готовности блока 
перейти в оппозицию, передают Українські Новини.

Разрыв Кучмы с Ющенко. Взгляд из Киева. 
10.10.2002. Парт.орг

Виктор Небоженко, политолог 
-  Власть только сейчас разобралась в том, что «Наша Украина» на самом деле ведет двойную политику. Она 

играет игру, которая очень хорошо известна в политическом мире, и называется «хорший-плохой следователь». То есть, 
часть «Нашей Украины» хорошо себя ведет с властью и пытается идти на переговорный процесс, а другая часть – плохо 
себя ведет и пытается штурмовать здание Администрации Президента, вторгаясь без разрешения в здание и т.д. Между 
этими частями существуют, конечно же, конфликты как между агрессивной частью и умеренной, но в целом они создают 
именно то единство, позволяющее «Нашей Украине» держаться на плаву. Ну и, кроме того, это дает «НУ» свободу маневра, 
передвигаться от мирных средств до очень жестких способов давления на власть. 

И сегодня,  как раз  у власти стоит задача создать два таких поля соответственно, и сейчас она находится на 
полпути к совершению этого проекта, то есть, социал-демократы в большинстве рассматриваются как монстры, люди с 
плохими мыслями, то есть, «плохиши», а все остальные - берут на себя переговорный процесс, с той же умеренной частью 
«НУ». Таким образом, мы, на самом деле, имеем и в оппозиции, и во власти по две группы, которые не могут друг без друга, 
но, при этом, активно общаются с противоположной стороной. Это в какой-то мере политический прогресс для Украины. 
Поэтому, часть «Нашей Украины» по-прежнему будет играть, выполнять функцию именно плохих ребят, а часть - хороших и 
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будет регулярно подавать сигналы власти, что мы, в общем-то, хотели бы дружить с властью и получить мирным путем те 
или иные политически призы. 

Ющенко действительно как можно быстрее нужны новые выборы
03.10.2002  Парт.орг.
Виктор Небоженко

Глава блока «Наша Украина» Виктор Ющенко дал понять, что его блок следует считать оппозиционной силой. 
«Политическая сила находится либо при власти, либо в оппозиции», - отметил Ющенко, заявив, что «уже шесть месяцев» 
предлагает власти выход из кризиса. Если власть снова останется «глухой», заявил Ющенко, его блок может требовать 
досрочных президентских и парламентских выборов.

Специально для Part.org.ua комментирует политолог Виктор Небоженко.
В.  Небоженко  –  С точки  зрения  политической  технологии  это  правильное  решение.  Дело  в  том,  что  рейтинг 

Ющенко  все-таки  начинает  падать.  По  полпроцента,  по  проценту… К  Новому  году  он  может  сравняться  с  рейтингом 
Симоненко, а это уже совершенно другая игра в лидера оппозиционных сил и спасителя Отечества.

В этом смысле он легко компенсируется другими «спасителями Отечества» в лице коммунистов. А Тимошенко 
становится равной им.

Поэтому Ющенко действительно как можно быстрее нужны новые выборы, чтобы «подтвердить» свой рейтинг и 
обеспечить победные голоса. 

Для людей, которые составляют его политическую силу, тоже важно получить большой «стадион», где они могли 
бы подтвердить свой класс игры. 

Ющенко  как  лидеру  очень  важно  воспользоваться  тем,  что  «Наша  Украина»  еще  держится  «на  плаву»  в 
политическом пространстве. Тем более, что сейчас практически развалилась «За ЕдУ» – главная сила, оппозиционная, так 
сказать, к блоку Ющенко.

И в этом смысле призыв к досрочным выборам логичен. Правильно также требование единства парламентских и 
президентских выборов. В рамках этой стратегии Ющенко остается только повторить свой успех на прошедших выборах, и 
тогда его политическая сила приходит в парламент и одновременно получает своего президента. Но я думаю, что попытка 
провести  одновременно  досрочные  парламентские  и  досрочные  президентские  выборы  невыгодна  всем  остальным 
политическим силам. И в этом смысле лучшее для Ющенко, что может произойти – это принятие до Нового года решения о 
проведении досрочных парламентских выборов. Это произойти может.

Но это, в свою очередь, является серьезной угрозой для тех, кто затратил огромные деньги, чтобы попасть в этот 
парламент благодаря жестким, скажем так, технологиям. Поскольку специфика этих технологий такова, что они являются 
одноразовыми. И в новый парламент они могут не попасть. 

Комментарий. 
Киевский политолог предрекает Виктору Ющенко политическую смерть

Кирилл Фролов
Известный киевский политолог Виктор Небоженко убежден, что если Виктор Ющенко не победит «здесь и сейчас», 

то он в итоге окажется на обочине политических процессов. Желающие помочь ему в этом найдутся. 
Между тем в киевском политкуме появляются новые и интересные фигуры.
Секретарем комиссии содействия демократизации и развитию гражданского общества при Президенте Украины 

назначен Александр Чаленко. Это известный и профессиональный журнализм, всегда пытавшийся объективно освящать 
события на Украине и вокруг нее. Комментируя это назначение, коллеги Чаленко утверждают, что эта новая политическая 
фигура стоит на позициях : «Украина - Двуязычная, Парламентско-президентская, Федерально-земельная». 

Комментируя  указ  Президента  Украины  о  создании  Комиссии  содействия  демократизации  и  развитию 
гражданского общества, влиятельный киевский сайт «Парт-орг» обращает внимание, что среди прочего, Комиссия будет 
заниматься обеспечением согласованности действий по проведению политической реформы и проведением консультаций 
между  объединениями  граждан  и  органами  государственной  власти  для  достижения  консенсуса  в  этой  сфере.  Это 
определено указом Президента Украины Леонида Кучмы от 7 октября 2002 года».

Согласно  указу Президента,  утвержден состав  Комиссии,  в  которую вошли:  президент консалтинговой  фирмы 
"Пруденс", бывший народный депутат Инна Богословская (по согласию); главный научный сотрудник Института философии 
НАН  Украины  Евгений  Головаха;  директор  Киевского  центра  политических  исследований  и  конфликтологии  Михаил 
Погребинский  (по  согласию);  руководитель  управления  стратегических  инициатив  администрации  президента  Георгий 
Почепцов. Секретарем комиссии (по согласию) назначен руководитель интернет-отдела исполнительного комитета Социал-
демократической  партии  Украины  (объединенной)  Александр  Чаленко.  Комиссию  возглавил  директор  украинского 
отделения международного института гуманитарно-политических исследований Владимир Малинкович. 

Указанное  издание   обращает  внимание  и   на  то,  «что  практически  все  члены  состава  Комиссии  являются 
приверженцами пророссийского вектора во внешней политике Украины».  Этот жест Президента Украины невозможно не 
заметить. Весь вопрос в том, насколько комиссии «дадут развернуться» не ограничиться ли все этим одним жестом, будут 
ли реализованы намерения демократизации и федерализации Украины

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

27



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кучме дали "вышку"
14.10.2002. Независимая газета 

Андрей Миселюк 
После  "народного  трибунала"  делом  украинского  президента  может  заняться  Международный  

трибунал
Решение "народного трибунала" акции "Восстань,  Украина!"  о высшей мере наказания для президента Кучмы 

руководители  этой  акции  собираются  передать  в  один  из  украинских  судов.  В  случае,  если  уголовное  дело  не  будет 
возбуждено, оппозиция угрожает Леониду Кучме Международным трибуналом в Гааге. 

Как и  прогнозировала "НГ",  "народный трибунал",  собравшийся в минувшую субботу в центре Киева,  признал 
Леонида Кучму виновным в систематическом нарушении Конституции и украинского законодательства. Около 10 тысяч 
"присяжных заседателей", собравшихся на Европейской площади в центре украинской столицы, на холодном ветру целых 
три часа выслушивали список преступлений действующего президента. Затем митингующие отправились в Генпрокуратуру 
и передали материалы трибунала первому заместителю генерального прокурора Украины Сергею Винокурову, потребовав 
возбудить против Кучмы уголовное дело. 

В  целом  нынешний  "судебный  процесс",  начиная  от  списка  обвинений  президенту  и  заканчивая  походом 
"присяжных заседателей" в Генпрокуратуру, стал точной копией прошлогоднего "суда" над Кучмой во время акции "Украина 
без Кучмы". С той разницей, что к ранее озвученным обвинениям добавилась незаконная торговля оружием. Все остальные 
обвинения президента: причастность к убийству журналиста Георгия Гонгадзе, нарушение конституционных прав и свобод 
украинцев,  развал  экономики,  государственное  предательство  и  т.д.,  -  повторились  и  на  это  раз.  Но  с  точки  зрения 
красочности нынешний трибунал полностью проиграл прошлогоднему - не было ни клетки для обвиняемого, ни чучела 
президента Кучмы в этой клетке. Как пояснил корреспонденту "НГ" лидер "Украины без Кучмы" Юрий Луценко, на этот раз 
организаторы трибунала сделали акцент на соблюдении всех юридических тонкостей судебного процесса,  а  не на его 
внешней эффектности. 

Поэтому, признал Луценко, "суд" и получился долгим и малоинтересным для собравшихся на площади. Однако он 
уверен, что эти неудобства оправданны: в отличие от прошлого года оппозиция собирается дать дальнейший ход делу и 
передать все эти обвинения тому украинскому судье,  который использует  их  для начала настоящего  процесса против 
Кучмы. (Возможно, оппозиционеры уже присмотрели такого судью, которого в журналистской среде прозвали "смертником".) 
Во время проведения трибунала лидер социалистов Александр Мороз рассказал корреспонденту "НГ", почему оппозиция не 
передала напрямую в суд заранее известные обвинения в адрес президента, а устроила "судилище" над ним на площади: 
"Смысл  этого  трибунала  в  том,  чтобы украинская  общественность  понимала:  дело,  за  которое  она  борется,  живет.  И 
процесс развивается. А наши встречи в регионах показывают, что там люди понимают: дело, начатое оппозицией, нужно 
доводить до конца". 

В то же время оппозиция понимает, что в украинском суде попытка "довести дело до конца" может и не удаться, 
даже если и найдется "честный и смелый судья", который возбудит дело против Кучмы, и что провести этот процесс на 
Украине будет практически невозможно. Давление власти и отсутствие четких юридических механизмов для отстранения 
президента делает нынешнюю судебную инициативу оппозиции больше похожей на PR-акцию. 

И в  случае провала  этой  инициативы лидеры "восставшей Украины"  надеются вместо "народного  трибунала" 
устроить над президентом Международный трибунал. Мотив для приглашения Кучмы в Гаагу -  обвинения в незаконной 
торговле оружием с Ираком. "Кучме не избежать бесславного конца политической карьеры, особенно если подтвердятся 
факты торговли оружием в нарушение международных норм и будут обнародованы имеющиеся доказательства", - уверена 
Тимошенко. 

Пока оппозиция ломает копья, власть продолжает преследование неугодных. Так, в субботу в Киеве прокуратура 
Киева задержала адвоката Андрея Федура, который защищает интересы матери пропавшего журналиста Георгия Гонгадзе - 
Леси.  Федур  был  приглашен  в  прокуратуру  якобы для  беседы по  поводу  его  автомобиля,  который  был  ранее  изъят 
сотрудниками налоговой милиции. С ним в прокуратуру прибыл также юрист адвокатской компании "Федур", которого через 
некоторое время попросили удалиться из кабинета. После этого было сообщено, что Андрей Федур задержан. Адвокатская 
компания  сообщает,  что  задержан  он  по  подозрению  в  совершении  преступления  по  ст.  358  УК  Украины  (подделка 
документов) и считает это задержание незаконным. 

Заявление Союза Православных Граждан Украины
Весть  о  скором  визите  Святейшего  Патриарха  Московского  на  Киевскую  Русь  вызвала  в  рядах  

раскольников приступ  истерики
8  сентября  представители  т.н.  «Киевского  Патриархата»  провели  пресс-конференцию,  во  время  которой 

подвергли  оскорблениям  религиозные  чувства  миллионов  православных  граждан  Украины.  Идеолог  филаретовского 
раскола,  поклонник  унии  Дмитрий  Степовик  в  разговоре  с  журналистами  дошел до  непристойных,   брутальных фраз, 
заявив,  что «к…ть  он хотел  на  вашу Церковь).  Это  лишнее свидетельство  того,  что адепты «Киевского  патриархата» 
вообще не имеют  никакого отношения ни  к  Православию,  ни к  культуре,  в  том числе украинской.  Подобные истерики 
свидетельствуют  об  агонии  филаретовского  раскола.  Его  лидеры  страшно  боятся  визита  нашего  Первоиерарха- 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго. Им есть чего бояться- когда приедет наш Патриарх, к 
нему придут сотни тысяч православных.  И будет всем ясно продемонстрировано, с кем  православный народ Украины. Все 
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увидят  ничтожество  и   маргинальность  криминально-террористической  группировки  «Киевский  Патриархат»,    вся 
десятилетняя история которой - это история кровавых захватов православных храмов с массовом избиением православных 
христиан, это история вербовок украинских боевиков в Чечню, на стороне международного терроризма, прямо в резиденции 
главы раскола Филарета Денисенко, это история объятий с папой римским в Киеве, что свидетельствует о «Православии» 
адептов «КП».

Итак, их страх перед визитом нашего Патриарха –это страх перед демонстрацией собственного банкротства. На 
стороне  раскольников-административный  ресурс  государства,  мощь  государственной  пропагандистской  машины,  а 
результат-ноль. Нет никакого раскола Православия на Краине. Раскольнические группировки держатся только благодаря 
поддержке  ряда государственных структур. 

Мы  требуем  прекращения  этой  поддержки.  Мы  возмущены  откровенной  рекламой  филаретовской  пресс-
конференции на телеканале «Интер», близком к главе Администрации Президента Украины Виктору Медведчуку. Мы тем 
более возмущены односторонней, профиларетовской позицией некоторых украинских СМИ, в которых активно участвует 
российский капитал, например, канала СТБ. Не менее мы возмущены и равнодушной позицией российских СМИ, которые 
спокойно взирают на оскорбления Патриарха. 

Мы еще  раз  заявляем-  миллионы православных  верующих  Украины ждут  своего  Первоиерарха  –Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси.

Истерика, подлинное беснование раскольников свидетельствуют лишь об их обреченности.
Как  избиратели,  мы  обращаемся  к  новому  парламентскому  большинству  в  Верховной  Раде  с  требованием 

освободить комитет по духовности  и культуре Верховной Рады от адептов «Киевского Патриархата» Танюка, Мовчана и 
прочих, превративших этот комитет в штаб-квартиру экстремистов из «КП».

Лучшим подарком  всем этим маргиналам будет очередная отмена или перенос Патриаршего визита на Украину. 
Да не будет этого! 

Комментарий
Как и следовало ожидать, началась кампания по срыву патриаршего визита на Украину

Кирилл Фролов
Истерическую реакцию раскольников на информацию о начале подготовки визита Патриарха Алексия Второго на 

Украину можно было предвидеть. Это неудивительно. Куда больше подводных камней, препятствующих визиту, находится 
в госструктурах Украины. Украинский официоз, одной рукой приглашая Патриарха, другой выдумывает всякие причины и 
оговорки, ставит условия. Например, дарование Украинской Православной Церкви Московского Патриархата автокефалии 
или автономии. Эти условия услужливо ретранслируют прокатолические журналисты в Москве.

В ход идут многочисленные отговорки- давайте перенесем визит , его надо подготовить, возможны провокации и 
т.д.  Но с помощью подобной аргументации можно вообще похоронить идею визита. Сейчас же на Украине для визита 
Патриарха Алексия Второго сложилась не самая худшая ситуация- к нему апеллирует и часть власти, и неантироссийское 
крыло оппозиции. Сейчас именно Русская Православная Церковь может диктовать условия: прекратить всякие авантюры с 
созданием т.н.  «украинской поместной церкви»,  вообще прекратить поддержку раскольников,  униатов и вмешательство 
государства  в  церковные  дела,  удалить  из  системы государственной  власти  сторонников  раскола  и  вмешательства  в 
церковные дела, распустить Госкомрелигий как рудимент тоталитарной системы.

Русская Православная Церковь и ее неотъемлемая часть -Украинская Православная Церковь имеют отличный 
шанс  продемонстрировать-  с  кем православное  большинство  Украины.  Визит  Патриарха  действительно  нужно  хорошо 
подготовить  в  информационном  и  организационном  плане.  Просто  этот  факт  не  должен  быть  поводом  к  очередному 
переносу этого долгожданного события.  Ведь все можно делать профессионально и оперативно.  А если не делать,  то 
можно оказаться в стороне от важнейших общественных процессов.

Заявление Русского Блока
Не допустить реабилитации головорезов ОУН-УПА
Депутаты Львовского облсовета приняли очередное провокационное решение - считать 14 октября (день, когда в 

1942  году,  в  угоду  гитлеровскому  командованию,  была  создана  так  называемая  "Украинская  повстанческая  армия") 
выходным днём.

Русский Блок неоднократно выступал и выступает о недопустимости реабилитации УПА, являющейся пособницей 
фашистских  оккупантов,  совершившей  массовые  преступления  против  мирного  населения  как  в  годы  Великой 
Отечественной войны,  так  и  в  послевоенное время.  Русский Блок уже обращался к  Президенту Украины,  к депутатам 
Парламента с призывом быть ответственными перед своими избирателями, подавляющее большинство которых не желает 
реабилитации кровавой бандеровщины. Однако надругательства над памятью истинных героев - бойцов Советской Армии, 
партизан, отдавших свои жизни за свободу и независимость Украины, продолжаются.

Решение Львовской областной рады от 8 октября с. г.  противоречит законодательству Украины. Объявив 14-е 
октября  выходным днём,  депутаты  преступили  Закон,  ибо  только  высший  законодательный  орган  -  Верховный  Совет 
Украины,  внося  соответствующие  изменения  в  Кодекс  законов  о  труде,  вправе  устанавливать,  какие  дни  являются 
праздничными и выходными, а какие - будними.
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Русский Блок требует от органов прокуратуры немедленно внести протест на решение Львовского облсовета от 
8.10.02. Мы требуем от львовских депутатов отмены незаконного решения. В случае отказа Львовский областной совет 
должен быть распущен в порядке, предусмотренном законодательством страны.

Русский  Блок  ещё  раз  обращается  к  главе  государства,  к  народным  депутатам  Украины  -  не  допустить 
реабилитации головорезов ОУН-УПА, восстановить мир и спокойствие в обществе, пресечь попытки галицких сепаратистов 
расколоть Украину.

Председатель Русского Блока А.Г.Свистунов 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
24-26 сентября. В Тирасполе состоялись переговоры между руководством Приднестровья во главе с Президентом 

ПМР  И  .Смирновым  и  делегацией  Министерства  обороны  РФ  ,  возглавляемой  заместителем  Министра  обороны 
В.Исаковым.  Главной  темой  диалога  стал  вопрос  о  материальной  компенсации  Приднестровью  за  уничтоженное, 
вывезенное и подготовленное к вывозу в Россию военное имущество бывшей 14-й армии, которое находится на складах 
ОГРВ. Кроме того, были обсуждены перспективы выполнения Россией стамбульских соглашений.

Сообщая о результатах переговоров, генерал армии  Исаков отметил, что «было принято решение об отправке 
четвертого эшелона с боеприпасами,  загрузка которого начнется 1 октября.  Кроме того,  достигнута договоренность по 
погашению задолженностей за поставляемый Россией газ».

По  итогам  серии  встреч  стороны  подписали  соответствующий  Протокол.  Комментируя  его,  Президент  ПМР 
И.Смирнов сказал:  «Я должен поблагодарить российскую сторону за то,  что впервые очень комплексно,  без  взаимных 
упреков мы подошли к решению данной проблемы. Мы понимаем, что Россия взяла на себя Стамбульские обязательства, - 
продолжил Президент. – Важно то, что Россия приняла решение вывезти отсюда излишки вооружения. Очень рад, что мы 
нашли понимание в части компенсации. Достигнута договоренность о предоставлении финансовой помощи ПМР в сумме 
100 млн. долл. США, которые пойдут на уплату наших долгов за газ и текущих платежей.

В итоговом Протоколе было зафиксировано особое мнение приднестровской стороны: «Приднестровская сторона 
выполнит  положения  настоящего  Протокола  в  полном  объеме  параллельно  с  результатами  рассмотрения  российской 
стороной положения Протокола об обеспечении условия внешнеэкономической деятельности предприятий Приднестровья 
в товарообмене с РФ». 

Как сообщили участники российско-приднестровских переговоров, консультации по вопросам вывоза и утилизации 
боеприпасов и вооружений бывшей 14-й армии будут продолжены в октябре.

26 сентября. После летних каникул возобновил работу законодательный орган Молдовы. С традиционной речью 
обратилась к коллегам председатель парламента Е.Остапчук. 

Современные социально-политические условия, отметила спикер в своем обращении, требуют нового подхода к 
законотворчеству.  Предстоит  решить  целый  ряд  вопросов  в  области  повышения  эффективности  производственного 
сектора. Стимулировать как экспорт молдавской продукции, так и приток зарубежных и внутренних инвестиций. 

Повышенного внимания, подчеркнула Е.Остапчук, требует деятельность по претворению справедливой политики в 
сферах образования, здравоохранения, социальной защиты. С этой целью в период осенней сессии депутатам предстоит 
принять законы о социальном обеспечении, индексации денежных вкладов, ветеранах. В качестве одного из приоритетных 
в деятельности парламента был назван закон о пенсионном обеспечении.

В  целях  обеспечения  судебно-правовой  реформы  предстоит  рассмотреть  и  принять  гражданский, 
процессуальный,  уголовно-процессуальный,  а  также  трудовой  кодексы,  законы  о  нотариате,  внести  изменения  и 
дополнения в Конституцию. 

При  этом  спикер  парламента  обратила  внимание  на  то,  что  достижение  политико-экономических  целей 
внутреннего плана в  значительной степени зависит от  восстановления территориальной целостности Молдовы.  В этой 
связи, сказала она, нельзя обойти вниманием важность обсуждения проекта, предложенного Россией, Украиной и ОБСЕ.

Одним из приоритетов во внешнем плане, продолжила Е.Остапчук, является интеграция в Европейский Союз.
26  сентября. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  представителями  посредников  на  переговорах  по 

приднестровскому  урегулированию  -  главой  миссии  ОБСЕ  Д.Суорцем,  послом  РФ  П.Петровским  и  послом  Украины  в 
Молдове  П.Чалым,  которые  проинформировали  президента  о  ходе  переговорного  процесса.  Отмечалось,  что 
тираспольская администрация под разными предлогами пытается уйти от конструктивного диалога и вернуться к ситуации 
5-летней  давности.  Руководство  ПМР  сводит  переговорный  процесс  к  возвращению  таможенных  печатей,  признанию 
документов, решению других вопросов, но только не к решению вопроса о статусе приднестровского региона. 

Глава  государства  поблагодарил  представителей  стран-гарантов  и  миссию  ОБСЕ  за  конструктивность  и 
подтвердил готовность Кишинева к дальнейшему проведению переговоров без предварительных условий. Он заявил, что 
экономический блок вопросов может быть решен после подписания соглашения о статусе Приднестровья в рамках единого 
пограничного и таможенного пространства. Президент выразил уверенность, что международная поддержка ОБСЕ и стран-
гарантов и , в частности,  отдельный пункт в совместной декларации президентов России и  США о сотрудничестве своих 
стран в приднестровском урегулировании, является доказательством того, что проблема Приднестровья будет решена.

1  октября. Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  направил  поздравительное  послание  премьер-министру 
Государственного  совета  КНР  Чжу  Жунцзи  по  случаю  53-й  годовщины  со  дня  провозглашения  Китайской  Народной 
Республики. В послании говорится: "Разрешите передать Вам от имени правительства Республики Молдова и от себя лично 
самые  теплые  поздравления  по  случаю  53-й  годовщины  провозглашения  Китайской  Народной  Республики.  С  особым 
удовольствием  хочу  отметить,  что  между  нашими  странами  существуют  плодотворные  отношения  во  всех  сферах 
взаимного интереса, а двустороннее сотрудничество основано на доверии и пользуется твердой поддержкой глав обоих 
государств.  Высоко  оценивая  искреннюю  дружбу  между  Республикой  Молдова  и  Китайской  Народной  Республикой, 
разрешите выразить уверенность, что усилиями наших правительств активное сотрудничество будет расширяться и как 
прежде  служить  идеалам  мира,  прогресса  и  процветания  молдавского  и  китайского  народов.  Вместе  с  восхищением 
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успехами КНР в развитии и модернизации общества, вместе с сердечными пожеланиями здоровья, долгой жизни и личного 
счастья, примите, Ваше превосходительство, заверения в моем глубоком уважении". 

1 октября. Президент РМ В.Воронин вручил медаль "Meritul Civic" председателю Исполнительного комитета СНГ, 
исполнительному  секретарю  Содружества  Ю.Ярову  в  знак  признания  его  особых  заслуг  в  развитии  многостороннего 
сотрудничества между странами СНГ.

Президент дал высокую оценку деятельности Ю.Ярова на высоких постах в рамках СНГ и выразил благодарность 
за его отношение к Республике Молдова и поддержку, оказываемую нашей стране. 

В свою очередь Ю.Яров поблагодарил за данную оценку деятельности Исполнительного комитета СНГ, выразив 
удовлетворение  ходом подготовки  к  Кишиневскому саммиту  СНГ,  в  программе  которого  один из  важнейших вопросов: 
повышение эффективности деятельности Содружества и определение новых структур по рациональному внедрению идей, 
сформулированных главами государств СНГ. 

1 октября. 72-ю годовщину со дня основания отметил Приднестровский Государственный университет им. Т.Г. 
Шевченко.  В  составе  университета  более  70-ти  кафедр,  13  основных  факультетов:  исторический,  юридический, 
экономический,  медицинский,  сельскохозяйственный,  инженерно-технический  (с  программным  обеспечением 
вычислительной техники),  инженерно-педагогический, филологический, педагогический (с  отделением искусств),  физико-
математический, естественно

географический,  физической  культуры  и  спорта,  научно-исследовательский  отдел  и  на  базе  Бендерского 
политехнического техникума - факультет промышленного и гражданского строительства.

Кроме  того,  в  стенах  ПГУ  действует  30  научно-исследовательских  лабораторий,  вычислительный  центр, 
агробиологическая станция, центр довузовской подготовки, факультет общественных профессий, молодежно-культурный 
центр  «Спутник»,  спортклуб  «Рекорд».  Научная  библиотека  университета  является  самой  крупной  в  республике  –  ее 
книжный фонд насчитывает свыше 850 тыс. экземпляров. Редакционно-издательский отдел обеспечивает потребность вуза 
в научно-методической и учебной литературе. Учебно-просветительская работа проводится в четырех музеях университета 
и обсерватории. 

В вузе обучаются и работают около 14 тыс. человек, более 10 тысяч – студенты дневного и заочного отделений. 
Здесь получает образование не только молодежь из Приднестровья, но и из Молдовы, Украины, России и других стран 
ближнего и дальнего зарубежья. Обучение ведется на трех языках: русском, молдавском и украинском.

Научная и образовательная работа ведется по российским учебным планам и стандартам.  Ученые степени и 
звания  сотрудникам  ПГУ   присваивает  ВАК  Министерства   образования  РФ,  дипломы  выпускников  вуза  обеспечены 
сертификатом эквивалентности дипломам России. Полное понимание и готовность помочь соотечественникам выражают 
Украина и Беларусь. В этих государствах защищают диссертации представители Приднестровского вуза, учатся по квотам 
студенты и аспиранты из Приднестровья.

В 1999 году ПГК был принят в Евразийскую Ассоциацию ведущих государственных университетов стран СНГ. 
Тесно поддерживает сотрудничество в образовательной и научно-методической сфере с МГУ им. М.В. Ломоносова.

2 октября. Завершившаяся недавно последняя в этом году сессия Парламентской Ассамблеи Совета Европы 
имела для Республики Молдова особое значение - один из вопросов повестки дня был посвящен обсуждению результатов 
выполнения Молдавией известной апрельской резолюции ПАСЕ. 

Как  заявил  по  возвращении  из  Страсбурга  руководитель  молдавской  делегации  председатель  постоянной 
парламентской  комиссии  по  внешней  политике  А.Негуца,  обсуждение  "молдавского"  вопроса  велось  в  спокойном, 
доброжелательном тоне, после чего была принята соответствующая резолюция. 

Ассамблея,  гласит  документ,  удовлетворена  тем,  что  власти  Молдовы  зарегистрировали,  в  соответствии  с 
принятыми  обязательствами,  Бессарабскую митрополию;  продлили мораторий,  касающийся  реформирования  процесса 
преподавания  русского  языка  и  его  статуса,  а  также  изменений  в  преподавании  истории;  прекратили  преследования 
депутатов от ХДНП. В резолюции также отмечено, что международные финансовые организации возобновили оказание 
помощи молдавскому государству. 

Вместе  с  тем,  по  мнению  парламентской  ассамблеи,  принятые  Молдавией  обязательства  требуют  их  более 
полного  выполнения.  В  частности,  как  указано  в  резолюции,  в  принятый  депутатами  РМ  закон  о  Национальной 
телерадиокомпании  необходимо  внести  изменения,  касающиеся  состава,  порядка  назначения  и  компетенции 
Наблюдательного совета. 

2 октября. Cостоялась встреча Председателя Верховного Совета ПМР Г.Маракуцы с депутатом Верховной Рады 
Украины  И.Резником.  В  своем  интервью  И.Резник  подчеркнул,  что  Украину  беспокоит  неопределенность  в  выработке 
статуса Приднестровья. Для того, чтобы оказать содействие в решении проблемы украинские парламентарии намерены 
создать Комиссию по урегулированию взаимоотношений между Приднестровьем и Молдовой.

Во время встречи обсуждалась также возможность проведения в Верховной Раде Украины слушаний по проблеме 
Приднестровья.  Еще одной  темой  обсуждения  был вопрос  создания в  Тирасполе  Представительства  Верховной  Рады 
Украины.

3 октября. Начальник протокольно-юридического управления Народного собрания (местный парламент) Гагаузии 
И.Бургуджи  снял  свою  кандидатуру  по  выборам  башкана  (главы администрации)  автономии.  Свое  решение  Бургуджи 
мотивировал неравным условиями по сравнению с остальными участниками предвыборной гонки, в которые его поставили 
в результате «судебного преследования», инициированного против него центральными следственными органами.

3-4 октября. Ход переговоров по приднестровскому урегулированию обсуждался на встрече первого замминистра 
иностранных  дел  РФ  В.Трубникова  с  президентом  Республики  Молдова  В.Ворониным  и  лидером  Приднестровья 
И.Смирновым.
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В.Воронин  и  В.Трубников  согласились,  что  итогом  переговоров  должно  стать  подписание  заключительного 
документа  о  статусе  приднестровского  региона  на  основании  проекта,  предложенного  посредниками  в  Киеве.  Глава 
государства подчеркнул в этой связи, что весь блок экономических проблем может быть разрешен только после подписания 
соглашения о статусе Приднестровья в рамках единого таможенного пространства и единых границ.

В  Тирасполе  В.Трубников  в  сопровождении  посла  РФ  П.Петровского  встретился  с  И.Смирновым,  а  также  с 
руководителем  приднестровского  дипломатического  ведомства  В.Лицкаем  и  спикером  Верховного  Совета  ПМР 
Г.Маракуцей. 

Г.Маракуца расценил состояние переговорного процесса по урегулированию как малоэффективное и подчеркнул, 
что  основной  причиной  тому  -  невыполнение  руководством  Республики  Молдова  ранее  подписанных  соглашений. 
Приднестровский спикер заявил, что, пытаясь оказать на Тирасполь экономическое давление, Кишинев грубо нарушает 
свои обязательства и, таким образом, подрывает переговорный процесс.

Маракуца  обвинил российских  дипломатов  в  неконструктивном подходе,  что ведет  к  созданию искусственных 
проблем в торгово-экономическом сотрудничестве между Россией и Приднестровьем.

4 октября. В Россию отправился четвертый (после декабря 2001 г.) эшелон с боеприпасами Оперативной группы 
российских войск в Приднестровье. 

Это стало возможным после достигнутых между Россией и Приднестровьем договоренностей, согласно которым 
Москва  погасила  часть  задолженности  Тирасполя  за  поставки  российского  газа  на  сумму  в  100  млн.  долл.  США.  К 
настоящему времени в Приднестровье хранится еще около 40 тысяч тонн российских боеприпасов.

4 октября. Парламент отменил две оговорки, сделанные Республикой Молдова при подписании 8 апреля 1994 г. 
Соглашения  о  создании  Содружества  Независимых  Государств,  которые  касались  отказа  РМ  согласовывать 
внешнеполитическую деятельность и миграционную политику с остальными странами СНГ. 

За  отмену  ограничений  проголосовали  парламентское  большинство  коммунистов  и  Социал-демократический 
альянс.

Парламентская  группа  Христианско-демократической  народной  партии  (ХДНП)  проголосовала  против.  Лидер 
ХДНП Ю.Рошка заявил журналистам, что это решение парламента означает «введение юридического контроля Москвы над 
внешней политикой и миграционистской политикой Республики Молдова».

Парламент  ратифицировал  также  ряд  соглашений  с  СГГ:  Соглашение  о  транспортировке  электроэнергии, 
Соглашение  об  обеспечении  параллельного  функционирования  электроэнергетических  систем,  Соглашение  о 
гидрометеорологической системе.

5 октября. Оппозиционная Христианско-демократическая народная партия Молдовы отказалась от проведения 
т.н. национального собрания избирателей 6 октября – в день открытия саммита СНГ в Кишиневе. 

Еще до решения ХДНП о переносе акции протеста мэр Кишинева С.Урекян заявил, что не даст официального 
разрешения  на  проведение  собрания  на  центральной  площади  столицы,  так  как  подобная  акция  в  день  проведения 
саммита СНГ отрицательно сказалась бы на имидже Молдавии. 

6  октября. Выборы  башкана  Гагаузии  (главы  автономно-территориального  образования)  признаны 
недействительными, т.к. в них приняли участие около 41% избирателей, тогда как согласно Закону о выборах требуется 
более 50%.

6  октября. Глава  МИД  России  И.Иванов  принял  участие  в  церемонии  передачи  учебников  для  школ  с 
преподаванием на русском языке. Как сказал И.Иванов, в последнее время отношения между нашими странами вышли на 
новый уровень, «период колебаний прошел, мы уверенно смотрим в будущее вместе». Министр также отметил: «Тот факт, 
что  нынешний  саммит  СНГ  проходит  в  столице  Молдовы,  является  свидетельством  «высокого  авторитета,  которым 
пользуется руководство этой страны».

В свою очередь присутствующий на церемонии министр иностранных дел Молдавии Н.Дудуэ подчеркнул, что дар, 
который преподнес  глава  МИД РФ,  является «подтверждением тех  отношений,  которые существуют  между Россией  и 
Молдовой». Книги на русском языке по различной тематике будут переданы в 450 школ.

6-7 октября. В Кишиневе проходила встреча в верхах государств-участников СНГ. Усовершенствование структур и 
механизма  выполнения  принятых  решений  стало  основной  темой,  которая  обсуждалась  на  кишиневском  саммите 
Содружества.

8 октября. Как  сообщает газета «Независимая Молдова», в ходе беседы с президентом России В.В.Путиным 
президент  РМ  В.Воронин  подтвердил  готовность  Молдовы  на  конструктивной  взаимовыгодной  основе  развивать  и 
углублять партнерские отношения с Россией во всех областях. Глава государства выразил поддержку позиции России в ее 
политике противодействия основным угрозам международной безопасности и заявил о намерении республики поддержать 
усилия российского руководства.

Президент  Молдовы  проинформировал  В.Путина  об  усилиях,  предпринимаемых  молдавской  стороной  для 
скорейшего  решения  приднестровской  проблемы путем выработки  статуса  региона  на  основе  проекта,  предложенного 
ОБСЕ и посредниками в переговорном процессе между Кишиневом и Тирасполем. Коснувшись экономического аспекта 
молдо-российских  отношений,  В.Воронин подчеркнул,  что  среди  торговых  партнеров  Молдовы первое  место  занимает 
Россия, на которую приходится около 40% молдавского экспорта. 

9 октября. Молдавия готова стать членом Евразийского экономического сообщества. Об этом заявил министр 
юстиции Молдавии И.Морей. По его мнению, «вступление в эту организацию не может не интересовать Молдавию, так как 
даст ей высокую степень экономической интеграции». Как считает министр, «членство в ней упростит доступ молдавских 
товаров на рынки сбыта стран-участниц ЕврАзЭс».
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9 октября. Делегация во главе с заместителем председателя Верховного Совета ПМР А.Каминским,  в состав 
которой входили депутаты парламента, члены Кабинета министров и представители Союза промышленников, аграриев и 
предпринимателей Приднестровья, вернулась из своей поездки на Украину. Во время пребывания в Одесской области 
приднестровцы  знакомились  с  состоянием  дел  в  области  с/хозяйства,  а  также  с  украинским  законодательством, 
регламентирующим отношения в этой области между госструктурами и сельскими производителями.

10  октября. Президент  В.Воронин  провел  рабочее  заседание  с  участием  представителей  Парламента  и 
Правительства РМ, на котором обсуждался ход выполнения резолюции Парламентской ассамблеи Совета Европы от 26 
сентября,  касающейся  функционирования  демократических  институтов  в  Республике  Молдова.  В.Воронин  отметил 
важность визита в Республику Молдова Генерального секретаря Совета Европы В.Швиммера для оптимизации диалога по 
проверке функционирования демократических институтов в РМ.

10 октября. Судебный процесс по делу «Министерство юстиции ПМР против Партии народовластия» завершен. 
Верховный суд республики вынес окончательный вердикт:  оставить в силе  решение тираспольского городского суда о 
ликвидации Партии. 

Как сказал в своем заявлении для прессы министр юстиции ПМР В.Балала, партия «очень серьезным образом 
преступила закон». Два года назад, во время парламентских выборов в Молдове, ее лидеры активно призывали население 
Приднестровья голосовать за  молдавских коммунистов. При этом они совершенно  не считались с тем, что программа 
ПКРМ  фактически  предусматривает  ликвидацию  ПМР.  По  его  словам,  законодательство  ПМР запрещает   агитацию в 
поддержку  тех  сил,  которые  выступают  против  конституционного  строя  государства.  Руководствуясь  этой  нормой, 
Министерство  юстиции  Приднестровья  в  2000  году  выступило  с  гражданским  иском  против  Партии  народовластия. 
Тираспольский  городской  суд   счел  аргументы  Минюста  справедливыми  и  удовлетворил  иск.  Сегодня  его  решение 
подтвердил и Верховный суд ПМР.

10  октября. Государственная  Дума  Российской  Федерации  на  своем  пленарном  заседании  рассмотрела 
«парламентский запрос» Либерально-демократической партии, в котором говорится о необходимости скорейшего открытия 
Генерального консульства России в Тирасполе. 

По мнению партии В.Жириновского, ослабление влияния России в Приднестровье приведет к укреплению позиций 
геополитических  соперников  Российской  Федерации.  Результатом  обсуждения  стало  Постановление  Госдумы  «  О 
необходимости учреждения Генерального консульства РФ в Тирасполе». За него проголосовал 241 депутат.

11  октября. Парламент  Молдовы  ратифицировал  Договор  о  сотрудничестве  стран-членов  СНГ  во  время 
эвакуации  граждан  из  третьих  стран  в  случае  чрезвычайных  ситуаций.  Договор  предусматривает  координирование 
действий стран, подписавших данный документ, посредством создания совместных комиссий. Комиссии будут определять 
оптимальные маршруты, движения транспорта, координировать упрощенные процедуры перехода государственных границ 
в случае необходимости, формировать поисковые группы и т.п.

Договор также регламентирует юридические,  технические и финансовые аспекты процесса эвакуации граждан 
стран-участников СНГ из третьих стран в случае возникновения чрезвычайных ситуаций.

12 октября. Министр иностранных дел Молдовы Н.Дудэу считает «вступление республики в Европейский союз 
важнейшей задачей, которая консолидирует общество, так как эту идею поддерживают все партии и организации страны». 
Об этом он заявил на открытии семинара, организованного в рамках программы «Интегрирование Молдовы в структуры 
ЕС», организованного МИД Молдовы, Институтом общественных политик и посольством Германии. Министр отметил, что 
«рано или поздно республика станет членом ЕС, поэтому пора переходить от слов к делу».

13  октября. В  информационное  агентство  «ОЛЬВИЯ  –  ПРЕСС»  поступило  открытое  письмо  Президенту 
Российской Федерации В. В. Путину от гражданки Л.Я.Гусар, проживающей в Приднестровье. В нем говорится: «Уважаемый 
Владимир Владимирович!  Господин Президент!  К  Вам обращается вдова  Гусар  Александра Давыдовича,  который был 
зверски убит 8 мая 1992 года террористической группой "Бужор",  возглавляемой И.  Илашку по заданию Министерства 
Национальной Безопасности Республики Молдова. Утром, 8 мая 1992 года, когда мой муж А. Д. Гусар ехал на своей машине 
на работу в поселок Слободзея, его захватили, вывезли в сад и заживо сожгли в машине.

За две недели до этого этой же группой "Бужор" был убит председатель Слободзейского райисполкома, депутат 
Верховного Совета ПМР Н.Остапенко. 

В течении года,  предшествовавшего  этим событиям,  наша семья постоянно  подвергалась  угрозам.  Это  были 
постоянные телефонные звонки, дважды наш дом обстреливали, во двор бросали гранаты.

Группа  "Бужор"  была  раскрыта,  арестована  и  осуждена  судом  непризнанного,  но  реально  существующего 
государства - ПМР. Илашку был приговорен к высшей мере наказания, которая, однако, не была приведена в исполнение, а 
остальные члены группы - к различным срокам заключения.

Однако правоохранительные органы Молдовы по факту убийства двух политических деятелей - да и просто двух 
людей, которые имели право на жизнь и у которых были родные и близкие - не возбуждали уголовного дела и не было 
проводили никакого расследования.  Напротив, Молдова всячески старалась поддержать убийц,  о чем свидетельствуют 
публикации в прессе, в том числе - и официальной, и позиция ее официальных лиц. Илашку был освобожден по личной 
просьбе В. Воронина и под сильнейшим давлением со стороны МИД РФ, ОБСЕ и Молдовы.

Одним из условий его освобождения, выдвинутых приднестровской стороной, было прекращение им враждебной 
деятельности по отношению к Приднестровью.  Но это условие осталось не выполненным. Едва только оказавшись на 
свободе,  Илашку  выступил  с  циничным  заявлением  о  том,  что  он-де  гордится  своим  участием  в  терроре  и  готов  в 
дальнейшем использовать  те  же  методы на  территории ПМР.  Он тут  же  принял активное  участие  в  процессе  против 
Молдовы и России в Европейском суде по правам человека.
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В июле 2001 года Большая палата суда по результатам первого слушания объявила приемлемой жалобу "Илашку 
и другие против Молдавии и России". Жалоба касалась событий, происшедших в 1992 году в Приднестровье. Так кого же 
защищает Европейский суд по правам человека?

Считаю, что убийца Илашку должен быть признан террористом и осужден. Как гражданка РФ, я обращаюсь к Вам, 
господин президент, с просьбой об оказании мне правовой и финансовой помощи для оформления обращения в Гаагский 
суд.

К итогам Кишиневского саммита СНГ 6-7 октября 2002 г. 
Геннадий Коненко

Накануне встречи глав государств и правительств стран СНГ в Кишиневе в российской печати, да и не только 
российской, не было недостатка в статьях, в которых говорилось о неудачном выборе места и времени для ее проведения. 
Их авторы ссылались и на разногласия России с США по поводу раскручиваемой американцами истерии вокруг Ирака, и на 
внутреннюю нестабильность на Украине и такую же, по их мнению, ситуацию в Молдавии и некоторых других странах СНГ, 
и на разногласия внутри Содружества, в частности, между Россией и Белоруссией по вопросу дальнейшего строительства 
Союзного государства, и на нынешний далеко недружественный характер российско-грузинских отношений и т.д.

Но,  может  быть,  как  раз  наоборот,  и  нужно  было  собраться  главам  государств  стран  СНГ,  чтобы  не  ждать 
неблагоприятного  развития  событий,  а  попытаться  совместно  найти  взаимоприемлемые  решения,  в  т.ч.  по  вопросам 
двухсторонних отношений.

Может быть, и нужно было собраться, чтобы совместно помочь в поисках решений внутриполитических проблем в 
ряде стран СНГ,  ибо никто не будет отрицать,  что отсутствие стабильности и тем более дальнейшая дестабилизация 
обстановки в государствах Содружества оказывают и будут оказывать пагубное воздействие на характер отношений внутри 
СНГ и на его будущее, на  интеграционные процессы, которые и так развиваются весьма медленными темпами.

Забежим вперед и скажем, что встреча между российским и грузинским президентами уже доказала, что саммит 
был нужен. Кишинев, в данном случае как место встречи, вполне устраивал Москву и Тбилиси для проведения трудных и 
принципиальных для обеих сторон переговоров.

Итак, саммит состоялся, в нем приняли участие президенты России, Украины, Белоруссии, Молдавии, Казахстана, 
Узбекистана, Киргизии, Таджикистана, Азербайджана, Армении и Грузии. Не было лишь туркменского президента, на что, 
если судить по сообщениям прессы, у него  были уважительные причины.

В силу уже сложившейся практики Кишиневская встреча в верхах государств-членов Содружества Независимых 
Государств проходила в двустороннем и многостороннем форматах.

Из двухсторонних встреч глав государств  в дни саммита наиболее значимыми были,  на наш взгляд, встречи 
президента  России  с  президентами  Грузии,  Украины и  Молдавии,  а  также  встреча  молдавского  президента  со  своим 
украинским коллегой.

Весьма важной,  как  было отмечено выше,  явилась  договоренность между В.В.Путиным и  Э.А.Шеварднадзе  о 
совместных антитеррористических действиях, в первую очередь, в Панкисском ущелье на российско-грузинской границе. 
Правда,  не успели участники саммита выразить свою удовлетворенность в связи с  этим,  как  из  Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ) последовала для Тбилиси рекомендация приостановить выдачу задержанных на границе боевиков 
до выяснения их личности. То, что они захвачены с оружием в руках, и то, что личности террористов будут с предельной 
точностью установлены в ходе дальнейшего расследования, «человеколюбов» из Страсбурга не слишком волнует. Будем 
надеяться, что власти Грузии выполнять свои обещания по выдаче террористов России, не взирая на рекомендации  ЕСПЧ.

Заметным событием стало подписание российско-украинского соглашения о создании газового консорциума, хотя 
здесь появилось сразу много вопросов. Ведь пока не ясно, как распределены  доли участия сторон в консорциуме, не 
определены условия участия в нем третьей стороны (предполагалось, что это будет германская компания «Рургаз»). А судя 
по тому, что конкретные детали соглашения «Газпром» и украинский «Нафтогаз» еще только будут согласовывать между 
собой,   и  практическая  реализация  договоренности  по  консорциуму  откладывается  на  неопределенное  время,  можно 
предположить, что президент В.В.Путин, согласившись на подписание соглашения во время кишиневского саммита, хотел 
оказать моральную поддержку своему коллеге из Киева, переживающему не самые легкие времена в своих отношениях с 
оппозицией.

На  российско-молдавской  встрече  В.Н.Воронин  вернулся  к  основной  теме  своего  послания  В.В.Путину  от  30 
августа с.г. – реформирование Содружества и необходимость сближения правовых и экономических стандартов СНГ и ЕС. 
По мнению президента РМ,  обе организации   стремятся к одним и тем же целям: через интеграцию, осуществляемую на 
принципах свободы, демократии, соблюдения прав человека и взаимных интересов, всеобщего повышения благосостояния 
граждан, обеспечить свою  безопасность в самом широком смысле слова и процветание народов. Он изложил также свою 
идею о реформировании Содружества и его структур на основе имеющегося мирового опыта, в т.ч. опыта Европейского 
Союза. В.Н.Воронин предложил   выработать общую позицию СНГ по отношению к процессу европейской интеграции и 
реформированию организации и отразить ее в декларации глав государств СНГ.

Российский президент подтвердил свое позитивное отношение к этим идеям и предложил по итогам обсуждения 
их  на  заседании Совета  глав  государств  (СГГ)  поручить  экспертам и  Исполкому  СНГ к   очередной  встрече  в  верхах 
подготовить проект соответствующей декларации, что и было одобрено президентами на следующий день.

В.В.Путин и В.Н.Воронин обсудили также вопрос о подписании совместного российско-молдавского заявления, в 
котором  стороны  должны  были  отразить  свои  подходы  к  урегулированию  приднестровской  проблемы  на  основе 
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территориальной  целостности  Республики  Молдова  и  предоставления  Приднестровью  согласованного  и  надежно 
гарантированного статуса;  к  проблеме вывода  российских войск из  Приднестровья и вывоза российских  вооружений  и 
техники,  ограничиваемых  Соглашением  об  адаптации  ДОВСЕ,  а  также  вывоза  и/или  утилизации  другого  военного 
имущества,  находящегося  на  складах  Оперативной  группы  российских  войск  в  ПМР.  Однако,  по  неизвестным  пока 
причинам, документ, проект которого был подготовлен МИД РФ, в Кишиневе не был подписан. Насколько 

известно, сейчас идет более детальная проработка его основных положений и согласование текста заявления с 
экспертами молдавского внешнеполитического ведомства.

Что  касается приднестровской  проблемы,  то она затрагивалась  в  беседе  двух  президентов,  как  впрочем,  и  в 
беседе В.Н.Воронина с Л.Д.Кучмой лишь в плане обмена мнениями о ходе переговоров в пятистороннем формате. Вопрос 
Приднестровья не стал одной из тем повестки дня ни заседания  СМИД, ни СГГ по причине отсутствия, видимо,  пока 
ощутимого прогресса на упомянутых выше переговорах. Обсуждение вновь могло бы  вылиться в изложение уже известных 
и еще далеких друг от друга позиций Кишинева и Тирасполя. К тому же, это явилось бы известной подменой сложившегося 
переговорного механизма, а,  кроме того, требовало участия в работе СНГ приднестровского лидера И.Н.Смирнова, к чему 
сегодня не готовы не только Молдова, но также Россия и Украина. Хотя, кто знает, возможно, коллективное обсуждение 
проблемы молдавско-приднестровского урегулирования придало бы переговорному процессу дополнительный импульс.

В ходе своей беседы президенты Молдавии и Украины, кроме вопросов двусторонних отношений в общем плане, 
например, оказания Кишиневом поддержки Киеву в его вступлении в ВТО, необходимости увеличения товарооборота и т.п., 
обсудили их разногласия погранично-таможенного характера.

Дело в том, что Украина не поддержала таможенные нововведения Молдавии по отношению к Приднестровью и 
продолжает, в отличие от России, торговое сотрудничество с Приднестровьем в соответствии с Московским меморандумом 
от 8 мая 1997 г.,  согласно которому ПМР  имеет право на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность. Киев 
признает  старые  таможенные  печати  и  сертификаты  происхождения  товара,  в  свое  время  предоставленные 
приднестровцам  молдавской  стороной,  тем  самым  делая  неэффективными  таможенные  барьеры  на  пути  экспорта 
приднестровской продукции в другие страны, с помощью которых Кишинев пытался сделать Тирасполь более покладистым 
в  вопросе  политического  урегулирования  проблемы  Приднестровья.  О  чем  договорились  президенты,  еще  неясно,  но 
учитывая,  что  у   Украины  в  связи  с  этим  есть  дополнительные  возможности  усиления  своего  присутствия  в 
приднестровском регионе, вряд ли стоит ожидать в скором времени больших изменений в ее позиции.

Есть информация, что В.Воронин и Л.Кучма решили завершить и окончательно оформить  демаркацию молдавско-
украинской границы, особенно в районе н. п. Паланка, где стороны обменялись частью своих территорий, в связи с чем в 
парламенте РМ то и дело возникают споры относительно конституционности этой акции со стороны исполнительной власти, 
предпринятой еще до прихода коммунистов к власти в апреле 2001 г.

Далее остановимся на вопросах, ставших предметом коллективного рассмотрения.
На  общее  обсуждение,  как  известно,  были  вынесены  следующие  вопросы:  о  совершенствовании  структур  и 

повышении  эффективности СНГ; о формировании зоны свободной торговли; о межгосударственной программе по борьбе с 
преступностью;  о  статусе  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности;  о  подготовке  празднования  60-летия 
Победы над фашизмом и др.

Вопрос о повышении коэффициента полезного действия  органов СНГ и механизма выполнения принимаемых в 
его  рамках  решений  стал,  по  словам  президента  России  В.В.Путина,  центральной  темой  саммита  СНГ  в  Кишиневе. 
Участники встречи высказали единодушное мнение о том, что невыполнение принятых обязательств является основным 
тормозом в деятельности Содружества, причиной того, что СНГ   не стало еще  эффективной организацией.

На  заседаниях  Совета  глав  правительств  и  Совета   глав  государств  были  одобрены  предложения, 
предусматривающие более четкий контроль со стороны СГП, СГГ и Экономсовета за ходом реализации принятых решений, 
повышение  роли  Постоянных  представителей  стран-членов  СНГ  (они  получают  статус  органа  СНГ,  действующего  на 
регулярной основе), более рациональное разграничение полномочий между руководящими органами СНГ, оптимизацию его 
структур с одновременным сокращением штатов (>23%).

По предложению России, на ближайшей встрече будет рассмотрен вопрос о ротации в руководящих органах СНГ, 
в частности, о выдвижении на пост председателя Содружества представителя Украины.

Конечно,  решения  по  упомянутой  проблеме  еще  не  делают   ”прорыва”,  но  весьма  полезны  как  основа  для 
дальнейшего продвижения к созданию более эффективного инструмента выполнения взятых на себя членами организации 
обязательств и достигнутых в СНГ договоренностей. 

По  поводу  создания  зоны  свободной  торговли  главы  правительств  на  своем  заседании  приняли  решение  о 
завершении     до конца 2002 года всех процедур, связанных с ее формированием, в т.ч. составлением списка товарных 
групп, которые создают конкуренцию национальным производителям. Итоги этой работы планируется рассмотреть на СГП в 
апреле 2003 года в Москве.

Особое внимание было уделено участниками кишиневской встречи выработке концепции СНГ  по борьбе 
с терроризмом, оргпреступностью и наркобизнесом. Было утверждено Положение о порядке организации и проведении 
совместных  действий  в  этом  направлении  и   принято  решение  о  создании  Центральноазиатского  отделения 
Антитеррористического центра СНГ. Стороны  утвердили также Межгосударственную программу совместных мер по борьбе 
с преступностью на 2003-2004 г.г.

Россия выступила с инициативой о создании нового органа СНГ – Межгосударственного комитета по вопросам 
безопасности.  Как  пояснил  журналистам  министр  иностранных  дел  России  И.С.Иванов,  борьба  с  новыми  вызовами  и 
угрозами  –  международным  терроризмом,  незаконным  оборотом  наркотиков,  организованной  преступностью,  требует 
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создания новых совместных структур в рамках СНГ, которые позволили бы эффективно противостоять этим угрозам, тем 
более, что источник их находится вблизи от границ Содружества.

Главы государств  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии,  России  и Таджикистана подписали Протокол о 
статусе Организации Договора о коллективной безопасности,  что,  как  они полагают,  будет способствовать повышению 
эффективности  военно-политического  сотрудничества.  До  мая  2003  г.  стороны  намерены  завершить  процедуры 
ратификации этого документа.

Участники встречи одобрили документ о подготовке празднования 60-летия Победы в Великой Отечественной 
войне,  в  котором  предусматривается  проведение  совместных  и  национальных  мероприятий,  посвященных  этой 
знаменательной дате.

Из-за недостатка времени обсуждение ряда вопросов по сотрудничеству в топливно-энергетической, транспортной 
сферах было перенесено на следующие встречи в рамках СНГ. 

Как  видим,  на  саммите  на  заседаниях  СМИД,  СГП и  СГГ  обсуждались  довольно  масштабные  проблемы,  от 
решения которых во многом будет зависеть будущее региональной организации. Но, по-прежнему, дело заключается не 
столько в принятии решений, сколько в их ответственном и осознанном выполнении.

Как страны – участницы Содружества намерены пересматривать свое отношение к совместно принимаемым ими 
решениям,  покажет  уже  ближайшее  время.  На  конец  октября  намечена  встреча  министров  энергетики  стран  СНГ  по 
вопросам сотрудничества в этой области.

Ряд  новых  предложений  Украины  и  Молдавии  по  взаимодействию  в  сфере  экономики  и  взаимоотношениям 
Содружества с европейскими структурами должны быть вынесены на специальное заседание СГГ СНГ. Будут продолжены 
совещания по вопросам создания зоны свободной торговли, сотрудничества по линии пограничных ведомств, Министерств 
внутренних дел и др.

По окончании саммита СНГ в СМИ появилось немало публикаций, в которых анализировались результаты его 
работы. Надо сказать, в большинстве своем они носят критический характер, что вполне понятно,       ибо  от региональной 
организации  ожидали  более  решительных  и  субстантивных  шагов  по  ускорению  интеграционных  процессов  на 
пространстве  Содружества.  Часть  статей  содержит  довольно  пессимистические,  а  порою  откровенно  «похоронные» 
прогнозы в отношении дальнейшего существования СНГ. Однако аналогичные заявления звучали и раньше, в том  числе во 
время кишиневского саммита   СНГ в 1997 году, а организация, несмотря на это, продолжает функционировать. Хотелось 
бы  отметить,  что  определенные  силы  на  Западе  с  первых  дней  существования  СНГ  пытались  сеять  именно  такие 
настроения и делали и делают все возможное, чтобы ослабить и разрушить Содружество.

Да,  СНГ  еще  не  стало  достаточно  авторитетной  региональной  организацией.  К  сожалению,  в   ней  еще 
преобладает стремление ее членов не к гармонизации и укреплению коллективных начал сотрудничества, а использованию 
Содружества, прежде всего, в своих национальных, а не общих интересах.

Но на постсоветском пространстве пока нет другой организации такого масштаба, где ведущую роль играла бы 
Россия,  пытающаяся  объединить  бывшие  республики  СССР  во  имя  того,  чтобы  СНГ  с  его  природными  и 
интеллектуальными ресурсами через интеграцию и взаимовыгодное сотрудничество было способно обеспечить ее членам 
более высокий уровень общественного развития и занять свое достойное место в мире.

Поэтому  сегодня  не  стоит   вопрос,  нужна  ли  России  организация  под  названием Содружество  Независимых 
Государств. Вопрос весь в том, что должно сделать, чтобы его члены несли равную ответственность и  по возможности 
равные издержки в создании по настоящему дееспособной региональной организации.

Представляется, что Россия могла бы оказать соответствующее в этом ключе воздействие на своих партнеров по 
СНГ. Но делать это, по нашему разумению, следует более решительно, не обращая внимания на часто раздающиеся в ее 
адрес  обвинения в «имперских замашках». Ведь речь идет об интересах России и еще не до конца осознанных всеми 
остальными членами Содружества преимуществах для них быть и действовать вместе с Россией.

Клуб, но не Парижский
04.10.2002 Независимая газета

Наталья Айрапетова
У очередного саммита стран СНГ судьбоносно-декоративное назначение
За десять лет существования СНГ и более чем "разноскоростного" существования стран Содружества под одной 

крышей (которое  злые языки  сразу  же  назвали совражеством)  каких  только  саммитов  не  случалось  на  постсоветском 
пространстве! И "секретных" (куда журналистов не допускали, поскольку главным секретом было явное отсутствие какого 
бы то ни было содружества), и судьбоносных (где рассказывали об очередной значимости для истории всех без исключения 
принятых - и никогда не исполняемых! - документов), и неожиданно критических, где, несмотря на обилие шампанского и 
других неразведенных вин, предназначенных только для элиты СНГ (как говаривали во времена не столь отдаленные, 
"пиво только для членов профсоюза"), вдруг президенты стран Содружества начинали "выяснять отношения". Причем почти 
все  выступления  тогдашнего  президента  Бориса  Ельцина  намекали,  понимаешь,  на  беспрецедентную откровенность  в 
постановке наболевшего вопроса: нужно нам Содружество или нет? Или это просто "клуб президентов", что тоже неплохо? 
Именно такой приступ чистосердечного раскаяния (правда, не у всех) случился как раз после предыдущего кишиневского 
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саммита  пять  лет  назад,  главным событием которого  помимо "бунта"  стратегических  партнеров  России  по  СНГ стало 
посещение президентами стран СНГ заповедных кишиневских подвалов для дегустации элитных молдавских вин, еще не 
пущенных в  расход местными демократами.  Несомненно,  молдавские вина были свежи и хороши,  раз способствовали 
некоему просветлению умов - и прежде всего представителей России. Затем, некоторое время спустя, участники действа 
под  названием СНГ  все-таки  решили,  что  клуб  президентов  -  тоже  неплохая,  в  сущности,  вещь:  все-таки  лучше,  чем 
откровенная драка (как тут не вспомнить взаимную любовь Нурсултана Назарбаева и Александра Лукашенко) или, не дай 
Бог, национальные конфликты дружественных народов, что, увы, происходило еще в бывшем СССР. Встречи без галстуков 
и  без  других  принадлежностей  сурового  протокола  обычно  плачевно  кончались  для  России,  стратегические  партнеры 
которой (прежде всего Украина), получив свое (в виде газа, нефти или электроэнергии по бросовым ценам), тут же заявляли 
о своей неподкупной суверенности, протестовали против "имперских амбиций" Москвы (а  у  нее,  бедолаги, все меньше 
оставалось и амбиций, и денег) и откровенно намекали на свое духовное родство с Европой, США и НАТО - до очередных 
судьбоносных  выборов  в  своей  округе.  Стратегическое  партнерство  вообще  на  просторах  СНГ  было  процессом 
скоротечным, как бабье лето, - как тут не вспомнить стратегическое партнерство России и Узбекистана, от которого очень 
скоро не осталось и следа! Когда же российские базы в Средней Азии и в Грузии стали достоянием США и стран НАТО, о 
каком-либо военном сотрудничестве в рамках СНГ говорить стало просто неприлично. Бомбежка дружественной Грузии 
уже,  слава  Богу,  отменена:  во-первых,  чеченские  боевики,  поддавшись  приступу  ностальгии,  ринулись  в  Россию  с 
благословения  батоно  Шеварднадзе,  а  во-вторых,  кто  же  бомбит  друзей  накануне  судьбоносного  саммита,  да  еще  в 
Кишиневе, где пока целы секретные подвалы с волшебным вином? Разумеется, Кишинев станет опять центром согласия и 
просветления умов. 

Напомним после этого пассажа, что в рамках перспективных двусторонних отношений (к которым год за годом 
склонялось  все  больше  стран  СНГ,  не  видя  особого  смысла  в  массовках)  особое  значение  отводилось  российско-
белорусскому союзу, нынешнее состояние которого таково, что хочется сказать: давайте спасем Белоруссию и освободим 
ее  от  наших  объятий!  Ибо  вполне  откровенно  со  страниц  газет  и  на  экране  российского  ТВ  люди,  подобные 
неподражаемому российскому Хлестакову - Борису Ефимовичу Немцову, - не стесняясь старомодных приличий, обсуждают, 
как нам удачней свергнуть диктатора Лукашенко, хотя никакой замены ему нет и в ближайшее время не предвидится, как 
нам  реорганизовать  Рабкрин,  то  бишь  вечно  проигрывающую  (при  огромных  средствах  "помощи"  со  стороны  США) 
белорусскую  оппозицию,  как  именно  ее  должны  (финансово  и  организационно)  поддерживать  российские 
налогоплательщики. В джентльменский набор ускоренной российско-белорусской интеграции ныне входит экономическая 
блокада "режима Лукашенко", его политическая изоляция и ультиматум: входи, друг, в Россию губерниями, а иначе... Так мы 
обращаемся со своим единственным союзником, из чего другие партнеры по СНГ, несомненно, сделали уже надлежащие 
выводы. Бессмертная гоголевская реприза "говорит и действует без всякого соображения" тут мало подходит даже для г-на 
Немцова, чей интеллектуальный уровень широко известен: дело не в нем одном, а в том, что его устами проговаривается 
весьма реальный сценарий. Вспомним: три года назад при бомбежке Югославии казалось, что бредово-братский лозунг 
"НАТО, мы с тобой!" имеет отношение только к его авторам - Валерии Новодворской и Константину Боровому. А ныне - это 
уже официальная политика великой России. Понятно, что после того, как все постсоветское пространство окончательно 
станет  одной  базой  США  и  альянса  (что  произойдет  после  вывода  российских  войск  из  Приднестровья),  исчезнет 
необходимость даже в декоративном и условном существовании СНГ. Что ж, клуб - это тоже неплохо, надо только чаще 
встречаться, чтобы обсуждать дальнейшую жизнь: что делать, кто виноват и с кем на паях. Клуб, правда, не Парижский и не 
Лондонский,  пользующиеся огромным политическим и  финансовым влиянием.  Но уж какой есть.  Поэтому и  нынешний 
кишиневский  саммит  будет  иметь,  безусловно,  свое  особое,  судьбоносно-декоративное  значение:  он  окончательно 
подтвердит несуществование СНГ.

Саммит СНГ не оправдал надежд
08.10 2002 Независимая газета 

Игорь Плугатарев, Наталья Меликова
Вчера в молдавской столице завершился саммит глав государств СНГ. Его итоги еще только обсуждаются, но уже 

сегодня  ясно,  что  очередной  форум  одиннадцати  президентов  (с  учетом  не  приехавшего  в  Кишинев  руководителя 
Туркмении Сапармурата Ниязова) только подтвердил свой внешний статус "культурно-исторического клуба" лидеров стран 
Содружества, которым его все чаще и чаще называют в последнее время. 

Никаких  неожиданностей  не  случилось.  Обсуждение  проблем  было  чисто  ритуальным:  подписание  всех 
документов  заняло  от  силы полтора  часа.  Поэтому  и  в  практическом  плане  результаты  саммита  просто  лишний  раз 
указывают  на  то,  что  президенты  лишь  придали  некий  слабый  импульс  для  дальнейшего  интеграционного  движения 
вперед. В то время как очевидно, что превратить Содружество в сколько-нибудь действенный механизм интеграции - при 
отсутствии такой  цели у  целого  ряда государств -  весьма проблематично.  Директор  российского  Института стран СНГ 
Константин  Затулин,  комментируя  "НГ"  итоги  кишиневского  "съезда  президентов",  вообще  сравнил  СНГ  с  загнанным 
донкихотовским  Росинантом,  которого  из  хромающей  клячи  совершенно  невозможно  превратить  в  резвого  Буцефала 
Александра  Македонского  и  сделать  его  образцом  для  подражания  во  всем  мире  с  точки  зрения  сплоченности, 
энергичности и осознанных солидарных усилий сторон. "Все это из области фантастики", - подчеркнул эксперт. 

Саммит действительно проходил в обстановке, когда донельзя обострились отношения между Россией и Грузией, 
между  Белоруссией  и  опять  же  Россией,  на  фоне  решения  острых  вопросов  приднестровского  урегулирования.  И 
благостную атмосферу ему придавало лишь то обстоятельство, что день его проведения совпал с 50-летием российского 
президента  Владимира  Путина.  Тихо  юбиляру  круглую  годовщину  отпраздновать  не  удалось.  С  поздравлений,  ему 
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адресованных,  вчера  начинались  практически  все  официальные  мероприятия.  А  хозяин  встречи  президент  Молдавии 
Владимир Воронин вообще сказал, что участие Путина в кишиневском саммите - это "подарок для Республики Молдова". 
Путину пришлось принимать и многочисленные дорогие подарки. А заодно "идти навстречу" некоторым президентам и не 
портить себе настроение в свой юбилей. И с этой точки зрения трудно было найти день для проведения саммита лучше, 
чем 7 октября. 

Но  в  принципе  единственная  практическая  польза  от  подобных  "съездов"  в  том  и  состоит,  что  в  их  рамках 
президенты могут обсудить какие-то острые проблемы своих взаимоотношений именно на двусторонней основе. Особенно 
если это касается конфликтующих сторон. В этом смысле наиболее примечательной является, конечно, встреча Путина и 
его тбилисского коллеги Эдуарда Шеварднадзе. 

Путин после этой сорокаминутной беседы тет-а-тет выглядел нескрываемо довольным, Шеварднадзе, напротив, 
смотрелся очень удрученным. О подробностях диалога они особо не распространялись. Однако то, до чего договорились в 
Кишиневе  оба  президента,  сразу  стало  преподноситься  как  заметное  сглаживание  углов  в  российско-грузинских 
взаимоотношениях.  Шеварднадзе,  как  известно,  предложил  вести  совместное  патрулирование  российско-грузинской 
границы и пообещал выдать оставшихся на его территории боевиков (словно Путин не предлагал ему и того и другого 
гораздо  раньше).  Грузинский  лидер  объявил  это  даже  "прорывом"  в  отношениях  двух  государств.  Однако  насколько 
действительно  судьбоносна  данная  встреча,  можно  будет  судить  только  на  основании  того,  как  будут  выполняться 
достигнутые  договоренности.  На  пресс-конференции,  проведенной  вчера  по  окончании  заседания,  Путина  спросили  о 
перспективах  реализации  тех  заявлений,  которые  он  сделал  11  сентября.  Путин,  как  он  ответил,  надеется,  что  эти 
заявления никак не будут реализовываться, если сохранят силу достигнутые с президентом Шеварднадзе договоренности. 

Но по большому счету диалог Путина и Шеварднадзе касался лишь отдельных деталей. А они, хоть и создали 
несколько спокойную атмосферу (надолго ли?), вряд ли способствовали тому, чтобы преодолеть возникшие противоречия, 
которые имеют более глубокие причины, чем собственно отношения двух президентов. Кстати, тот же футбольный матч 
Россия - Грузия, который по договоренности президентов должен состояться в Тбилиси 12 октября, как полагает тот же 
Затулин, "скажет об отношениях между русским и грузинским народами гораздо больше, чем встреча двух президентов". 

В  самом  Кишиневе  двусторонним  встречам  также  придавали  большое  значение.  А  поскольку  эксцессов  или 
скандалов не случилось, то, несмотря на общие скоромные результаты саммита, здесь весьма довольны, что он все же 
состоялся и прошел "на уровне". Впрочем, директор местного Центра стратегических исследований и реформ Анатолий 
Гудыма  полагает,  что  встреча  президентов  должна  дать  импульс  для  разрешения  серьезнейшей  проблемы,  которая 
возникнет в 2004 г. с момента вступления в ЕС целого ряда государств. После того как граница Евросоюза протянется от 
Немана до Прута, по другую сторону разделительной линии окажутся Украина, Белоруссия и Молдавия. И им уже сегодня 
необходимо позаботиться о получении специального статуса соседствующего с Евросоюзом государства. Ибо в противном 
случае промежуточное приграничное положение обернется для них множеством проблем. Поэтому Гудыма считает, что 
существующее противостояние между СНГ и ЕС необходимо прекратить. Для осуществления последнего странам СНГ 
понадобится в том числе гармонизировать свое законодательство с принятым в Евросоюзе. 

В  то  же  время  саммит  в  определенной  степени  способствовал  напряжению  во  взаимоотношениях  между 
Кишиневом  и  Тирасполем.  Председатель  Верховного  совета  непризнанной  Приднестровской  Молдавской  Республики 
Григорий  Маракуца  объяснил  "НГ",  что  с  представителями  Тирасполя  в  преддверии  саммита  Кишинев  не  счел 
необходимым и возможным хотя бы обговорить и согласовать повестку дня, чем в очередной раз нарушил Московский 
меморандум  1997  г.,  которым  предусматривается  участие  приднестровской  стороны  в  обсуждении  затрагивающих  ее 
интересы внешнеполитических и внешнеэкономических вопросов.  "В силу этого,  -  заявил Маракуца,  -  Тирасполь будет 
выполнять лишь те решения и документы, в разработке и принятии которых он принимал участие". 

Александр  Коновалов: "СНГ хоронить рано"
7 октября 2002 Страна RU

Соколов Виктор
Президент Института стратегических оценок Александр Коновалов в интервью Стране.Ru заявил, что у СНГ есть 

будущее,  которое  во  многом  будет  зависеть  от  воли  сформировавшихся  в  странах  Содружества  политических  элит 
поступиться своими амбициями во имя интересов своих стран и народов.

- Саммит СНГ в Кишиневе завершился. Какое у вас сложилось впечатление об этой организации за 10 лет 
ее существования? 

- СНГ за время своего существования пережило несколько периодов. Поначалу организация задумывалась как 
простая замена союзных министерств. Вы помните, первые идеи, которые высказывались при организации СНГ о том, что у 
нас будет общее оборонное пространство, общий бюджет, общая валюта, общая система связи и коммуникаций, что это не 
приведет ни к каким границам, ни к каким таможням. Что практически жизнь будет такая же, как в Советском Союзе, только 
немножко с другим названием.

- Да, но потом все изменилось коренным образом? 
-  Как  только  вновь  созданные  государства  почувствовали,  что  они  официально  признаны  ООН,  что  у  них 

появилась  собственная  политическая  элита,  первое  их  движение  было  как  можно  дальше  отбежать,  чтобы  каким-то 
образом не оказаться опять в Советском Союзе. И у многих из этих государств была такая иллюзия, что стоит им только 
отделиться, как наступит счастье. Они думали, что их на Западе и на Востоке ждут с распростертыми объятиями, что их 
экономики представляют там большой интерес и что главная помеха на пути к этому благоденствию - это Россия. А потом 
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стало ясно, что это совсем не так. Жизненный уровень практически во всех республиках - вновь созданных государствах - 
поначалу  очень  здорово  упал,  и  в  некоторых остается  достаточно  низким.  И  за  исключением Балтии,  которую можно 
выделить в  особый случай,  стало ясно,  что  никто не собирается открывать рынки,  никто не  собирается пользоваться 
продукцией, которую они производят, и нужна она в основном России и им самим. И началось обратное движение - попытки 
каким-то образом сохранить то, что было - те связи, которые были в Советском Союзе. Появилось желание их сохранить, 
или восстановить или, по крайней мере, построить на новой основе, но в любом случае - создать какие-то отношения, 
потому что мы оказались друг другу очень нужными.

- Каким образом это происходило и как рисовалась в этом процессе Россия?
- За эти годы внутри СНГ было принято очень много документов, очень мало из которых действует реально. Потом 

появилась идея разноскоростной интеграции, внутри СНГ появились различные объединения государств, у которых есть 
свои интересы реально. СНГ, на мой взгляд, пока остается живым организмом, и перспектива у него есть. Но более всего в 
СНГ чувствуется тенденция, что практически каждому государству СНГ каким-то образом нужна Россия, причем неважно, о 
чем идет речь - о двусторонних отношениях или об отношениях большего числа государств. Я думаю, что СНГ предстоит 
еще пережить еще очень серьезные эволюции, чтобы стать действительно функционирующей организацией.

А явные неудачи сближения были?
-  Ну, вот попытка сближения с Белоруссией,  достаточно безуспешная.  Сегодня,  на мой взгляд,  препятствий к 

интеграции остается достаточно много. Во-первых, оказалось, что в разных государствах СНГ очень разные политические 
системы. Во-вторых, оказалось, что очень разные принципы организации экономики. А для того чтобы как-то совмещаться, 
нужны экономики и политические системы, которые, если не одинаковые, то, по крайней мере, исповедуют одни и те же 
принципы, одни и те же правила игры, не наносят ущерб друг другу своим отношением, не создают таможенных дыр, не 
создают проблем в бюджете друг другу. Вот это оказалось трудным и тяжелым процессом.

- Но перспективы у СНГ есть?
- Мне кажется, что сейчас для СНГ перспектива развития отношений есть. Я бы не стал сегодня хоронить СНГ 

полностью, потому что у государств СНГ есть общие интересы и достаточно значительные. Правда, во многих случаях 
этому мешало еще и то, что некоторые государства, которым предстояло выковать собственные эмоции, чтобы найти свою 
национальную идентичность (я имею в виду, прежде всего, Украину), считали, что этот трудный процесс можно реализовать 
на практике только при наличии сильной внешней угрозы. А при таких условиях, конечно, очень трудно построить что-то 
толковое, функционирующее.

И вторая сегодня по-прежнему очень серьезная проблема - это интересы сложившихся политических элит. Вот, 
например, в случае России и Белоруссии, мне кажется, между русскими и белорусами в большинстве своем существует 
чувство разделения,  а  не сближения,  реализовать которое,  чтобы объединиться в  одно солидное государство сегодня 
больше  всего  мешают  интересы  белорусской  политической  элиты,  белорусского  политического  руководства.  Так  что 
проблем сейчас, по-моему, больше, чем успехов. Но это не значит, что СНГ надо бы закопать. На мой взгляд, все-таки надо 
попробовать, потому что объективных интересов друг к другу достаточно много. Достаточно напомнить, что подавляющее 
большинство государств СНГ очень зависит от поставок российских энергоносителей. Если Россия вдруг сегодня введет 
мировые цены в отношении Белоруссии и Украины и вдруг потребует выплаты долгов, немедленной и полной, то экономики 
этих стран постигнет полный коллапс. Но не в интересах России разрушать эти государства. В интересах России, чтобы они 
укреплялись и укреплялись не как оппоненты, не как противники России, а как государства, заинтересованные в сближении 
и  интеграции  наших  экономик,  как  государства,  заинтересованные  в  том,  чтобы  российский  бизнес  участвовал  в  их 
экономиках, может быть даже на каких-то льготных условиях.

Потому что это - наше ближайшее окружение, это - 25 миллионов русских, которые без всякой на то их воли 
оказались за пределами России. Здесь у нас очень много интересов и политических, и экономических. Точно также очень 
много интересов и у стран СНГ. Весь вопрос в том, найдется ли у политического руководства со всех сторон достаточно 
мудрости,  достаточно  здравого  смысла  и  достаточно  способностей  немножко  поступиться  своими  политическими 
амбициями во имя интересов своих государств?

"Саммит глав государств СНГ символичен"
9.10.2002. Независимая Молдова

Вице-президент  российского  Фонда  развития  парламентаризма  Сергей  Колмаков  заявил,  что  встреча  глав 
государств  СНГ  в  Кишиневе  носит  символический  характер.  Пять  лет  назад  поднимался  вопрос  о  ликвидации  этой 
организации.  Однако  этого  не  произошло,  и,  по  его  словам,  сегодня  Содружество  превратилось  в  очень  важный 
политический клуб президентов. 

- Сергей Александрович, заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин заявил, что "СНГ - это 
содружество  независимых  государей".  По  его  словам,  его  члены  не  несут  никакой  ответственности  за  то,  что  они 
подписывают. Согласны ли вы с подобным высказыванием? 

- Во-первых, хочу сказать, что этот саммит носит символический характер. Потому что пять лет назад во время 
такого  же  саммита  встал  вопрос  о  ликвидации организации,  тогда  Ельцин заявил,  что,  возможно,  это  последний  наш 
саммит. Но этого не произошло. Такое острое внутреннее недовольство практически всех лидеров тогда не воплотилось в 
конкретные формы. Но совершенно очевидно, что форма этих встреч претерпела существенные изменения, в том числе, 
когда Путин стал председателем СНГ. 
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Фактически Содружество превратилось в очень важный политический клуб президентов, на котором (в отличие от 
эпохи Ельцина,  когда подписывались многостраничные декларации,  которые не выполнялись)  проводятся интенсивные 
двухсторонние и трехсторонние консультации, решаются многие вопросы на двухсторонней основе. 

При этом ни  одно  из  государств,  которые  входят  в  СНГ,  даже  Грузия,  не  готовы отказаться  от  этой  формы 
взаимодействия. Не только потому, что так удобно решать свои двухсторонние проблемы, но и потому, что при ликвидации 
этого образования, которое воспринималось как наилучшая форма бракоразводного процесса после развала СССР, трудно 
будет народам этих государств. 

Во-вторых, мне кажется, что еще сохраняются экономические потенции, которые поддерживают это образование. 
Связано это в первую очередь с тем, что в условиях ужесточившейся конкурентной борьбы на многих рынках, вступление 
части стран СНГ в ВТО и другие международные организации необходимо для того, чтобы решать общие проблемы. В том 
числе и по продвижению той же самой продукции, которую они в кооперации могли бы производить. Или, наоборот, для 
устранения каких-то внутренних различий, которые создают дополнительную конкуренцию, когда они с трудом находят свою 
нишу на мировом рынке. Третий момент - это вопросы безопасности. 

- Президент Молдовы Владимир Воронин выступил с предложениями о реформировании Содружества, важное 
место в которых занимает вопрос сближения правовых и экономических стандартов СНГ со стандартами Европейского 
союза. 

"В Содружестве принципы сближения Запада и Востока, которые реально действуют в последние годы, не были 
еще достаточно ясно выражены, не получили четкого оформления в рамках конкретной программы. Мы считаем, что такое 
сближение способно внести весомый вклад в интеграционные процессы, действующие внутри Содружества, и надеемся, 
что нас поддержат и другие члены СНГ". 

Как вы оцениваете эти предложения? 
- Дело в том, что интеграция в очень далекой перспективе в Европейский Союз, а для некоторых стран в НАТО и 

другие  организации,  это  очень  долгосрочная,  долговременная  перспектива.  Я  просто  приведу  один  пример.  С  такой 
бесцеремонностью и, я бы сказал, жесткостью недавно Украине заявили, что в ближайшие 40 лет ей не стоит думать об 
этом. С таким же успехом это можно отнести и ко многим другим государствам СНГ. 

Но это параллельный процесс, который вполне может сосуществовать с попытками унифицировать что-то в самом 
СНГ. Потому что, к сожалению, наблюдается другая картина. Мы видим, что некоторые страны Содружества "наперегонки" 
стремятся в Европейский союз, в НАТО. В отдельные периоды времени в отдельных странах это стремление приобретало 
антироссийскую  форму,  которые  обостряли  наши  отношения.  Мол,  мы  быстрее  России,  мы  лучше  подготовлены,  мы 
быстрее  объединимся,  интегрируется  и  так  далее.  Во  многом  это  стремление  иллюзорно.  Но  для  какой-то  части 
политической элиты, даже для отдельных лидеров каких-то государств СНГ, это было удобной разменной монетой. Мне 
кажется, что сегодня в этом отношении наблюдается большая трезвость. Наверное, Воронин в чем-то прав. 

- В СНГ будет создана зона свободной торговли. Как вы относитесь к принятию подобного решения? 
-Объективно,  конечно,  это  тот  вопрос,  который  витает  в  воздухе.  Потому  что  существует  настолько  жесткая 

конкуренция по большинству групп товаров, производимых этими государствами, такие серьезные изменения произошли в 
структуре экспорта этих государств и настолько им тяжело пробиваться, что, в принципе, это должно было стимулировать к 
принятию подобного решения. Но за время 10-летнего развития порознь темпы роста, структура экономик, структура даже 
внешнеэкономических потоков очень сильно изменились. Они, конечно, во многом носили центростремительный характер. 
Насколько это теперь удастся собрать воедино? Мне кажется, что это достаточно сложная задача. 

И второй вопрос, который встает для самой России: за чей счет? Кто будет это оплачивать? Потому что если 
будет складываться такая ситуация, как с энергоносителями,  то,  в конечном счете, в минусе окажется Россия, которая 
поставляет по более дешевым тарифам энергоносители в ряд стран СНГ. Или, например, при торговле металлом издержки, 
связанные с ужесточением конкуренции, для Казахстана, Белоруссии, Украины на внешних рынках будут покрываться за 
счет демпинговых отношений российского производителя. Наверное, это будет не очень хороший для России выход. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Зураб Абашидзе: первый тайм мы уже отыграли...

14.10.2002 г., Российская газета
Виталий Дымарский

Как дипломат, посол Грузии в России Зураб Абашидзе перед матчем пожелал, чтобы его результатом была бы 
ничья.  В субботу он находился на трибуне тбилисского стадиона. И после окончания встречи по телефону ответил на 
вопросы "РГ".

- Зураб Ираклиевич, какое настроение в Тбилиси после неприятного "электрошока"?
- Мы испытываем горькое ощущение. Ведь для грузина нет более неприятного чувства, чем когда гость уезжает 

недовольный. К сожалению, так и произошло. Это особенно обидно, потому что в Тбилиси готовились к матчу от всей души. 
В  дружеской  атмосфере  прошли  накануне  матчи  молодежных  сборных,  команд  ветеранов.  Все  радовались  тому,  что 
подготовка к главному матчу шла успешно, и надеялись, что он станет хорошим предзнаменованием для нормализации 
наших отношений. Но произошло то, что произошло, и мы все страшно огорчены.

- Отключение электричества - это чисто техническая неполадка или, как многие уже считают, злой умысел?
-  Действительно  пишут  и  говорят  об  этом  много,  но  большинство  сходятся  в  том,  что  речь  идет  все  же  о 

технической неполадке. Стадион новый, мы гордились им, он и вправду оставлял хорошее впечатление. Но явно что-то 
недоработали, хотя это, конечно же, не оправдание.

- Есть ли уже реакция грузинского руководства на происшедшие события, в том числе на хулиганские действия 
болельщиков в отношении российской сборной, автобус которой был заброшен камнями и бутылками?

- Официальных заявлений пока нет, хотя они, уверен, еще будут. Главное, что сами тбилисцы, общественность 
возмутились и срывом матча, и поведением молодых болельщиков, позволивших себе такое хулиганство.

В  то  же  время  важно,  по-моему,  не  разжигать  страсти,  как  это  уже  начали делать  некоторые СМИ.  Знаете, 
находясь на стадионе, я ощущал некий фон - фон политической атмосферы, в которой развивались российско-грузинские 
отношения в  последние  месяцы.  И это,  убежден,  результат  нагнетания эмоций,  которое допустили средства массовой 
информации. Поэтому и субботний инцидент нельзя комментировать в таком же духе. Подобные вещи случаются везде, но 
не стоит сразу же давать политические оценки, подливать масла в огонь. Некоторые реакции, которые я видел на стадионе, 
полгода-год  назад  были бы невозможны.  Значит,  зародилось  уже  что-то  негативное.  Произошло,  конечно,  неприятное 
событие, но пусть оно станет сигналом: надо не обострять межгосударственные отношения, а снимать основные причины 
напряженности.  И  делать  это  следует  побыстрее.  Если  верить  в  мистику,  то  в  случившемся  можно  увидеть  и  некое 
предзнаменование: первый тайм мы сыграли, а перед вторым нам дано время на размышления и выводы.

Оппозиция опротестовывает доклад президента. Пять фракций 
покинули зал заседания

14.10.2002 г., Интернет журнал "Civil.Ge"
Георгий Сепашвили

Пять  ведущих  оппозиционных  фракций  в  знак  протеста  по  отношению  к  ежегодному  отчету  президента  о 
положении в стране 11 октября покинули зал заседания Парламента Грузии. "Неадекватная оценка ситуации", "отрыв от 
реальности",  "доклад советских  времен",  -  так  оценили выступление  президента  Эдуарда  Шеварднадзе  11  сентября  в 
парламенте с его ежегодным обращением к законодательному органу и народу Грузии парламентские фракции "Новые 
правые",  "Движение  за  демократические  реформы"  (ННД),  "Объединенные  демократы",  "Новая  Абхазия"  и 
"Традиционалисты".

"Ваш доклад еще раз доказал нам, что вы полностью оторвались от населения и от существующих в стране 
проблем,  поэтому мы решили, что не примем участие в политических дебатах и покинем зал заседания демаршем", - 
заявил  от  имени  5  фракций  председатель  "Новых  правых"  Давид  Гамкрелидзе,  после  чего  ведущие  представители 
оппозиции демонстративно покинули зал заседания грузинского парламента.

На проведенной позже пресс-конференции представители оппозиции заявили, что данное решение оппозиции в 
будущем должно стать основой их объединенных действий.

"Тогда,  когда  власти  пытаются  разрознить  оппозицию,  мы  смогли  принять  такое  важное  решение  и  сделать 
совместный шаг", - заявил лидер "Объединенных демократов", бывший председатель парламента Грузии Зураб Жвания.

"В тех условиях, когда Шеварднадзе отказался от демократии, мы (оппозиция) должны действовать по формуле 
"Все минус один,  минус  власть Шеварднадзе",  -  заявил на пресс-конференции 11 октября Михаил Саакашвили,  лидер 
Нового национального движения.

Решение  пяти  оппозиционных  фракций  президент  прокомментировал  лишь  после  завершения  политических 
дебатов. "То, что случилось сегодня в парламенте, возмутительно", - заявил Шеварднадзе. По его словам, никакой причины 
не существовало, чтобы покинуть зал заседания.

Возмущение оппозиции вызвал трехчасовой доклад президента, который был посвящен событиям прошедшего 
десятилетия.  Шеварднадзе  начал  свое  выступление  с  разговора  о  значении  нефтепроводного  проекта  Баку-Тбилиси-
Джейхан. По его заявлению, большим достижением за эти 10 лет можно считать формирование демократических структур, 
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институтов  государственности  и  органов  местного  самоуправления.  Президент  заявил,  что  необходимостью  является 
реорганизация правительства, формирование двухпалатного парламента и учреждение поста премьер-министра.

Рассуждая о внешней политике, президент отметил, что главными целями Грузии является вхождение страны в 
НАТО и Евросоюз. В то же время президент игнорирует призыв  парламента о выходе Грузии из СНГ и заявляет, что СНГ не 
потеряло жизнеспособности.

Как  и  ожидалось,  доклад  президента  приветствовали  поддерживающие  Шеварднадзе  фракции.  Во  время 
выступлений лидеров фракций СГГ (Союз граждан Грузии), "Танадгома", "Алянс - Новая Грузия" объектом их критики стало 
решение 5 оппозиционных партий.

Решение пяти фракций о демонстративном выходе из зала заседаний подвергли и те силы (блок "Возрождение" и 
"Промышленники"), которые тоже считаются оппозиционными. Один из лидеров "Возрождения") Джемал Гогитидзе заявил, 
что решение 5 фракций заранее было согласовано с властями.

Встреча Шеварднадзе-Путина породила много вопросов. 
Основные проблемы остаются нерешенными

11.10.2002 г., "Civil.Ge"
Реваз Бахтадзе

Встреча президентов Грузии и России 6 октября всего лишь на время смогла ослабить напряженность между 
двумя странами, в то время как основные нерешенные проблемы вновь остаются на повестке дня.

На фоне чрезмерно напряженных взаимоотношений между Россией и Грузией власти Грузии придавали большую 
нагрузку кишиневскому саммиту. Для того чтобы символически указать на готовность к сотрудничеству с Россией, власти 
Грузии  решили  передать  российской  прокуратуре  5  из  13  задержанных  в  начале  августа  грузинскими  пограничниками 
чеченцев, попытавшись этим подыграть президенту России.

Встреча  двух  президентов  "с  глазу  на  глаз"  состоялась  6  октября  поздно  вечером  в  Кишиневе.  На  пресс-
конференции  по  окончании  встречи  оба  президента  пытались  продемонстрировать  свою  удовлетворенность  итогами 
переговоров и достигнутых соглашений. Президент Грузии даже назвал эту встречу "исторической".

Но,  как  оказалось,  два  президента  реально  согласовали  лишь  текущие  вопросы,  а  основные  проблемы  в 
российско-грузинских взаимоотношениях так и не обсуждались.

Шеварднадзе и Путина договорились об обмене оперативной информацией и разведданными  между силовыми 
структурами двух  стран,  о  совместном патрулировании границы,  о  назначении координаторов  по  совместной  борьбе  с 
терроризмом  и  о  передаче  российской  стороне  оставшихся  в  Тбилиси  8  чеченцев  из  тех  13,  которых  грузинские 
пограничники задержали около российской границы 3-5 августа.

"Грузия взяла ответственность выполнить некоторые обязательства, реализацию которых Россия обоснованно 
требует  от  Грузии,  и  которые  входят  также  и  в  интересы  Грузии",  -  заявил  журналистам  в  тбилисском  аэропорту 
возвратившийся  с  кишиневского  саммита  Эдуард  Шеварднадзе.  "Надеюсь,  что  все,  о  чем  мы  договорились,  будет 
выполнено", - об этом Путина заявил после встречи с Шеварднадзе.

На  вопрос  журналистов,  обсуждались  ли  на  встрече  вопросы  о  выводе  российских  баз  из  Грузии,  а  также 
проблемы  Абхазии  и  Южной  Осетии,  Путин  ответил,  что  Шеварднадзе  не  поставил  эти  вопросы в  повестку  дня.  Не 
обсуждали президенты также и вопросы о поставках Грузии природного газа из России и о действующем между двумя 
странами визовом режиме. Несмотря на это, возвратившись с Кишинева, Шеварднадзе заявил, что встреча с Путиным 
явилась поворотным моментом во взаимоотношениях с Россией.

Согласие президента Шеварднадзе на совместное патрулирование границы стало причиной большого переполоха 
и  недопонимания  в  Грузии.  По  словам  бывшего  председателя  Парламента  Грузии,  лидера  партии  "Объединенные 
демократы"  Зураба  Жвания,  власти  Грузии  должны  отчетливо  разъяснить,  что  подразумевается  под  совместным 
патрулированием  границы.  "До  саммита  Шеварднадзе  выступал  против  совместной  антикриминальной  и 
антитеррористической операции, а сегодня уже поддерживает это предложение", - не скрывает возмущения представитель 
партии "Возрождения", депутат Валерий Гелбахиани.

Сразу же по возвращении президента Шеварднадзе в Тбилиси 7 октября министр госбезопасности Грузии Валерий 
Хабурдзания  отправился  в  Москву.  По  словам  президента  Шеварднадзе,  координатором  по  совместной  борьбе  с 
терроризмом с грузинской стороны будет именно Хабурдзания. Шеварднадзе сказал, что вместе со своими российскими 
коллегами  Хабурдзания  обсудит  план  совместных  действий,  чтобы  предотвратить  переход  на  территорию  Грузии 
криминалов  со  стороны  России.  А  российские  агентства  с  утра  начали  распространять  сообщения,  что  в  Москве 
Хабурдзания обсуждает детали совместной военной операции в Панкисском ущелье. 

В тоже время российская сторона вновь заявляет, что около 200 чеченцев приближаются к российской границе на 
территории  Грузии.  Но  8  октября  государственный  министр  Грузии  Автандил  Джорбенадзе  и  секретарь  СНБ  Тедо 
Джапаридзе категорически отвергли всякую возможность проведения совместных военных действий на территории Грузии.

Взамен  уступок  грузинской  стороны,  сделанных  на  кишиневской  встрече  Владимир  Путин  обещал  своему 
грузинскому коллеге прекратить бомбардировки территорий Грузии. Но как ни странно, в то время как Путин и Шеварднадзе 
вели переговоры в столице Молдовы, российский вертолет Ми-8 четырежды нарушил воздушное пространство Грузии со 
стороны России. Кроме этого, взамен грузинских компромиссов, очевидно, русские решили "вознаградить" Шеварднадзе - 
Генеральная прокуратура РФ приостановила расследование уголовного дела в связи с тем, что в период работы на посту 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

43



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

министра иностранных дел СССР Эдуард Шеварднадзе подписал с тогдашним госсекретарем США Джеймсом Бейкером 
соглашение о разделе Баренцева моря. 

Примечательно, что встречу между Путиным и Шеварднадзе в Кишиневе прокомментировал и Госдепартамент 
США. "Мы приветствуем и поддерживаем их сотрудничество по Панкисскому ущелью… и то обстоятельство, что они смогут 
в будущем договориться по определенным действиям", - заявил 7 октября официальный представитель Госдепартамента 
Ричард Баучер.

Один  из  основных  предметов  соглашения  между  президентами,  который  был  представлен  на  общественное 
обсуждение, был вопрос о передаче российской стороне остающихся в Тбилиси 8 задержанных чеченцев. Но, с учетом 
реакции грузинских  правозащитников и международного  сообщества,  Шеварднадзе будет трудно  выполнить  обещание, 
данное своему российскому коллеге.

Большинство  грузинских  политиков  подвергло  резкой  критике  передачу  задержанных  чеченцев  российской 
стороне. Лидер Республиканской партии Давид Бердзенишвили считает, что "отношение Шеварднадзе к Кремлю можно 
охарактеризовать как вассальное".  А,  по словам лидера Традиционалистов Акакия Асатиани, на кишиневском саммите, 
который по времени совпал с днем рождения Владимира Путина, некоторые лидеры преподнесли ему крокодила, другие 
лошадей, в Шеварднадзе преподнес самый дорогой подарок - голову пяти чеченцев.

На "дипломатическую подачку" грузинских властей отозвались и из Страсбурга. 5 октября Министерство юстиции 
Грузии получила рекомендации Европейского суда по правам человека приостановить экстрадицию 8 чеченцев, пока до 
конца не будет установлена их личность и выполнены все юридические нормы.

Менее критично оценивает шаги Шеварднадзе Зейно Баран, руководитель "Грузинского форума" Центра стратегии 
и международных взаимоотношений США в Вашингтоне: "[выдача чеченцев] была единственным и безальтернативным 
выбором". По ее словам, "Грузия оказалась в чрезвычайно трудной ситуации: с одной стороны она не желает обижать 
чеченцев,  а  с  другой  стороны,  если  Грузия  не  согласилась  бы  на  экстрадицию  чеченцев,  тогда  ее  обвинили  бы  в 
укрывательстве этих людей, из-за чего на Тбилиси обрушилась бы буря резкой критики со стороны России и США".

Фактически, одним самым очевидным итогом кишиневской встречи явилось то, что ухудшились взаимоотношения 
грузинских властей и чеченцев. Как видно, согласованный с Вашингтоном реверанс грузинской стороны перед Москвой 
Шеварднадзе  дает  возможность  лишь  на  кратковременную  передышку,  а  самые  болезненные  проблемы в  российско-
грузинских взаимоотношениях остаются нерешенными и снова на повестке дня.

Президенты Азербайджана и Армении проведут очередную 
встречу в Праге в рамках саммита НАТО

09.10.2002 г., Интерфакс
Президенты Азербайджана и Армении Гейдар Алиев и Роберт Кочарян планируют встретится в Праге в рамках 

предстоящего в ноябре саммита НАТО. Об этом сообщил президент Азербайджана Гейдар Алиев по возвращении в Баку из 
Кишинева с саммита СНГ поздно вечером в минувший понедельник. 

Г.Алиев сообщил, что договоренность о предстоящей встрече была достигнута в ходе его встречи с Р.Кочаряном 
во время саммита глав СНГ 7 октября. 

Глава Азербайджана отметил, что в ходе встречи в Праге будут продолжены переговоры по урегулированию в 
Нагорном Карабахе. 

Президенты Азербайджана и Армении удовлетворены беседой 
"один на один"

07.10.2002 г., РИА "Новости"
Президенты Азербайджана и Армении удовлетворены беседой "один на один", которая состоялась в воскресенье 

в рамках саммита СНГ. 
Темой  разговора  стала  ситуация  в  Нагорном  Карабахе.  Как  заявили  Гейдар  Алиев  и  Роберт  Кочарян  после 

завершения полуторачасового разговора, конкретных результатов в ходе встречи достигнуто не было. 
Роберт  Кочарян  подчеркнул,  что  "у  нас  становится  традицией  использовать  любую  возможность,  особенно 

международные форумы, чтобы еще раз попытаться найти решение очень сложного, затянувшегося конфликта". 
Он  заявил:  "Я  не  могу  обрадовать  какими-то  окончательными  решениями,  но  должен  сказать,  что 

заинтересованный диалог продолжается и есть искреннее желание найти решение". 
Гейдар Алиев сказал: "Хотя мы много раз встречались, эти встречи нужны. И сегодняшняя встреча подтверждает 

такое мнение". 
"Известно,  что  конфликт  -  затянувшийся,  трудный,  сложный.  Его  сразу  невозможно  решить,  но  эти  встречи 

позволяют нам все же обсудить различные элементы и продвигаться вперед, - подчеркнул он, добавив: - Я удовлетворен 
этой встречей и считаю, что они должны продолжаться".
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Между Москвой и Страсбургом. Эдуард Шеварднадзе пытается 
соответствовать взаимоисключающим требованиям России и 
Европейского суда

9.10.2002 г., Независимая газета
Анатолий Гордиенко 

Как большое достижение грузинской дипломатии оценивают в Тбилиси те уступки России, на которые вынужден 
был пойти  Шеварднадзе в  Кишиневе.  Главным итогом встречи  двух  президентов грузинские политики считают то,  что 
Тбилиси удалось уменьшить опасность начала войны с Россией, в реальность которой в стране поверили все. По словам 
Эдуарда Шеварднадзе, с Кишинева "начинается положительный перелом во взаимоотношениях двух стран". 

Первые развернутые комментарии по кишиневскому саммиту Эдуард Шеварднадзе сделал по пути в Тбилиси, на 
борту  президентского самолета.  Он подтвердил,  что  Грузия взяла  на  себя "определенные обязательства",  на  которых 
"закономерно" настаивала российская сторона. Однако, считает Шеварднадзе, выполнение этих обязательств, касающихся 
совместной охраны границ и сотрудничества спецслужб двух стран, "входит и в интересы Грузии". 

-  Мы ведь тоже заинтересованы в том,  чтобы наша граница была защищена должным образом,  чтобы те из 
боевиков, кто ушел в Россию, уже не вернулись в Грузию, - сказал Эдуард Шеварднадзе. 

По мнению Шеварднадзе, его встреча в Кишиневе с президентом РФ Владимиром Путиным "создала условия для 
того,  чтобы  отношения  народов  Грузии  и  России  улучшились  и  перешли  на  деловые  рельсы".  Особо  выделил  он 
достигнутые договоренности о продолжении работы над новым российско-грузинским рамочным договором, о котором на 
фоне "панкисского кризиса" в Москве и Тбилиси предпочитали в последнее время не говорить. 

- Не будет и никаких российских санкций против Грузии, если мы будем честными в наших отношениях друг с 
другом, - сказал президент Шеварднадзе. 

Судя по всему, Тбилиси и Москва решили не откладывать в долгий ящик реализацию достигнутых в Кишиневе 
договоренностей, и уже в понедельник по поручению президента Шеварднадзе в российскую столицу был командирован 
министр  госбезопасности  Грузии  Валерий  Хабурдзания.  По  словам Эдуарда  Шеварднадзе,  глава  МГБ Грузии  наделен 
полномочиями специального представителя президента и вместе с российскими коллегами уже приступил к разработке 
плана мероприятий по предотвращению проникновения в Панкисское ущелье "бандитских групп и боевиков". 

-  Если такие группы все же проникнут на территорию Грузии, то они должны быть соответствующим образом 
наказаны, - отметил Шеварднадзе. 

В общем, огромный шаг к приближению своих позиций к российским стандартам Тбилиси сделал. Однако на этом 
пути могут возникнуть и серьезные препятствия. Дело в том, что реализация одной из достигнутых между Шеварднадзе и 
Путиным  договоренностей  может  осложниться:  в  вопросе  об  экстрадиции  в  Россию  задержанных  в  Грузии  в  августе 
чеченских  боевиков  между  Тбилиси  и  Москвой  неожиданно  встал…  Страсбург.  Европейский  суд  по  правам  человека 
обратился к Минюсту Грузии с просьбой приостановить передачу России задержанных чеченских боевиков - до изучения 
всех полученных из Москвы материалов, подтверждающих их преступную деятельность. Как сообщил корреспонденту "НГ" 
заместитель  министра  юстиции  Грузии  Георгий  Цкриалашвили,  соответствующее  письмо-рекомендация  поступило  в 
Тбилиси в ночь на 5 октября, уже после того, как пятеро из 13 задержанных в августе на границе чеченцев на спецсамолете 
были отправлены в Минводы.  Да,  конечно,  письмо из  Страсбурга  носит  рекомендательный характер,  однако,  отметил 
замминистра юстиции Грузии, его следует рассмотреть и дать ответ до 14 октября. 

Комментируя это неожиданно возникшее обстоятельство, президент Шеварднадзе сказал, что предпочел бы не 
торопиться с выводами. 

- К изучению рекомендации Европейского суда необходимо подключить юристов, - сказал Эдуард Шеварднадзе. - 
С одной стороны, люди, выдачи которых требует Россия, совершили там тяжкие преступления, с другой - есть европейские 
конвенции, которые в известной мере ограничивают наши действия по экстрадиции задержанных. Думаю, что эта проблема 
станет в итоге предметом серьезного обсуждения в Совете Европы. Не исключено, что в рамках международной борьбы с 
терроризмом некоторые европейские конвенции придется пересматривать. 

Между  тем,  получив  из  Страсбурга  эти  "рекомендации",  в  Генпрокуратуре  Грузии  поспешили  заявить  о 
приостановке процедуры экстрадиции восьми остающихся в тбилисской тюрьме чеченцев - до достоверного установления 
их личности. Причем, как заявляет начальник международно-правового отдела Генпрокуратуры Грузии Паата Мсхиладзе, 
пока трудно сказать, сколько времени может занять эта процедура. 

Давление  на  власти  Грузии  оказывает  и  чеченская  сторона.  В  частности,  Аслан  Масхадов  назвал  решение 
официального Тбилиси о передаче российскому правосудию первых пяти боевиков "ошибкой" и призвал грузинские власти 
воздержаться от дальнейших шагов, которые могут нанести "непоправимый ущерб чечено-грузинским отношениям". Еще 
более резко отреагировал на экстрадицию его бойцов в Россию полевой командир Руслан Гелаев, заявивший, что Грузии за 
это "придется ответить". 
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"Я проармянский государственный деятель". Секретарь Совбеза и 
министр обороны Серж Саркисян декларирует свою 
равноудаленность и от России, и от США

7.10.2002 г., Независимая газета
Игорь Плугатарев

Собеседника  "НГ"  в  ряде  политических  кругов  России  считают  "серым  кардиналом"  в  окружении  президента 
Роберта Кочаряна. И в этом смысле его трехдневное пребывание на прошлой неделе в Москве на фоне подготовки к 
президентским выборам в республике выглядит неоднозначно. Да и сам визит особо не афишировался.

- Какова была основная цель вашей поездки? 
-  Главным  образом  -  решить  ряд  конкретных  вопросов  военного  сотрудничества.  А  во-вторых,  в  качестве 

сопредседателя российско-армянской комиссии по экономическому сотрудничеству я участвовал в обсуждении вопросов 
соответствующего порядка. Причем хочу подчеркнуть, что между Арменией и Россией создана уже такая правовая база, 
такие  межгосударственные,  межправительственные  и  межведомственные  договоренности,  что  они  уже  вывели  нас  на 
уровень стратегических отношений. Это же позволило нам с российским министром обороны Сергеем Ивановым подписать 
несколько важных документов. 

Мы довольно подробно обсудили очень существенные вопросы, касающиеся прежде всего безопасности Армении 
и  России.  Дело  в  том,  что  в  этом  году  наши  страны  создали  общую  войсковую  группировку.  И  верховными 
главнокомандующими вооруженных сил России и Армении утверждены планы ее применения. Естественно, сразу возникло 
много вопросов, которые необходимо не только обсуждать, но уже и решать конкретно. Главное, чтобы эта группировка, 
когда придется ее применить (не дай, конечно, бог!), ни в чем не нуждалась. 

- О каких потенциальных опасностях говорите вы? Связано ли это с тем, что несколько лет назад Турция 
пыталась наказать Армению из-за Карабаха и готова была осуществить прямое военное вмешательство? 

-  Действительно,  сейчас публикуются мемуары бывших дипломатов, работающих в Армении, которые,  в свою 
очередь, ссылаясь на мнения американских и французских дипломатов, утверждают, что у Турции действительно были 
планы вооруженным путем решить карабахский вопрос и даже ввести ограниченный контингент своих войск туда. И в этом 
смысле я не мог бы отрицать, что российско-армянская военная группировка является серьезным аргументом, если такая 
угроза возникнет вновь. 

- Но как все это соотносится с вашим заявлением, сделанным не так давно в Вашингтоне, что вы не видите 
препятствий для американского военного присутствия в Армении? 

- Я никогда не делал заявлений в таком контексте. Я говорил о том, что развитие армяно-американских военных 
отношений не мешает укреплению и армяно-российских военных связей. При этом я подчеркивал, что армяно-американские 
военные отношения ни в коей мере не развиваются за счет армяно-российских военных отношений. Должен напомнить, что 
изначально - в отличие от наших соседей - мы не стремились к контактам с НАТО. Мы всегда считали, что для Армении 
будет самым благоприятным, если российско-американские отношения в этой области будут идти по восходящей. 

-  Но  не  должно  ли  Россию  настораживать  то,  что  развитие  отношений  Армения-НАТО  идет  если  не 
опережающими, то заметными темпами? Вы ведь уже достигли договоренностей о проведении совместных учений 
в республике в 2003 году? 

- Я не вижу здесь почвы для тревоги. Российские военнослужащие также могут принять непосредственное участие 
в этих учениях, во всяком случае, такое приглашение российскому военному руководству мы обязательно пошлем. 

- В чем будет заключаться смысл маневров с НАТО? 
- Они будут очень похожи на те учения, которые в этом году прошли в Грузии. То есть мы не будем отрабатывать 

какие-то конкретные боевые задачи. Главная задача будет состоять в том, чтобы отреагировать на ту или иную кризисную 
ситуацию  в  предполагаемой  стране  и  оценить,  какой  может  быть  роль  коллективных  сил  в  преодолении  какого-то 
конкретного кризиса. 

- Столь заметная ваша активность на ниве сотрудничества с США и НАТО дает повод оппозиции активно 
обвинять власти в Ереване в смене пророссийского политического курса на проамериканский. 

- Честно говоря, я себя не считаю ни прорусским, ни - тем более - проамериканским политиком! Я себя считаю,  
если  можно  так  выразиться,  проармянским  государственным  деятелем  (мне  не  очень  нравится  в  данном  случае 
употребление слова "политик"). Конечно, некоторые представители оппозиции могут обвинять меня в переориентации на 
прозападную или, как им будет угодно, на проамериканскую линию, но вряд ли они сами верят в то, что говорят. 

-  Но  повод дает  и  то,  что  основные предприятия,  которые  сегодня  есть  в  Армении,  передаются  под 
контроль западных государств. Причем вы опять же являетесь главным фигурантом этих обвинений. Как бы вы 
могли это прокомментировать? 

- Вот нас ругают, скажем, за распределительные электросети, которые мы якобы предпочли отдать Западу, а не 
России.  А  вы  знаете,  что  эти  самые  электросети  России  были  предложены не  раз  и  не  два.  Но  если  у  российских 
предпринимателей и руководства российских энергосистем нет желания их приобретать, не можем же мы силой заставить 
их  сделать  это.  С  другой  стороны,  мы  очень  заинтересованы  в  развитии  наших  энергосетей,  заинтересованы  в 
инвестициях, в конкретном хозяине, который может устранить потери и сделать многое другое, что связано с этими сетями. 
Поэтому что же нам оставалось делать? 
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Но на самом деле в Армении действует очень много армяно-российских совместных предприятий, и говорить о 
том, что, мол, из других государств приходят, без проблем становятся собственниками, и усматривать в этом "изменение 
курса"...  Я  считаю,  что  это  по  меньшей  мере  несерьезно.  Даже  смешно.  Ведь  если,  допустим,  на  1000  армянских 
предприятий приходится 10 нероссийских владельцев... в чем здесь "прозападная" линия? 

- Считаете ли вы, что оппозиция способна выдвинуть достойного кандидата на президентских выборах и 
составить  конкуренцию  действующему  президенту?  И  возможно  ли  в  этом  смысле  обострение  обстановки  в 
Армении? 

-  Как  министр  обороны,  я  не  хотел  бы  комментировать  действий  оппозиции,  чтобы  не  обвинили  в  каком-то 
"давлении" или в "прямом участии" армии в политике. Но могу сказать, что идет уже октябрь, до выборов рукой подать, они 
в феврале, а действующий президент еще не начал, как говорят, свою предвыборную гонку. А значит, он уверен в своем 
успехе. Кроме того, он считает, что предвыборное спокойствие - это во благо Армении, потому что чем позже начнется 
борьба, тем будет меньше потерь для экономики, для развития страны. 

Поэтому думаю, что в течение ближайших месяцев у нас в стране не должно произойти ничего такого, что могло 
бы нарушить довольно стабильную внутриполитическую ситуацию. Выборы пройдут спокойно.

«Гринпис» против проекта «Баку-Джейхан»
04.10.2002 г., PanARMENIAN.Net

Американские  экологи  подали  в  суд  на  компании,  выразившие  готовность  финансировать  строительство 
нефтепровода.

Представители 64-х крупнейших в мире экологических организаций в период работы завершившей на днях свою 
работу осенней сессии руководящих органов Международного валютного фонда и Всемирного банка провели в Вашингтоне 
массовые акции протеста против строительства нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Лидеры этих неправительственных 
структур  обратились  с  письмом,  адресованным международным финансовым институтам,  с  требованием не  выделять 
кредиты для реализации проекта. Примечательно, что среди участников инициативы есть несколько грузинских и турецких 
организаций, но ни одной армянской.

Аргументы, излагаемые противниками строительства нефтепровода, более чем серьезные. Рассчитано, что для 
работ по расчистке только окрестностей Баку от грязных выбросов, неизбежных при транспортировке нефти, потребуется 
не меньше пятисот миллионов долларов. Точный размер ущерба окружающей среде региона в долларах просчитать пока 
не возможно, но очевидно, что это будет сумма, исчисляемая десятизначной цифрой. В документе высказывается также 
беспокойство  по  поводу  продолжающегося  повышения  уровня  Каспийского  моря,  чреватого  затоплением  нефтяных 
месторождений и, как следствие, экологической катастрофой. Экологи призывают иметь в виду, что трубу предполагается 
проложить  через  сейсмически  активные  регионы,  а  также  обращают  внимание  на  то,  что  траектория  прокладки 
трубопровода пересекает два десятка больших рек. Авторы обращения исходят из того, что в Азербайджане при разработке 
месторождений  используется  устаревшая  техника,  и  нефтяные  компании  вовсе  не  намерены  тратить  деньги  на  ее 
модернизацию.

Примечательно,  что  вице-президент  Государственной  нефтяной  компании  Азербайджана  Акиф  Нариманов 
косвенно  подтвердил  обоснованность  беспокойства  зарубежных  экологов.  «Конечно,  не  исключено,  что  когда-то  в 
трубопроводах могут быть сбои... Я согласен, что оборудование у нас устаревшее, и это создает дополнительную степень 
риска в нефтедобыче»,- заявил он в интервью бакинским журналистам. 

Имея в виду реальность аварий на магистральном нефтепроводе, жители Цалского района Грузии, по которому 
проходит маршрут прокладки трубы, обратились к президенту и парламенту страны с обращением, в котором говорится: “За 
всю историю существования грузинского государства не было такой угрозы уничтожения генофонда народа. Нефтепровод - 
огромный дьявольский проект, который нанесет глубокий шрам на тело и душу Грузии и всего Кавказского региона. Его 
невозможно  будет  излечить  за  тысячелетия.  Чернобыльская  катастрофа  окажется  игрушкой  по  сравнению  с  той 
катастрофой, которую таит в себе нефтепровод протяженностью в 1760 км... Технологические выбросы от перекачивающих 
станций  и  всевозможных  предохранительных  устройств  отравят  воздушный бассейн,  родники  и  почву.  Мы умоляем и 
призываем всех жителей нашей родной Грузии, всех жителей нашей планеты подняться в защиту от угрозы разрушения 
жизни на земле». 

Чтобы донести голос противников строительства нефтепровода до сильных мира сего, организации «Гринпис» и 
«Друзья земли», а также мэрия города Болдер, что в американском штате Колорадо, обратились в районный суд Сан-
Франциско  с  иском против  «Экспортно-импортного  банка  США» и компании «Overseas  Private  Investment  Corpopartion», 
выразивших  готовность  финансировать  проект.  Истцы  утверждают,  что  прокладка  нефтепровода  Баку-Джейхан 
противоречит Национальному акту о политике по окружающей среде США. 

Напомним, что ранее большая группа американских конгрессменов инициировала обсуждение в соответствующем 
комитете  Палаты представителей  вопроса  о  введении  запрета  на  участие  американских  компаний  в  финансировании 
строительства  нефтепровода  Баку-Джейхан,  так  как  инициаторы  проекта,  по  их  мнению,  преследуют  цель  добиться 
энергетической и экономической изоляции Армении, что не вписывается в политику, проводимую Соединенными Штатами 
на Кавказе. Для положительного решения вопроса о введении запрета не хватило тогда всего несколько голосов. Сейчас 
создается благоприятный фон для возобновления дискуссии на эту тему. 

Что  касается  возможности  участия  в  финансировании  проекта  российских  компаний,  то  она  крайне  низка. 
Напомним, что Госдума России отказалась от идеи введения запрета на участие российского капитала в финансировании 
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строительства  нефтепровода  лишь после  того,  как  убедилась  в  том,  что  отсутствие  коммерческих  перспектив  проекта 
полностью отбило у «ЛУКойла» охоту лезть в созданный в Баку международный консорциум. 

Таким  образом,  создается  ситуация,  при  которой  перспектива  сбора  необходимых  для  строительства 
нефтепровода  средств  становится  весьма  и  весьма  туманной.  Как  известно,  из  требуемых  почти  трех  миллиардов 
долларов,  два  миллиарда  триста  миллионов  предполагается  привлечь  в  виде  кредитов.  Переговоры  с  различными 
финансовыми  институтами  продолжаются  давно.  Однако,  до  сих  пор  никто  еще  не  дал  согласия  вкладывать  деньги. 
Очевидно, что новая волна протестов против строительства нефтепровода может весьма серьезно сказаться на судьбе 
проекта. Вероятность его провала растет с каждым месяцем.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
2 октября. Участники Конституционного совещания (КС) в Киргизии после долгих раздумий приняли итоговый 

документ, в котором отражено перераспределение полномочий президента между парламентом и правительством. 
Согласно  достигнутым  договоренностям,  состав  правительства  в  Киргизии  теперь  будет  утверждаться 

президентом, но с согласия парламента. 
Официальный  Бишкек  согласился  на  проведение  Конституционнного  совещания  после  того,  по  республике 

прокатилась волна митингов оппозиции, требующей отставки действующего президента Аскара Акаева. 
Однако созыв КС стоит интерпретировать как очередной тактический ход, а не готовность руководства республики 

идти на реальные уступки оппозиции. Итоговый документ не содержит никаких кардинальных измнений государственного 
строя. 

Следующий  этап  предполагает  всенародное  обсуждение  итогового  документа  и  вынесение  его  либо  на 
референдум или в киргизский парламент.

2 октября. Очередные 3 катера типа "Калкан-М", построенные Феодосийской судостроительной компанией "Море", 
доставлены в Туркмению, сообщили в украинском оборонно-промышленном комплексе. 

По  информации  местных  источников,  в  общей  сложности  Украина  уже  передала  Туркмении  четыре  катера 
"Калкан-М". Первый из них прибыл на Каспий в мае 2002 года. 

В соответствии  с  договором Феодосийская судостроительная  компания  "Море"  должна поставить  туркменской 
стороне десять 8-тонных "Калканов" и десять 40-тонных патрульных катеров "Гриф". 

Контракт на строительство патрульных катеров "Гриф" и "Калкан" в обмен на поставки туркменского природного 
газа был заключен в 2001 году по результатам визита в Киев президента Туркмении Сапармурата Ниязова.

3  октября. "Силы  НАТО  не  будут  присутствовать  на  нефтяных  месторождениях  РК.  Эта  версия  защиты 
нефтедобывающих компаний - из области фантастики, хотя мы очень серьезно подходим к вопросам охраны объектов". 
Такое заявление сделал на пресс-конференции в Алма-Ате, отвечая на вопрос журналиста, старший советник президента 
США по вопросам дипломатии в отношениях энергетики Каспийского бассейна Стив Манн.

По мнению С.Манна, он не видит "какой либо опасности в Казахстане, но если будет прецедент, я верю в то, что 
правительство Казахстана примет все меры для решения возникшей проблемы".

На протяжении двух лет казахстанские СМИ распространяли информацию о возможности охраны силами НАТО 
казахстанских месторождений и дислокации войск НАТО на территории Казахстана. При этом каких-либо официальных 
заявлений по этому поводу сделано не было.

Как сообщалось ранее, процесс активизации взаимодействия Казахстана с НАТО начался с середины 2000 года 
после встреч президента Казахстана Нурсултана Назарбаева с генеральным секретарем НАТО Джорджем Робертсоном в 
Брюсселе  и  Астане.  В  настоящее  время  Казахстан  активно  участвует  в  программах  НАТО,  в  частности,  в  Совете 
Евроатлантического Партнерства (СЕАП), "Партнерство во имя мира", "Наука во имя мира".

4 октября. Вопросы сотрудничества России и Киргизии в области обороны были обсуждены на состоявшемся в 
Бишкеке в минувшую пятницу заседании совместной комиссии по военно-техническому сотрудничеству двух стран. В итоге 
заседания  был  подписан  соответствующий  документ,  в  котором  оговариваются  детали  двустороннего  военно-
промышленного сотрудничества Киргизии и России.

В частности, речь идет о налаживании совместного выпуска продукции оборонного характера на предприятиях 
Киргизии, которые ранее входили в состав ВПК СССР.

Пока окончательно не определено, какое количество киргизских предприятий примет участие в проекте. Однако, 
как заявил в Бишкеке заместитель председателя Комитета РФ по военно-техническому сотрудничеству Владимир Палищук, 
возглавляющий делегацию России на переговорах, это станет известно в ближайшие месяцы. По его словам, речь идет о 
трех-четырех заводах.

Следующее заседание комиссии планируется провести весной 2003 года в Москве.
4 октября. Стало известно, что президент Туркмении Сапармурад Ниязов не примет участия во встрече глав 

государств СНГ. Вместо него в Кишинев отправится делегация в составе заместителя председателя кабинета министров 
Туркмении  Реджепа  Сапарова  и  министра  иностранных  дел  Рашида  Мередова.  В  аппарате  президента  Туркмении 
сообщили,  что  6  октября  Ниязов  примет  участие  в  траурных  мероприятиях  по  случаю  Дня  поминовения  погибших  в 
Ашхабадском землетрясении 1948 года. Среди жертв землетрясения, во время которого, по разным оценкам, погибло от 40 
тысяч до 120 тысяч человек, были мать и братья президента.

4 октября. Как  заявил в  своем выступлении на  проходившей в  Алма-Ате  10-й международной  нефтегазовой 
конференции генеральный директор департамента Каспийского региона министерства нефти и газа ИРИ Махмуд Кагани, 
Тегеран  "серьезно  рассматривает"  вопрос  строительства  трубопровода  из  Казахстана  в  Иран  через  туркменскую 
территорию. "Насколько я понимаю, - сказал он, - казахстанское правительство также склоняется в пользу этого проекта". Из 
приведенных Махмудом Кагани соображений вытекает, что в настоящее время все заинтересованные стороны считают так 
называемый "южный" маршрут транспортировки казахстанской нефти через территорию Туркмении наиболее экономичным 
и  экологически  безопасным.  Он  также  особо  подчеркнул,  что  компании,  которые  производят  разведку  и  добычу 
углеводородного сырья на Каспии, могут быть уверены в конструктивной позиции Ирана в вопросах доставки нефти и газа 
на мировые рынки через его территорию.
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5-6 октября. В Душанбе прошла встреча глав государств Организации Центрально-Азиатского Сотрудничества 
(ЦАС) и заседание Международного Фонда спасения Арала, в которых приняли участие

президенты Казахстана, Киргизии, Узбекистана и Таджикистана.
В  ходе  встречи  главы  государств  обсудили  вопросы  деятельности  ЦАС,  а  также  проблемы  региональной 

безопасности  наркоагрессии,  экономического  и  гуманитарного  сотрудничества.  Было  уделено  внимание  вопросам 
проведения  бизнес-форума  в  ноябре  2002  года  и  регионального  использования  водно-энергетических  ресурсов  и 
транспортных коммуникаций.

Как  заявила  заместитель  министра  иностранных  дел  Киргизии  Лидия  Иманалиева,  в  вопросе  регионального 
использования  водно-энергетических  ресурсов  есть  некоторые разногласия с  соседями.  Узбекистан и  Казахстан давно 
предлагают создать водно-энергетический консорциум,  однако Киргизия считает,  что существующее на данный момент 
соглашение ущемляет интересы республики.

На  встрече  Международного  Фонда  спасения  Арала  было  заявлено,  что  проблема  Аральского  моря  -  это 
проблема  не  только  стран  среднеазиатского  региона,  но  и  всего  мирового  сообщества.  Об  этом  заявил  президент 
Таджикистана Эмомали Рахмонов, являющийся председателем Международного Фонда спасения Арала.

Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  назвал  высыхание  Арала  "планетарным  кризисом".  Ежегодный 
выброс в атмосферу 1 млн. т соли может стать причиной катастрофы глобального масштаба, подчеркнул он.

По мнению участников форума, спасение Арала невозможно осуществить без осуществления проекта поворота 
сибирских рек,  разработанного еще во времена СССР. При этом,  как  отметил президент Узбекистана Ислам Каримов, 
вернуться к этому проекту можно "только при добром согласии России".

В  ходе  заседания  исполнительному  комитету  Международного  фонда  спасения  Арала  было  поручено  в 
кратчайшие сроки разработать программу действий до 2010 года.

7 октября. Подразделения Антитеррористического центра СНГ (АТЦ) "сокращению не подлежат". Об этом заявил 
руководитель АТЦ Борис Мыльников после заседания Совета глав правительств СНГ в Кииневе. Он сообщил, что "принято 
решение о создании регионального отделения по Центрально-Азиатскому региону численностью в 60 сотрудников". "В то же 
время, - добавил Борис Мыльников, - у меня достаточно возможностей, чтобы укомплектовать это отделение до размеров, 
которые будет диктовать оперативная обстановка". 

Руководитель  АТЦ  СНГ  выразил  уверенность,  что  на  Совете  глав  государств  будет  подписан  протокол  о 
положении относительно проведения совместных контртеррористических операций. 

"Это  серьезный  правовой  документ,  который  позволит  решать  многие  вопросы  в  правовом поле",  -  заметил 
Мыльников.  "Речь идет даже о перемещении военизированных спецподразделений по территории государств СНГ при 
проведении совместных мероприятий. Нами полностью отработан весь его механизм," - добавил он. 

Борис  Мыльников  сообщил,  что  на  заседании  Совета  глав  правительств  назначен  первый  заместитель 
руководителя АТЦ СНГ. "Им стал генерал-майор Бирсултан Сарсеков", - сказал руководитель АТЦ.

7 октября. Совет глав правительств СНГ утвердил решение о создании филиала Антитеррористического центра 
Содружества по Центральноазиатскому региону. Об этом сообщил журналистам замминистра экономического развития и 
торговли  Дмитрий  Сухопаров.  Он  сообщил,  что  рассматривается  также  возможность  создания  филиала 
Антитеррористического  центра  СНГ  в  Закавказье.  Однако  решение  по  данному  вопросу  будет  приниматься  позднее, 
поскольку пока находится в стадии проработки.

7 октября. Главы государств-участников Договора о коллективной безопасности (ДКБ) -  президенты Армении, 
Белоруси,  Казахстана,  Кыргызстана,  России и Таджикистана -  подписали в  Кишиневе Устав и Соглашение о правовом 
статусе Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Информацию об этом распространила пресс-служба 
секретариата Совета коллективной безопасности (СКБ) в Москве.

По  сообщению  пресс-службы  секретариата  СКБ,  принято  решение  предложить  национальным  парламентам 
государств-участников  ДКБ  завершить  до  мая  2003  года  процедуру  ратификации  этих  документов,  подготовленных  в 
соответствии с решением прошедшей в мае 2002 года сессии Совета коллективной безопасности (СКБ).

В пресс-службе подчеркнули, что вступление в силу Устава и Соглашения о правовом статусе ОДКБ и принятие в 
их развитие других документов, регламентирующих деятельность новой организации, будут способствовать повышению 
эффективности военно-политического сотрудничества и укреплению союзнических связей между участниками ОДКБ.

8  октября. В  Казахстане  прошли  выборы депутатов  сената  (верхней  палаты  парламента).  Депутаты  сената, 
согласно  действующему  законодательству,  избирались  на  собрании  выборщиков  -  депутатов  маслихатов  (местная 
представительная  власть)  всех  уровней,  которые  прошли  во  всех  16  административно-территориальных  единицах  (14 
областях и двух городах республиканского подчинения Астане и Алма-Ате).

В выборах участвовало 33 кандидата в депутаты сената, которые боролись за 16 мест в палате. 
Нынешние  выборы  в  сенат  назначены  в  связи  с  истечением  срока  полномочий  депутатов  этой  палаты 

парламента, избранных в октябре 1997 года.
Всего  сенат  парламента  состоит  из  39  депутатов.  32  из  них  избираются  на  собраниях  выборщиков  -  по  два 

человека от каждого региона. Семерых сенаторов назначает глава государства.
Даже на юге страны, где обычно выборы не обходятся без спорных моментов, у наблюдателей на этот раз не 

было претензий.  Борьба за мандат во многих  регионах страны шла между представителями власти исполнительной  - 
работниками  акиматов,  и  власти  законодательной  -  депутатами  маслихатов.  И  только  в  Астане  победа  досталась 
заместителю  акима.  В  Акмолинской,  Южно-Казахстанской  областях  и  городе  Алматы  победителями  стали  "хозяева 
электоральных полей" - секретари маслихатов (Марат Койшибаев, Орынбай Рахманбердиев и Жумабек Турегельдинов). В 3 
областях  действующие  сенаторы  обошли  и  работников  маслихата,  и  представителей  акимата  (Леонид  Бурлаков  в 
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Мангистау, Бексултан Туткушев в Костанайской и Оналбек Сапиев в Кызылординской области). Сенатор от Жамбылской 
области Жандар Карибайулы потеряет свой мандат, проиграв выборы юристу Шамсату Исабекову. В 6 областях выборы 
были безальтернативными. В Сенат баллотировались две женщины, и обе они проиграли мужчинам. В Центризбиркоме 
сообщили, что по всей стране выборы прошли быстро и без эксцессов. Избранные будут зарегистрированы в декабре, 
после чего приступят к своим обязанностям в Сенате. Срок мандата 6 лет.

8 октября. О намерении провести капитальный ремонт транснационального газопровода "Центральная Азия – 
Центр" заявило руководство компании ОАО "Газпром". В последний раз такие работы на объекте, предназначенном для 
транспортировки газа из Туркменистана, проводились еще в советское время.

Президенты России и Туркменистана уже заявили о своей поддержке такого решения ОАО "Газпром". Ими даны 
соответствующие поручения.

После реализации этого проекта Россия уже с 2005 г. сможет импортировать до 10 млрд. кубометров газа в год. В 
дальнейшем эти показатели намечено довести до 20 млрд.  Кроме того,  в настоящее время действуют договоренности 
между Ашгабатом и Киевом о поставках этого вида топлива на Украину. По словам специалистов, пропускная способность 
газопровода составляет до 50 млрд. кубометров газа в год, что создает предпосылки для разработки и реализации проекта 
сооружения нового аналогичного объекта.

Успешное  решение  всех  этих  вопросов  принесет  немалые  прибыли  и  Казахстану,  по  территории  которого 
проходят трубы этой газопроводной системы.

8 октября. В Казахстане будут созданы полки территориальной обороны. В 14-ти регионах, а также в двух городах 
–  Астане  и  Алматы  будут  действовать  такие  воинские  подразделения.  "Указ  Президента  о  введении  системы 
территориальной обороны был подписан в текущем году. Он уже реализовывается Правительством", сообщил начальник 
Генерального штаба Вооруженных Сил РК Малик Сапаров.

По  информации  М.Сапарова,  уже  проведено  четыре  сбора  по  территориальной  обороне  в  четырех  военных 
округах:  Южном,  Западном,  Центральном,  Восточном.  Возможно,  до  конца  текущего  года  будет  проведен  общий 
республиканский сбор.

Структура  подобных  воинских  подразделений  будет  распределена  следующим  образом:  за  акиматами 
закрепляются люди и транспорт,  за Вооруженными Силами – обеспечение оружием и боеприпасами, формой одежды, 
продуктами в особый период, пояснил Малик Сапаров. "В мирное время мы закладываем оружие и боеприпасы, они будут 
храниться на складах министерства обороны", уточнил глава Генштаба. Сапаров также отметил, что этот проект подлежит 
реализации и планируется его финансирование в следующем году.

8 октября. По данным «Немецкой Волны», нижняя палата парламента Туркменистана подготовила законопроект о 
начале нового исчисления времени в республике.

Как  сообщил  корреспонденту  "Немецкой  Волны"  один  из  высокопоставленных  представителей  меджлиса 
Туркменистана, возможно, уже с первого декабря текущего года вступит в силу новое летоисчисление для туркмен, которое 
ознаменует новую эпоху – "эпоху ниязовского периода". Эта новая эпоха начинается с 1991 года - с начала правления 
Великого  Сердара.  Эпоха,  предшествующая  ниязовскому  периоду,  названа,  по  словам  источника,  "эпохой  советского 
тоталитаризма".  Также будет изменено исчисление месяцев и недель.  Так,  месяцев в году будет восемь, месяц будет 
состоять из 45 дней,  неделя - из 10 дней, один день из которых будет считаться официальным выходным. В связи с 
возможным изменением летоисчисления типографии республики не принимают в настоящее время в печать календари на 
будущий год

9 октября. Представитель минюста РК опроверг информацию о тяжелых условиях содержания экс-чиновников 
Аблязова и Жакиянова Kazakhstan today

Осужденные  экс-министр  энергетики  Мухтар  Аблязов  и  экс-аким  Павлодарской  области  Галымжан  Жакиянов 
содержатся в равных с другими заключенными условиях.  Об этом сегодня,  9 октября в  Астане на пресс-конференции 
сообщил председатель комитета уголовно-исполнительной системы министерства юстиции РК Петр Посмаков.

Он опроверг информацию о тяжелых условиях содержания экс-чиновников, отметив, что "все эти рассуждения 
основаны на домыслах и вызваны, видимо, недостатком информации".

В  частности,  представитель  минюста  опроверг  информацию  о  том,  что  к  заключенным  не  допускаются  их 
адвокаты. С момента заключения М.Аблязов 8 раз встречался с адвокатами и 7 раз с депутатами парламента РК, сказал 
Посмаков.

По его словам, экс-чиновники "также как и другие заключенные привлекаются к работе, и состояние их здоровья 
учитывается при распределении их в трудовые отряды". Так, М. Аблязов, сообщивший о ранее перенесенных хирургических 
операциях, был определен на работу в тюремной библиотеке, а позже был переведен в швейный цех, где в данный момент 
трудится упаковщиком. Г.Жакиянов по состоянию здоровья определен в отряд безработных.

Как сообщалось ранее, Верховный суд Казахстана приговорил М.Аблязова к 6 и Г. Жакиянова к 7 годам лишения 
свободы.

9 октября. В Киргизии в любой момент может произойти экологическая катастрофа, которая будет иметь тяжелые 
последствия для всей Ферганской долины. Об этом заявил президент республики Аскар Акаев, выступая на открывшейся в 
Бишкеке консультативной встрече стран-доноров республики. .Акаев напомнил, что 50 лет назад в Киргизии было создано 
урановое производство и сейчас на территории республики находятся 23 хранилища, где содержится около 2,2 млн. куб. 
метров  радиоактивных  отходов.  Президент  пояснил,  что  в  последнее  время  в  районе  хранилищ  активизировались 
природные и техногенные катаклизмы, в результате которых они пришли в плохое техническое состояние. "У республики 
нет средств для проведения работ по реабилитации данных объектов", - сказал он. "Учитывая эти обстоятельства, - заявил 
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президент, - в любой момент может произойти мощный выброс урановых отходов на территорию Ферганской долины и в 
бассейн реки Сырдарья".

По  данным  информационного  агентства  Интерфакс-Казахстан,  на  территории  Киргизии  в  районе  возможного 
поражения проживают 26 тысяч человек. На принадлежащей Узбекистану части Ферганской долины проживают около 2,5 
млн. человек. Также в зоне возможного поражения проживают еще 700 тысяч граждан Таджикистана и более 900 тысяч 
жителей Казахстана.

10  октября. В  казахстанском  секторе  Каспийского  моря  обнаружены  новые  запасы  углеводородов.  Нефть 
обнаружена на первой разведочной скважине участка Каламкас-1, расположенного в казахстанском секторе Каспийского 
моря. Об этом сообщила пресс-служба ЗАО НК "КазМунайГаз".

Разведочные  работы  на  скважине  Каламкас-1  проводит  компания  "Agip  KCO".  Испытание  скважины 
первоначально дало приток нефти с дебитом в 2300 баррелей в сутки. В настоящее время в целях полного изучения и 
оценки скважины производится анализ данных и дополнительные исследовательские работы.

В сообщении ЗАО НК "КазМунайГаз"  отмечается,  что  обнаружение  запасов  углеводородов на месторождении 
Калмакас  следует  за  открытием  Кашагана,  самого  важного  за  последние  30  лет,  и  подтверждает  высокий  потенциал 
Каспийского региона, который считается новым районом освоения нефтяной промышленности.

Бурение скважины Каламкас-1 началось 4 августа 2002 года и впервые осуществлено самоподъемным буровым 
станком "Гуртулус"  (производства  Азербайджан),  который  специально  был доставлен в  казахстанские  воды.  Скважина 
пробурена  на  общую  глубину  в  2  360  метров  и  обнаружила  резервуары  песчаника  Юрского  периода  с  залежами 
углеводородов  на  глубине  1  600  метров.  Скважина  расположена  в  80  км  к  юго-западу  от  месторождения  Кашаган, 
оператором которого является компания "Agip KCO".

Как сообщалось ранее, "Agip KCO" - одна из компаний группы "Eni" с февраля 2002 года. "Agip KCO" приняла на 
себя функции оператора, действующего от лица Консорциума по Соглашению о разделе продукции на Северном Каспии. 
Кроме месторождений Каламкас и Кашаган компания "Agip KCO" продолжает разведочные работы на других офшорных 
участках, попадающих под действие Соглашения о разделе продукции (СРП) по Северному Каспию.

10 октября. Контингент Вооруженных сил Италии прибыл на военно-воздушную базу сил антитеррористической 
коалиции,  которая  базируется  в  международном  аэропорту  столицы  Киргизии.  Как  сообщил  сотрудник  по  связям  с 
общественностью авиабазы в настоящий момент в республику прибыли 40 солдат и офицеров ВВС Италии. Ожидается, что 
до конца октября к ним присоединятся еще два десятка военнослужащих. 

На  базе  антитеррористических  сил  в  аэропорту  "Манас"  в  настоящее  время  находятся  около  1800  солдат  и 
офицеров из 8 стран мира и несколько десятков военных самолетов ВВС стран коалиции.

10  октября.  Лидер  оппозиционной  Республиканской  народной  партии  Казахстана  (РНПК)  Акежан  Кажегельдин 
отказался от предложения занять пост одного из трех сопредседателей общественного объединения "Демократический 
выбор Казахстана" (ДВК).  С соответствующим обращением, как следует из распространенного в четверг офисом РНПК 
письма А.Кажегельдина, к нему обратились лидеры ДВК Мухтар Аблязов и Галымжан Жакиянов. "Вынужден отказаться от 
этого поста. Даже находясь в эмиграции, сложно руководить повседневной деятельностью политической организации", - 
говорится в письме, адресованном лидерам ДВК.

11 октября. Участие россиян в охране таджикско-афганской границы не временная мера, а стратегическая линия 
России. Об этом заявил в интервью "Независимой газете" начальник Пограничной группы ФПС России в Таджикистане 
генерал-лейтенант  Александр  Маркин.  "В  современных  условиях  Пограничная  группа  ФПС  России  в  Таджикистане 
выполняет задачи не только в сфере охраны внешней границы республики, но и принимает непосредственное участие в 
обеспечении коллективной безопасности государств - участников СНГ. Присутствие в Таджикистане российского военного 
контингента  в  составе  201-й  мотострелковой  дивизии  и  нашей  Погрангруппы  дает  России  реальную  возможность 
способствовать поддержанию мира и стабильности в регионе", - сказал генерал. 

По  мнению  Маркина,  сегодня  по-прежнему  нельзя  полностью  исключить  возможность  новых  попыток 
проникновения фундаменталистов через таджикско-афганскую границу.

11  октября. Вопрос  о  легализации  продажи  легких  наркотиков,  в  Казахстане  не  рассматривался  и 
рассматриваться  не  будет.  Так  министр  юстиции  Казахстана  Георгий  Ким прокомментировал  сообщения  ряда  СМИ о 
намерении властей легализовать в  республике продажу легких наркотиков.  Как сказал Георгий Ким,  в  Казахстане есть 
наркоманы, которым ежедневно требуется от 0,47 грамм до 1 грамма наркотиков. Не получив их они либо погибают, либо 
совершают  преступления.  В  этой  связи,  отметил  он,  согласно  указанию  президента  республики,  рассматривается 
возможность создания медицинских заведений, где лечение наркоманов сопровождалось бы трудотерапией и где было бы 
возможно легализовать выдачу доз наркотиков под контролем государства. 

Министр  юстиции  Казахстана  отметил,  что  это  не  простой  вопрос,  он  требует  законодательного  решения, 
финансовых средств.

14 октября. В работе открывшегося в Стамбуле очередного саммита стран-членов Организации экономического 
сотрудничества (ЭКО) примет участие туркменская делегация в  составе вице-премьера Реджепа Сапарова и министра 
иностранных дел Рашида Мередова. Делегация в таком же составе участвовала в работе состоявшегося недавно саммита 
государств СНГ в Кишиневе.

По неизвестным причинам Сапармурад Ниязов в Стамбул не приехал.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УЗБЕКИСТАН
Тайные планы Ислама Каримова. 

08.10.2002 GazetaSNG 
Павел Мартынов

Накануне  саммита  СНГ  президент  Узбекистана  Ислам 
Каримов высказался в том смысле, что Содружество не оправдало себя 
и  что  это  интеграционное  объединение  не  имеет  будущего.  Здесь 
уместно напомнить, что аналогичные речи звучали из Ташкента перед 
тем,  как  он  принял  решение  выйти  из  ГУУАМ  (Грузия,  Украина, 
Узбекистан,  Азербайджан,  Молдавия).  В ходе стамбульского саммита 
Черноморского экономического сотрудничества в конце июня министр 
иностранных  дел  Узбекистана  Абдулазиз  Камилов  заявил,  что  когда 
Ташкент  принимал  решение  о  вступлении  в  ГУУАМ,  состоящего  из 
государств СНГ, не входящих в Договор о коллективной безопасности, 
то  руководствовался  стремлением  интегрироваться  в  процесс 
многостороннего  экономического  сотрудничества.  Однако  каких-либо 
позитивных результатов в течение четырех лет участия достигнуто не 
было, и Узбекистан на данном этапе не видит рациональности своего 
дальнейшего участия в мероприятиях ГУУАМ. 

Было бы наивно полагать, что Ташкент самоустранился от ГУУАМ без ведома и без соответствующего согласия 
Вашингтона. Как известно, в середине марта Ислам Каримов совершил официальный визит в США. Помимо выгодных для 
Ташкента контрактов, президент привез оттуда кредит на 55 млн дол. и, вероятно, карт-бланш на выход из ГУУАМ. 

По  всей видимости,  Соединенным Штатам просто-напросто стала  безынтересной  организация ГУУАМ. Расчет 
оказался точным.  Стоило Узбекистану объявить о выходе из  ГУУАМ, заявления о недееспособности этой организации 
посыпались из Молдавии. Кроме того, аналитики полагают, что и Украина уже посматривает "на сторону". Не удивительно, 
что Вашингтон разочаровался в ГУУАМ, ведь главной заявленной целью существования этого блока был транспортный 
коридор Европа – Кавказ - Азия. Однако с момента формирования ГУУАМ прошло уже больше пяти лет, и за это время 
появилось множество других альтернативных транспортных проектов, в которых Соединенные Штаты имеют свой интерес. 

Нельзя также сбрасывать со счетов то обстоятельство, что одной из целей отказа Ташкента от участия в ГУУАМ 
было изменение стратегического расклада (разумеется, в пользу США) заинтересованных конкурирующих сил не только в 
центральноазиатском и южнокавказском регионах. 

Вместе с тем, представляется, что Вашингтон не устроили то ли темпы изменения этого самого "стратегического 
расклада", то ли он посчитал нужным усилить этот момент руками своего "представителя" на постсоветском пространстве. 
За два дня до саммита СНГ и в  ходе душанбинской встречи лидеров государств Центральной Азии президент Ислам 
Каримов  высказался  против  ухода  американских  военных  из  Центральной  Азии  до  тех  пор,  пока  в  регионе  не  будут 
установлены мир и стабильность.  Естественно,  говорилось все это под благовидным предлогом и как-то уж очень по-
американски. Каримов настаивал на том, что американцы должны оставаться в Центральной Азии столько, сколько нужно, 
чтобы "навести стабильность, обеспечить мир в Афганистане".  При этом он подчеркнул,  что Афганистан должен стать 
"зоной мира и согласия с соседями и выполнять все международные нормы". 

Отметим также, что позиция Узбекистана относительно американского присутствия в регионе повлияла на то, что 
на  саммите  СНГ так  и  не  удалось  выработать  единую позицию по  Ираку.  Как  известно,  одной  из  целей  переговоров 
Владимира Путина с коллегами по Содружеству было попытаться убедить их не поддерживать планы США по проведению 
операции "Буря в пустыне – 2". 

На фоне очередного проамериканского спича президента Узбекистана его нелестный отзыв об СНГ прошел явно 
незамеченным. Между тем, заявив о бесперспективности Содружества, Ислам Каримов, наверняка, бросил пробный шар, 
явно ожидая эффекта цепной реакции, как это, собственно, происходит сегодня с ГУАМ.

Особенности национальной безопасности 
03.10.2002 Евразия сегодня (№9) 

Рашид Курбанов
В Ташкенте множатся слухи о сомнительной репутации высшего руководства СНБ 
В середине  августа  президент  Узбекистана  Ислам Каримов  подписал постановление,  согласно  которому  90% 

таможенной пошлины на ввозимые в республику товары физические лица обязаны платить в свободно конвертируемой 
валюте (для юридических лиц эта цифра составляет 30%). Реакция на это постановление последовала незамедлительно: 
все  крупные  вещевые  рынки  закрылись,  а  неофициальный  курс  доллара  подскочил  на  20%.  Очевидно,  что  данный 
нормативный акт приведет к значительному повышению цен на товары широкого потребления и к резкому ограничению их 
ввоза  в  республику.  Правда,  надо  полагать,  предусмотренные  в  постановлении  меры  существенно  пополнят  бюджет 
страны. 

По  имеющейся  информации,  инициаторами  злополучного  постановления  были  чиновники  из  ближайшего 
окружения Каримова, а именно - два заместителя премьер-министра по вопросам финансов и торговли Рустам Азимов и 
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Мираброр  Усманов,  председатель  Таможенного  комитета  Уткир  Камилов  и  глава  Службы национальной  безопасности 
(СНБ) Рустам Иноятов. Почему в этом списке фигурируют первые три имени, вполне понятно. Каждый из них преследует 
свои  интересы:  Азимов  хочет  покрыть  бюджетный  дефицит,  Усманов  явно  заинтересован  в  монопольной  поставке  на 
внутренний  рынок  импортных  товаров,  Камилов,  возможно,  также  исходит  из  каких-то  собственных  ведомственных 
приоритетов. А вот что в этом списке делает председатель СНБ, на первый взгляд, кажется не совсем ясным. Но именно 
заинтересованность последнего в данном постановлении не вызывает никаких сомнений. 

Рустам Иноятов давно заслужил в республике звание главного коммерсанта страны. В республике муссируются 
слухи о том, все основные финансовые операции проводятся через три фирмы, которые возглавляют его жена Флюра и ее 
братья, в частности Алишер, более известный в Узбекистане по кличке Чапа. При этом львиная доля теневых доходов 
поступает от сотрудников СНБ, находящихся в особых отношениях с крупными коммерческими структурами. 

Кресло председателя СНБ Иноятов занял 10 лет назад, а в феврале 1999 г., после терактов в Ташкенте, получил 
необычайно  широкие  полномочия.  Тогда  же  для  более  эффективной  борьбы с  терроризмом в  Узбекистане  в  каждом 
крупном  ведомстве  была  введена  должность  офицера  действующего  резерва  (ОДР),  который  в  ранге  заместителя 
министра  должен  был  курировать  вопросы  национальной  безопасности.  При  этом  фактически  он  получил  еще  и 
возможность собирать компромат на руководителей ведомств, а также при необходимости защищать личные интересы 
сотрудников СНБ. По сути, для устранения неугодных чиновников и продвижение на их должности преданных Иноятову 
людей надо всего лишь организовать проверку соответствующего ведомства. Тем более что в круг обязанностей СНБ как 
раз  входит  и  надзор  за  экономической  безопасностью.  Очень  кстати  советником  по  кадровым  вопросам  при  главе 
государства  оказался  сотрудник  СНБ генерал  У.  Исмаилов.  Есть  все  основания  предполагать,  что  именно  глава  СНБ 
инициировал  смещение  с  занимаемой  должности  Г.Саидова,  бывшего  заместителя  премьер-министра,  Б.  Гулямова, 
бывшего госсоветника и первого заместителя Иноятова, а также Л. Ахметова и А. Исаева, бывших заместителей премьера, 
хокимов ряда областей и районов. Получила огласку и поэтому сорвалась попытка продвижения на одну из министерских 
должностей  начальника  Ташкентского  метрополитена  Жумабаева.  Медвежью  услугу  в  этом  случае  оказал  своему 
высокопоставленному родственнику уже упоминавшийся Чапаэ. Как уверяют, он банально проговорился о том, что в случае 
успеха этого мероприятия Иноятов может получить миллион долларов. 

Почти  все  руководители  крупных  министерств  и  ведомств  республики  стали  жертвами  умелых  интриг 
председателя СНБ. Фактически сегодня можно сказать, что президент Ислам Каримов руководит кадровой политикой лишь 
условно, назначая и убирая с должностей тех, кого утверждает председатель СНБ. И это первая опасность для президента, 
исходящая от Иноятова. 

Сегодня он фактически монополизировал торговлю с Афганистаном. Фирму, через которую проходят все основные 
торговые операции, возглавляет бывший начальник хозяйственного управления СНБ Б. Базаров. С афганской стороны, 
всеми заправляет заместитель генерала Дустума генерал Камгар. Правда, недавно случился очень неприятный инцидент. 
Партия товара, поставленного через эту фирму в Афганистан из России на сумму в несколько миллионов долларов США, 
осталась неоплаченной. Но шумиху из-за такой мелочи поднимать не стали. 

Рядовые  сотрудники  СНБ  тоже  не  хотят  отставать  от  своего  шефа.  Так,  в  2002  г.  13  офицеров  Службы 
национальной безопасности были уволены за получение взяток от иностранных граждан при оформлении виз. Но есть еще 
более  шокирующие  подробности  деятельности  СНБ в  Узбекистане.  В  апреле  этого  года  четверо  сотрудников  Службы 
национальной  безопасности  забили  до  смерти  задержанного  сержанта  милиции  Ташметрополитена.  Международные 
правозащитные организации были потрясены случаем, произошедшим с тремя гражданами Узбекистана и гражданином 
Северной Кореи, обвиненными в нанесении телесных повреждений и оказавшимися в застенках СНБ. Фактически дело 
против них было результатом сговора следствия с бывшим жителем Чимкентской области, а ныне гражданином Германии 
Давыдовым,  кстати,  трижды  судимым  за  мошенничество  на  территории  ФРГ.  Как  уверяют,  за  определенное 
вознаграждение  он  просто  подставил  следствию  своих  бывших  компаньонов.  Обвинение  не  подтвердилось,  так 
называемый потерпевший на суде отказался от своих показаний, объяснив, что он их дал под давлением следователя 
капитана Заришева. Тем не менее, все четверо отсидели в следственном изоляторе СНБ более года. Произвол сотрудников 
СНБ в сегодняшнем Узбекистане не знает границ. И это вторая опасность, подстерегающая сегодня Ислама Каримова. 

Примечательна история молодого бизнесмена, депутата парламента Узбекистана Б.Абидова. Он был арестован в 
2000 г. органами СНБ по «расстрельным» статьям - злоупотребление, хищение в особо крупных размерах и т. д. Но суд 
смог  доказать  только  дачу  взятки  должностному  лицу.  Таковым  преступлением  посчитали  передачу  во  временное 
пользование Абидовым сотового телефона своему знакомому работнику прокуратуры. 

В  Ташкенте  ходят  слухи,  что  сотрудники  СНБ  придумали  очень  интересный  механизм  обогащения.  При 
задержании бизнесменов и представителей иностранных компаний в обязательном порядке накладывается арест на их 
имущество,  а  далее  через  биржу  оценивается  остаточная  цена  недвижимости  и  приобретается  лицами,  близкими  к 
высокопоставленными чиновниками СНБ. Так, за последнее время 10 конфискованных автомобилей стоимостью $ 25 000 
были выкуплены по цене 800 долларов США. 

Сегодня  Рустам  Иноятов  настолько  уверен  в  несокрушимости  своего  политического  влияния  на  руководство 
республики, что, как говорят, почти не скрывает информации о своих баснословных капиталах и с сожалением говорит о 
невозможности  показывать  их  открыто.  Также  Инаятов  любит  поразмышлять  о  серьезной  болезни  президента  и  о 
возможной  скорой  смене  руководства  в  Узбекистане.  Интересно,  кто,  по  мнению  Иноятова,  должен  стать  новым 
президентом страны?
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КАЗАХСТАН
Есть ли перспективы у СВМДА? 

03.10.2002 
Андрей Чеботарев, политолог (Алма-Ата)

25-27 сентября в Алматы прошла научно-практическая конференция "Совещание по взаимодействию и мерам 
доверия  в  Азии:  перспективы  развития",  организованная  Министерством  иностранных  дел  РК.  В  работе  конференции 
приняли участие дипломаты и представители научно-исследовательских институтов из 16 стран-участниц СВМДА, а также 6 
стран-наблюдателей  и  3  международных  организаций.  Участники  обсудили  вопросы  дальнейшего  сотрудничества 
азиатских стран в рамках СВМДА, в том числе в военно-политической, экономической, культурной и гуманитарной сферах.

Как  известно,  первый  саммит  СВМДА  состоялся  в  июне  этого  года.  На  нем  были  приняты  такие  важные 
документы,  определяющие  идеологию и  деятельность  данного  международного  объединения,  как  Алматинский  пакт  и 
Декларация  об  устранении  терроризма  и  содействии  диалогу  между  цивилизациями.  Следующий  саммит  планируется 
провести в 2006 году. А в 2004 году должна состояться встреча глав внешнеполитических ведомств стран-участниц СВМДА.

Судя по всему, прошедшая конференция своей главной целью ставила поиск ответа на вопрос, а что же делать 
дальше.  В  принципе,  заняться  странам-участницам  по  дальнейшему  становлению  и  развитию  СВМДА  есть  чем.  В 
частности, необходимо сформировать организационную структуру объединения, в первую очередь секретариат, а также 
решить вопрос совместного финансирования его деятельности. Пока же инициативу здесь в свои руки по-прежнему берет 
Казахстан, выразивший намерение предоставить для секретариата СВМДА помещение.

В  то  же  время,  как  показали  результаты  конференции,  для  дальнейшего  развития  объединения  особенно 
необходимо  решить  вопросы  политического  характера.  Прежде  всего,  речь  идет  о  разработке  каталога  мер  доверия 
СВМДА. Данный каталог призван определить механизмы, которые способствовали бы снижению напряженности в Азии, 
расширить сотрудничество между странами-участницами в атмосфере взаимопонимания и доверия. Второй важный вопрос 
–  их  совместные действия по борьбе с международным терроризмом,  экстремизмом,  преступностью,  наркобизнесом и 
распространением оружия массового поражения.

В общем, сделать здесь предстоит еще очень много. Пока же все находится на уровне идей и деклараций, и от 
того,  насколько они будут  приняты всеми странами-участницами СВМДА, как  будут  реализованы,  зависят  перспективы 
самого объединения. С учетом же того, что в СВМДА входят сами разные и неоднородные страны азиатского континента, 
можно ожидать неизбежное возникновение определенных трений и разногласий между ними по вопросам дальнейшего 
развития объединения.

Очевидно, что страны-участницы до конца не определили для себя и тем более не приняли общие параметры к 
пониманию  мер  доверия.  Даже  Казахстан  как  главный  инициатор  создания  СВМДА  еще  сам  не  может  однозначно 
определить значение этого ключевого для объединения понятия. По словам вице-министра иностранных дел РК Кайрата 
Абусеитова, к мерам доверия относятся обмен военной информацией, включая взаимное предоставление информации о 
передвижениях  своих  войск,  расширение  приграничной  торговли,  послабления  визового  режима,  создание  единой 
туристической сети, строительство трансазиатской железной дороги и ряд других вопросов политического, экономического и 
гуманитарного сотрудничества стран-участниц.

Однако, если, допустим, данные страны договорятся о расширении сотрудничества между своими туристическими 
компаниями, что выгодно для всех них в экономическом плане, то очень трудно представить себе, что они будут сообщать 
друг  другу  свои  военные  секреты.  Особенно  если  речь  идет  о  таких  странах,  как  Индия  и  Пакистан  или  Израиль  и 
Палестина, которые находятся в состоянии военно-политического конфликта друг с другом. Вряд ли на это также пойдут 
внешне лояльные друг к другу, но на деле давно соперничающие между собой Иран и Турция или Афганистан.

Налицо то, что успешное развитие СВМДА стало заложником современной международной обстановки. И это не 
только всевозможные споры и конфликты между указанными выше и другими странами-участницами.  На очень многое 
здесь влияют США, которые на волне антитеррористической операции в Афганистане получили большие возможности для 
своего  проникновения  в  Центральную  Азию.  Безусловно,  что  как  стратегический  партнер  и  инвестор  ряда  азиатских 
государств США оказывают серьезное воздействие на их внешнюю политику. Известное разделение Вашингтоном именно 
азиатских стран на "злых", из так называемой "оси зла", и "не злых", можно расценить как попытку вбить клин между ними, а  
также  как  своего  рода  сигнал  последним,  чтобы  они  в  конечном  итоге  определились  в  своих  внешнеполитических 
предпочтениях.

За  какие-то  месяцы  США  получили  возможность  для  своего  военного  присутствия  в  Афганистане  и  трех 
центрально-азиатских  республиках,  пытаются  сделать  это  в  Грузии.  Казахстан  также  поддался  соблазну  расширения 
выгодных для себя отношений с США по широкому комплексу вопросов межгосударственного сотрудничества и уговорил их 
пользоваться  аэропортом  в  Алматы  в  случае,  когда  их  самолетам  понадобятся  вынужденные  посадки.  Правда, 
официальная пропаганда данных центрально-азиатских стран оправдывает эти свои шаги навстречу США необходимостью 
совместного противодействия международному терроризму и экстремизму. Вместе с тем, хотя то же самое провозглашено 
и в рамках СВМДА, отдельные страны-участницы явно не в восторге от присутствия подразделений Пентагона и НАТО 
вблизи их границ.

Свой виток напряженности вносит и возможная перспектива от начала военных действий США и их союзников 
против Ирака. Кроме того, нет никаких гарантий, что под их "горячую руку" не попадут некоторые другие страны-"изгои", 
например, Иран. Американская активность в регионе явно провоцирует гонку вооружения. Тот же Иран в этом году провел 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

испытания баллистической ракеты "Шихаб-3", способной поразить цели в пределах Ближнего и Среднего Востока. Новую 
баллистическую ракету средней дальности со средствами преодоления противоракетной обороны испытал и Китай.

Не следует также забывать о том, что некоторые из азиатских государств либо владеют ядерным оружием, либо 
активно  работают  над  его  созданием.  В  связи  с  этим  договоренность  стран-участниц  СВМДА  о  совместном 
противодействии распространению оружия массового уничтожения рискует стать формальной. То же самое можно сказать 
и о совместной борьбе с терроризмом, если учесть, что спецслужбы некоторых стран Азии активно используют те или иные 
террористические группировки в своих внешнеполитических целях,  направляя или поддерживая их акции против своих 
соперников на международной арене, в том числе и своих… партнеров по СВМДА.

Понятно,  что  в  таких  условиях  трудно  говорить  о  создании  атмосферы  полного  доверия  между  азиатскими 
странами. Не случайно, видимо, что к СВМДА не стали присоединяться ведущие страны Азиатско-Тихоокеанского региона и 
некоторые ближневосточные государства. По большому счету расхождения между декларациями и реальными делами, а 
также конфликтные ситуации между соучастниками были и остаются проблемой практически всех действующих на сегодня 
межгосударственных объединений. Вряд ли СВМДА, к созданию которой, кстати, ее участники шли почти 10 лет, станет 
исключением из этого правила.

Правда, казахстанская сторона явно пытается избежать такой участи для своего "детища". Вариант мер доверия, 
предложенный  нашим  МИДом,  исходит  из  того,  что  соответствующий  каталог  должен  быть  принят  за  основу  всеми 
странами-участницами. Но затем каждая из них вправе выбрать в нем те пункты, по которым она будет работать. А это 
получается, что если та или иная страна выбрала, к примеру, участие в строительстве трансазиатской железной дороги, то 
она может отказаться от послабления визового режима в отношении своих партнеров по СВМДА. Не исключено, что все 
страны-участницы примут такое явно устраивающее их предложение Казахстана.

Но подобный подход, каким бы компромиссным на первый взгляд он не был, вольно или невольно может стать 
миной  замедленного  действия  для  СВМДА.  Как  нельзя,  скажем,  быть  наполовину  больным,  так  и  сомнительно,  что 
наполовину можно быть и членом какой-либо организации. Хотя нужно признать, что сам Казахстан поступает точно так же, 
например,  в  ОБСЕ,  подписавшись,  с  одной  стороны,  под  всеми  принципами  этой  организации  и,  с  другой  стороны, 
соблюдая из  них  в  процессе  проведения  своей  внутренней  политики  только  самые "удобные"  для себя.  Что касается 
СВМДА,  то  с  учетом  изложенных  выше  моментов  это  объединение  рискует  превратиться  в  очередную  формальную 
структуру, созданную именно ради объединения, а не для реализации определенной общей цели. 

Казахстан обещает присоединиться к Баку-Джейхан, несмотря на все усилия 
Москвы заблокировать этот проект 

04.10.2002 №190 Эхо (Баку)
Х.Исмаилова 

Казахстан  присоединится  к  строительству  нефтепровода  Актау-Баку-Тбилиси-Джейхан,  а  в  дальнейшем будет 
отправлять по нему свою нефть. С таким заявлением в Анкаре выступил посол Казахстана в Турции Кайрат Сарыбай. По 
его словам, сама идея создания подобного транскаспийского нефтепровода принадлежит Казахстану и была предложена 
Турции во время визита турецкого президента Тургута Озала в Алматы в 1992 году. Как заявил К.Сарыбай, в настоящее 
время в Казахстане создана специальная группа, которая занимается процедурой присоединения страны к строительству 
магистрали из казахстанского порта Актау в турецкий Джейхан (Тренд).

Тем временем в эти дни в Алматы завершилась 10-я нефтегазовая конференция, в ходе которой были сделаны 
критические  заявления  в  адрес  Баку-Джейхан.  Примечательным  можно  назвать  выступление  спецпредставителя 
президента РФ по вопросам Каспия Виктора Калюжного. По сути он перешел все дипломатические границы для того, чтобы 
убедить  своих  казахских  коллег  не  присоединяться  к  проекту  Баку-Джейхан.  Калюжный  отметил,  что  экологические  и 
экономические факторы должны быть предпочтительнее во время принятия решений по Баку-Тбилиси-Джейхан. "Важно, 
чтобы  политика  не  стояла  за  выбором  нового  транспортного  маршрута,  новые  маршруты  должны  базироваться  на 
экономических  и  экологических  соображениях.  Все,  что  я  сказал,  касается  конкретно  предложенного  маршрута  Баку-
Тбилиси-Джейхан", - сказал Калюжный. Он отметил, что Казахстану в ближайшее время понадобятся новые транспортные 
пути  для  экспорта  каспийской  нефти.  По  мнению  Калюжного,  южный  маршрут  перекачки  нефти  через  Иран  более 
конкурентоспособен. "Если, конечно, вы сможете забыть об известных политических проблемах", - добавил он. Напомним, 
что Казахстан планирует экспортировать около 3 млн. баррелей нефти в день в 2015 году. Такие прогнозы дают казахские 
эксперты. Однако, как отмечает влиятельное экономическое издание Forbes, нефтяные компании не так уж оптимистичны в 
своих прогнозах насчет нефтяных залежей в казахских месторождениях. По их мнению, риск может себя не оправдать, и, 
что  интересно,  на  такой  вывод  их  натолкнул  азербайджанский  опыт  работы  на  Каспии.  Советник  Белого  дома  и 
госдепартамента США Стивен Манн выступил с критикой политики руководства Казахстана в отношении международных 
нефтяных компаний. Выступая на конференции, проходившей в рамках международной нефтегазовой выставки, он заявил, 
что  "определенные  действия"  руководства  страны  "могут  нанести  ущерб  развитию  Казахстана".  В  частности,  С.Манн 
подверг  критике  попытки  казахстанского  правительства  пересмотреть  уже  существующие  контракты  с  нефтяными 
компаниями.  "В  условиях  ослабленной  экономики  пересмотр  контрактов  послужит  сдерживающим  фактором  для 
инвесторов", - считает советник Белого дома. Он также выразил обеспокоенность по поводу намерения властей Казахстана 
заменить  иностранный  персонал  на  местный,  а  импортное  оборудование  -  на  аналоги  отечественного  производства, 
передает АР. Манн намерен встретиться с представителями правительства Казахстана с тем, чтобы обсудить вопросы 
установления сообщения между портом Атырау - центром нефтяной промышленности Казахстана и нефтепроводом Баку-
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Тбилиси-Джейхан. Как пишет Forbes, глава представительства ExxonMobile в Казахстане Джеймс Тейлор отметил, что в 
регионе  остаются  огромные  запасы  нефти,  но  их  не  так  уж  легко  эксплуатировать.  Другой  высокопоставленный 
представитель  нефтяной  компании,  согласно  Forbes,  заявил,  что  они  скептически  относятся  к  перспективам казахских 
месторождений, учитывая разочарование, которое постигло их во время работ на азербайджанском секторе Каспия.

"Я не вижу никакого энтузиазма ни в моей компании, ни среди моих коллег (насчет планируемого тендера на 
участие в консорциуме по разработке казахских месторождений), - сказал источник. - Азербайджан только доказал то, что 
люди знали всегда: только десятая часть разрабатываемых структур - реальные месторождения". В свете критики Стивена 
Манна  заявление  посла  Казахстана  в  Анкаре  можно  считать  дипломатическим  казусом  или  же  желанием  Астаны 
сбалансировать принципиально жесткую позицию по отношению к  американским нефтекомпаниям и протекционистскую 
политику  участия  в  проекте  Баку-Джейхан,  поддерживаемом  Вашингтоном.  Активные  обсуждения  на  тему  маршрутов 
транспортировки  каспийской  нефти,  приуроченные  к  проходящему  в  США  российско-американскому  энергетическому 
саммиту,  идут  и  в  Москве.  Вице-спикер  Госдумы  Владимир  Жириновский  считает,  что  перспективы  российско-
американского  сотрудничества  в  области  энергетики  "могут  быть  огромные,  особенно  в  связи  с  резким  изменением 
обстановки на Ближнем Востоке, и в отношении Ирака, и в отношении Ирана, и в отношении Каспия". Как считает вице-
спикер, "России и Америке выгодно иметь запасной вариант". Жириновский пояснил, что "может оказаться невозможным 
использовать ресурсы Ближнего Востока - Ирака, Ирана и самого Каспия - Азербайджана, Грузии, Армении". Жириновский 
считает "идеальным вариантом" создание в ближайшие годы энергетических резервов и переход на поставку российской 
нефти в большем объеме на рынки США. Он полагает,  что Москве и Вашингтону удастся договориться по ценам. "Им 
(США), конечно, хочется подешевле, но зато мы с ними можем договориться об усилении нашего влияния в Закавказье", - 
сказал Жириновский.

Парламентарий пояснил, что "27 долларов за баррель может быть для США дорого - им желательно, например, 
$17-18".  Однако  Россия  эти  $10  за  баррель  компенсирует  за  счет  "недопущения  перекачки  каспийской  нефти  по 
трубопроводу Баку-Джейхан, перекрытия возможных проектов напрямую из Ирана - в Европу и в Америку, минуя Россию", 
отметил Жириновский. Таким образом, по его словам, "мы получим усиление влияния и в Закавказье, и в Средней Азии". 
Поэтому России выгодно "пристегнуть рынок США к российской нефти", резюмировал вице-спикер Госдумы.

Октябрьские тезисы Кажегельдина
10.10.2002. "Время новостей"

Аркадий Дубнов
Экс-премьер Казахстана не хочет быть "вождем". 
Бывший премьер-министр Казахстана и самый известный лидер оппозиции в этой стране Акежан Кажегельдин 

после нескольких месяцев молчания ответил на призыв руководителей движения "Демократический выбор Казахстана" 
(ДВК)  стать  третьим сопредседателем организации.  Текст  этого  ответа  на  днях  попал в  распоряжение  газеты  "Время 
новостей". 

В  нем  Кажегельдин  благодарит  Галымжана  Жакиянова  и  Мухтара  Аблязова  (этим  летом  бывший  аким 
Павлодарской области и бывший министр энергетики приговорены соответственно к семи и шести годам заключения за 
"превышение  служебных  полномочий",  но  общественность  Казахстана  и  Запада  убеждена,  что  их  преследуют  по 
политическим причинам)  за  предложение,  но  отклоняет  его:  "Находясь  в  эмиграции,  сложно  руководить  повседневной 
деятельностью политической организации". 

Кажегельдин предложил упразднить институт "сопредседателей" и передать руководство ДВК политсовету, куда 
он готов войти наряду с другими лидерами оппозиции. Экс-премьер призывает не уподобляться Нурсултану Назарбаеву с 
"его маниакальной страстью контролировать все и всех и неумением делиться полномочиями", поэтому он уверен: "Нам не 
пристало порождать новый вождизм..." Задача лидера, по Кажегельдину, - "продуцировать новые идеи, привлекать к борьбе 
новые ресурсы". Цель этой борьбы "общая" - победа над "режимом Назарбаева" мирными, демократическими средствами. 
Тому, как вести эту борьбу, и посвящено тщательно выстроенное обращение Кажегельдина к соратникам, которое иначе как 
"октябрьскими тезисами" не назовешь. 

"Казахстан - без Назарбаева!" - под таким лозунгом, по мнению экс-премьера, должна действовать объединенная 
оппозиция.  Он  предлагает  ДВК  принять  четкие  уставные  и  программные  документы,  определяющие  цели  движения. 
Кажегельдин  видит  их  так:  "устранение  коррумпированного  режима  Назарбаева",  политическая  и  конституционная 
реформы, которые "не допустят впредь появления на казахской земле диктатуры" и обеспечат "подлинное разделение 
властей  и  гарантии  свобод  граждан",  "приход  оппозиции  к  власти  на  честных  выборах,  обеспечение  социальной 
справедливости и равенства возможностей". 

Акежан Кажегельдин призывает к скорейшему проведению чрезвычайного съезда ДВК, чтобы упредить попытки 
властей  юридически  ликвидировать  движение.  Он  сообщает  соратникам  о  готовности  одной  из  авторитетных 
международных  организаций  взять  предстоящий  съезд  под  патронат  и  пригласить  также  на  него  "представителей 
политической элиты Запада". Избранный на съезде политсовет ДВК должен стать "прообразом будущего правительства 
национального единства" Казахстана, которое будет "руководить страной в переходный период". "Назарбаев не верит, что 
оппозиция может сомкнуть ряды до такой степени, но нам придется его огорчить", - уверен бывший премьер Казахстана.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кризис кризиса власти в Казахстане
Сергей Фадеев, политолог (Нижний Новгород)

Мода  бывает  на  все,  даже  на  писание  и  проговаривание  определенных  мыслей.  В  Казахстане,  среде 
казахстанских политиков и политических комментаторов, практически год как не проходит мода на рассуждения о кризисе 
модели  управления  и  самой  власти  Назарбаева.  Назарбаев-де  устал,  растерялся,  плох,  болен,  окружение  – 
деморализовано, семейная модель управления - изжила себя и вот-вот рухнет во славу торжества общедемократических 
ценностей. Шума действительно много, но «колосс на глиняных ногах» все стоит и стоит, даже почти не покачивается. 
Обидно…

Уже избитый тезис о том, что в Казахстане грядет (варианты – грянул, близится, надвигается) Великий передел 
власти требует комментариев. 

Тезис 1. Бесспорный. Насколько долговечны «азиатские» режимы и могут ли их смести коррупционные скандалы.  
Казахстанская оппозиция в  своих  прогнозах  о  скором «закате  назарбаевщины» особо  упирают  на  материалы 

американских анти-коррупционных расследований. Якобы, суд, какого там округа вынес  нелицеприятный и однозначный 
вердикт – виновен! Крал Назарбаев нефтедоллары и откладывал малую толику на черный день в швейцарских банках. 
Обвинения серьезные, но, во-первых, все «громкие» судебные решения почему-то существуют только в виде интернет-
сообщений, что наводит на мысль об их, так скажем «виртуальности», во-вторых, - обратимся к современной истории, - 
может ли коррупционный скандал в наше время свалить лидера средней и чуть более того страны? Где-нибудь такое 
произошло? 

Увы,  нет.  Совершенно  благополучно  пережили  и  Дик  Чейни  (вице-президент  США),  и  Сильвио  Берлускони 
(премьер Италии) и едва не весь французский полит-бомонд («дело Фальконе»)  примерно такие же обвинения,  а воз 
правосудия поныне там. Неподсудны. Доказать можно, судить – нельзя.

Чем в корне Казахстан отличается от окружающих его стран – уровнем элементарной цивилизованности, где под 
цивилизованностью  понимается  ее  изначальный  смысл  –  т.е.  уровень  развития  городской,  европейской  культуры. 
(Восточные  города  Южной  Средней  Азии  имеют  иную,  общинную,  махаллистскую   природу  и  являются  логическим 
продолжением  окрестного  сельского  родо-племенного  ландшафта  со  всеми  вытекающими  последствиями). 
Европеизированность Назарбаева не просто бросается в глаза, она закономерный результат исторического развития и 
сложившейся полиэтничности казахстанского общества.

Семейная модель власти не просто живуча. 
Правомерно ставить  вопрос  об  оптимальной эффективности  такого способа управления (и  производства)  для 

транзитных и развивающихся стран т.н. «третьего мира» вообще. Все-таки К.Маркс был не самым последним экономистом, 
когда  писал  об  азиатском  способе  производства  и  деспотии,  как  оптимальном  механизме  управления  подобными 
обществами.

По крайней мере, исключений из этого правила пока абсолютно не наблюдается, а только находит подтверждения 
на огромном фактическом материале  Индии,  Шри-Ланки,  Малайзии,  Индонезии,  Азербайджана,  Грузии,  большей части 
стран Африки и едва не половине государств южной и Латинской Америки.

Власть  Назарбаева,  именно  в  силу  своей  «европеизированности»  представляет  собой  наиболее  умеренный, 
сбалансированный пример «Семейной  Олигархии».  Сама постановка  вопроса  о  выборе  преемника  говорит  о  том,  что 
политическая система достаточно свободна и вариативна. В «классических» восточных деспотиях  преемников либо нет 
вообще (лидер абсолютно незаменим, непогрешим и т.д.), либо достаточно четко и загодя определен и прописан.

Назарбаева очень выручает откровенно выигрышный фон – «живой пророк» Ниязов, мелкий вождь Рахмонов, 
перманентно хамелионистый Каримов, «демократ-кровавые ручки» Акаев  – у каждого из перечисленных за душой такое, 
столько всяких скелетов в шкафах понавешано (и не только в шкафах, но и в тюрьмах), что Назарбаев в этой компании 
смотрится едва ли не геополитическим паинькой, даже, своего рода, защитным щитом от ужасов самой что ни на есть 
Средней Азии.

Все не просто познается в сравнении - политика сравнением определяется.
Тезис 2. Дискуссионный. Есть ли вообще кризис власти в Казахстане.
Казахстанская оппозиция,  как  метко подметил в  своем последнем интервью один из ее идеологов профессор 

Н.Масанов,  слагается  из  двух  непропорционально  разных  элементов  –  убежденных  оппозиционеров  с  незапятнанной 
репутацией, пустым кошельком и светлыми идеалами (Н.Масанов, С.Дуванов и пр.) – это оппозиция от ума,  оппозиция от 
убеждений,  второй  подвид  казахстанской  оппозиции  –  это  оппозиция  от  горя,  оппозиция  от  неправильно  выбранной 
позиции, изгой-оппозиция, то есть те, кто под флагом демократии (и прочими флагами) сводит личные счеты с конкретным 
Н.Назарбаевым.  Последних  можно  назвать  еще  олигарх-   или  бизнес-оппозицией,  и  не  в  смысле  того,  что  все  они 
бизнесмены, а потому что само оппозиционирование для них – выгодный доходный бизнес.

Есть еще  незначительная прослойка оппортунистической (в буквальном значении слова – «оппортуно» значит 
«удобное») интеллигенции, вечно рефлексирующей на тему своей недостаточной оцененности и востребованности. Причем 
мерилом оцененности и востребованности, в последнее время, все чаще выступают энные суммы американских долларов. 

Они  функционируют  в  оппозиции  по  принципу  вошел/вышел.  Подкормили  из  правительственной  ладошки, 
пригрели  у  бюджетного  костерка,  приютили  в  мягком  правительственном  кресле  –  вышел  из  оппозиции;  выгнали  из 
кабинета,  отняли  персональное  авто,  забыли  при  раздаче  очередных   порций  административной  халявы  –  вошел  в 
оппозицию.

Ну да речь, в конечном итоге не о них. А о стабильности власти вообще. И режима Н.Назарбаева, в частности.
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Парадокс.  Дело  в  том,  что  самому  Назарбаеву  нужна  и  даже  выгодна  определенная  нестабильность  в  его 
окружении. Подобная полит-неустойчивость позволяет  иметь широкое поля для маневра, в том числе и кадрового. Говорят, 
команда Назарбаева не меняется,  он постоянно тасует  одну и ту же колоду.  Доля истины в этом есть,  но не сам ли 
Назарбаев  выдвигал  на  первые  роли  в  государстве  буйную  поросль  молодых  реформаторов,  тех  же  –  Джандосова, 
Аблязова, Жакиянова,  Байменова, Есенбаева и т.д.

Другое  дело,  что  молодая  поросль  оказалась  столь  непомерно  амбициозной,  что  при  живом  президенте, 
принялась  громко  заявлять  о  своих  особенных  финансовых  и  политических  интересах.  Элементарно  попыталась 
перераспределить  финансовые  потоки,  поверила  в  собственную  исключительность  и  незаменимость,  постаралась 
заработать милостивый кивок джентльменов из ГосДепа.

Современный  кризис  казахстанской  оппозиции  –  суть  кризис  переходного  возраста,  пубертатного  периода, 
мучительная  ломка  молодого  организма  подчас  приводит  к  мутациям  голоса,  юношеской  неловкости,  угловатости, 
угрюмому  нигилизму  и  протесту,  максимализму  во  взглядах  и  радикализму  в  методах  отстаивания  своего  мнения.  У 
«младотурков» зачесались кулачки и они попробовали их размять на стареньком Назарбаеве. Назарбаев не просто принял 
удар, но и ответил, чем мог, вместо словесных разборок упек младо-оппозиционеров в колонии, благо формальных поводы 
имелись.

Никакая оппозиционность не предохраняет от  ответственности за уголовно-наказуемые деяния – это априори. 
Демократ по-убеждениям может и бывает вором не менее наглым, чем замшелый ретроград, старый партаппаратчик или 
«красный директор».  Идеологический окрас всегда есть форма, маскирующая содержание. 

Все проходит, пройдет и это, - говорили древние. Жизнь в Азии течет медленно. «Младодемократы» Казахстана 
ошиблись в главном – они не попали в такт колесу истории. Сколь с ночи не кукарекай, Солнце Демократии раньше утра не 
взойдет.

Управляемая  нестабильность  политического  режима  современного  Казахстана  есть  отнюдь  не  свидетельство 
общего кризиса власти, а скорее – поиск новой, более оптимальной модели функционирования сложившейся системы.

Говорить о наличествующем в Казахстане кризисе (тем более глубоком), возможно, несколько преждевременно. 
На  данный момент  он  имеет  место  быть  не  только  применительно  к  действующей  Власти,  но  и  присущ силам с  ней 
(Властью) борющимся.

(О чем подробнее в следующей статье).

О возобновлении православной миссии среди казахского народа 
09.10.2002 Свет Православия в Казахстане

Иеромонах Владимир (Утегенов)
В свете праздничного 2000 года от  Р.Х.,  необходимо отрадно сказать несколько 

слов о проповеди христианства на территории Казахстана.
Всякий раз, когда совершается Таинство Крещения, мы слышим слова Спасителя в 

Евангелии от Матфея, обращенные к его ученикам: "Шедше убо научите вся языки, крестяще 
их во имя Отца и Сына и Святаго Духа..." (Мф. 28, 19). Эти слова по особому звучат, вернее 
открываются  своей  вечной  новизной,  когда  в  Церковь  приходят  те,  кто  традиционно 
связывает свой народ не с христианством, а с какой-либо другой религией.

Как  известно,  казахский  народ  обычно  рассматривают  в  религиозном плане  как 
носителя  ислама,  да  и  сами  казахи  в  большинстве  своем  считают  себя  мусульманами. 
Поэтому  для  многих  слово  "возобновление",  поставленное  в  заголовке  данного  доклада, 
может  показаться  неуместным.  Однако  именно  вопрос  о  возобновлении  православной 
миссии ставит перед нами современный мир и сегодняшний Казахстан.

Сначала  хотелось  бы  коснуться  истории  христианства  в  Средней  Азии  и  Казахстане.  Вот  что  говорят  нам 
историки.

Распространение  христианства  в  Казахстане  тесно  связано  с  политической  и  культурной  историей  народов 
Средней Азии, Ближнего и Среднего Востока. Здесь важную роль играл Великий шелковый путь, северное направление 
которого переместилось в VI-VII  вв.  на территорию Южного Казахстана и Семиречья,  где находились центры Западно-
Тюркской империи, происходило бурное формирование и развитие городов Отрар, Тараз, Навакент, Испиджаб. На всем 
протяжении этого пути неизменно встречаются памятники сирийской письменности,  сирийского христианства. Наиболее 
ранним считается сообщение о христианах Мерва (территория современного Туркменистана), где в начале IV в. создается 
епископство, упоминаемое в источниках с 334 г.  Эта дата позволяет нам говорить, хотя бы формально, о православии 
первого мервского епископа, т. к. только в 431 г. на соборе в Ефесе было осуждено несторианство, ставшее впоследствии 
принадлежностью сирийских христиан. В начале V в. это уже митрополия, функционируют храмы и монастыри не только 
православных,  как  их  называют  -  мелькитов  -  "царских  людей",  т.  е.  исповедующих  официальную  веру  Византийской 
империи, но и различных сект. В Мерве обнаружен христианский некрополь, захоронения в котором велись с III по VI века. 
Предполагается,  что  небольшой  монастырь,  раскопанный  там  же,  построен  в  IV  в.,  принадлежал  мелькитам  (т.  е. 
православным), покинувшим его в середине VI в. возможно под напором несториан. Именно отсюда, из Мерва, в VII-VIII в. 
несторианство распространяется в городах Южного Казахстана и Семиречья. Во многих городах имелись христианские 
церкви. При патриархе Тимофее (780-819) христианство было принято царем тюрок, на рубеже IX-X вв. была образована 
особая карлукская метрополия, в Таразе и Мерке действовали христианские церкви, христиане проживали в городах по 
Сырдарье. Известно о христианах илийской долины, которые имели свою церковь и селение в Каялыке, есть свидетельство 
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о существовании здесь трех храмов, принадлежавших несторианам. В период арабского господства, в XI в. халифом было 
постановлено, чтобы епископы яковитов и мелькитов (православных) подчинялись несторианскому католикосу и исполняли 
его эдикты. С конца X в. католикос несториан утверждался халифом.

Кроме несториан, яковитов и православных (мелькитов),  известны здесь и армяне-григориане. На каталонской 
карте мира, острове Майорка (XIV в.), на берегу озера Иссык-Куль изображено здание, увенчанное крестом, и указывается, 
что это монастырь армянских братьев, где хранились мощи святого апостола и евангелиста Матфея.

Несторианский патриарх Илия III  (XII  в.)  добился учреждения митрополии в  Кашгаре и Навакенте (развалины 
города рядом с Бишкеком);  в  состав этой митрополии входило Семиречье.  О том,  что Семиречье было излюбленным 
местом христиан, говорят повествования Марко Поло и Рубрука, находки около 700 несторианских эпитафий на кладбище 
около Бишкека. На надгробных камнях высекали крест и надписи на сирийском, а иногда и на тюркском языках. Надписи в 
большинстве  случаев  придерживаются  Слевкидского  летоисчисления.  Судя  по  тюркским  именам,  христианскую  веру 
приняли много представителей тюркского мира.

В  XIII-XIV  вв.  в  урочище  Кара  -  Жигач  (около  Бишкека)  располагался  город  Тарсакент,  буквально  -  "город 
христиан".

Все  такого  рода  исторические  данные  можно  рассматривать  как  свидетельства  первоначальной  миссии 
христианской веры на территории нынешнего Казахстана и Средней Азии, населенных тюркскими племенами, потомками 
которых является и казахский народ. Большинство данных говорит о несторианстве, которое как ересь, по-видимому, и не 
могло дать должного плода своей миссии. Что касается православия, то Византийская империя уже не имела возможности 
в  силу  политических  обстоятельств  поддерживать  именно  православную  миссию  в  столь  отдаленных  от  ее  границ 
территориях.

Теперь перейдем ко второй странице истории православной миссии в Казахстане, которую уже открывает более 
близкий нам по времени XIX в. Теперь - Православная Российская империя дает начало свидетельству Православия среди 
казахского народа.

Еще известный алтайский миссионер архимандрит Макарий (Глухарев) начал интересоваться казахами во время 
своих кочевий. Есть данные, что уже в 20-х годах XIX в. в Святейшем Синоде ставился вопрос о создании Киргизской 
миссии (казахов называли киргизами), время считалось благоприятным, целые аулы желали принять православную веру. 
По разным причинам только через 60 лет утверждается миссия.  За это время,  по свидетельству очевидца, исламские 
проповедники,  главным образом из Казани,  успели наводнить степь и распространить мусульманство у казахов. Таким 
образом, хочется особо подчеркнуть, что ислам в Казахстане имеет только полуторовековую историю.

В 1880  г.  руководитель  Алтайской  миссии архимандрит Владимир (Петров)  объехал район Семипалатинска  и 
доложил Священному синоду о необходимости миссионерства среди казахов. В 1882 г. Синод позволил открыть Киргизскую 
миссию, как часть Алтайской, миссионером был назначен священник Филарет Синьковский.

С 1895 г. Киргизская Миссия стала самостоятельной, подчинившись Омскому епископу.
В 1898 г. миссия имела центр в г. Семипалатинске и несколько миссионерских станов в округе.
Деятельность священников-миссионеров состояла прежде всего в непрестанных миссионерских путешествиях по 

аулам с проповедью Евангелия на казахском языке, строительстве храмов Киргизской Миссии, устроение миссионерских 
школ для детей новокрещеных, преподавание в которых велось на казахском и русском языках. Устраивались диспуты с 
мусульманскими проповедниками. В храмах миссии службы шли на казахском языке, на клиросах обычно пели по-казахски 
дети  новокрещенных.  Уже  имелись  переводы  Нового  Завета,  житий  святых,  утренних  и  вечерних  молитв,  различных 
богослужебных песнопений. Перенимался опыт Алтайской миссии по созданию мужских и женских монастырей, которые 
принимали новокрещеных послушников и послушниц и приучали их к христианской вере.

Деятельность миссии прекратилась после революции 1917 г. в России. Сейчас нигде в официальных источниках 
нет и намека о православных христианах-казахах конца XIX - начала XX вв.

Наше  время  по  особому  ставит  те  же  самые  вопросы.  Миссия  XIX  в.  в  Казахстане  как  части  России  могла 
использовать  весь  механизм государственной  власти  православного  государства.  В  этом были свои  плюсы и  минусы. 
Например,  в  дневнике  миссионера  Буконского  стана  священника  Ефрема  Елисеева  описывается  случай,  когда 
родственники  одного  новокрещеного  казаха  пытались  изолировать  его  от  церкви.  Вопрос  иногда  решался  просто  - 
приезжали жандармы и вызволяли невольника.

Сейчас  ситуация  другая.  Во-первых,  остается  мнение,  что  казахи  должны  быть  мусульманами,  которое 
поддерживается иноземными исламскими государствами. Несмотря на это, мы видим очень много казахов в различных 
сектах  протестантского  толка,  значительно  больше,  чем  в  православных  храмах.  Одна  из  причин,  как  вы  знаете  - 
национальный вопрос.

Православие  отождествляют  только  с  русским  народом,  а  т.  к.  Россию  обвиняют  во  всех  бедах  прошлого  и 
настоящего,  то  заодно  отмежевываются  и  от  православия.  В  сектах  этой  проблемы нет  -  там христианство  дается  в 
американском, германском или южно-корейском варианте. Некоторые казахи по тем же причинам идут к католикам.

Теперь, что касается православных казахов. Их не так много, по Алматы, по моим скромным подсчетам, около 30-
40 активно посещающих храмы. Общее число казахов, крещенных в Православной церкви, мне не известно, т. к. в храмы 
многие не ходят.

Совсем недавно  группа  православных  казахов,  в  основном женщины,  обратились  с  письмом в  Епархиальное 
Управление,  в  котором  излагается  просьба  создать  Казахский  миссионерский  православный  центр,  с  целью 
скоординировать  усилия  по  переводу  Нового  Завета,  и  основных  молитв  на  казахский  язык.  Надо  сказать,  что 
дореволюционные переводы, о которых упоминалось выше, если и существуют, то только в архивах.
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Речь шла также о возможности службы на казахском языке в особом храме или в одном из храмов города. Мое 
личное мнение, что в этом нет необходимости, во всяком случае пока. Хотя, если возвратиться в XIX в., существовал указ 
Святейшего  Синода  от  15  января  1883  г.,  предписывавший  повсеместно  совершать  богослужения  для  неславянского 
населения на их радоном языке, но в нем было и одно характерное ограничение: "Во всяком случае, крещеные инородцы 
должны смотреть на свои  священные и богослужебные переводы собственно  как  на  пособие к  уразумению церковно-
славянского текста, который должен служить для них основным и нормальным церковным и богослужебным текстом".

Есть некоторые частные вопросы, связанные с проблемой переводов. Всем известны широко распространенные 
большим  тиражом  современные  протестантские  переводы  Нового  Завета  на  казахский  язык.  Кроме  того,  что  это 
протестантская редакция, все личные имена даны в арабском звучании: например, Иисус - Иса, Моисей - Муса, Иосиф - 
Жусун и т. д. Это, конечно же, ориентация на Коран.

Если взять православный перевод, изданный Киргизской миссией в XIX в. в Казани, здесь имена даны как и в 
церковно-славянском тексте, но многие слова взяты из татарского языка или устарели. Кроме того, представляет некоторую 
трудность устаревшая орфография.

В заключение, хотелось бы отметить, что Православие по природе носит миссионерский характер. Свидетельство 
о  православии  несет  всякий  православный  храм,  где  бы  он  ни  находился.  Проповедь  Евангелия  и  среди  казахов 
осуществляет каждый священник на своем приходе своим ревностным служении. Благолепие храма, красота Богослужения, 
церковного пения, все то, о чем заботится каждый священник - есть одновременно и миссионерство. Можно вспомнить 
послов святого князя Владимира, которые, не зная ни греческого языка, ни смысла молитв,  находясь в святой Софии 
Константинопольской -  храме всех храмов, узрели небесную Божественную красоту,  что и определило выбор для Руси 
православной веры.

Шайтан, уходи!
О.  Валентин  Сазонов  рассказал  забавный  и  поучительный  эпизод  из  жизни  митрополита  Иосифа  (Чернова), 

услышанный им от  одной пожилой прихожанки Никольского Собора по имени Татьяна,  которая была духовным чадом 
Владыки (возможно,  кто-нибудь  из  наших читателей  ее  помнит:  у  нее  были больные ноги  и  ее  возили в  инвалидной 
коляске).

Один пожилой казах переходил однажды по мосту речку Весновку в районе улицы Сатпаева. Ступил на мост и 
обомлел - на перилах шайтан сидит и на него смотрит. Собрался с духом старик и крикнул ему: "Эй, шайтан, уходи!"

А он не уходит. Взмолился старик: "О, Аллах, помоги, помоги прогнать шайтана! Шайтан, уходи!" А шайтан все 
равно не уходит.

Вспомнил тогда  пожилой человек,  что где-то здесь  недалеко "русский бог"  живет  -  так  звали казахи русского 
архиерея.  Там  недалеко  было  до  архиерейского  дома,  где  жил  Владыка  Иосиф.  Прибежал  к  нему  старик,  объяснил 
ситуацию: "Отец, помоги!" Владыка отвечает: "Ты скажи ему: "Христос воскрес!" - и увидишь, что будет. Повтори сейчас, да 
не забудь по дороге".

Идет старик и повторяет: "Христос воскрес!" Однако пока дошел - забыл. А шайтан сидит, будто дожидается. Тогда 
старик выпалил ему так, как вспомнил: "Сукрест накрест!"

И шайтан мгновенно пропал.
...Через неделю старик привел в Никольский Собор всю свою семью креститься...
Вопрос из зала к Владыке:
Можно ли иноверцам, или казахам, дать освященной воды, помазать их святым елеем, прочитать молитвы?
Владыка:  Можно  и  нужно!  Долг  священника  –  преподавать,  утешать,  укреплять.  Эта  наша  живая,  прямая 

обязанность. Нередко приходится сталкиваться с таким явлением: имам или мулла говорит: "Я в этом не могу тебе помочь, 
иди к "урус молла" – у него проси помощи". И когда приходят к вам, не надо ставить условия – отрекайся от своей веры и 
принимай нашу". Дайте то, что он просит, помня о том, что Бог-Отец есть Бог и Любовь для всех. Не отказывайте: доброе 
семя благодати,  вами посеянное,  со временем приносит плод добрый.  У русских был князь Владимир,  который повел 
крестить всю Русь,  и  за  которым она пошла.  И возможно,  со временем появится такой  человек  из  среды казахов,  за 
которым пойдет народ в Православие… А нам всегда и везде надо являть любвеобильный облик Христов…

ТУРКМЕНИСТАН
Туркмения - взрывы и аферы У Ниязова увели более 40 миллионов 
долларов 

02.10.2002 Время новостей 
Аркадий Дубнов

На жизнь  первого  вице-премьера  Туркмении Реджепа  Сапарова  совершено  покушение.  По  сведениям газеты 
"Время новостей", в ночь на 1 октября во дворе его ашхабадского дома прогремел сильный взрыв. Никто из жильцов не 
пострадал. Ответственность взяла на себя организация под названием "Фронт национального спасения Туркменистана". 
Судя  по  подброшенной  листовке,  "Фронт"  от  имени  оскорбленных  отцов  и  матерей  мстил  Сапарову  за  то,  что  он  на 
протяжении многих лет занимается набором туркменских девушек для увеселения президента Туркменбаши.

Руководство  туркменской  оппозиции  считает,  что  покушение  организовано  министерством  госбезопасности 
страны, дабы приписать его оппозиционерам и развязать тотальный террор против всех инакомыслящих. Оппозицию уже 
обвинили в том, что ее лидеры стоят за кражей сорока с лишним миллионов долларов из туркменской казны.
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Об этой невероятной истории президенту Туркмении сообщили не сразу.  Шутка ли, из франкфуртского Дойче-
банка  с  корреспондентского  счета,  фактически  принадлежащего  лично  туркменскому  вождю  (он  был  оформлен  как 
резервный счет Центробанка Туркмении) исчезли 41,5 млн долларов. Известно об этом стало в середине сентября.

Имя вора удалось установить очень быстро. Единственным клерком в банке, который умел пользоваться системой 
электронных переводов SWIFT (а именно с ее помощью деньги ушли от Ниязова), был 29-летний Арслан Какаев. Он исчез 
из Ашхабада раньше, чем там обнаружили пропажу.

Ярость Туркменбаши была беспредельной.  На заседании кабинета министров 20 сентября он метал громы и 
молнии в адрес своих силовиков, и главное - нового руководителя Центробанка Имамдурды Кандымова. Его однофамилец 
и предшественник на этом посту Сеитбай Кандымов, или "мой еврей", как его ласково называл туркменский сердар, уже 
несколько  месяцев  сидит  в  тюрьме,  обвиненный,  как  и  большинство  бывших  министров  в  мздоимстве.  Туркменское 
телевидение показывало, как Кандымов-второй, стоя перед своим вождем, подобно провинившемуся ребенку, утирает нос 
платком и непрерывно плачет. Публичное покаяние не помогло бедняге - он тут же был снят с должности и заключен под 
стражу. Ниязов отдал указание "в десятидневный срок вернуть деньги и найти вора", а также схватить злоумышленников-
оппозиционеров, скрывающихся уже много месяцев за границей. Вождь убежден, что кражу десятков миллионов долларов 
могли организовать только они.

Расследование  этой  аферы,  начатое  туркменскими  спецслужбами,  от  источников  в  которых  газета  "Время 
новостей" получила некоторые подробности, выявило, что еще в июле Какаев сумел перевести 1,25 млн долл. на счет 
английской фирмы Michigan Ltd. Спустя несколько недель, убедившись, что никто денег не хватился, он перевел двумя 
траншами еще 4,22 и 5,22 млн долл. на зарегистрированные на Сейшельских островах компании Perouette Ltd и Formex 
Corporation.  3  сентября Арслан Какаев  получил задание  начальника отдела  международных операций Центробанка М. 
Гельдыевой провести еще две платежки, на которых стояла подпись самого президента Туркмении. Адреса, по которым 
должны были уйти  деньги,  нам неизвестны.  Какаев,  уже  владеющий к  тому моменту  кодами системы SWIFT (обычно 
полный набор кодов складывается только как сумма его отдельных частей, которыми владеют несколько ответственных 
сотрудников банка), отправляет еще два транша: 20 млн долл. на счет некоей компании Swan Citi Bancorp Llc в Москве и 
9,01 млн долл. на счет Telford Internatonal Holding в США.

Эти  цифры  и  названия  взяты  из  имеющейся  в  распоряжении  газеты  "Время  новостей"  копии  решения 
арбитражного суда Туркмении от 4 сентября за подписью судьи Т. Джумаевой. Этим решением суд постановил взыскать 40 
млн долл. с указанных выше компаний, которые проходят в деле как соответчики. Ответчиком же назван Дойче-банк, со 
счетов которого и переводились туркменские доллары. Самое любопытное, что данный вердикт освобождает Дойче-банк от 
ответственности,  поскольку  он  "выполнял  поручение  истца",  которым  выступала  в  суде  уже  упоминавшаяся  выше 
сотрудница Центробанка Туркмении М. Гельдыева. Другими словами, все формальности при переводе были соблюдены, 
все  необходимые подписи  имелись,  вот  только  адресаты оказались  не  те.  Но  о  решении суда,  судя  по  всему,  главе 
государства  в  те  дни  не  сообщили  -  либо  простодушно  рассчитывали,  что  деньги  найдутся,  либо  это  решение  было 
оформлено задним числом.

Разумеется, решение суда никто не собирался выполнять, и деньги на счет Туркменбаши не вернулись - скорее 
всего они уже переведены и спрятаны на других счетах. Туркменские сыщики утверждают, что в деле обнаружен след 
Парекс-банка из Латвии и какого-то российского финансиста, выходца из Туркмении. Самому же Туркменбаши, если верить 
его  словам  на  разгромном  заседании  правительства,  стало  известно  об  этом  только  16  сентября,  а  председателю 
туркменского Центробанка - 10 сентября. За то, что он доложил вождю о краже только спустя шесть дней, он, в частности, и 
был наказан как соучастник преступления.

Наказаны уже многие. В тюрьме сидят мать, отец и брат банковского мошенника. На днях, будучи в Ташаузе, 
Туркменбаши  публично  обвинил  работодателей  Какаева  в  том,  что  они  нарушили  принципы  его  кадровой  политики  - 
проверять родословную всех госчиновников до третьего колена, иначе бы обнаружилось, что отец Какаева когда-то в чем-то 
проштрафился. Уже конфискованы "в пользу малоимущих" девять домов, принадлежавших всей многочисленной дальней и 
близкой родне проворного клерка.

И наконец, главное. 23 сентября Туркменбаши позвонил Владимиру Путину и, как сообщила газета "Нейтральный 
Туркменистан",  обратился к  нему с "просьбой ускорить возврат незаконно переведенных в один из  депозитных банков 
России  20  млн  долл.,  что  встретило  поддержку  и  понимание  В.  Путина".  В  выступлении,  транслировавшемся  по 
туркменскому телевидению,  это  звучало  несколько  иначе.  "Я дал поручение  МВД и  ФСБ России  разыскать  и  вернуть 
деньги", - сказал на туркменском языке "отец нации". Правда, соотечественникам он не сказал, что Путина он просил также 
выдать ему своего главного оппозиционера, бывшего главу МИД Бориса Шихмурадова. Туркменбаши все еще пребывает в 
святой уверенности, что экс-министр укрывается в Москве и даже регулярно встречается с российскими руководителями. 
По нашим данным, российский президент в очередной раз заверил г-на Ниязова, что Шихмурадова нет ни в Москве, ни 
вообще в России.

Хлопковые иллюзии и страдания Туркменистана
9.10.2002 Гундогар

Дженнет Худайназарова, Джунаид Пирмухамедов (Ташауз-
Мары-Ашхабад)

Чем больше хлопка производится, тем хуже живут хлопкоробы
В прежние  времена,  в  системе советской  экономики  Туркменистану  была отведена  роль  одного  из  основных 

прозводителей хлопка. Ради устойчивого развития этой отрасли в республике из союзного бюджета выделялись огромные 
средства, до 5 миллиардов рублей в год. Для этого со всей торговли трехсотмиллионного советского рынка собирали налог: 
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высокое  поизводство  хлопка  был  очень  важно  стране  по  целому  ряду  причин,  не  только  для  нужд  текстильной 
промышленности.  Проблема  заключалась  в  том,  что  ни  одна  из  хлопкосеющих  республик  бывшего  СССР  не  могла 
справиться  с  покрытием  всех  расходов  на  производство  хлопка  самостоятельно.  Деньги  из  союзного  бюджета  шли 
непосредственно в хозяйства, на обводнение и ирригацию земель, на регулярную закупку агротехники, хлопкоуборочных 
машин, их ремонт, на решение экологических задач, на борьбу с засолением и заболочиванием почв, на поддержание 
инфраструктуры  такого  высокотехнологичного  сооружения,  как  Каракумский  канал.  Экономисты  и  плановики  делали 
соответствующие расчеты и всегда выводили разумный баланс между потребностью страны в хлопке и возможностями ее 
экономики по покрытию издержек, связанных с его производством.  Для наглядности необходимо сказать о том,  что ни 
продажная  цена  хлопка-сырца  и  хлопковолокна,  ни  реализация  готовой  текстильной  продукции  не  могут  сделать 
хлопкопроизводство рентабельным в отрыве от других компонентов государственной экономики. Это еще более актуально 
для Туркменистана, который находится в аридной зоне, где сельское хозяйство полностью зависит от орошения. Более 70 
процентов средств на обеспечение туркменского водного хозяйства выделялось из союзного бюджета – огромные деньги 
огромной  страны,  с  финансовым  потенциалом  которой  возможности  отдельно  взятого  Туркменистана  просто 
несопоставимы. Как, впрочем, и потребности в хлопке.

Вышесказанное объективно заставляет задать несколько вопросов руководителю независимого Туркменстана С. 
Ниязову,  который без  серьезных на то оснований вдруг  пошел на экстенсификацию хлопкопроизводства  в  стране.  Он 
поставил задачу последовательно наращивать урожай хлопка до 2-х,  3-х  и  более миллионов тонн в год (что-то вроде 
"догоним и перегоним Узбекистан").  Мы не будем заострять внимание на причинах, по которым эту задачу практически 
выполнить  невозможно,  не  будем  обвинять  Ниязова  в  гигантомании  и  популизме,  в  расчете  на  приписки  и  т.п.  Это 
интересная тема, заслуживающая отдельного внимания, и находящаяся в плоскости ниязовской авторитарной политики с 
ее болезненным стремлением выдавать желаемое за действительное. Нас интересует чисто экономический аспект данного 
вопроса: является ли хлопок той продукцией, которая приносит или способна принести доходы государственной казне и 
благополучие крестьянам?

На  сегодняшний  день  в  Туркменистане  практически  полностью разрушена  некогда  стройная  система водного 
хозяйства, Каракумский канал более, чем на 40 процентов, заилен и не обеспечивает земледельцам необходимого забора 
воды. По данным авторитетных водников, отлученных Ниязовым от профессии, с 1993 по 2002 год на развитие водного 
хозяйства Туркменистана было затрачено средств в половину меньше, чем за один только 1989 год. Распекая сегодня 
своих  "нерадивых"  областных  наместников  за  невыполнение  плановых  заданий  по  хлопку,  Ниязов  обвиняет  их  в 
"излишнем,  или несвоевременном поливе полей",  что,  дескать,  приводит к  отсутствию необходимого урожая.  Откуда у 
недоученного  электрика  Ниязова  такие  познания  в  сложной  технологии  хлопкопроизводства?  Еще  в  1991-1993  годах 
грамотные  специалисты,  предлагавшие  ему  комплексную  программу  реформирования  агропромышленности 
Туркменистана, рекомендовали незамедлительно приступить к внедрению системы капельного орошения. Опыт передовых 
стран,  внедривших  эту  систему,  на  практике  доказал  ее  суперэффктивность.  Расход  воды  сокращается  в  18-20  раз, 
эффективность  удобрения  повышается  на  порядок,  дефолиация  уже  не  требует  больших  расходов,  а  урожайность 
увеличивается в 2-5 раз в зависимости от структуры почвы. Ниязов отверг эти предложения, как и все, что было направлено 
на радикальное экономическое реформирование, на отказ от командно-административных методов управления экономикой 
и  финансами,  от  бездумного  повышения  плановых заданий  не  подкрепленных  реальной  государственной  поддержкой. 
Сегодня Ниязов обвиняет губернаторов и аграриев в том, что они не умеют правильно и эффективно пользоваться его 
"подарками" - дорогостоящей техникой от лучших производителей, бесплатной водой и удобрениями. К сожалению, сегодня 
в руководстве Туркменистана нет человека, который мог бы сказать ему, что нескольких сот закупленных "кейсов" и "джон 
диров" недостаточно даже для нескольких районов Турменистана. Требуются десятки тысяч единиц сельскохозяйственной 
техники и оборотные средства для поддержания ее в рабочем состоянии. Добрая половина дорогих сельскохозяйственных 
"игрушек", закупленных Ниязовым, простаивает из-за отсутствия запчастей и средств на ремонт. Плановый ремонт одного 
"кейсовского" комбайна обходится в 40 раз дороже, чем аналогичной техники, произведенной в Узбекистане или России. 
Поэтому, даже в случае, если рекордный урожай и будет выращен, хотя чудес в сельском хозяйстве не бывает, туркменские 
хлопкоробы просто физически не смогут его убрать. К тому же сегодня хлопка на полях нет.

Ниязов  требует,  чтобы  к  его  любимому  празднику  независимости  в  конце  октября  страна  выполнила  и 
перевыполнила государственный план хлопкозаготовок. Облетев на прошлой неделе хлопковые поля Ташаузской области, 
он сделал неприятное для себя "открытие": поля зеленые, а не белые как ему хотелось бы. Во-первых, позднее созревание 
хлопка в северном регионе Туркменистана – факт объективный. Во-вторых, единовременного и дружного повсеместного 
раскрытия хлопковых коробочек попросту не бывает. Такая вот "капризная" культура, которая, несмотря на окрики Ниязова, 
созревает постепенно. Поэтому хлопкоробы нередко возвращаются на одно и то же поле по два, а то и по три раза. До 1993 
года  в  Туркменистан,  где  85  процентов  урожая  хлопка  собиралось  машинами,  а  15  процентов  –  в  ручную,  тысячами 
поступали  трактора,  комбайны,  прочая  техника,  удобрения,  дефолианты  и  т.п.  Такова  была  политика  агропрома, 
позволявшая ежегодно выполнять и повышать плановые задания. Что лежит в основе ниязовской методики, никто сказать 
не может.

Финансовая поддержка села существует только на словах. Крестьяне практически не видят денег, перебиваясь 
мелкими  заработками.  Ниязов  мобилизует  на  сельхозработы личный  состав  вооруженных  сил,  школьников,  студентов 
перебрасывает недостающую технику из региона в регион по железной дороге. Все это является наглядным примером 
безрассудного управления экономикой страны, отсутствия внятной экономической стратегии, государственной программы 
развития сельского  хозяйства.  Об этом следует  говорить  не  как  о  настораживающих  симптомах,  а  как  о  случившейся 
катастрофе, ибо Туркменистан был и остается аграрной страной, доля сельского населения которого составляет почти 60 
процентов. Туркменское село сегодня представляет собой жалкое зрелище: нищета, голод, разруха, избыточные трудовые 
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ресурсы,  административно-чиновничий  беспредел  –  и  все  это  на  фоне  лозунгов  о  2  млн.  тонн  хлопка  и  зерна  вдоль 
правительственных трасс.

На  очередном  "психотерапевтическом  сеансе"  во  время  заседания  Кабинета  министров  в  траурный  день 
годовщины  разрушительного  ашхабадского  землетрясения  1948  года  Ниязов  пообещал  к  20  октября  снять  с  работы 
четырех губернаторов из пяти, если они не доложат о выполнении государственного плана. Особенно красноречивым был 
факт угрозы в адрес бывшего министра внутренних дел и председателя КНБ Туркменистана Порана Бердыева, только 
месяц назад назначенного хякимом Балканского велаята, и который вряд ли успел усвоить за столь короткий срок, чем 
хлопок отличается от дыни. Нетрудно предположить какими методами будут "бороться" за урожай в оставшиеся пару дней 
загнанные в угол чиновники. Кроме приписок, иных способов пока не изобретено. Там же, где хлопок, пусть немного, но 
есть,  крестьяне  отказываются  его  собирать.  На  их  жизни  и  благополучии  наличие  или  отсутствие  урожая  никак  не 
отражается. Доходы от реализации хлопка Ниязов использует по своему личному усмотрению, а крестьянам определена 
доля, мало, чем отличающаяся от рабской.

Экономичские  расчеты  и  изучение  туркменского  рынка,  исходя  из  численности  населения  страны,  не 
превышающей 4,5 млн.человек, дают основания сделать вывод о том, что на внутренние нужды Туркменистану вполне 
достаточно не более 100 тыс.тонн хлопка-сырца в совокупном эквиваленте потребностей людей в текстильной продукции. В 
остальном  наращивание  или  оптимизация  хлопкопроизводства  в  стране  должны  идти  строго  в  соответствии  с 
экономической целесообразностью и рентабельностью производства. Только сам хлопкопроизводитель на основе спроса и 
предложения  на  национальном  и  международном  хлопковом  рынке  может  и  должен  определять  объемы 
хлопкопроизводства,  а  государство,  в  случае  собственной  потребности,  должно  реально  помогать  ему,  оплачивая 
реальными  деньгами  его  тяжелый  труд.  Ошибочное  представление  о  хлопке,  как  о  легко  достающемся  валютоемком 
товаре,  может  окончательно  угробить  всю  экономику,  завязанную  на  волюнтаристские  "встречные"  планы.  Применяя 
неразумные,  антиэкономические  популистские  технологии,  типа  предоставления  бесплатной  воды  и  электроэнергии, 
Ниязов  создает  опасные  иллюзии,  все  глубже  и  глубже  загоняя  сельскохозяйственный  компонент  макроэкономики 
государства в болото.

Ниязову  сегодня  нужны  деньги  на  поддержание  своего  режима,  на  многочисленные  престижные  проекты  и 
золотую пыль в глаза мирового сообщества. Поэтому он и торгует хлопком, как и газом, с выгодой для себя, но с ущербом 
для государства. Необходимо, наконец, понять, что в условиях ниязовского Туркменстана и хлопковый и газовый бизнес 
являются убыточными. Те, кто сотрудничает сегодня с Ниязовым в этих областях, должны осознавать, что ответственность 
за  трагедию туркменского  народа  им  придется  разделить  вместе  со  своим  скользким партнером.  Ведь  он  намеренно 
убивает государство и народ, живя по принципу "после меня хоть потоп".  Творит беспредел и не чувствует хлопковую 
удавку на своей шее.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
В Сейме Латвии русскоязычный блок на втором месте и в 
глубокой оппозиции

А.Докучаева
5 октября Латвия избирала депутатов Восьмого Сейма, четвертого по счету после развала СССР. Современный 

счет исключает советский период истории Латвии. Первый послесоветский сейм (Пятый по современному счету) избирался 
5-6 июня 1993 года после шестидесятилетнего перерыва. Предыдущий сейм был распущен Карлисом Улманисом в 1934 г. 

В 8-й Сейм Латвии прошли шесть партий. Столько же было в 7-м Сейме, избранном 3 октября 1998 года. Однако 
расстановка сил на этот раз совершенно иная. Согласно предварительным результатам, мандаты получат "Новое время" - 
26  мест   (23,93%  голосов  избирателей),  объединение  "За  права  человека  в  единой  Латвии"  (ЗаПЧЕЛ)  -   24  места 
(18,94%), Народная партия – 21 место (16,71%, в 7-м Сейме имела 24 места), Первая партия Латвии -  10 мест (9,58%), 
Союз зеленых и крестьян – 12 мест (9,47%), "ТБ"/ДННЛ – 7 мест (5,39%, в 7-м Сейме имел 17 мест). Не преодолели 5-
процентный барьер  "Латвияс  цельш"  («Латвийский  путь»)  -  4,88% (в  7-м  Сейме имел 21 место)  и ЛСДРП (Латвийская 
социал-демократическая рабочая партия)  - 4,02% (в 7-м Сейме  Объединение социал-демократов имело 14 мест). 

Активность избирателей была достаточно высока. В выборах приняли участие 72,49%, или 990336 человек из 
1366160 имеющих право голоса. Четыре года назад этот показатель был равен 71,9%.  Председатель Центризбиркома 
сообщил, что не было получено ни одной жалобы, на основании которой можно было бы оспорить результаты выборов 8-го 
Сейма. По его словам, были соблюдены все правила, обеспечена полная закрытость голосования, поэтому говорить о 
покупке голосов нельзя.

Избиратели  отдали  предпочтение  новым  фигурам.  Более  двух  третей  депутатов  впервые  войдут  в  здание 
Парламента.  Партия «Новое время», получившая наибольшее число мандатов, создана менее года назад, но именно ей 
предстоит формировать правительство. Для получения большинства в Парламенте ей  неизбежно придется вступать в 
коалицию. Практически единокровная с ней, правящая до ныне, Народная партия   на союз с конкурентами, судя по всему, 
не  пойдет.  Состоявшиеся  на  первой  послевыборной  неделе  переговоры  показали  категорическую  непримиримость 
отброшенных народников.  Это значит, что ни одна из крупных правых  фракций без союза с ЗаПЧЕЛ не может получить 
большинства в Парламенте. Но и «Новое время» и Народная партия в своих предвыборных программах открещивались от 
союза с «пчелами».  Все это делает политическую ситуацию в стране неустойчивой. Не случайно на 15 октября с.г., еще до 
официального  объявления  итогов  выборов,  Президент  Латвии  Вайра  Вике-Фрейберга  назначила  встречу  с 
представителями всех шести партий, прошедших в Сейм. На беседу с первыми тремя из них, включая ЗаПЧЕЛ, отпущено 
по 40 минут. 

Латвийская социал-демократическая рабочая партия, выигравшая полтора года назад выборы в рижскую Думу, в 
Сейм не допущена. Сказалось общее разочарование деятельностью парламента и организационные просчеты латвийских 
социал-демократов, разделившихся на несколько партий. Союзник ЗаПЧЕЛ по столичной Думе оказался за бортом. Это 
серьезно усложняет положение второй по величине фракции парламента, которая оказывается, по существу, в глубокой 
оппозиции  правым,  этнически  ориентированным  фракциям.  Взгляды ЗаПЧЕЛ на  проблемы русскоязычного  населения, 
отношения с Россией, о вхождении в ЕС и НАТО отличаются от остальных фракций. Но это не исключает блокирование по 
многим социальным и внуртиполитическим вопросам с той или иной правой группой, которые будут вынуждены прибегать к 
компромиссам для привлечения голосов ЗаПЧЕЛ.  Можно ожидать, что требование равноправия для нелатышей  будут с 
большим пониманием встречены  в Парламенте. Латышские избиратели на этот раз не поддержали крайних националов. 
Латыши отказали в доверии как  «путейцам», так  и партии  Гарды, призывающей к выселению русских из страны.  Главной 
опасностью для себя люди видят не иноплеменного согражданина, а коррупцию и социальную несправедливость.

ЗаПЧЕЛ— это союз трех партий: Партии народного согласия,  партии "Равноправие", Социалистической партии 
Латвии.  Объединение  ЗаПЧЕЛ действует как единая организация с 1998 года. Материалы о программе и деятельности 
ЗаПЧЕЛ, отстаивающего права русскоязычного населения, размещены в бюллетенях №№ 58-60.

Особенно убедительно выглядит победа ЗаПЧЕЛ в Риге и Латгалии. В Риге ЗаПЧЕЛ опередило партию “Новое 
время” более чем на четыре процента, набрав более 30 процентов голосов.   В Латгалии ЗаПЧЕЛ абсолютный лидер – 
36,8% из всех избирателей сделали свой выбор в пользу ЗаПЧЕЛ. В Видземе за ЗаПЧЕЛ проголосовало 8,3% избирателей, 
в Курземе – 6,1% и в Земгале 9,1%. То есть во всех регионах Латвии ЗаПЧЕЛ преодолело пятипроцентный барьер. 

Итоги выборов – это серьезный успех ЗаПЧЕЛ, доказывающий зрелость объединения и латвийских избирателей. 
ЗаПЧЕЛ получило четверть депутатских мандатов. В общем числе избирателей – четверть составляют русские, украинцы, 
белорусы. Это соотношение не случайно и показывает, кто является избирателями  «пчел». Ясно дальнейшее направление 
работы  по  привлечению  латышского  избирателя  и  консолидации  рядов  объединения.  Партия  «Равноправие»  уже 
выступила с заявлением о необходимости создания единой партийной структуры и выразило готовность пойти на такое 
объединение с партнерами по ЗаПЧЕЛ. Ниже мы публикуем данное заявление и статью из газеты «Молодежь Эстонии», 
которая, на наш взгляд, достаточно полно анализирует итоги выборов.

По материалам латвийских газет и Русского общественного 
информационно-аналитического центра (Латвия)
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Заявление Республиканского Центр партии «Равноправие» 
Созданное перед выборами в VII Сейм политическое объединение «За права человека в единой Латвии» за 4 года 

продемонстрировало  и  желание,  и  умение  защищать  интересы  доверившихся  нам  избирателей.  ЗаПЧЕЛ  стало 
неотъемлемой частью латвийского политического спектра, получило депутатские мандаты в 12 самоуправлениях (в том 
числе в 5 из 6 крупнейших), вошло в правящую коалицию в столице страны. Рост влияния ЗаПЧЕЛ убедительно доказали и 
результаты минувших парламентских выборов, когда число голосовавших за нас и нашу программу в целом по стране 
увеличилось почти в 1,5 раза. При этом в Видземе, Земгале и Курземе число наших сторонников выросло в 1,68, 1,88 и в 
2,95 раза соответственно! В результате мы с 24 депутатскими мандатами имеем вторую по величине фракцию в высшем 
законодательном органе страны.

В  то  же  время  ЗаПЧЕЛ в  новом  Сейме  оказалось  не  только  единственным  последовательным  выразителем 
интересов национальных меньшинств страны и единственным носителем современной европейской идеологии приоритета 
прав человека, но и единственной левой политической силой. Это обстоятельство накладывает на формирующие наше 
объединение партии дополнительную ответственность.

Пройденный  нами  вместе  нелегкий,  но  успешный  путь  и  возложенные  на  нас  исторические  задачи  по 
преобразованию  Латвии  в  ориентированное  на  нужды  большинства  народа  цивилизованное  европейское  государство 
создает предпосылки и диктует необходимость коренной структурной реорганизации нашего политического объединения. 
Чтобы выполнить историческую миссию, ЗаПЧЕЛ должен качественно измениться. Необходимо повысить квалификацию и 
продуктивность  деятельности  нашего  актива,  готовить  наших  людей  для  работы  в  правительстве.  Необходимо 
дисциплинировать  ЗаПЧЕЛ,  обеспечить  эффективное  и  быстрое  управление  объединением,  исключить  дублирование 
решений,  уйти  от  контрпродуктивного  принципа  консенсуса  при  руководстве  объединением.  О  необходимости  такой 
реорганизации все активнее говорят члены и сторонники наших партий, в первую очередь молодежь.  Мы видим будущую 
единую  партию  ЗаПЧЕЛ  как  левую,  мультикультурную,  патриотическую  организацию  Латвийской  Республики.  Партия 
«Равноправие» готова немедленно приступить к конкретным действиям по созданию в кратчайшие сроки такой партии на 
идеологической основе нашей общей предвыборной программы. 

10 октября 2002г.

Время по-новому
Молодежь Эстонии,07.10.02 

Илья Никифоров
На парламентских выборах в Латвии победили правые либералы и левые правозащитники
На прошедших в субботу в Латвии парламентских выборах граждане этой Балтийской страны поддержали правых 

либералов из свежеиспеченной партии «Новое время» и левое правозащитное объединение «За права человека в единой 
Латвии».  Социал-демократов  и  центристский  «Латвийский  путь»  избиратели  попросили  выйти  вон  из  парламента.  В 
ближайшие недели латвийский сейм сформирует либеральное реформистское правительство. Русским парламентариям-
правозащитникам уготована привычная судьба оппозиции, равно как и их антиподам — радикальным националистам из 
объединения «Отчизне и свободе».

Унылый  политический  пасьянс,  который  последние  десять  лет  разыгрывали  ветераны  политического  рынка 
Латвии – «Латвийский путь», «Отчизне и свободе» и социал-демократы разных оттенков, – смели ринувшийся в большую 
политику бывший глава латвийского центробанка Эйнарс Репше и сделавшее ставку на защиту русскоязычного населения 
объединение «ЗаПЧЕЛ». Новые политические предложения, агрессивная и изобретательная рекламная кампания вкупе с 
разочарованием в прежних партийных лидерах подстегнули латвийских граждан к невиданной избирательной активности. 
По  данным  центральной  избирательной  комиссии,  73  процента  имеющих  право  голоса  граждан  Латвии  пришли  на 
избирательные участки.  В  субботних парламентских  выборах  приняло  участие  чуть  меньше миллиона имеющих право 
голоса граждан из 1 миллиона 360 тысяч потенциальных избирателей. Почти каждый четвертый латвийский избиратель – 
этнический русский, белорус или украинец. Так называемый «русский бизнес Латвии» без экивоков поддержал лишенных 
национальных  комплексов  новых  правых  либералов,  а  маргинальные  малообеспеченные  слои  и  интеллигенция  – 
правозащитное объединение «ЗаПЧЕЛ». Все это и придало специфическое выражение политической физиономии нового 
сейма.

По предварительным результатам парламентских выборов в Латвии, в сейм 8-го созыва вошли: партия «Новое 
время»  (23,5% голосов  избирателей),  возглавляемая Эйнарсом Репше,  объединение левых сил  «За  права  человека в 
единой Латвии» (18,81%), Народная партия бывшего трижды премьером, самого богатого человека Латвии Андриса Шкеле 
(16,66%), Первая партия Латвии, куда входит заметная группа лютеранских священников (9,56%), поглядывающий направо 
Союз зеленых и крестьян (9,43%)и националистическое объединение «Отчизне и свободе» (5,3% избирателей).

В сейм не вошла одна из ведущих партий – объединение «Латвийский путь», набравшее только 4,83% голосов 
избирателей.  А также без  парламентских мест  осталась Латвийская социал-демократическая рабочая партия (ЛСДРП), 
набравшая лишь 4% голосов избирателей.

Рига не стоит обедни
ЛСДРП рассчитывала на успех на выборах сейма благодаря своему руководству мэрией латвийской столицей и 

предложенным  лидером  партии  Юрисом  Боярсом  поправкам  к  Конституции.  Не  принесло  ЛСДРП  голосов  русских 
избирателей и стремление рижского мэра Гунтиса Юрканса (родного сына лидера партии) подружиться с московским мэром 
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Лужковым. Юрий Лужков заключил договор о сотрудничестве с Рижской мэрией, но Кремль демонстративно поддержал не 
соцдемов, а «ЗаПЧЕЛ». Подорвали репутацию социал-демократов и внутрипартийные скандалы, приведшие к расколу и 
образованию нескольких тоже социал-демократических партий.

Новые песни «Нового времени»
Эйнарс  Репше,  руководивший  до  декабря  2001  года  Банком  Латвии,  сообщил  о  своем намерении  выйти  на 

политическую арену еще в августе прошлого года, шокировав общественность заявлением, что в качестве своего гонорара 
хочет получить 500_000 латов (750000 долларов), а за формирование партии еще почти полтора миллиона. В течение года 
до  выборов  Репше  искусно  подогревал  внимание  к  себе  и  своему  «Новому  времени»,  добиваясь  первых  строчек  в 
рейтингах  популярности.  Успешный  реформатор  финансовой  системы  Латвии,  Репше  умудрился  не  запачкаться  в 
политических дрязгах и заручиться поддержкой крупного бизнеса страны. Репше оценил победные результаты следующим 
образом:  «Это разочарование избирателей в  старых партиях  и надежды на то,  что «Новое время» будет отвечать их 
требованиям к «партиям власти». К сожалению, мы не получили 52 места (абсолютное большинство в парламенте). То есть 
нам придется считаться с мнением наших будущих коалиционных партнеров».

Потенциальными будущими  партнерами «Нового  времени»  аналитики  называют  «Народную партию» Андриса 
Шкеле. Кстати, в начале июля в ряды народников перешел и маэстро Раймонд Паулс. В ночь после выборов Раймонд 
Паулс  заявил журналистам,  что,  на  его  взгляд,  формирование правительства  двумя победившими партиями – «Новое 
время» и Народной партией – «чисто математически, наверное, было бы нормально. Но не думаю, что в настоящий момент 
это полностью возможно практически». Союз зеленых и крестьян, по словам одного из лидеров этой партии Ингриды Удре, 
будет делать ставку на тех, кто поддерживает приоритеты «зеленых крестьян», – равноправное с другими государствами-
кандидатами вступление в ЕС (естественно, речь идет о субсидиях и других моментах сельскохозяйственной политики), а 
также вступление в НАТО.

Второй своего рода съезд победителей устроила в ночь с субботы на воскресенье Латвийская Первая партия. 
«Учитывая,  что  еще  относительно  недавно  наш  рейтинг  был  чуть  выше  двух  процентов,  результаты  можно  считать 
большой победой», – заявил рижской газете «Час» член правления ЛПП Айнар Шлесерс. Шлесерс считает, что участие ЛПП 
в будущем правительстве, ядром которого будет партия Репше «Новое время», более чем вероятно. «Думаю, что без ЛПП 
Репше не обойтись. По крайней мере, правительство, сформированное без нас, не будет долговечным. А без Народной 
партии Репше, наверное, может обойтись».

Объединение «Отчизне и свободе» пессимистически оценивает свои перспективы вхождения в правительство. 
Нынешний  министр  по  вопросам  сотрудничества  с  международными  финансовыми  институтами  Роберт  Зиле  заявил 
журналистам,  что  формирование  правительства  достанется  двум  победившим  партиям,  то  есть  «репшистам»  и 
«шкелистам». «Отчизновцы» же готовы работать в оппозиции.

«Пчелы» без улья
Объединение «ЗаПЧЕЛ» в латвийской столице оказалось самым популярным, оттеснив всех, в том числе и лидера 

выборов партию «Новое время». Практически каждый третий избиратель в Риге отдал голос за «пчел»-правозащитников. 
Тем не менее получив возможность сформировать в парламенте вторую по численности фракцию, «ЗаПЧЕЛ» сомневается, 
что  их  допустят  к  руководству  страной.  Известный  латвийский  политик  и  правозащитник  Борис  Цилевич  сразу  после 
выборов категорически заявил, что «пчелы» или будут полноценной партией коалиции, или же полноценной оппозицией: 
«Поддержка правительства, в котором мы не будем участвовать, исключена».

Победитель парламентской гонки Эйнарс Репше держит паузу и пока не указывает, кого он взял бы с собой «в 
разведку».  Помалкивает  и  Андрис  Шкеле.  Все-таки  трижды  побывав  главой  правительства,  он  лучше  других  знает 
подводные камни создания многопартийных коалиций. Тем более, что «Новое время» и Народная партия перед выборами 
обменялись заверениями, что друг с другом в одно правительство не войдут.

Зеленые  и  представители  Первой  партии  (партии  священников)  более  откровенны.  Одна  из  лидеров  Союза 
зеленых и крестьян Ингрида Удре заявила журналистам о необходимости решить «проблему-2004» с русским средним 
образованием. В 2004 году гимназическое образование в Латвии должно быть полностью переведено на латышский язык. 
Она  также  высказала  сомнение  в  необходимости  включения  «ЗаПЧЕЛ»  в  правящую  коалицию.  Первая  же  партия 
категорически отвергла вхождение в коалицию вместе с русскими депутатами от «ЗаПЧЕЛ».

Курс — на Запад
В  опубликованном  внешнеполитическом  разделе  программы  партии  «Новое  время»  сказано,  что  ее 

внешнеполитическими  целями  является  полноправное  участие  Латвии  в  евроатлантических  структурах  –  Европейском 
союзе и НАТО, что станет не только гарантом безопасности страны, но и основой качественно новых ее отношений с 
Россией.  В  латвийско-российских  отношениях  создатели  партии  считают  необходимыми  «совместное  признание 
преступных действий советского тоталитарного режима и завершение оценки трагической истории», а также содействие 
превращению латвийских русских в «естественную связь между Европой и Россией» и «преодоление подозрений, которые в 
России  по-прежнему  вызывает  интеграция  Латвии  в  ЕС  и  НАТО».  Во  взаимоотношениях  с  Россией  будущая  партия 
постарается  добиться  взаимного  отказа  от  «любых  экономически  дискриминационных  решений»:  дискриминационных 
тарифов  и  налогов,  ограничения  латвийского  предпринимательства.  Создатели  «Нового  времени»  обещают  активно 
содействовать  демократизации  Белоруссии,  Украины,  а  также  кавказских  и  центральноазиатских  стран,  поддерживая 
использование в них латвийского опыта.
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Рига помнит героев
А.Докучаева

В  воскресенье,  13  октября  2002г.  исполнилось  58  лет  со  дня  освобождения  Риги  от 
немецко-фашистских  захватчиков.  В  Пардаугаве  у  подножья  памятника  воинам-
освободителям  Советской  Латвии  и  города  Риги  от  немецко-фашистских  захватчиков 
Объединение  политических  организаций  «За  Права  Человека  в  Единой  Латвии» 
организовало митинг, посвященный этой дате.  Накануне на территории мемориального 
комплекса  состоялся  субботник,  который  проведен  по  инициативе  Союза  поисковых 
отрядов  Латвии  (СПОЛ).  Поисковики  пригласили  всех  желающих  поучаствовать  в 
наведении порядка в Мемориале освободителям.  
Впервые в этот памятный для многих день здесь состоялась и уникальная выставка – 
«Оружие  победы».  Подготовил  ее  СПОЛ  совместно  с  Клубом  латвийских  офицеров. 
Экспонаты  -  в  основном  советское  стрелковое  вооружение  Второй  мировой  войны- 
размещены  в  частично  восстановленных  помещениях  под  мемориалом.  Длительное 
время эти подвалы были вотчиной бездомных и вандалов.
СПОЛ почти  десятилетие  ведет  поиск  без  вести  пропавших советских  бойцов  Второй 
мировой, проводит раскопки и торжественные перезахоронения останков героев, следит и 
ухаживает за 346 военными братскими кладбищами на территории Латвии.
Президент СПОЛа Анатолий Уртаев в беседе с Сергеем Михайловым, корреспондентом 

газеты  «  Панорама  Латвии»,  сказал:  «Мемориал,  до  нынешнего  года  являлся  бесхозным  и  постепенно  приходил  в 
запустение. После того,  как мы подняли тревогу,  его передали в ведение Управления садов и парков Рижской думы». 
Поисковики, по словам Уртаева, заключили с Управлением договор по уходу за памятником. Работают пока безвозмездно, 
рассчитывая на бюджетные отчисления в будущем году. «Пока на комплексе не будут работать постоянно, - подчеркнул 
Уртаев, - он все равно останется неухоженным».

Тем временем здесь и так уже многое изменилось. Минувшей зимой в «катакомбах» под стелой основательно 
потрудился  молодежный  отряд  поисковиков  «Витязь».  Его  костяк  составляют  студенты  и  учащиеся  старших  классов. 
Залежи от костров, строительный мусор вывозили самосвалами. «Хотим здесь создать видеотеку, оборудовать конференц-
зал, - пояснил Анатолий Уртаев, - спортзал для молодежи, в том числе и зал с бассейном для поисковиков- подводников, 
обучать молодежь подводному погружению». По его словам, все осуществится, если памятник передадут под юрисдикцию 
поисковиков - дело за властями. Лидер СПОЛА надеется, что в будущем под монументом расположится и музей Союза 
поисковых отрядов. «Выставка, - подчеркнул он - лишнее свидетельство, что у нас есть для этого все необходимое».

По материалам газеты «Панорама Латвии»

Почему Лужков отложил визит в Ригу  
В Предыдущем номере бюллетеня мы сообщили, что планировавшийся  на конец октября с.г. визит Мэра Москвы 

Ю.М.Лужкова в Ригу не состоялся.   латвийские журналисты встретились в Москве с  Мэром российской столицы. Ниже 
публикуем интервью, данное Главой Правительства Москвы, корреспонденту рижской газеты «Час».

Час (Рига) 224 (1555) 25.09.2002 
Вита ШТЕЙН 

Юрий Михайлович заверил "Час", что визит непременно состоится. Он сказал также, что хотел бы подарить цветы 
Вайре  Вике-Фрейберге и угостить своим фирменным медом рижских думцев. В преддверии будущей поездки в Ригу Юрий 
Лужков пообщался с латвийскими журналистами.   

Москва   
Первое,  что  потрясает  в  приемных  залах  московской  мэрии,  - обилие  подарков.  Преобладают  скульптурки, 

объемные  кувшины, вазы  в  половину  человеческого  роста.  Корр.  "Часа"  особенно впечатлил  храм  Христа  Спасителя 
высотой  в  полметра,  сделанный из  конструктора  "Лего",  и  большая  матрешка  -  Дед Мороз  с  лицом  Лужкова.  Однако 
времени на разглядывание нет - время мэра рассчитано по минутам. После нашей встречи - запись в Останкино. 

- Юрий Михайлович, почему было перенесено время визита?   
-  Журналисты сразу  же  будут  пытаться найти скрытые причины,  но этого  делать не следует.  Кроме желания 

проявить политический такт, здесь ничего нет. Сейчас Латвия готовится к выборам в Сейм, и мы решили с мэром Риги 
Боярсом, что более правильно осуществить встречу, когда политическая активность отойдет на задний план.

Главным содержанием нашего взаимодействия должны стать экономика, хозяйство, муниципальные и культурные 
связи. И если бы визит состоялся сейчас, был бы, как мне кажется, излишний акцент на политизацию. На то, как встреча 
повлияет на расстановку политических сил на выборах, и так далее.   

Через  месяц  встреча  будет  носить  характер  межмуниципальных контактов  и  в  меньшей  степени  оказывать 
влияние  на  политическую   ситуацию.  Еще  раз  подчеркну:  визит  отложен  не  потому,  что сработали  какие-то  скрытые 
пружины и вынудили нас к этому решению. Это решение осмысленное, свободное и взаимное - оно подтверждено г-ном 
Боярсом.   

- Может ли случиться, что после выборов ваш визит будет вообще отменен? 
- Нет. Ни в коем случае. Нет причин, которые могут заставить его отменить.   
 - А если в парламенте получат большинство праворадикальные силы?   
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- Ну и что? У нас межмуниципальные связи и у нас есть базисные вопросы. Я задаю себе вопрос: в чем причина 
холодноватых отношений  между  Россией  и  Латвией?  Наверное,  вы  знаете  ответ. Вот  у  нас  прекрасные  отношения  с 
Финляндией.  И  культурные,  и межмуниципальные,  и  межгосударственные.  У  нас,  я  считаю, нормально  складываются 
отношения со всеми Балтийскими странами - и вдруг какая-то аномалия отношений с Латвией (еще - с Эстонией, но это не 
тема нашего сегодняшнего разговора).   

Главная причина этой рефрижераторной составляющей - положение   русскоязычного населения. Это 520тысяч 
неграждан, это принятое решение по фактической ликвидации русских школ. Если в Риге закрываются русские школы, это 
нас трогает! Это же касается 80 тысяч семей! Мы готовы оказывать содействие, поставлять учебники, причем бесплатно. 
Почему та же Финляндия, где доля шведского населения составляет 9 процентов, имеет два  государственных языка? Что, 
от этого Финляндия пострадала?   

А то, что 30 процентов населения оказываются негражданами, - это абсурд. И мы не должны этого замечать? 
Почему?  Я  не  могу приехать  и  проигнорировать  положение  соотечественников,  тот дискомфорт  -  политический, 
общественный, государственный, который они испытывают. И, конечно, я был бы совершенно не понят. Оппоненты могут 
сказать: ну конечно, вы хотите добиться преимуществ для своих. Но это не преимущества. Мы хотим  равенства. Мы хотим, 
чтобы нормы равенства граждан, которые сегодня утверждены в Европе и в мире, возобладали во всех странах, в том 
числе и в Латвии. Мы хотим, чтобы тот, кто хочет говорить на своем родном языке и учить на нем своих детей, мог  бы это 
делать. Моральное воздействие не характеризует государство как цивилизованное. Недаром один за другим сейчас идут 
процессы в Европейском суде - в пользу русскоязычных, к  которым приняло свои меры латвийское государство. Ладно, мы 
еще можем не всегда быть объективными, но когда европейский суд принимает решение - это индикатор.  

 - Обсуждали ли вы свою поездку с премьером России или с президентом Путиным?  
 - Нет. Равно как и не обсуждали перенос поездки. Мы очень уважаем нашего президента, у нас очень хорошие 

отношения, но президент у нас весьма демократичен и все наши инициативы не требуют обсуждения с ним.    Мы очень 
внимательно  отследили  встречу,  которая  была  между нашими  президентами  в  Австрии.  И  озабоченность,  которую 
проявил Владимир Путин по правам неграждан в  Латвии,  нами воспринята.  Я бы сказал,  что обещания,  которые дала 
президент Латвии, не выполняются. Потому что в 2002 году натурализация резко снизилась. То есть активность придания 
негражданам статуса граждан, перевода их из позорного - для государства! - состояния, пошла в обратном направлении. 
Интенсивность объективно стала ниже - на 3,9 тысячи во втором полугодии!..   –

 Сотрудничество между Ригой и Москвой активизировалось благодаря вашим хорошим личным отношениям с 
Гундарсом Боярсом? Правда ли, что вы вместе охотились?  

 - Боярс - человек, который стремится к тому, чтобы лучше решались проблемы занятости, экономики - в первую 
очередь в Риге, чтобы торгово-экономические связи расширялись. Этот практицизм мне понятен, я больше хозяйственник, 
чем человек, который вещает на каких-то политических трибунах. У нас хорошие деловые отношения. Но, к сожалению, мы 
вместе не охотились.   

- Вы, конечно же, знаете, что латвийские власти рассматривали вопрос не давать вам въездную визу...  
 -Конечно, знаю. Ну, во-первых, в конечном счете разум восторжествовал. И во-вторых, эти обсуждения "давать 

или не давать визу московскому мэру" - являются позором для тех националистов, которые боятся моего приезда.  
 Сейчас,  я  уверен,  на  межгосударственном уровне  у  нас  сложились ясные  концепции.  Мы не  хотим каким-то 

образом влиять на ситуацию в государстве, которое является нашим соседом. Это политика нашего президента. И Латвии 
бояться  России  нет никакого  резона.  Когда-то  это  было,  но  история  поучительна,  и  у России  (она  об  этом много  раз 
заявляла) есть желание заниматься внутренними проблемами, есть желание заниматься международными  проблемами в 
режиме  дружбы  и  согласия  и  нет  желания  кого-то подавлять  или  предпринимать  нецивилизованные  действия. 
Латвии бессмысленно опасаться России - не та теперь Россия! Я думаю, что Россия навсегда уже поменяла свои принципы 
в рамках международного общения. Чего же бояться? Обнажения существующих проблем перед Европой.  

 - Когда в Риге случился скандальный разгон пенсионеров, вы назвали Латвию Камбоджей времен Полпота. Что с 
тех пор изменилось?  

 -  Если говорить о положении русскоязычных, мало что изменилось. Единственное - некоторые послабления в 
процессе натурализации в связи со знанием языка.  Почему сейчас настало время визита? Нам хочется быть добрыми 
соседями.  Раньше  наши  призывы,  обращения оставались  абсолютно  без  положительной  реакции.  И  тут  мы услышали 
приглашение  к  диалогу.  Это  еще  не  означает,  что  мы ожидаем  кардинальных  решений.  Но  приглашение  к  диалогу  - 
это лучше, чем конфронтация. Поэтому мы позитивно и, я бы сказал, активно ответили на приглашение.    

Открытие Московского культурно-делового центра - это очень важный шаг в раскрутке такого взаимодействия и в 
 культурно-человеческой сфере, и в экономическом плане. Тем более что такой же дом должен быть создан в Москве. 
Любые шаги должны приветствоваться - вот причина моего желания приехать в Ригу.  

 - Если все-таки состоится ваша встреча с Вайрой Вике-Фрейбергой, у вас есть к ней вопросы?  
 - Я, конечно, приду к ней с цветами, если будет возможность   встретиться. Конечно, все вопросы, которые нас 

волнуют, зависят от руководства государства. Но базой для их решения является формирование другой атмосферы между 
людьми, между гражданами. Очень важно, чтобы было понятно, что в Латвии живут патриоты,  которые не хотят уезжать из 
страны. Понимание этого требует времени и усилий. Одним посещением или одним решением не удастся решить. Это все 
должно осуществляться методом  компромисса и убеждения, а не давлением.  
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Москва привлекает бизнесменов-соотечественников из-за рубежа
А.Докучаева

3-4 октября с.г.  в здании Мэрии Москвы состоялся второй Круглый стол "Зарубежная диаспора - экономический 
потенциал  России".   Первое  заседание  этого  круглого  стола  прошло в  Москве  6-7  февраля  2002  года.  Как  и  первый 
«круглый стол» был организован и проведен Департаментом Международных связей Правительства Москвы и Московским 
отделением  государственно-общественного  фонда  «Россияне».  В  работе  Круглого  стола  участвовали  более  200 
предпринимателей  из  31  страны.  Интерес  к  работе  проявили  также  представители  Администрации  Президента  РФ, 
Государственной Думы РФ, Правительства Российской Федерации, ряда федеральных министерств и ведомств. 

Московское Правительство продолжило прямой разговор с соотечественниками, стремящимися наладить деловые 
отношения с российской столицей.  Заседание открыл своим выступлением Мэр Москвы. Приветствие участникам прислала 
Председатель  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом,  заместитель  председателя 
Правительства Российской Федерации В.И. Матвиенко. 

С докладами выступили: Министр Правительства Москвы, руководитель Департамента науки и промышленной 
политики  Правительства  Москвы  -  Е.А.  Пантелеев,  который   рассказал  о  развитии  и  укреплении  взаимовыгодного 
сотрудничества между хозяйствующими субъектами столицы и деловыми кругами российского зарубежья.  Об организации 
таможенного  контроля  в  Московском  регионе  и  о  мерах,  принимаемых  по  системе  таможенного  администрирования, 
сообщил Р.С.  Мухутдинов -  Первый заместитель начальника Управления, начальник службы Организации таможенного 
контроля  Центрального  таможенного  управления  ГТК  РФ.  Президент  Московской  торгово-промышленной  палаты  Л.В. 
Говоров  осветил  вопросы  участия  МТПП  в  программах  Правительства  Москвы  по  поддержке  соотечественников  за 
рубежом. 

В  обсуждениях  механизмов  реализации  экономических  проблем  российских  диаспор  через  совместные, 
перспективные проекты принимали участие представители Великобритании, Новой Зеландии, Франции, Италии, Армении, 
Азербайджана, Кыргызстана, Эстонии, Казахстана, Грузии, Латвии и других стран ближнего и дальнего зарубежья.

Работа  Круглого  стола  включала  заседание  по  секциям:  "Торговля,  грузоперевозки  и  сфера  услуг"; 
"Строительство, промышленность, инвестиционные проекты"; "Туризм, информационные технологии, связь"; "Банки Москвы 
и инвестиционные возможности", в которых рассматривались интересные бизнес-проекты.

В рамках  Круглого  стола состоялась презентация Комплексной целевой  среднесрочной  программы поддержки 
соотечественников  за  рубежом  на  2003-2005годы,  представляющей  собой  масштабный  перечень  практических  мер 
Правительства  Москвы  по  работе  с  зарубежными  соотечественниками.  По  этому  вопросу  выступил  Руководитель 
Департамента международных связей Правительства Москвы Г.Л. Мурадов. 

Ниже  публикуем  выступления  Мэра  Москвы,  руководителя  департамента  Международных  связей  и  итоговый 
документ прошедшего Круглого стола. 

Выступление Мэра Москвы Ю.М. Лужкова  на Круглом столе "Зарубежная 
диаспора -- экономический потенциал России"  3 октября 2002 года. 
Уважаемые участники "круглого стола"! 
Дорогие соотечественники! 
Я хотел бы сердечно поприветствовать вас в Москве, в этом зале. 
С момента проведения первого "круглого стола" прошел ровно год. Мы можем подвести некоторые итоги этой 

работы.  Нужно  сказать,  что  работа  по  формированию  организационной  системы  взаимодействия  с  нашими 
соотечественниками в направлении развития бизнеса началась. Мы имеем сегодня около ста предложений по совместным 
проектам,  по  17-ти  уже  идет  работа.  Остальные  -  либо  не  являются  реальными  или  экономически  выгодными,  либо 
находятся в дополнительной проработке. Одним словом, у нас с вами есть о чем говорить. И за этот период приняты 
некоторые решения, которые, безусловно, работают на пользу тех целей, которые первый ""круглый стол"" обозначил и 
объявил. 

Мы можем сказать о том, что за этот год мы смогли разработать и принять Комплексную целевую среднесрочную 
Программу Правительства Москвы по поддержке соотечественников за рубежом на 2003 - 2005 годы. Вчера на встрече 
организационного комитета  по  созданию Совета  российских соотечественников мы об этом говорили.  Это -  серьезная 
программа. У нее -- не только бумажная основа, но и реальное воплощение. Правительство города, Московская городская 
Дума, придавая большое значение реализации этой программы, предусмотрели 500 млн. рублей в бюджете столицы на 
мероприятия,  которые  обеспечивают  ее  выполнение.  Мы  уверены,  что  к  этим  ресурсам  будут  добавлены  еще  и 
значительные средства нашими коммерческими структурами, организациями, работающими в Москве с Правительством 
города. Конечно, если мы найдем выгодные сферы приложения наших сил. 

Я хочу вам, дорогие соотечественники, доложить о том, что сегодня можно говорить с полной определенностью, 
что  наша  государственная  власть,  Президент  России  больше  внимания  уделяют  проблематике  поддержки  наших 
соотечественников  за  рубежом,  яснее  ее  позиционируют.  Государственная  Дума,  усилиями  Б.Н.Пастухова  и  других 
депутатов, также стала высказываться определеннее и принимать более ясные решения и соответствующие меры, которые 
нам  кажутся  гораздо  более  эффективными,  чем  то  хаотическое  поле,  та  эклектика,  которая  была  в  течение  10  лет 
продемонстрирована  и  реализована.  Скорее,  можно  говорить  об  отсутствии  какой-либо  реализации  ее  предыдущей 
властью.  Это были слова,  которые не подкреплялись делами. Сейчас же слова замещаются ясными,  положительными 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

тенденциями,  может  быть,  и  не  отражающими  еще  в  полном  объеме,  но,  по  крайней  мере,  присутствующими.  Я 
рассчитываю на то, что Российское государство, Правительство России через инициативы Государственной Думы также 
сформирует  и  свои  программные  цели,  и  решат  вопросы  ресурсного  обеспечения  и  т.д.  Я  это  говорю  сознательно, 
учитывая, что Борис Николаевич - это не последняя структура в Государственной Думе -- и, по своим способностям, может 
заставить кого угодно решать такого рода вопросы, тем более, что сейчас обсуждается в разных чтениях бюджет 2003 г. и 
место для ресурсного обеспечения проблемы взаимодействия с нашими соотечественниками в бюджете следующего года 
обязательно должно быть. 

Вчера  было  принято  прекрасное  решение;  решение  консолидированное,  осмысленное:  сформирован 
Международный совет поддержки соотечественников за рубежом.  Мы за истекший период создали структуры,  которые 
направлены  на  правовую  защиту  соотечественников  за  рубежом.  Это  особенно  важно  было  сделать,  учитывая,  что 
громадное  количество  соотечественников  у  нас  осталось  за границами России.  Такой  Комитет  был создан.  И  все  это 
говорит о том, что мы, может быть, не в полной мере, но тем не менее движемся в направлении, которое позволит нам всю 
работу, являющуюся целью и первого "круглого стола", развить. И то, что мы собрали сейчас вместе с вами вновь ""круглый 
стол"", говорит о системности подхода к реализации этих целей. 

Есть ли сегодня экономические возможности для того,  чтобы говорить о развитии делового сотрудничества с 
русским  зарубежьем?  Я  сейчас,  конечно  же,  в  первую  очередь  касаюсь  возможностей  Москвы.  Хотя  сразу  же  имею 
основания заявить о том, что экономика России стабилизируется, стабилизируется и развивается, может быть, не такими 
ошеломительными темпами. Но в любом случае, это уже не те времена, которые мы переживали, когда видели развал 
экономики, государства и отсутствие замещения этой государственной экономики теми рыночными структурами, которые 
нам так активно и многословно обещал господин Чубайс. 

Москва  в  течение  последних  лет,  я  могу  сказать,  что  нет  добра  без  худа,  есть  такая  обратного  характера 
пословица  в  русском языке.  Мы,  пережив  дефолт  1998  г.,  имеем в  городе  за  9  месяцев  этого  года  темпы развития 
экономики на уровне 8,9%, плюс. К концу года, это трудно прогнозировать, мы ожидаем точно в районе плюс 7-9% рост 
экономического  потенциала  самого  мощного  субъекта  Федерации  в  России  -  г.  Москвы.  Это  и  рост  промышленного 
производства, это и развитие инвестиционного, в частности, строительного комплекса. Это и рост объемов товарооборота, 
рост объемов торговли. Нужно сказать о том, что мы вышли по объемам оптовой торговли на уровень 40% от всего объема 
оптовой торговли в Российской Федерации. Это -- Москва. Объем розничной торговли у нас составляет 30% от объема 
Российской Федерации. Это -- тоже Москва. В ней представлены все отрасли промышленности. 

Так  что  мы,  пригласив  вас  в  Москву,  можем говорить  о  том,  что,  конечно,  сейчас  пробуждаются  и  начинают 
активно работать многие регионы Российской Федерации. Даже если мы с вами раскрутим по потенциалу нашего города 
такое взаимодействие, то это будет хорошим и добрым началом. Хотя я могу назвать, скажем, Белгородскую область - 
очень прилично развивается. Наши волжские республики: Мордовия, Чувашия - очень прилично развиваются. Я уже не 
говорю о Татарстане, который является экономически сильным. На Дальнем Востоке: Хабаровский край - очень прилично 
развивается. То есть уже есть центры кристаллизации развития. Это замечательно, потому что Москва никогда не хотела 
оставаться в гордом одиночестве. Она пребывала в таком состоянии в течение определенного времени, но сейчас мы 
видим, что нам уже все меньше и меньше начинают завидовать регионы. А тем более, что с нашими инвестициями, я это 
особо подчеркиваю для всех тех,  кто участвует  в "круглом столе",  мы активно пошли в регионы России.  Мы строим и 
промышленные объекты, и жилье во многих областях Центрального региона. Это и Ярославская область - полмиллиона 
квадратных метров жилья, 5 гостиниц и т.д. В Тамбовской области (активно развивается область) - тоже полмиллиона. В 
Калининградской области. У нас к ней сейчас особое внимание, особая тревога за саму возможность свободного доступа 
наших граждан в Калининградскую область. И тем, что Москва помогает области в строительстве жилья, объектов торговли 
и многих других, мы еще раз подтверждаем, что это наш регион. Мы не собираемся здесь какие-то осложнения допускать по 
самой возможности и посещать, и приезжать, и работать с этим регионом. 

Я могу назвать еще целый ряд областей, куда мы начинаем осуществлять экспансию нашего капитала. Это -- 
примета  времени.  И  я  думаю,  что  это  может  быть  интересным и  полезным для  понимания  тех  новых  возможностей, 
которые  наши  зарубежные  коллеги  (в  том  числе  и  русские  предприниматели,  живущие  и  работающие  в  различных 
государствах), могут взять на учет и соответственно через Москву, через ее знание регионов, через ее гарантии работать с 
другими нашими регионами. 

Если  говорить  о  деловом  потенциале,  то  мы  сегодня  гордимся  тем,  что  в  Москве  работают  203  тысячи 
предприятий малого бизнеса, причем это живые, работающие предприятия. И это -- 2 миллиона человек, занятых в системе 
малого  предпринимательства  в  городе.  Если  возьмете  семейный  коэффициент,  то  получите  6  миллионов  москвичей, 
которые связаны с малым бизнесом, которые сказали государству: мы не хотим зависеть от тебя, мы не хотим зависеть от 
твоей заработной платы, мы будем проявлять сами инициативу. И наличие этих 203 тысяч предпринимательских структур и 
есть главный индикатор деловой активности города. Ибо там, как говорится, пассивность просто недопустима. Там нужно 
выживать, там нужно постоянно искать новые решения, новые инвестиции, новые рынки сбыта своей продукции и т.д. Но 
это тот потенциал, который позволяет и нашим зарубежным диаспорам работать с городом и находить себе партнеров. Это, 
я считаю, очень и очень важно. 

Еще  хочу  назвать  одну  цифру.  В  Москве  5,5  тысяч  иностранных  фирм,  которые  работают  здесь  с  нашими 
структурами. Это мощный потенциал. Там и крупные фирмы, и средние, и небольшие. Но мы осуществляем совместную 
деятельность, совместную работу в рамках этого большого количества фирм. Я бы сказал, что эта работа, в подавляющем 
своем  большинстве,  приносит  свои  дивиденды  и  формирует  этот  приличный  потенциал  нашего  взаимодействия  с 
иностранными системами. Там есть и русские фирмы, которые работают с Москвой, с нашими организациями в таком, я бы 
сказал, весьма и весьма интересном режиме. 
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Мы  сегодня  имеем  ситуацию,  которая  является  довольно  новой  в  деловом  плане.  В  последнее  время  она 
особенно проявилась.  Это активный возврат уведенных капиталов из  России.  Этот  капитал уводили русские,  живущие 
здесь. Некоторые из них переехали куда-то. Но это многие, многие миллиарды долларов. Индикатором этого возврата 
капитала - ибо здесь прибыльность сегодня гораздо выше, размещение этих, в том числе и уведенных денег, чем где-либо 
за рубежом - я бы назвал тот факт, что оффшорный Кипр вышел на первое место по объемам инвестиций в Россию. Это 
хорошо. 

Я могу сказать о нашей политике. Здесь можно реализовать какие-то принципы такого фарисейского толка, но 
надо  еще  и  стараться  быть  способными  по-деловому  посмотреть  на  всю  экономическую  ситуацию.  Сегодня  имеются 
довольно большие денежные средства... В банках, да? В стеклянных только или в чулках, "матрасного" плана. И я внес 
рискованное  для  меня,  как  политического  деятеля,  официальное  предложение  В.В.  Путину  о  том,  чтобы  денежные 
средства,  которые  направляются  на  покупку  жилья,  на  первичные  сельхозпредприятия,  на  первичную  переработку 
сельхозсырья, на образовательные цели, не подвергались бы анализу через налоговую декларацию. Чтобы не требовались 
налоговые декларации, если человек покупает квартиру. Не требовались налоговые декларации, если человек, скажем, 
вкладывает в частное учебное заведение или частный детский садик, или в сельхозпредприятие, которое перерабатывает 
первичную сельхозпродукцию. Т.е. это те объекты, в которые государство, в силу сегодняшнего экономического положения, 
никогда не вложит свои ресурсы. А развивать это нужно. Не может Россия позволить себе до бесконечности покупать от 40 
до 60% мясопродукции. Не может, не должна. 

Слава  Богу,  мы  сейчас  раскрутили  производство  зерна,  которое  удивляет  всех  нас.  Здесь  уже  какие-то  и 
рыночные начинают механизмы действовать или, больше даже, механизмы, когда мы прижаты, как говорится, к стенке, и 
уже деваться некуда,  тогда мы начинаем что-то соображать и начинаем действовать.  Но здесь этому процессу нужно 
помочь. Я такое же предложение попросил внести как лидер нашей политической организации "Единая Россия", нашей 
фракции "Отечество - вся Россия" в Государственной Думе. Я думаю, будет очень острое обсуждение этого вопроса. Но 
решать такого рода проблемы нам необходимо. 

Могу дать оценку по городу.  В ресторанах у  нас очень высокие цены.  У нас в течение длительного времени 
зарплата выплачивалась двумя ручьями, и закрывать глаза на это ни в коем случае нельзя, иначе мы попадем в какую-то 
область иррациональную, виртуальную, а не в реальную область. Один поток -  это официальная выплата зарплаты. И 
соответственно вторая часть заработной платы выплачивалась в режиме всяких разрешенных на государственном уровне 
социальных пособий. Этот второй поток гражданами откладывался, формировался. Это деньги, заработанные в условиях, 
когда государство вводило дикие совершенно налоги на доходы. Сейчас все нормализовано в этом плане. И мы даже 
имеем преимущество по сравнению с уровнями налогов на прибыль и подоходных налогов. Об этом, наверное, на "круглом 
столе" тоже будет идти свой разговор. 

Сегодня в России размещать производство выгоднее, чем в других государствах. Это результирующая политики 
Правительства,  результирующая  политики  государства,  Государственной  Думы.  Мы,  Борис  Николаевич,  не  только 
критикуем  нашу  Государственную  Думу,  но  и  поддерживаем  ее  в  этих  самых  решениях.  Я  говорю  нашему  высокому 
собранию о том, что сегодня экономические принципы размещения капитала здесь выгодны. 

Речь идет также о безопасности вложения своих денег. Ибо я среди тех, кто попал в список каких-то сверхбогатых 
людей в  мире,  русских  фамилий  что-то  там  не  наблюдаю.  Но  тем не  менее  способности  наших соотечественников  к 
деловым решениям, способности думать очевидны. Посмотрите, программисты в Соединенных Штатах основные откуда? 
Это Россия и я не знаю, почему-то, Индия. Так что думать и действовать у нас способность есть, особенно когда возникает 
тревожная ситуация, когда возникает опасность, которая подавляет нашу лень и заставляет нас вращаться. 

Мы можем говорить о том,  что сегодня законы города,  наша политика -  политика в  городе -  осуществляется 
принципиально в направлении, которое обеспечивает безопасность вложений, безопасность денег, которые приходят к нам 
из-за рубежа и размещаются с какими-то деловыми целями в Москве. У нас в столице объем накопленных инвестиций - 20 
млрд.долларов. Может быть, это трудно сравнить с Китаем. Там, я думаю, эти бешеные инвестиции, в конечном счете, 
могут дать и обратный результат. Но объем, который получила Москва, соответствует 55% от всего объема иностранных 
инвестиций,  которые вложены в Российскую Федерацию.  Значит,  к  Москве  наши партнеры,  которые хотят  работать  в 
России, относятся с доверием. И мы нашей политикой, нашими законами, практикой нашей работы ни разу не допускали 
ситуации, когда наши партнеры, фирмы, которые работают вместе с г. Москвой, с Правительством Москвы, получали бы 
какие-то дискомфорты или не решали бы какие-то свои проблемы здесь в городе. И эта политика продолжается. 

Эта политика является базисной для всех структур города. И мы говорим о том, что сейчас складываются условия, 
когда мы можем, имея, конечно, ограничения по обязательности, скажем, при проведении тендеров, различных аукционов и 
конкурсов,  рассматривать  только  деловую  составляющую.  Мы  имеем  возможности  сформировать  систему  льгот  и 
преференций  для  тех  бизнесменов,  которые  являются  нашими  соотечественниками.  Это  делается  везде,  в  самых 
сверхрыночных странах. Это мы делаем и в Москве. 

Мне рассказывал В.П.Шанцев, он побывал в Исландии: вот рынок, там рыночная страна. Приезжает теплоход наш 
с товарами. Наши моряки (делать особенно нечего) предлагают разгрузить теплоход. Получают отказ. Предлагают дешевле 
разгрузить теплоход. - Опять, нет. Почему? У нас есть приоритет: только нашим, - говорят они на чистом исландском языке. 
То же самое нам нужно делать. Это, я считаю, серьезные возможности для такого взаимодействия. 

Одним словом, мы сейчас, за это время, лучше сорганизовались. Мы лучше понимаем задачи; мы стали покрепче 
в  экономическом  плане;  мы  выделяем  ресурсы  на  целевые  мероприятия,  которые  расписаны  в  нашей  Комплексной 
программе по взаимодействию и поддержке соотечественников. Мы готовы вести диалог с нашими соотечественниками в 
рамках  бизнеса,  по  развитию  бизнеса  с  русскими  диаспорами,  с  русскими  деловыми  людьми,  с  русскими  фирмами 
зарубежными, которые хотят работать в Москве и которые хотят через Москву, возможно, приходить с бизнесом в Россию. 
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Спасибо за внимание. 

Выступление руководителя Департамента Международных связей 
Правительства Москвы Г.Л.Мурадова
Дамы и господа! 
Уважаемые участники Круглого стола! 
Прежде всего, я хотел бы приветствовать в Москве всех участников нашего Круглого стола и поблагодарить за то, 

что вы нашли возможным откликнуться на наше предложение, отложить на время свои дела и приехать в Москву. 
Круглый стол становится важным институтом взаимодействия с соотечественниками и действенным инструментом 

развития и укрепления экономических  позиций  российского  бизнеса  за рубежом,  а  следовательно и  усиления позиций 
организаций наших соотечественников. 

Усилия Правительства Москвы по созданию и развитию эффективной модели взаимодействия с зарубежными 
соотечественниками  являются  составной  частью  общегосударственной  политики,  направленной  на  "собирание"  и 
структурирование зарубежного "русского мира". 

В последние два года Правительство Москвы провело серьезную организационную работу по систематизации и 
повышению  эффективности  своей  деятельности  на  данном  направлении.  Комплекс  вопросов  по  поддержке 
соотечественников  уже  дважды  обсуждался  на  заседаниях  Правительства.  Как  вам известно,  в  рамках  Департамента 
международных  связей  создан отдел по  работе  с  соотечественниками.  Для координации деятельности  подразделений 
правительства сформирована Межведомственная комиссия. Начал свою деятельность Московский центр международного 
сотрудничества.  На  сегодняшний  день  имеется  принципиальное  решение  Мэра  о  создании  Московского  дома 
соотечественника. Для его размещения выделено помещение в самом центре Москвы, которое сейчас ремонтируется. Мы 
хотим, чтобы Москва не только была Вашим вторым домом, но и чтобы в этом доме был очаг, обогревающий Вас своим 
теплом. 

20 августа текущего года Правительством Москвы утверждена Комплексная целевая среднесрочная программа 
поддержки  соотечественников  за  рубежом  на  2003-2005  года.  На  ее  реализацию  в  бюджете  столицы  в  этот  период 
предусмотрено  почти  500  млн.  руб.  Программа  является  важным  этапом  реализации  долгосрочной  стратегии 
Правительства  Москвы  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом.  Заложенные  в  ней  мероприятия  получат  свое 
дальнейшее развитие на этапе 2006-2008 годов. 

Над  Программой  трудилась  рабочая  группа,  в  состав  которой  вошли  видные  ученные,  представители 
Правительства  Москвы,  специалисты  в  области  межнациональных  отношений,  представители  фондов,  занимающихся 
поддержкой соотечественников за рубежом,  члены Совета соотечественников при Государственной Думе Федерального 
собрания РФ. Активное участие в ее работе принимали также члены межведомственной комиссии Правительства Москвы. 

Главной  целью  Программы  является  создание  эффективной  системы  мер  по  поддержанию  российских 
соотечественников, проживающих за рубежом. 

В качестве главных приоритетов в Программе сформулированы задачи содействия организациям и объединениям 
соотечественников  в  самоорганизации  диаспоры,  создании  инфраструктуры,  обеспечивающей  эффективную  систему 
культурного, информационного, правового и экономического взаимодействия с зарубежной диаспорой, активизации усилий 
по укреплению и развитию образования на русском языке. Особое место в Программе отводится созданию разветвленной 
информационной  сети,  способной  обеспечить  целостное  представление  о  состоянии  "русского  мира",  а  также 
прогнозировать развитие социально-политических и культурных процессов, происходящих в российском зарубежье. 

Все разнообразие конкретных мероприятий, которые мы намереваемся осуществить, можно систематизировать по 
следующим основным направлениям: 

• правовая защита соотечественников; 
• поддержка общественных организаций и объединений российской диаспоры; 
• оказание помощи соотечественникам в области здравоохранения; 
• поддержка русского языка, культуры и образования; 
• развитие экономического сотрудничества Москвы и российской диаспоры; 
• развитие информационного сотрудничества с российской диаспорой. 
Эти  направления  не  появились  на  пустом  месте.  В  текущем  году  такой  комплексный,  системный  подход  к 

вопросам  оказания  поддержки  наших  соотечественников  за  рубежом  проходит,  а  сегодня,  наверное,  уже  правильнее 
говорить  прошел практическую апробацию.  Перед тем,  как  предложить  Правительству  эту  программу,  мы на  практике 
отрабатывали алгоритмы такой работы. 

Я не имею намерения утомлять вас долгими перечислениями того, что сделано Правительством Москвы в этом 
году. Однако некоторые мероприятия я сегодня не могу не озвучить. В текущем году начал работать Центр по оказанию 
правовой помощи. Успешно развивается программа "Стипендия Мэра Москвы". Оказана конкретная и, как сейчас принято 
говорить, адресная помощь более, чем пятистам ветеранам войны, более 300 наших соотечественников получат в лучших 
клиниках столицы квалифицированную помощь. Им делаются сложные дорогостоящие операции, которые вне рамок нашей 
программы для этих людей просто недоступны. В данном случае речь идет о спасенных человеческих жизнях. Очень много 
внимания  уделяется  и  поддержке  и  распространению  русской  культуры  и  русского  языка,  возможности  получения 
образования на русском языке. 
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Да, безусловно, нельзя отрицать, что сегодня эти программы преимущественно ориентированны на зоны ближнего 
зарубежья. Но это не потому, что эти страны территориально ближе. Просто ситуация здесь наиболее отчаянная. 

В  основу  данной  Программы  заложен  принцип  подхода  к  российской  диаспоре  как  к  важнейшему 
демографическому,  интеллектуальному  и  социокультурному  ресурсу  России,  способному  стать  весомым  фактором 
проведения российской внешней политики, развития экономических связей с зарубежными странами и решения внутренних 
проблем за счет привлечения потенциала диаспоры. 

Комплексная программа по поддержке соотечественников за рубежом основана на базовых принципах и подходах, 
сформулированных в решениях законодательной и исполнительной власти Российской Федерации. 

В Программе заложена тенденция постепенного относительного сокращения средств на поддержку объединений 
соотечественников за рубежом путем простого грантового финансирования. Вместо этого появился раздел экономической 
поддержки российской диаспоры путем оказания содействия в развитии бизнеса наших соотечественников. 

Уже в текущем году отрабатывается система такого взаимодействия. Создана и начала работать рабочая группа 
по предварительному отбору проектов от соотечественников и для соотечественников. При Департаменте международных 
связей  создан  Московский  центр  международного  сотрудничества,  который  будет  обрабатывать  и  сопровождать 
экономические проекты. 

В  странах  СНГ  и  Балтии  начался  процесс  объединения  бизнесменов  наших  соотечественников,  что  в  свою 
очередь позволит более эффективно поддерживать соотечественников. 

Было  бы  хорошо,  если  бы  вы  на  этом  "круглом  столе  "  завершили  создание  Бизнес-клуба  деловых  людей 
российского зарубежья. 

Я не могу сказать, что отработка программы взаимодействия проходит гладко и просто. Пришлось вмешиваться в 
этот  процесс  и  Мэру  Москвы  Ю.М.Лужкову  -  необходимо  было  изменить  сложившуюся  практику  взаимодействия  с 
зарубежным бизнесом,  добиться того,  чтобы при прочих равных условиях  проекты наших соотечественников получали 
приоритетное развитие. 

Только один пример: Акционерное общество "ASWEGA" г.Таллинн (Эстония) выпускает тепловые счетчики. На 
предприятии работает более 90% русских. Есть поручение Ю.М.Лужкова об участии этого коллектива в конкурсах по закупке 
выпускаемой им продукции в  Москве.  Но все равно,  дело не движется,  конкурс в  этом году до сих пор так  и  не был 
проведен. Тем не менее хочу Вас заверить, что ДМС и МВК приложат все усилия, чтобы довести такого рода проекты, при 
поддержке Мэра, до реализации. 

С большим сожалением приходится признать, что и многие другие проекты соотечественников пока не выходят на 
уровень практического воплощения. И дело здесь не только в том, что недорабатывают городские структуры. Часто и сами 
проекты,  предлагаемые  соотечественниками,  являются  недостаточно  продуманными,  ориентированными  только  на 
получение  односторонней  выгоды и  не  представляющими  реального  интереса  для  участников  с  московской  стороны. 
Многие  из  проектов  были  сформулированы  лишь  как  идеи  и  не  получили  дальнейшей  проработки  со  стороны 
предложивших их бизнесменов. Просим Вас в таких случаях не останавливаться на полпути. Разработка эффективных 
проектов - это кропотливая и долгосрочная работа. Серьезные бизнесмены это хорошо знают. 

Я  совершенно  сознательно  говорю  сегодня  так  подробно  о  программе  поддержки  соотечественников 
Правительства  Москвы  как  о  едином  документе,  а  не  выделяю  из  нее  лишь  раздел,  прямо  посвященный  развитию 
экономического сотрудничества Москвы с российской диаспорой. Да, применительно к нашему сегодняшнему обсуждению 
экономический аспект,  безусловно, будет превалировать. Но я уверен, что для всех нас экономический аспект -  это не 
единственная  цель,  это  еще  и  действенный  инструмент  решения  всего  комплекса  стоящих  перед  нами  как 
соотечественниками проблем. 

Мы рассматриваем наших соотечественников, посвятивших себя бизнесу, как наиболее активную и деятельную 
часть диаспоры. Мы видим в вас своего рода локомотив процессов формирования и оформления диаспоры, превращения 
ее из отдельных, часто разрозненных, иногда не находящих точек соприкосновения даже в рамках одной страны групп, в 
консолидированную силу, способную защищать свои права и интересы, также как права и интересы своих собратьев в 
любой стране. Наверное, именно такое русское и российское международное сообщество мы будем именовать "русским 
миром". Ведь речь идет не о тысячах и даже не об одном - двух миллионах наших сограждан. За пределами России сегодня 
находится более 30 миллионов людей, считающих себя российскими соотечественниками. Эта цифра говорит сама за себя. 
Она не нуждается ни в каких комментариях. 

В заключение хочу сказать о произошедшем вчера в этом здании событии, которое безусловно войдет в историю. 
Вчера была реализована, высказанная еще на конгрессе соотечественников в 2001 году идея о создании Международного 
Совета соотечественников.  Позвольте от  души поздравить Вас с  этим без  преувеличения выдающимся событием.  Его 
значение  сегодня  трудно  переоценить.  Мы связываем с  деятельностью вновь  созданной  международной  организации 
перспективы  формирования  российской  диаспоры,  как  единого  динамичного  организма,  установления  с  ее  помощью 
действенных  связей  между  объединениями  соотечественников  в  различных  странах  мира,  налаживание  тесной 
координации  в  их  деятельности.  Сегодня  это  только  ядро,  только  зародыш.  Но  судя  по  намерению  организаторов  - 
подлинных  энтузиастов  и  поборников  идеи  объединения  соотечественников,  они  намерены  обратиться  ко  всем 
организациям  с  предложением  войти  и  стать  активными  участниками  Международного  Совета,  который  только  тогда 
обретет  плоть  и  кровь.  Они  намерены обратиться  к  нашим выдающимся  современникам -  россиянам,  "людям  мира", 
принадлежащим всему человечеству поддержать деятельность Совета, обогатить ее и одухотворить своим участием. 

Нас, россиян, будут уважать везде и всегда, только когда мы едины и четко выражаем свои интересы в рамках 
интеграционных процессов в мире, проявляя себя как активную и влиятельную по величине и значению часть человеческой 
цивилизации. Нам есть чем гордиться. Давайте оставим в прошлом период депрессии и почувствуем в себе новые силы. 
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Сегодня  можно  с  уверенностью  констатировать,  что  начался  процесс  осознания  общности  россиян  в 
международном масштабе, а значит и укрепления позиций России и россиян в мире, обеспечивающих достойное будущее 
всем представителям многонационального российского народа, где бы они ни проживали. 

Резолюция Круглого стола "Зарубежная диаспора - экономический 
потенциал России"  
Участники круглого стола "Зарубежная диаспора - экономический потенциал России", выступая от имени деловых 

кругов российской диаспоры и подводя итоги мероприятия, констатируют следующее. 
Консолидация российской диаспоры, структурирование "русского мира" остается на сегодняшний день одной из 

важнейших задач российского государства и организаций зарубежных соотечественников.  Первым шагом на этом пути 
должно стать объединение различных социальных слоев диаспоры, в первую очередь тех, от которых зависит создание и 
деятельность  внутренних  экономических,  финансовых  и  организационных  механизмов  поддержки  и  развития  русской 
культуры, языка, образования, общественных объединений соотечественников. 

Как показали итоги круглого стола, московские предприятия готовы к развитию взаимовыгодного сотрудничества с 
деловыми кругами российской диаспоры в сфере продвижения за рубеж конкурентоспособной продукции и наукоемких 
технологий предприятий научно-промышленного комплекса г. Москвы, обеспечении их современным высокотехнологичным 
оборудованием, комплектующими изделиями, сырьем, не производящимся в России и Москве, в привлечении инвестиций. 
Деловые круги русского зарубежья в свою очередь заинтересованы в создании механизмов реализации их интересов на 
российском и московском рынках. 

В связи с  этим мы всецело  поддерживаем создание постоянно  действующего  круглого  стола деловых кругов 
русского  зарубежья  как  одной  из  форм  консолидации  самой  активной  части  российской  диаспоры,  укрепления 
экономической основы "русского мира". 

Высоко  оценивая  практические  шаги  правительства  Москвы  по  реализации  провозглашенного  президентом 
Российской Федерации В.В.Путиным курса на собирание "русского мира",  на активизацию экономического,  культурного, 
интеллектуального потенциала российской диаспоры считаем необходимым: 

1. Приветствовать создание Международного Совета российских соотечественников как важного шага на пути 
консолидации российской диаспоры в международном масштабе. 

2. Придать круглому столу "Зарубежная диаспора - экономический потенциал России" статус постоянно 
действующего. 

3. Провести сбор предложений деловых кругов русского зарубежья с целью разработки базы данных 
коммерческих проектов. 

4. В целях более эффективного использования возможностей российской диаспоры и реализации корпоративных 
интересов ее деловых кругов, в том числе в сфере продвижения проектов на российский и московский рынки, создать в г. 
Москве международный бизнес - центр российских соотечественников, проживающих за рубежом. 

5. Поддержать деятельность информационного портала в Интернете "Москва и соотечественники", обеспечив 
функционирование специального раздела, посвященного проблемам зарубежного русского бизнеса. 

6. Рекомендовать деловым кругам российской диаспоры активно использовать возможности: "Московского 
центра международного сотрудничества", "Московского промышленно-торгового центра интеграции и развития", 
информационно-маркетинговых центров подразделений Правительства Москвы. 

7. Принять меры к созданию ассоциаций бизнесменов-соотечественников в странах их проживания. 
8. Представлять на рассмотрение Правительства Москвы бизнес-проекты в соответствии с установленным 

Правительством Москвы порядком . 
9. Поддержать высказанное Мэром г. Москвы Ю.М, Лужковым намерение создать льготный режим для деловых 

кругов российского зарубежья на рынке Москвы. 
Поручить аналитическому центру фонда "Россияне" внести в Правительство Москвы предложения по выработке форм и 
механизмов льготного режима, опираясь на международный опыт. 

10. Поручить контроль за прохождением проектов специальной рабочей группе при Межведомственной комиссии 
по работе с соотечественниками Правительства Москвы. 
Рабочей группе отчитываться на заседаниях "круглого стола" о проделанной работе. 

Принято участниками Круглого стола 4 октября 2002 года.

Создан Международный совет соотечественников
А.Докучаева

2 октября объявлено о создании Международной общественной организации «Международный совет российских 
соотечественников».  Учредителями  ее  стала  группа  соотечественников  из  разных  стран,  которые,  будучи  участниками 
Конгресса соотечественников в Москве в октябре 2001 года, инициировали идею создания международной организации. 
Эта  идея  была  поддержана  Конгрессом  и  нашла  отражение  в  итоговом  документе,  где  записано:  «…Мы  (участники  
Конгресса  соотечественников*  -  прим.  ред.)  считаем весьма своевременной  идею создания постоянно  действующего 
Конгресса зарубежных соотечественников и намерены предпринять практические шаги по ее осуществлению».
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Накануне  Круглого  стола  "Зарубежная  диаспора  -  экономический  потенциал  России"  группа  из  16 
соотечественников, приглашенных для участия в нем, и с российской стороны - два представителя Московского Фонда 
«Российяне»   провели  учредительное  собрание  Международного  Совета  соотечественников.  На  собрание  были 
приглашены в качестве гостей представители Правительства Москвы, МИДа. 

Собрание приняло устав, избрало руководящий орган - Правление, ревизионную комиссию. На прошедшем тут же 
заседании Правления были выбраны 5 сопредседателей и назначен директор новой организации. Организация объявила о 
своей  открытости  для всех  соотечественников,  кто  заинтересован в  ее  деятельности.  А  пока  ее учредители в  полном 
составе укомплектовали руководство организации.  Первым делом организации будет решение вопросов регистрации в 
Минюсте России, после чего все силы собираются направить на созыв очередного Конгресса соотечественников в Москве. 

Создание  новой  общественной  структуры  вызвало  немало  вопросов  среди  актива  соотечественников, 
приглашенных на Круглый стол, поскольку большинство из них узнало о ее создании пост-фактум. Как будут складываться 
отношения нового «Международного совета соотечественников» с активом российской диаспоры покажет время.  Желаем 
новой  организации  успехов  и   публикуем  сведения  о  ее  учредителях  и  руководстве,  а  также  обращение  и  письмо  к 
Президенту России, принятые 2 октября с.г. 

В качестве учредителей Совета выступили: 
1. Бунаков Юрий (Казахстан)
2. Ваховский Александр (Болгария) 
3. Дербенева Татьяна (Дания) 
4. Квинт Владимир (США) 
5. Кочиш Елена (Венгрия) 
6. Молодов Сергей (Беларусь) 
7. Ниеми Маргарита (Финляндия) 
8. Панов Борис (Россия) 
9. Пантюхин Олег (ЮАР) 
10. Присяжный Аркадий (Эстония) 
11. Пьяных Юрий (Кипр) 
12. Райф Михаил (Израиль) 
13. Сарли Валентина (Греция) 
14. Свистунов Александр (Украина) 
15. Скринник Виталий (Россия) 
16. Фефелова Наталья (Италия) 
17. Шенкер Мариан (Канада) 
18. Шереметев Петр (Франция) 

Членами Правления «Международного Совета Российских Соотечественников» избраны: 
1. Бунаков Юрий (Казахстан)
2. Ваховский Александр (Болгария)
3. Дербенева Татьяна (Дания)
4. Квинт Владимир (США)
5. Молодов Сергей (Беларусь)
6. Ниеми Маргарита (Финляндия) 
7. Панов Борис (Россия)
8. Пантюхин Олег (ЮАР) 
9. Присяжный Аркадий (Эстония)
10. Пьяных Юрий (Кипр)
11. Райф Михаил (Израиль)
12. Свистунов Александр (Украина)
13. Фефелова Наталья (Италия)
14. Шенкер Мариан (Канада) 
15. Шереметев Петр (Франция) 

Членами  Ревизионной  комиссии  Международной  организации  «Международный  Совет  Российских 
Соотечественников» избраны: 

1. Сарли Валентина (Греция)
2. Токмаков Валерий (Канада)
3. Кочиш Елена (Венгрия)

Сопредседателями «Международного Совета Российских Соотечественников» избраны: 
1. Бунаков Юрий (Казахстан) — Средняя Азия и Казахстан 
2. Ваховский Александр (Болгария) — славянские страны Европы
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3. Квинт Владимир (США) — Северная и Южная Америка
4. Райф Михаил (Израиль) — Израиль, Греция, Кипр
5. Фефелова Наталья (Италия) — страны Европы

Директором  «Международного  Совета  Российских  Соотечественников»  утвержден  Скринник  Виталий, 
Исполнительный Директор Московского Фонда «Российяне». 

Обращение участников учредительного собрания международной 
общественной организации «Международный совет российских 
соотечественников» 
Мы, представители русского зарубежья, живущие в разных странах мира, создаем Международную общественную 

организацию «Международный совет российских соотечественников» в целях консолидации многонациональной русской 
диаспоры, активизации ее общественной деятельности, полноценного использования ее духовного, социально-культурного 
и экономического потенциала. 

Русское  зарубежье  —  важнейший  демографический,  интеллектуальный,  экономический  и  культурный  ресурс 
России. Оно объединяет десятки миллионов представителей различных национальностей, вероисповеданий, социальных 
групп  и  политических  убеждений  —  всех  тех,  кого  объединяет  русский  язык  и  русская  культура,  кто  помнит  свои 
исторические корни, желает сохранять и укреплять духовные и деловые связи с Россией. 

Вопросы  единения  российских  соотечественников,  защиты  их  прав,  сохранения  русского  языка  и  культуры, 
национальных традиций, получения образования на русском языке, приобщения молодого поколения к историческому и 
культурному наследию России, заботы о ветеранах и социально незащищенных слоях населения, сохранения памятников и 
захоронений в странах проживания являются общими для многих наших организаций. Необходимы реальные усилия по 
координации деятельности и налаживанию плодотворного сотрудничества между организациями русского зарубежья. 

Работа Международного совета российских соотечественников будет направлена на консолидацию общественных 
организаций русского зарубежья, упрочение их связей с исторической Родиной, содействие укреплению международного 
авторитета  России.  Его  деятельность  будет  строиться  на  принципах  открытости,  конструктивного  диалога,  взаимного 
уважения, противодействия насилию, экстремизму, национальной и расовой нетерпимости. 

Поддерживая шаги руководства России и Правительства Москвы по сплочению и собиранию «русского мира», мы 
заявляем,  что успешная реализация российской государственной политики в отношении соотечественников за рубежом 
невозможна без встречных активных действий общественных организаций русского зарубежья, направленных на создание 
эффективной системы сотрудничества с нашей исторической Родиной. 

Мы  обращаемся  к  общественным  организациям  российских  соотечественников  во  всех  странах  мира, 
разделяющим наши взгляды и принципы, с предложением присоединиться к нам и войти в состав Международного совета 
российских соотечественников. 

Принято на Учредительном собрании 
2 октября 2002 года, г. Москва.

Письмо к Президенту Российской Федерации В. В. Путину  учредителей 
«Международного совета рссийских соотечественников» 
Уважаемый Владимир Владимирович! 
Информируем Вас,  что  во  исполнение  решения делегатов  Конгресса  соотечественников,  проходившего  11–12 

октября прошлого года, о создании Международного совета соотечественников, 2 октября 2002 года в г. Москве состоялось 
Учредительное  собрание  представителей  общественных  организаций  русского  зарубежья,  на  котором  была  создана 
Международная общественная организация «Международный совет российских соотечественников». 

Основными целями организации являются: координация и активизация деятельности общественных организаций 
русского  зарубежья,  упрочение  их  связей  с  исторической  Родиной,  содействие  формированию  эффективной  системы 
взаимодействия государственных и общественных организаций России с объединениями русской диаспоры. 

Русское зарубежье — это нереализованный многомиллионный потенциал России. Пришло время активизировать 
государственную политику по сплочению и поддержке русской диаспоры во всем мире. 

Мы искренне ценим Вашу созидательную деятельность по возрождению великой России, помним Ваше яркое 
выступление на Конгрессе соотечественников и приветствуем шаги, направленные на поддержку русского зарубежья. 

Надеемся  на  совместную  плодотворную  работу  Международного  совета  российских  соотечественников, 
объединяющего  организации  соотечественников  ближнего  и  дальнего  зарубежья,  и  российских  государственных  и 
общественных структур. 

Учредители Международного Совета Российских 
Соотечественников (всего 18 подписей)
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Еврокомиссия считает, что в Эстонии права русского населения 
уважаются, но русские с этим не согласны

А.Докучаева 
В № 47 за 1 марта 2002 года мы сообщали об обращении русскоязычных жителей Эстонии к руководителям ЕС, 

НАТО, ОБСЕ с призывом обратить внимание на ущемление прав неэстонского населения. Под обращением собрано 15 800 
подписей   граждан  и  неграждан  Эстонии  разных  национальностей.  Обращение  передано  в  июне  с.г.  в  Комиссию 
Европейского  Союза  по  Эстонии.   Европейские  чиновники  сочли,  что  заявители  преувеличивают  свои  проблемы,  и 
положение с правами человека в Эстонии достаточно хорошо для удовлетворения  европейским стандартам.  Препятствий 
для вхождения Эстонии в Евросоюз  не видят. Эстонский республиканский союз граждан России выступили с заявлением в 
связи с таким отношением,  продемонстрированным Комиссией Евросоюза. Публикуем  обращение от 10 января 2002г. 
жителей Эстонии о защите прав русскоязычного населения, ответ от 5 августа 2002г. Комиссии по Эстонии Европейского 
Союза на это обращение и Заявление от 27 августа 2002г. граждан России, представленные Ю.Мишиным, членом Совета 
соотечественников при Государственной Думе, председателем Союза российских граждан Нарвы..

Обращение к депутатам Европарламента, Парламентской Ассамблеи Совета Европы, 
Парламентской Ассамблее НАТО, Парламентской Ассамблее ОБСЕ, Федерального Собрания РФ, 
а также к органам исполнительной власти Европейского Союза, НАТО, ОБСЕ, Совета Европы и 
Российской Федерации
Уважаемые господа!
Уже  более 10 лет  на  территории  Эстонии  мы  терпим  национальное  унижение,  поражение  в  гражданских, 

политических и экономических правах. Законы Эстонской Республики принимаются эстонским большинством с расчетом 
построения  моноэтнического  государства.  Законами  «О  языке»,  «О  гражданстве»,  «Об  иностранцах»,  «О  школе  и 
гимназии», «О местном самоуправлении» и другими, попираются фундаментальные ценности 1/3 населения Эстонии, в том 
числе  право  официального  использования  родного  русского  языка.  До  сих  пор  около 200 тысяч  постоянных  жителей 
являются апатридами, более 30 'тысяч существуют на положении так называемых «нелегалов», 10% населения вынуждены 
взять  российское  гражданство.  Эта  люди  проживали  в  Эстонии  как  постоянные  жители  до  создания  независимого 
эстонского государства в 1991 году, но лишены гражданства Эстонской Республики с 1992 года. Языковое и гражданское 
неравенство  породило  экономическое  неравенство  двух  общин.  По  доходам  на  душу  населения  эстонцы  на 30-40% 
опережают  неэстонцев,  а  безработица  среди  неэстонцев  достигла 21%,  ив  тоже  время  у  эстонцев  составляет 14%. 
Неравенство  национальных  общин,  инициируемое  законами  государства,  создает  предпосылки  для  криминализации  и 
маргинализации конкретной группы населения. Известно, что преступность, наркомания и СПИД распространяются прежде 
всего  в  среде  так  называемого  русскоязычного  населения  Эстонии.  Налицо  откровенный  апартеид  в  отношении 
неэстонского населения.

Мы обращаемся к международному общественному мнению с призывом к искоренению двойных политических 
стандартов  в  отношении  положения  национальных  меньшинств  Эстонской  Республики.  Мы  считаем,  что  накануне 
вступления республики в ЕС и НАТО, формула реализации прав человека и национального меньшинства, разработанная 
для граждан Македонии албанской национальности, должна не допустить разжигания межнациональной розни в Эстонии.

Считаем  необходимым  инициировать  переговоры  лидеров  ведущих  политических  партий  и  представителей 
национальных меньшинств в Эстонской Республике при Вашем посредничестве. Цель переговоров - внесение поправок в

Конституцию Эстонской Республики и законодательные акты, направленные на упрощенное получение эстонского 
гражданства всеми постоянными жителями, использование русского языка как второго официального, пропорциональную 
представленность этнических групп в государственных и административных органах, расширение возможностей избрания в 
органы  местного  самоуправления  неграждан - постоянных  жителей,  закрепление  права  получения  государственного 
образования на всех уровнях на языках национальных меньшинств, а также на реализацию неотъемлемых и признанных 
прав человека и национальных меньшинств.

Принято 10 января 2002г.
Обращение подписали 15800 человек.

Ответ Комиссии Европейского Союза по Эстонии (неофициальный перевод)
Таллин, 5 августа 2002г. 
Касательно Вашей петиции от 12.06.2002г.
Уважаемый господин Мишин,
благодарим за письмо от 12 июня и Ваше заявление от 10 января 2002 года на собрании Российских граждан 

Нарвы. В обоих документах Вы призываете обратить внимание на проблемы русскоязычного населения в Эстонии.
Еврокомиссия в течение ряда лет пристально следила за основными положениями, касающимися национальных 

меньшинств в Эстонии и их проблемы были в фокусе пристального внимания. По этой причине мы считаем, что Эстония 
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уважает  основные  права  и  свободы  человека  и  что  права  русскоязычного  меньшинства   в  значительной  степени 
соблюдаются  и  обеспечиваются.  Согласно  нашим  исследованиям  эстонские  законы,  касающиеся  национальных 
меньшинств, включая Закон «О гражданстве». Закон «О языке», и Закон «О выборах» в большей части соответствуют 
стандартам современной законодательное практике государств членов ЕС.

Ряд Ваших предложений таких, как:  дать негражданам более широкие нрава избираться в местные институты 
власти,  дать  русскому  языку  статус  второго  официальною  языка  или  ввести  пропорциональное  представительство 
этнических групп в правительстве и административных органах не поддерживаются международной практикой в Европе.

По этой причине, хотя эти положения могут обсуждаться в Эстонии на национальном уровне, их нельзя связывать 
с подготовкой вступления Эстонии к членству в Евросоюзе.

Мы были бы заинтересованы в том, чтобы узнать источник фактических данных, упомянутых в Вашем письме 
(число ляп живущих нелегально в Эстонии, 1исло иностранцев, разница в доходах ), поскольку эти данные отличаются от 
наших данных. .

Согласно  нашей оценке  и  наших исследований,  Эстония за последние  годы продолжает  хороший прогресс  в 
реализации конкретных мер для интеграции неграждан. Были приняты значительные меры для натурализации неграждаи и 
обеспечения доступа к изучению эстонского языка для русскоговорящего населения.
Искренне Ваш 

Михаэл Крейза, 
ответственный за обеспечение международных связей

Пресс- релиз Эстонского Республиканского Союза граждан 
По инициативе Союза российских граждан Нарвы поддержаннной Эстонским республиканским союзом граждан 

России и рядом других общественных и политических организаций Эстонии, в первом полугодии 2002 года собрано более 
15 тысяч подписей граждан России, Эстонии и лиц без гражданства, жителей республики, под Обращением к депутатам 
Европарламента, Парламентской Ассамблеи Совета Европы, Парламентской Ассамблеи НАТО, Парламентской Ассамблее 
ОБСЕ, Федерального Собрания РФ, а также к органам Исполнительной власти Европейского Союза НАТО, ОБСЕ и России, 
в котором говорилось о двойных стандартах во-внешней и внутренней политике Эстонской Республики по отношению к 
национальным меньшинствам.

Обращение широко обсуждалось и нашло понимание во многих организациях и на многих форумах. 18 января с.г. 
Обращение было вручено лично Президенту России В.В.Путину, председателем Комитета по международным делам ГД РФ 
Д.О.Рогозиным распространено на январской сессии ПАСЕ. Документ роздан собравшимся на партийную конференцию 
Объединеной  Народной  Партии  Эстонии  и  на  международной  конференции  «Русские  в  странах  Балтии - прошлое, 
настоящее, будущее», который позднее многие участники вернули с собранными подписями. Обращение вошло в мате-
риалы Парламентских слушаний Госдумы РФ от 21.05.02 г. «О положении граждан России - постоянно проживающих за 
рубежом»,  помещено  в  Интернете  и  направлено 60 адресатам  по  электронной  почте.  С  Обращением  ознакомлены 
участники  конференции  латвийской  ассоциации «За  права  человека  в  единой  Латвии» (ЗаПЧЕЛ)  и 26 общественных 
организаций Латвии приняли аналогичный документ, направив его в правозащитные организации, посольства и консульства 
стран Европы.

Наше Обращение нашло понимание и поддержку, личные подписи поставили 15 800 эстоноземельцев, русских и 
эстонцев,  граждан и неграждан в  Нарве,  Таллине,  Палдиски,  Силиамяэ,  Тарту,  Кохла-Ярве,  Йыхви и других городах и 
уездах Эстонии. Единогласно за него проголосовали участники первомайского митинга в Нарве.

Итоговые документы были представлены нами лично представителям Комиссии Европейского Союза в Эстонии 12 
июня 2002 года.  Однако,  ответ  Комиссии  Евросоюза  за  подписью  господина  М.Крейза  свидетельствует,  что  мнение 
десятков тысяч людей практически не принято во внимание. Ссылаясь на собственные исследования утверждается, что 
«Эстония уважает основные права и свободы человека и что права русскоязычного меньшинства  в значительной степени 
соблюдаются и  обеспечиваются».  Ответ составлен так,  будто  не было кровавых событий  в  Македонии,  не заключены 
охридские соглашения, вынудившие власти Македонии в форсированном порядке изменить свое законодательство в пользу 
значительного расширения прав албанского (20 %) меньшинства. Исходя из этого ответа, можно сделать вывод, пришел 
конец  иллюзиям  сотен  тысяч  русских  и  русскоговорящих  жителей  ЭР  на  изменение  их  бесправного  положения  под 
давлением Евросоюза.

Не  изменится,  после  вступления  Эстонии  в  ЕС,  закон  «О  гражданстве»  и  сотни  тысяч  постоянных  жителей 
останутся апатридами без гражданских прав в собственной стране. Не будут допущены даже в местные самоуправления в 
качестве депутатов постоянные жители без эстонского гражданства.  Останется нерешенной судьба т.н. «нелегалов».

Не получило оценки в ответе и неравноправное экономическое и языковое положение русской и эстонской общин. 
При  занятии  высокооплачиваемых  и  престижных  должностей  по  прежнему  будет  играть  главную  роль  профессия 
«эстонец».

Никаких перспектив не имеет и получение русским языком статуса второго государственного, официального или 
межнационального общения, даже в местах компактного проживания русскоговорящего населения. Мы в Эстонии вот уже 
более 10 лет пытаемся защищать свои права демократическими методами, в том числе, привлекая внимание Европейского 
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сообщества  к  существующим  проблемам.  Однако  ненасильственные  методы  не  вызывают  должного  понимания  и 
поддержки.  К  сожалению,  вышесказанное свидетельствует  о  наличии двойных стандарт» в  области прав человека и у 
Комиссии Евросоюза в Эстонии. Такая позиция Комиссии подталкивает людей к иным методам и способам борьбы за свои 
права, за свое будущее в республике.

Союз российских граждан Нарвы
Эстонский республиканский союз граждан России

27 августа 2002г.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Иммиграционное законодательство Канады

Татьяна Титова
Канада - одно из немногих государств, активно и целенаправленно привлекающее иммигрантов со всего мира. 

Исторически  эта  территория  является  «страной  иммигрантов»,  и  канадский  опыт  регулирования  миграции  вызывает 
обоснованный интерес. В России, где до сих пор не определены собственные подходы к миграционной политике, о нем 
вспоминают  довольно  часто.  Однако  что  же  реально  на  сегодняшний  день  представляет  собой  иммиграционное 
законодательство Канады?

Иммиграция  является  основным  источником  притока  населения  и  развития  экономики  страны.  Поскольку 
численность  населения  Канады  невелика,  можно  с  уверенностью  прогнозировать,  что  иммиграция  будет  являться 
основным источником его прироста еще в течение длительного времени. Канада постоянно корректирует иммиграционную 
политику, стараясь тем самым привлечь в страну те категории мигрантов, в которых нуждается в настоящий момент. Не так 
давно иммиграционное законодательство Канады вновь претерпело существенные изменения. 

Билль С-11 был принят в прошлом году Парламентом Канады. Дебаты вокруг нового иммиграционного закона, 
развернувшиеся в кулуарах Министерства иммиграции, в Парламенте, в общественных и государственных организациях, 
носили  чрезвычайно  острый  характер.  Представлявшая  законопроект  министр  иммиграции  Элинор  Каплан  уверяла 
канадских парламентариев в прогрессивности нового законодательства. В частности, говорилось, что Билль C-11 заметно 
облегчит  иммиграционную  процедуру  как  для  тех  семей,  чьи  дела  уже  давно  находятся  в  иммиграционных  отделах 
посольств Канады, так и для будущих иммигрантов. Однако многие испытали настоящий шок, когда в середине декабря 
2001  года  были  обнародованы  новые  критерии  отбора  потенциальных  иммигрантов  по  основной  категории 
«Независимая/Профессиональная иммиграция». 

Согласно  новой  системе  потенциальный  иммигрант  должен  был  набрать  минимум  80  баллов.  При  этом  за 
свободное владение английским или французским языком можно было получить 16 баллов, а за хорошее знание языка - 
всего 8. Таким образом, например, специалист с высшим образованием, с опытом работы по специальности около 4 лет и с 
хорошим  знанием  языка  имел  бы  очень  мало  шансов  получить  канадскую  иммиграционную  визу.  Кроме  того, 
планировалось изменить в сторону увеличения сумму стартового капитала, которую иммигрант должен ввести с собой в 
Канаду.  Особое  недоумение  вызывало  положение  о  ретроактивности  нового  закона,  в  соответствии  с  которым  все 
иммиграционные  дела,  находившиеся  в  посольствах  Канады,  должны  рассматриваться  по  новым  правилам.  Для 
юридической практики это нетипично.

Самым серьезным из предложенных изменений явилась отмена списка приоритетных профессий для иммиграции 
в  Канаду.  Теперь  специалисты  практически  всех  профессиональных  категорий  могли  претендовать  на  канадскую 
иммиграционную  визу.  Должны  были  учитываться  владение  основным  заявителем  на  иммиграцию  несколькими 
профессиями, а также наличие у супруга или супруги высшего образования. 

Новые  критерии отбора  иммигрантов  вызвали огромное  недовольство  не  только  у  специалистов,  но  и  среди 
широких кругов канадской общественности. Ведь большинство граждан Канады - бывшие иммигранты, и многие из них 
заинтересованы в приезде в эту страну своих родственников, друзей и знакомых. Именно поэтому любые нововведения, 
усложняющие или ограничивающие иммиграционные правила, встречают в Канаде резкий отпор. Правительство, в свою 
очередь, не могло не обратить внимания на протесты со стороны общества. Этим во многом объясняется отставка в январе 
текущего года министра иммиграции Канады Элинор Каплан,  главного инициатора новых иммиграционных требований. 
Министром иммиграции Канады был назначен Денис Кодер, известный более либеральными взглядами. 

28 июня 2002 года новый иммиграционный закон («Immigration and Refugee Protection Act») частично вступил в 
силу,  и  были  обнародованы  инструкции  по  процедуре  его  применения.  Ниже  мы  приводим  основные  положения 
иммиграционного законодательства Канады с учетом новаций в этой области.

Категории иммиграции
Профессиональная иммиграция
Эта категория в новом законодательстве заменяет категорию «Независимая иммиграция». 
Она является одной из самых важных для Канады, так как обеспечивает приток квалифицированных специалистов 

в  страну.  Как  и  ожидалось,   требования  к  категории  Профессиональных/Независимых  иммигрантов  претерпели 
существенные  изменения.  Полностью  поменялась  система  отбора  специальностей.  Изменены  требования  к  уровню 
образования:  поднято  значение  средне-технического  образования,  что  делает  иммиграцию  более  доступной  для 
квалифицированных рабочих,  не имеющих  высшего  образования,  для которых иммиграция до этого была практически 
невозможна. Тем не менее, для получения нужного количество баллов за образование помимо диплома требуется наличие 
определенного  количества  лет  образования.  Возраст  заявителей  увеличился  до  49  лет.  Расширился  список 
специальностей, по которым предусматривается принимать заявителей данного класса, за исключением специальностей, 
находящихся в списке запрещенных профессий. На данном этапе этот список отсутствует. 

Значительно изменились требования к уровню владения английским и французским языками. Для заявителей по 
классу Профессиональных/Независимых иммигрантов свободное владение английским или французским языком является 
ключевым моментом. 

Все  лица,  которые  подали  заявление  на  постоянное  проживание  в  Канаде  по  категории 
Независимая/Профессиональная  иммиграция  до  31  декабря  2001  г.  включительно,  и  чьи  заявления  прошли  оценку 
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иммиграционным офицером до 31 марта 2003 г. включительно, будут проходить рассмотрение в соответствии со старыми 
критериями отбора и должны набрать проходной балл в размере 70 баллов. 

В  соответствии  с  новым  иммиграционным  законодательством  заявители  по  категории 
Независимая/Профессиональная Иммиграция должны иметь как минимум 1 год полного стажа по своей специальности в 
течение  последних  10  лет.  Те,  кто  имеют  такой  стаж,  будут  проходить  оценку  официальными  представителями 
иммиграционных служб Канады в  соответствии  с  критериями отбора.  Все  заявители должны набрать  как  минимум 75 
баллов для возможности постоянного проживания в Канаде. Критерии отбора следующие:

1. Образование максимум 25 баллов
2. Знание официальных языков Канады максимум 24 балла
3. Опыт работы максимум 21 балл
4. Организация трудоустройства в Канаде максимум 10 баллов
5. Возраст максимум 10 баллов
6. Способность адаптироваться максимум 10 баллов
Всего Максимум 100 баллов

Необходимое количество баллов 75 
В  соответствии  с  разделом  76  (3)  Иммиграционных  правил  иммиграционный  офицер  имеет  право  утвердить 

заявителя на постоянное проживание в Канаде, который набрал менее чем 75 баллов, в случае, если иммиграционный 
офицер  считает,  что  заявитель  в  состоянии  успешно  обосноваться  в  Канаде.  В  соответствии  с  тем  же  разделом 
иммиграционный офицер имеет право отказать заявителю на постоянное проживание в Канаде, который набрал более чем 
75 баллов в случае, если иммиграционный офицер считает, что заявитель не в состоянии успешно обосноваться в Канаде. 

Новые  Иммиграционные  правила  определяет  следующие  требования  к  размеру  средств,  необходимых  для 
обустройства в Канаде заявителям по категории Независимая/Профессиональная Иммиграция: 

Размер семьи: Необходимые средства:
1 человек 9.186 канадских долларов
2 человека 11.482 канадских доллара 
3 человека 14.280 канадских долларов 
4 человека 17.286 канадских долларов 
5 человек 19.323 канадских доллара 
6 человек 21.360 канадских долларов 
7 человек 23.397 канадских долларов 

За каждого дополнительного члена семьи - 2.037 канадских долларов 
Предприниматели
Для  развития  в  Канаде  сфер  производства  и  создания  новых  рабочих  мест  установлен  специальный 

иммиграционный класс для привлечения предприимчивых деловых людей из других стран. В канадском законодательстве 
предприниматель  определяется  как  иммигрант,  который  намерен  и  имеет  возможность  приобрести  или  сделать 
значительное капиталовложение в деловое или коммерческое предприятие в Канаде, которое может иметь существенное 
значение для экономики страны и создаст одно или более рабочих мест для канадских граждан или постоянных жителей 
Канады, исключая самого предпринимателя и членов его семьи. 

Исходя из сложившейся практики, создания одного рабочего места недостаточно для того, чтобы кандидат был 
признан предпринимателем. Практика исходит из того, что значительным капиталовложением может быть сумма, равная 
25%  основного  капитала  крупной  компании.  Естественно,  что  у  кандидата  должно  остаться  достаточно  средств  для 
содержания себя самого и своей семьи. 

Иммиграционным властям необходимо предоставить подтвержденные сведения о прошлой деловой активности, 
финансовых возможностях кандидата и доказательства того, что кандидат намерен и может внести определенный вклад в 
экономику  Канады.  Канадские  иммиграционные  власти  обращают  особое  внимание  на  законность  происхождения 
финансовых средств кандидата. Необходимо доказать, что средства принадлежат лично кандидату. 

Существует две категории разрешений, по которым предприниматель может иммигрировать в Канаду: 
1. Безусловная иммиграция (Unconditional Landing) 
2. Условная иммиграция (Conditional Landing) 
Безусловная иммиграция может иметь место лишь в том случае, когда принадлежащее кандидату предприятие 

уже функционирует на территории Канады или капиталовложения уже осуществлены. 
Условная иммиграция предполагает выдачу разрешения на въезд в Канаду, полагаясь на заверения иммигранта 

основать и вести бизнес в Канаде. В том случае, если предприниматель уклоняется от принятых на себя обязательств в 
течение двух лет, он выдворяется из Канады. 

При подаче документов по этому классу предприниматель должен представить иммиграционным властям Канады 
информацию о себе,  а  также деловой  проект  планируемого  предприятия и  полный экономический  расчет.  Чаще всего 
провинциальные власти той провинции, где предполагается открытие бизнеса, должны познакомиться с кандидатом на 
интервью,  поэтому с этой целью кандидату разрешается временный въезд в  Канаду.  В том случае,  когда необходима 
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организационная  работа  по  созданию  бизнеса,  кандидату  может  быть  выдано  разрешение  на  работу  в  Канаде. 
Окончательное  решение  принимается  иммиграционным  чиновником,  который  интервьюирует  кандидата  за  пределами 
Канады. 

В соответствии с новым законом, заявители по этой категории должны пройти «квалификационный бизнес-тест», 
который  определяет  опыт  ведения  бизнеса,  а  также  пройти  «квалификационный  тест  по  канадскому  бизнесу»  после 
прибытия в Канаду. 

Инвесторы 
Инвестор - это лицо, которое управляет, контролирует или владеет успешным в финансовом отношении бизнесом 

или  коммерческим предприятием в  Канаде.  Иммиграционный закон  не  требует,  чтобы инвестор  активно  участвовал  в 
управлении своими капиталовложениями в Канаде. Личное состояние инвестора должно быть не менее 500.000 канадских 
долларов и может быть выражено в денежных средствах, ценных бумагах, недвижимости, и т.п. Инвестор должен быть 
готов  инвестировать  в  уже  существующее  канадское  предприятие  капиталовложения.  Предложения  кандидата  по 
размещению капиталовложений должны быть утверждены правительством Канады. Инвестор получает статус постоянного 
жителя Канады почти без каких-либо других дополнительных условий. 

Лица, имеющие опыт управления бизнесом, теперь могут подавать заявку на постоянное проживание в Канаде при 
условии, что они имеют опыт руководства пятью или более подчиненными в течение двух из последних пяти лет.  Что 
касается накопления личного капитала, в соответствии с требованиями нового законодательства этот капитал должен быть 
накоплен «юридически обоснованно». Это означает, что допускаются средства, полученные как наследство, подарок и т.д. 

Лица, работающие сами на себя
По этой категории проходят лица, которые имеют намерение и способность внести вклад в искусство, культуру и 

спорт Канады, а также фермеры, работающие сами на себя. Лица, имеющие малый бизнес в области промышленности, в 
соответствии с новым законом теперь не могут подавать заявление на постоянное место жительства по этой категории. 

Так  же,  как  и  в  случае  предпринимателей,  кандидат  по  этому  классу  должен  представить  иммиграционным 
властям,  а  также  федеральным и  провинциальным властям,  проект  будущего  предприятия для утверждения.  Процесс 
рассмотрения  проекта  практически  такой  же,  как  и  для  кандидатов  по  классу  предпринимателей.  Врачи,  инженеры, 
архитекторы  и  другие  специалисты,  для  которых  требуется  лицензирование,  должны  отвечать  квалификационным 
требованиям, предъявляемым к соответствующим профессиям в Канаде.

Семейный класс
Субъектами иммиграции по этому классу могут быть: 
1. Муж или жена спонсора (спонсор -  здесь и далее по тексту -  лицо,  которое берет на себя обязательства 

полностью содержать иммигранта).  В соответствии с новым законом к данной категории приравниваются партнеры по 
гражданскому браку и партнеры того же пола.

2. Сын  или  дочь  спонсора  (включая  усыновленных  детей),  не  состоящие  в  браке  («не  состоящие  в  браке» 
означает, что лицо не состоит и никогда не состояло в браке). В соответствии с новыми правилами все не состоящие в 
браке дети моложе 22 лет рассматриваются как зависимые члены семьи. 

3. Отец или мать спонсора. 
4. Брат или сестра спонсора, если он/она не женат/не замужем. 
5. Дедушка или бабушка спонсора, если они старше 60 лет. 
6. Дедушка или бабушка спонсора, если он/она вдовец/вдова или нетрудоспособен/на. 
Спонсором  перечисленных  выше  лиц  может  быть  любой  гражданин  Канады или  постоянный  житель  Канады 

старше 19 лет. 
В случае родителей: 
• гражданин Канады или постоянный житель Канады, проживший в Канаде более 3 лет с момента получения 

статуса постоянного жителя, может быть спонсором своих родителей любого возраста; 
• постоянный житель Канады, проживающий в Канаде менее 3 лет, но которому исполнилось 18 лет, может быть 

спонсором родителей старше 60 лет или в случае, если родители нетрудоспособны. 
Все вышеуказанные лица могут быть спонсорами в отношении: 
• сирот, не состоящих в браке, моложе 19 лет, если они приходятся братом, сестрой, племянником, племянницей 

или внуками; 
• любого  ребенка  моложе  13  лет,  которого  спонсор  намерен  усыновить,  если  он  сирота,  беспризорен  или 

помещен в специальное детское учреждение для последующего усыновления; 
• любого  другого  родственника,  при  условии,  что  спонсор  не  имеет  в  Канаде,  и  за  пределами  Канады 

супруга/супруги, родителей, детей, бабушки, дедушки, тети, дяди, племянников, в отношении которых он мог бы выступить в 
качестве спонсора по семейному классу. 

Необходимо также представить документы, подтверждающие степень родства спонсора по отношению к лицу, 
желающему иммигрировать в Канаду. По общему правилу документы для иммиграции по Семейному классу оформляются в 
Канаде, в то время как иммигрирующее лицо находится за пределами Канады. Отказ в оформлении спонсорства и отказ в 
предоставлении возможности иммигрировать может быть обжалован в Совет по иммиграции и беженцам (Immigration and 
Refugee Board). 

Срок принятия обязательств по содержанию родственников для супруги/супруга, брачного партнера и детей 22 лет 
и старше в соответствии с новым законом снижен до 3 лет. Для остальных родственников срок обязательств составляет 10 
лет.

Семейный бизнес – позиция доверенного лица
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В этом классе могут  иммигрировать только те лица,  которые имеют родственников в  Канаде.  Эта  программа 
создана для воссоединения семей в тех случаях, когда нет возможности получить подтвержденное приглашение на работу. 

Канадские родственники должны подготовить своему зарубежному родственнику приглашение на работу в свой 
бизнес по определенной форме с описанием условий работы, необходимой квалификации, указанием заработной платы и 
других условий труда. 

Следует иметь в виду, что общие условия работы и заработная плата, предлагаемая зарубежному родственнику, 
должны соответствовать общепринятым канадским стандартам. Нельзя, к примеру, мотивировать наем родственника из-за 
рубежа тем, что родственник согласен работать за меньшую заработную плату, чем канадец. Необходимо придавать особое 
значение специфике работы, указывающей на то, что только родственник или член семьи, а не наемный рабочий, может 
занимать  в  семейном  предприятии  позицию  доверенного  лица  (нерегулярные  рабочие  часы,  особая  ответственность, 
особая квалификация, доверие и т.п.). Кроме этого необходимо продемонстрировать, что семейный бизнес приносил доход 
в течение года до момента вызова родственника. Нет необходимости предоставлять доказательства, что бизнес приносил 
доход в течение года, если родственник из-за границы приглашается с целью расширения семейного предприятия. 

Канадское  министерство  труда  может  потребовать  объяснения  причин,  по  которым  на  работу  приглашается 
родственник из-за границы, а не гражданин или постоянный житель Канады. Ответ может быть простым: из-за специфики 
бизнеса для работы требуется доверенное лицо, каковым может быть только родственник. Родственник за границей должен 
будет подтвердить родство, наличие необходимого опыта работы и требуемую квалификацию. 

Усыновление 
В  Канаде  порядок  усыновления  дифференцируется  в  соответствии  с  требованиями  законодательства  той 

провинции, где проходит процедура усыновления. Усыновление допускается в отношении детей не старше 13 лет.  Как 
правило, разрешение на усыновление может быть дано лишь после того, как ребенок провел в семье предполагаемых 
усыновителей достаточно длительное время. В провинции Онтарио, например, этот период должен составлять не менее 
полугода. 

Если ребенок находится на территории Канады, то возможно его усыновление до достижения им 18 лет. В любом 
случае,  усыновление  не  может  быть  фиктивным,  то  есть  совершенным  только  с  целью  вывести  ребенка  в  Канаду. 
Необходимо  отметить,  что  усыновление  и  последующая  иммиграция  -  процесс  очень  сложный  и  все  необходимые 
формальности могут занять от двух до трех лет. 

Беженцы 
Беженцы - это особая категория лиц, которая не входит ни в одну из ранее перечисленных групп. Положение о 

беженцах внесено в иммиграционные законы США и Канады на основании Женевской конвенции ООН 1951г. и Протокола к 
этой Конвенции 1967г. В соответствии с этими документами, беженцем может быть признано лицо, которое преследовалось 
или  будет  преследоваться  в  стране  своего  проживания  в  связи  с  принадлежностью  к  той  или  иной  расе,  религии, 
национальности,  политической  или  определенной  социальной  группе.  При  этом  данное  лицо  должно  находиться  за 
пределами страны своего гражданства и не желать в связи с обоснованными опасениями возвращаться в свою страну. 

Беженцами,  в  соответствии  с  Конвенцией,  не  признаются  лица,  совершившие  серьезные  неполитические 
преступления, военные преступления, преступления против человечества и действующие вопреки целям и задачам ООН. 
Если к  моменту  рассмотрения  прошения  о  предоставлении подобного  статуса  беженца  опасность  более  не  угрожает, 
указанное  лицо не может быть признано беженцем. 

В соответствии с канадским иммиграционным законодательством, не получают статуса беженца в Канаде лица, 
которые: 

• имеют статус беженца, полученный в другой стране; 
• признаны таковыми Верховным комиссаром ООН по делам беженцев; 
• не были признаны беженцами Канадой ранее; 
• уклонились от выполнения приказа о выезде (были депортированы), отданного специальным судьей во время 

иммиграционного расследования, в течение которого не было подано прошение о предоставлении статуса беженца; 
• прибыли  из  страны,  которую  правительство  Канады  относит  к  стране,  упомянутой  в  ст.  33  Конвенции,  и 

которые должны были или могли подать прошение о предоставлении статуса беженца в данной стране. 
Процедура  признания  беженцем  следующая.  После  поступления  всех  анкет  в  Иммиграционный  центр, 

приблизительно  через  4-6  недель  заявителю  высылается  письмо,  подтверждающее,  что  прошение  о  предоставлении 
статуса беженца иммиграционной службой получено. Письмо иммиграционной службы - чрезвычайно важный документ: оно 
дает право на бесплатную медицинскую помощь, на материальную помощь со стороны государства, включающую пособие 
на квартиру и питание. Это письмо также позволяет отдать детей в школу. 

Приблизительно  через  3-4  месяца  после  поступления  анкет  в  иммиграционный  центр  назначается  проверка 
обоснованности прошения, или т.н. первое слушание. Во время этой проверки иммиграционная служба обращает особое 
внимание на обоснованность доводов прошения, на формальные обстоятельства, не позволяющие признать заявителя 
беженцем. Первое слушание может проходить как в присутствии заявителя, так и в его отсутствие, в зависимости от его 
желания.  Обычно,  одновременно  с  результатами  проверки  прошения  о  предоставлении  статуса  беженца,  сообщается 
решение  о  предоставлении  гуманитарного  убежища.  Если  в  прошении  содержалась  достаточные  основания  для 
дальнейшего рассмотрения дела, оно передается в специальный административный суд Министерства труда и иммиграции 
Канады. 

Второе  слушание  -  рассмотрение  дела  в  административном  суде  назначается  еще  через  4-6  месяцев.  На 
заседании этого суда заявитель может быть представлен любым своим представителем или адвокатом. Дело слушается 
двумя членами Совета по беженцам, имеющими равные права при рассмотрении дела; один из них председательствует во 
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время разбирательства. Для того чтобы заявитель был признан беженцем, достаточно положительного решения одного из 
членов суда, даже при несогласии второго. Для отклонения прошения нужно отрицательное решение обоих членов суда. 
При рассмотрении дела присутствует чиновник Министерства иммиграции, выполняющий функции прокурора. 

Основной целью данной процедуры является определение соответствия обстоятельств, изложенных заявителем в 
прошении  о  статусе  беженца,  требованиям  законодательства  об  иммиграции  и  беженцах,  а  также  подтверждение  их 
истинности.  Отрицательное  решение  может  быть  обжаловано  в  Федеральном  суде  Канады.  В  том  случае,  когда 
отрицательное решение оставлено в силе, заявитель обязан покинуть Канаду, и лишается права въезда в страну в течение 
1  года.  В  случае  положительного  исхода  дела  лицо,  признанное  беженцем,  может  сразу  обратиться  с  прошением  о 
предоставлении ему статуса постоянного жителя Канады. 

Порядок нахождения на территории Канады лиц, имеющих статус постоянного жителя. 
Одним  из  основных  изменений  в  иммиграционной  политике  Канады явился  пересмотр  требований  к  порядку 

нахождения на территории Канады лиц, имеющих статус постоянного жителя. До вступления в силу нового закона лицо, 
получившее статус постоянного жителя Канады, обязано было физически находиться на территории Канады не менее 183 
дней в году. Период непрерывного отсутствия на территории Канады не мог также превышать 183 дня. Нарушение этих 
правил  влекло  за  собой  потерю  статуса  постоянного  жителя.  Такой  подход  существенно  сдерживал  возможности 
иммигрантов и затруднял их адаптацию в канадском обществе.

В новом законодательном акте ситуация кардинально меняется. Теперь в течение 5 -летнего периода постоянный 
житель Канады должен: 

• физически присутствовать в Канаде в течение как минимум 730 дней (два  года из пяти лет); или 
• проживать вне Канады совместно с гражданином Канады, который является его супругом/супругой, партнером 

по гражданскому браку или ребенком; или 
• проживать вне Канады, работая в штате канадской компании, или 
• сопровождать  супруга/супругу,  партнера  по  гражданскому браку,  или  ребенка  постоянного  жителя  Канады, 

который находится вне Канады и работает в штате канадской компании. 
В новом законодательстве смягчены требования при решении вопроса о лишении статуса постоянного жителя. До 

его принятия данный вопрос решался иммиграционным чиновником, определявшим причину отсутствия постоянного жителя 
в Канаде. При этом нарушение правил и отсутствие в стране более 183 дней в году не означало автоматического лишения 
статуса. Решение принималось иммиграционным чиновником на основе многих факторов. Главным критерием служило 
наличие объективных причин такого отсутствия. В новом законодательстве рекомендуются к применению более мягкие 
критерии, которые фактически делают лишение статуса постоянного жителя Канады затруднительной процедурой. 

Важной  новацией  является  и  то,  что  при  рассмотрении  вопроса  о  лишении  статуса  постоянного  жителя 
учитываются  интересы  детей.  Если  будет  очевидно,  что  лишение  статуса  постоянного  жителя  нанесет  вред  детям 
постоянного жителя, решение о лишении статуса приниматься не будет. 

Идентификационные документы иммигранта
Новое  законодательство  вводит  новый  вид  основного  документа,  подтверждающего  право  иммигранта  на 

постоянное  жительство  в  Канаде.  До  его  принятия  документом,  подтверждающим  статус  постоянного  жителя  Канады, 
являлся «Immigrant visa and record of landing» - лист формата «Legal size». Этот документ не являлся идентификационным, 
поскольку не имел фотографии и должной защиты, и в связи с этим вызывал массу нареканий. Теперь такая виза будет 
служить  только  для  первого  въезда  в  страну,  после  чего  иммигрант  получает  специальную  пластиковую  карточку 
«Permanent  resident  card».  Это  своего  рода  аналог  американской  «Green  card».  Кроме  этого  карточка  дает  право  на 
безвизовый въезд в ряд стран. 

Провинциальные иммиграционные программы
Многие провинции Канады в разное время получили разрешение от федеральных властей на проведение своей 

собственной  иммиграционной  политики.  При  этом  порядок  иммиграции  в  рамках  провинциальных  программ  не  имеет 
принципиальных отличий от федерального. Преимуществом для иммигрантов здесь являются, как правило, менее жесткие 
критерии отбора (например, возможность пройти по рабочим специальностям, меньший размер средств для обустройства и 
т.д.). Специфика этих программ состоит в том, что они зачастую ограничены по времени действия или имеют значительно 
меньшие квоты по количеству приема иммигрантов в год. 

После принятия нового  иммиграционного законодательства  в  Канаде стали активно обсуждаться возможности 
изменения  критериев  отбора  иммигрантов  в  рамках  провинциальных программ.  Так,  уже  изменены критерии отбора  в 
провинцию  Манитоба.  Изменения  настолько  серьезны,  что  вопрос  иммиграции  в  эту  провинцию  стал  для  многих 
потенциальных иммигрантов весьма проблематичным. 

Таким образом, миграционная политика Канады строится сегодня на двух основных принципах.  С одной стороны, 
правительство  ставит  задачу  сделать  страну  более  привлекательной  для  иммигрантов  с  тем,  чтобы  наиболее 
подготовленные  в  профессиональном  отношении  и  наиболее  активные  люди  стремились  попасть  в  Канаду.  В  новом 
законодательстве меняется отношение к иммигрантам, значительно расширяется их доступ к тем преимуществам, которые 
имеют в настоящий момент граждане Канады.  С другой стороны, ужесточается отбор среди тех, кто желает иммигрировать. 

Споры  вокруг  нового  иммиграционного  законодательства  продолжаются.  По  всей  видимости,  описанными 
новациями  дело  не  ограничится,  поскольку  регулирование  внешней  миграции  является  важнейшей  составляющей 
государственной политики Канады.
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